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СПИСОК лиц, ПШСУТСТВОВАЗПЖ НА З А С Ш Н Ш 

Австралия; 

Аладгр: 
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г-н М. МТИ 
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г-жа Н , НАСИМЕЕНЕ 

г-н А. ОНКЕЛИНКС 
г-н Ж.-Й, НУАРФАЛИС 

7 M A T H 1ШЕ ГИЙ 
У ТАН ТУН 

г-н Р . ДЕХАИНОВ 

г-н МИХАЙЛОВ 

г-н С . ДЕ КЕЙРОС Д У А Р Т Е 

г-н И . К Е Ж В Е Ш 
г-н Ц . ДЬЁРФФИ 
г-н Т . ТОТ 

г-н Р . РОДРИГЕС НДВАРРО 

г-н Х . А . З А Р Р А Г А 

г-н Г . ХЕРДЕР 

г-н X . ТИЛИКЕ 

г-н ф. ЗДЙАЦ 

г-н Р . Т Р А П П 

г-н Й . ДЕМБСКИ 

г-н Г . ВЕГЕНЕР 
г-н В . P O P 

г-н И . А . ХАССАН 
г-жа В . ЕДССИМ 

г-жа Е , ЕКАНГА КАБЕЙЯ 
г-н 0. ГНОК 

г-н С , САРАН 

г-н Н . СУТРЕСНА 
г-н И . ДАНАНИК 
г-н Ф . КВДЗИМ 

г-н Д Е . ЗАХИРНИЯ 

г-н М. АЛЕССИ 
г-н Ч.М. ОЛИВА 
г-н Э. ДИ даОВАННИ 
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список ЛШ1, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕЖШШ 

лакада: 

Кения: 

Китай: 

г-к Дя. СКЙННЕР 
г-н Е. ГОДРО 

г-н С. ГАТЕРЕ МД^А 
г-н Д. Д. ДОН ЕА32ШРЕ 
г-н Дж. М. КИБОИ 
г-н Д}г. Н. МУНЙУ 

г-н ТЯНЬ ЦЗИНЬ 
г-н юг ЮНЦЗЯ' 
г-н ЛИ BEÎiHHH 
г-жа ВАН ЧлИЮНЬ 
г-н СУО КАЙМИН 

Куба: г-н СОЛА ВИЛА Куба: 
г-н П?!,ЛРО НУНЬЕС МОСКЕРА 

Матэоккс : г-н mPAîTra 

Мексика: г-н А. ГАРСИА РОБДЕС 
г-н с. ГОНСАЛЕС И РКнНКРО 

Мснгглия: г-н д. ЭРДЭМНШГ 
г-к с. -0. БОЛД 

Нигетзия : г-н Дж.о. СЕВЕРЕ 
г-н У.1 0. АКИЕСАНЬЯ 
г-н т. А1УЙИ-ИР0НСИ 

Я'иттр'ртгрч'ттг.т: г-н X. г-н X. 

Пакистан : г-н и. АХМАД 
г-н м. AKPAIÍ 
г-н т. АЛТЛФ 

Перу: г-н X. БЕНАВЙДЕС ДЕ ЛА СОТТА 

Польза: г-н Б. СУЙО! 
г-н л • СТРОЙБАС 
г-к я. ЧАЛОВИЧ 

Румыния: г-н И. ЛАТКУ 
г-н т. МЕЛЕСЧАНУ 
г-н м. ЕИХИР 
г-к т. ПАНАИТ 
г-н М.С. ДОГАРУ 
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CmiCOK ЛШ1, ПРЙСУТСТВОЗАБШПХ EA ЗАСЕДАНИИ 

Соединеннее Кстзслевстзс ; 

Соединенные Штаты Ajte-PHKH; 

Созз Советские Содиадистическид Республик; 

Фоандия; 

ЧегоСловакия i 

Шведия: 

Щри Ланка; 

Э Ф И О П И Я ; 

Югославия; 

атония; 

Секретарь Комитета до разотз-таению и 
личный представитель Генерального 
секретаря 

Заместитель Секретаря 
Комитета по разоружению 

г-н Д.М. СА1«ШЕРХЕЙС 
г-жа Дж.З.Ф. РАЙТ 

г-н Л.Дж. ФЙДДС 
г-н М. Е7СШ 
г-н УИЕСТОН 
г-н Р. СЛОТТ 

г-к З.Л. ИСРАЭЛЯН 
г-н P.M. ТЙМЕРЕАЕВ 
г-н З.М, ГАЫПА 
г-н В.Ф. ПРЯ1Ш 
г-н В.Л. ГАЙ 

г-н Ж. ДЕ БОСС 
г-н М. КУТКЗР 

г-н М. ЗЕ2ВОДА 
г-н Л, СТАЗШОИА 

г-н К, ЛЦДГАРД 
г-н X. БЕРГЛУБД 
г-н й. ЛУНДЙН 
г-н С. ЭКХОЛЬхМ 

г-н Т. Д8ЕЙАК0ДДИ 

г-н Т. ТЕРРЕФЕ 
г-н Ф. ИОГАННЕС 

г-н М. ВРХ7НЕЦ 

г-н й. ОКАВА 
г-н М. ТАКДХАШИ 
г-н Т. КАВАКИТА 
г-н Т. АРАИ 

г-н Р. ДКАЙПАЛ 

Г-н В. ЕЕРАСАТЕГИ 



nPSJCEHATEjip (дегезог с английского): Объявляю 177-е пленарное заседание Коми
тета по разорузсеншо открытым. 

Сегодня Комитет начинает рассмотрение пзгнкта 4 повестки дня: "Химическое 
орухие". 

В списке выстзгпаюцих сегодня представители Пакистана, Соединеяньгг Штатов Аме
рики, Румынии, Польши, Бельгии и Индонезии. 

Сейчас я предоставляю слово первому выступающему в списке, увагаемому пред
ставителю Пакистана Его Превосходительству послу Ахмаду. 

Г-н АХИАД (Пакистан) (перевод с английского): Г-н Председатель, мы глубоко 
удовлетворены тем, -тто вы, представитель великой и друхественной африканской страны, 
вступили на пост Председателя KoîŒTeTa по разоруаензаю в этот вазсный момент его ра
боты. Ваш огромный д:п1ломатический опыт и навыки служат залогом того, что мы 
добъемся максимальных результатов з нашей работе в течение текущего месяца. 

Разрешите мне такке выразить глубокую признательность представителю Японии 
послу Оказе, который во время заключительного этапа работы напей весенней сессии 
использовал свое признанное умеете и понк^ание для того, чтобы Ко1"!Итет по разоруже
нию сделал важный вклад в работл»- второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций, посвященной разоружению. Я танке хочу воспользоваться 
представившейся возможностью, чтобы приветствовать в наших рядах представителя Ру
мынии посла Датку. Его значительный опыт в области безопасности и разорз?жения при
несет всем нам большую пользу. Вместе с тем, я с большим сожалением обращаюсь со 
словами прощания к представителю Китая послу Ю Пэйвэню и представителю Перу послу 
Вальдивиесо, которые внесли важный вклад в работу нашего Комитета. 

Г-н Председатель, сессия Комитета в 1982 году возобновляет свою работу после 
того, как вторая специальная сессия Генеральной Ассамблеи по разоружению не смогла 
прийти к соглашению ни по одному из тех важных вопросов, которые она рассматривала. 
Ирония и даже лицемерие, содержащиеся в некоторых оптимистических "выводах", при
нятых в конце сессии, не останзгтся незамеченными. Важно, чтобы Комитет не раз
делял заблуждений по поводу серьезности неудачи специальной сессии, с которой так 
много народов и CTpaiE связывали свои надежды и чаяния. 

Специальная сессия действительно послужила для того, чтобы сконцентрировать 
внимание общественности на угрозе, которую представляет гонка вооружений. Никто 
КЗ свидетелей массозого политического митинга, состоявшегося в Нью-у1орке 12 июня, 
не сможет испытывать каких--1ибо сомнент": в том, что народы стрег1ятся к разоружению 
и это стрех-тение очень скоро нельзя будет остановить. î-lsi искренне надеемся, что 
всемирная кампания за разоружение, начатал на специальное сессии, будет способ-
стзосать росту общественной поддеркки делу разоружения во всем з̂ ире. 

• Не вызывает сомнений тот факт, что неудача специальной сессии должна рассматри
ваться Б свете постоянного ухудшения международного положения за прошедшие четыре 
года. Этот факт признается t выводах, одобренных специальной сессией. 2 этой 
связи чрезвычайно уместно scnoMKiîTb, ^zo г-н Ю. Ростоу, руководитель Агентства 
Соединенных Штатов Америки по контролю над вооружениями и разоружению призвал Комитет 
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9 февраля этого года пртхнлть "безотлагательные н эйхЬективные меры по зосстановленш: 
принципов статьи 2 (^)", то есть обязательства не прибегать к применению ади угрозе 
применения силы з мездунгродньа отношениях "з качестве составной части действующих 
законов меадународных отношеяиг*". 3 настоящее время в дополнение к непрекращазжимсл 
кризисам, существовавшим в. то время, мы столкнулись с грубой израильской оккупацией 
Лизана и теми страдаЕИЯ1'1И, которые она принесла миллионам невинных людей. Тысячи 
арабских я палестинских мужчин, женщин и детей подверглись безаалостному узичтояе-
нию, и сотни тысяч были лишены крова. Эта кровавая бойня продолаается на глазах 
у "всего мира, совесть которого каяется заглзщена десятилетиями сионистской пропаганды 
и вопиющей наглостью агрессии. Как указал президент Пакистана z письме на имя глаз 
государств пяти постоянных членов Совета Безопасности, ''будущее нашей пивидизации 
зависит от того, не утратили ли мы способность волноваться при виде такого уаасающего 
зрелища". 

Очевидный урок тех событий, которые произошли за последние несколько лет в Ли
ване, Афгакиотане и Кампзгчии, заключается в том, что отсутствие надеаной способно
сти к самообороне является смертным грехом небольших и слабых государств мира. Тем 
не менее, мы все доланы признать, что если а наш ядерный век более 150 стран будут 
придерживаться логики безопасности с помощью военной силы, то это, без сомнения, при
ведет к катастрофе. Давайте надеяться, что лучше раньше, чем позае, - я цитирую 
слова уваааемого представителя Индии, - "от иллюзии политического и военного пре
восходства, которая связывается с накоплением вооружений" откааугся в польз-у безопас
ности, достигаемой через разоружение. Большинство неприсоединившихся стран продемон
стрировало совсем недавно на специальной сессии свое желание обеспечить безопасность 
с помощью подлинного и сбалансированного процесса разоружения. И не случайно, что 
именно эти государства больше всего обеспокоены неудачей второй специальной сессии. 

Делегация Пакистана считает заслуяивающим сожаления то обстоятельство, что спе
циальная сессия не смогла принять Зсеобъемлняцую программу разоружения. Она должна 
былс явиться центральным моментом' сессии. Переговоры по Всеобъемлющей программе 
разоружения потерпели неудачу из-за вопроса о ядерном разоружении или, более кон
кретно, из-за вопроса о договоре по запрещению ядерных испытаний. Всем известно, что 
30 время переговоров неприсоединиБшиеся страны продемонстрировали чрезвычайную 
гибкость, что, к сожалению, не сделали некоторые другие группы стран. Я говорю 
это не в качестве упрека, а всего лишь дл.? того, чтобы изложить условия, на которых 
переговоры о Всеобъемлющей программе разоружения могут быть возобновлены. Прежде чем 
рабочая i'pyimft начнет, вероятно в начале следующего года, рассмотрение всеобъемлющей 
программы разоружения, мы долтгнът получить какие-то заверения со стороны некоторых 
основных держав в том, что они готовы позитивно ответить на многочисленные и раззгмные 
компромиссные предложения, представленные во время специальной сессии з отношении 
основных элементов Всеобъемлющей программы разоружения. 

Моя делегация намерена принять активное участие в работе Рабочей группы по зап
рещению ядерных испытаний. Опыт специальной сессии и доследующие события, однако, 
вызывают у нас серьезные сомнения в перспективах такой попытки. Отмежевание одной 
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из ядерньос держав от работы этой Рабочей группы едва ли может вселять надежду, что 
мы подходим ближе к решению вопроса о запрещении ядерных испытаний. Нам также 
трудно привести в соответствие консенсус в отношении создания этого форума перего
воров с недавзп1м заявлением, которое, как сообщают, было сделано от имени одной из 
основных ядерных держав о том, что "нам потребуются ядерные испытания, возможно, даже 
мощностью свыше 150 килотокн на протяжение длительного времени". Мы также не желаем 
видеть, чтобы это мероприятие использовалось с пелью зггочнения двусторонних проблем 
контроля, возникающих Е контексте международных соглашений, в которых наша страна 
не участвует и в отношении целей которых мы испытываем серьезные сомнения. 

Специальной рабочей грзгппе поручили с помощью тщательного иззгчения определить 
вопросы, относящиеся к проверке договора о запрещении .адерных испытаний. По нашему 
мнению, первым вопросом, связанным с проверкой, является объем запрещения испытаний. Дру
гими словами, намерены ли мы запретить "навсегда ядерные испытания во всех средах", 
как указано в соответствующих резолюциях Генеральной Ассамблеи, или же мы преследуем 
цель запретить испытания только ядерного оружия? Требования проверки в каждом из 
этих случаев будут значительно отличаться. Если мы выбирем второй, как это очевид
но сделали стороны, ведущие трехсторонние переговоры, какие меры должны быть пре
дусмотрены Д.1Я "ядерных взрывов в мирных целях" и их проверки? Нам также было бы 
интересно знать, какие меры по контролю и проверке соблюдения могут быть предусмотре
ны для того, чтобы помешать продолжать качественное улучшение ядерного оружия с по
мощью лабораторных испытаний или техники моделирования, которая, как сообщают, была 
разработана некоторыми ядерными странами. Некоторые другие соответствующие проб
лемы также находятся в перечне вопросов, адресованных Грзгппой 21 участникам трех
сторонних переговоров в прошлом году в докзп-1екте CI)/lSl. 

Сдержанное отношение некоторых ядерных держав к договору о запрещении ядерных 
испытаний также предполагает изменение их позиции относительно конечного згяичтожения 
ядерного оружия. Если ядерные арсеналы будут: постепенно сокращаться и в конечном 
итоге полностью ликвидированы, как это предусматривается в пункте 50 Заключительного 
документа, то нет необходимости проводить испытания этого оружия"на протяжении дли
тельного срока в будущем". Если мы действительно правильно оцениваем тгисое поло
жение и если .здерное устрашение и обладание ядерными арсеналами предусматривается на 
неопределенный срок в будущем, то это будет иметь глубокие последствия для дости
жения целей разоружения. Было бы неразумно полагать, что в течение обозримого 
будущего неядерные державы согласятся с сзществующей значительной асимметрией рас
пределения влияния в l'îHpe, определяемого наличием ядерного орузаи у пяти стран. 
Отказ от пели ядерного разоружения неизбежно повлечет отказ от цели нераспростра
нения ядерного оруЕИя, к эти два отказа , взятые вместе, приведут к положенпю, кото
рое "неизмеримо белее опасно и нестабильно, ^'ем даже та ядерная пропасть, на краю 
которой мы находимся в настоящее время. 
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Поэтому л иркзьташ все страны, которые до сшс пер упорно препятствуют предло-
кению об учреадении рабочей группы по ядерному разоруаениэ, пересмотреть свои пози
ции. Нала делегация верит, что разработка процесса ядерного разоружения, как пре
дусмотрено 3 дредлояении Группы 21 в документе С Б / 1 3 0 , обеспечивает приемлемую осно
ву для начала рассмотрения этого вопроса. Этот шаг не нанесет вреда положению ка
кой-либо ядерной державы, напротив, может привести к созданию достаточного консенсу
са, который послужит толчком для многосторонних и двусторонних переговоров в отно
шении ядерного разоружения. 

Некоторые государства подчеркнули важность так называемых переговоров о сокра-
дении стратегических вооружений и переговоров о промежуточных эдерных силах, которые 
недавно проводились в Женеве. Лы не хотим ни в коей мере принижать значение 31тих 
переговоров. Однако ш должны выразить законную надежду, что цели участников этих 
переговоров, действительно, заключаются в том, чтобы добиться значительного сокраще
ния их стратегических и ядерных арсеналов, а не просто занимать удобную позицию, что
бы заигрывать с общественным мнением, которое в такой категорической форме заявило 
о себе в последние месяцы, выступив против' ядерной угрозы. Данный Комитет имеет так
же право ожидать, что он будет полностью информирован участниками, отдельно или кол
лективно, о прогрессе на этих переговорах. 

Нет необходимости вновь повторять о том неослабевающем интересе, который прояв
ляет наша делегация к тому, чтобы способствовать достижению эффективных международных 
соглашений, дающих гарантию неядерным государствам против применения иди угрозы при
менения ядерного оружия. Однако мы должны признать, что решение этого вопроса заш
ло в тупик. Перед тем, как мы сделали перерыв в работе до начала специальной сес
сии,Группа 21 сделала заявление в документе C D / 2 3 0 , В котором, помимо прочего, гово
рилось: "дальнейшие переговоры в Специгипьной рабочей группе по этому вопросу вряд ли 
окажутся плодотворными, если государства, обладающие ядерным оружием, не проявят под
линной политической воли к достижению удовлетворительного соглашения". Грзгппа 2 1 
"Поэтому призвала соответствующие ядерные державы пересмотреть свою политику и пред
ставить второй специальной сессии пересмотренные взгляды по данному вопросу". На 
специальной сессии не последовало ответа на все эти призывы Группы 21 со стороны 
двзтх соответствующих ядерных держав. Разумеется наша делегация отметила изменения 
в позиции Франции на специальной сессии. Сейчас эта позиция почти совпадает с по
зицией Соединенных Штатов Â Jepики и Соединенного Королевства и, к сожалению, страдает . 
от тех же самых недостатков, которые возникают в результате односторонних заявлений 
Соединенных Штатов Америки и Соединенного Королевства по данному вопросу. 

На специальной сессии мы приняли к сведению и приветствуем заявление, сделанное 
в одностороннем порядке главой советского государства г-ном Брежневьм о непримене
нии Советским Союзом первым ядерного оружия. Помимо других моментов, это заявление 
также, по-видимсму, означает сдвиг а позиции Советского Союза а отношении гарантий 
неядерным государствам против применения или угрозы применения ядерного оружия. На
ша делегация самым тщательным образом изучит положения этого заявления и вернется 
к этому_ вопросу позднее.. 
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Тем Бременем мы считаем, что заявление с кеггрименекии первыми ядерного оружия, 
сделанное Советским Союзом, а также аналогичное заявление, сделанное Китаем более 
10 лет назад, которое было подтверждено на специальной сессии, открывает возможность 
уменьшения опасности ядерного кокфлшста. Мы испытываем некоторые трудности в по
нимании nosHZHií T e z , кто отмахивается от заявления Советского Союза как деклара
тивного и не поддаюсегося контролю, в то время как они просят неядерные государст
ва принимать зсерьез односторонние заявления, сделанные ими по вопросу о "негатив
ных гарантиях безопасности''. Мы, конечно, понимаем трудности, с которыми сталки
ваются некоторые ядерные государства, которые полагаются на ядерное устрашение 
в прстивсзес заязленпю с непрш-тенекиЕ первыми ядерного оружия з настЬяцее время. 
Наша делегаци.'̂  считает, что зспрос о соглашении не применять перзыг̂ и ядерного ору
жия следует решать вместе с псисками того, как устранить прев£1лируюшие концепции 
об о т с у т с т в 1 ш ргшновесия в обычных видах вооружений между Западом и Востоком. 

Кг.к и в случае "негативных гарантий безопасности" очевидно, что трудности, 
связанные с neperoDcpai-íH относительно конвенции по радиологическому орудию, являют
ся существенны1«1 по своему характеру. Если не будет значительно расширена сфера 
охвата предлагаемой конвенции по радиологическому оружию, этот докз̂ мент будет бес-
смысленньЗ'^ O K T O Î : , предназначенньг-: запретить оружие, которое не существует и которое 
едва ли будет существовать. Поэтому переговоры по данному вопросу лутше отложить по 
крайней мере до следующего года. Тем не менее, как мы уже неоднократно заявляли, 
вопрос о запрещении нападения на ядерные объекты является предметом особой важности 
и заслуживает отдельного решения. Наша делегация сохраняет за собой право вернзгть-
ся к этому вопросу в соответствующем контексте. 

Переговоры, которые ведутся в.рабочей группе по химическому оружию под рзгко-
водством посла Суйки, представляют собой наиболее обещающий элемент нашей текзпцей 
работы. Контактные группы, созданные для изучения различных элементов проекта до
говора и для составления перечня всех возможных и компромиссных решений, могли бы 
привести рабочзгю группу к созданию всеобъемлющих рамок для начала конкретных пере
говоров по тексту конвекции в следующем году. Эта возможность, которую мы не мо
жем упустить. 

Было бы весьма уместно, если бы Комитет по разоружению в связи с созывом вто
рой конференции Организации Объединенных Наций по вопросам космического простран
ства мог предпринять некоторые важные паги по предотвращению опасности распростра
нения roKíCH .ядерных вооружений на эту среду. В качестве первого шага этот Комитет 
мог бь: ггрсдлоЕйть всеобдее псдтзер=декие концешхии космического пространства, яв
ляющегося "с6ци1-: наследием ^елозо^^ества". Пакистан считает, что Комитет должен 
создать рабочрс группу пс этому вопрос;- с соответствующим мандатом. 
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В свете неудачи второй спедиальной сессии данный Комитет действительно пред
ставляет собой единый и единственный многосторонний орган ведения переговоров по 
разоружению. Его обязанности, равно как и его функяии, являются исключительными 
а сложными. Именно здесь мы должны стремиться заложить основу для процесса под
линного и всеобъемлющего разоружения. Именно здесь будет проверяться повторное 
подтверждение всеми государствами Заключительного документа первой специальной 
сессии. 

Делегация Пакистана поддержит любые усилия по улучшению эффективности работы 
этого Комитета. Однако IKH все должны ясно осознавать, что неудача этого комитета 
добиться какого-либо значительного успеха в переговорах за последние четыре года 
не имеет ничего общего, или почти ничего, с недостатками в его механизме, если та
ковые имеются. Наша неудача и неудача второй специальной сессии вызваны нехват
кой того фактора, который существенно важен для любых переговоров, - политической 
воли достичь соглашения. 

ПРЕДСКДЙТРЛЪ (перевод с английского): ,Л благодарю представителя Пакистана за 
его выступление и за добрые слова, высказанные в адрес Председателя, Сейчас я 
предоставлю слово уважаемому представителю Соединенных Штатов Америки, Его Превос
ходительству Послу Филдсу. 

Г-н ФИЛДС (Соединенные Штаты Америки) (перевод с английского): г-н Председа
тель, поскольку я впервые выступаю на нынешней сессии, позвольте мне в начале свое
го выступления поздравить sac со вступлением на пост Председателя з момент, когда 
мы возобновляем работу Комитета на его летней сессии 1932 года. Ваши способности 
и знания хорошо известны нашей делегации, а ваш богатый опыт в области разоружения 
и плодотворная деятельность на посту Председателя вселяют в нас уверенность в том, 
что наша работа будет продуктивной и эффективной. Я приветствую также нашего но
вого коллегу посла Румынии Датку, выражаю сожаление по поводу отъезда посла Китая 
^ Пввввня 2 посла Перу Зальдвивиесо и прощаюсь с нашим коллегой и другом послом 
Индии Венкатесвараном, который покидает нас на следующей неделе, чтобы занять свой 
новый пост в Пекине. Мы- обращаемся к'нему с самыми наилучшими пожеланиями. И, на
конец, с моей стороны было бы непростительно, если бы я не отдал должное уважаемому 
представителю Японии послу Окаве за умелое руководство работой нашего Комитета в 
напряженный заключительный период весенней сессии. Его богатый опыт и выдержанность 
не только позволили нам закончить свою работу здесь в Женеве, но и послужили^пре-
красным примером для нас, когда мы вшолняли наши сложные обязанности в Нью-Йорке. 

Ряд ораторов в начале своих выступлений говорили о недавно закончившейся вто
рой специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, посвя
щенной разоружению. Был дан ряд оценок ее работе, Я бы хотел от11етить с самого 
начала, что я не отношусь к числу тех, кто, по-видимому, полагает, что мы ушли хромая 
от катастрофы с поджатыми хвостами. Безусловно, никто не может утверждать, что 
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эта слецлальг1ал сессия была чрезвычайно успешной. действительно, эта сессия даже 
минимально не оправдала наши надежды в той степени, в которой эти надежды были связа
ны с достижением коренных сдвигов в отношении конкретных проблем. Но давайте оце
нивать результаты второй специгильной сессии с практической точки зрения. Нам не 
следует удивляться или поражаться этому результату, если принять во внимание те со
бытия, которые произошли в >шре за короткий период в четыре года, прошедший со вре
мени первой специальной сессии. На самом деле, можно ли было верить в то,что мы 
могли добиться такого se успеха, что и на первой специальной сессии? По всей ве
роятности нет. 11ы не могли также предполагать, что решим спорные проблемы, кото
рые не смогли решить в этом более згзком специализированном органе. Как отметила 
нала yBosaeiiaa коллега Швеции г-жа Торссон на прошлой неделе, "необходимые предпо-
сыдки для того, чтобы пойти дальше Заключительного докзгмента ... просто не существо
вали". 

Наша делегация надеялась присоединиться в Нью-Йорке к усилиям, направленным 
на выработку реалистичной оценки тех мер, которые мы принимали в течение последних 
четырех лет, а также того влияния, которое оказывала политика стран на усилия в об
ласти разоружения. Однако даже и этому не суждено было случиться- Наши усилия 
была сорваны теми, кто хотел, чтобы мы не обращали внимания на их действия, и 
стремился отвлечь наше BHZC'iaHHe упрощенческими пропагандистскими предложениями, 
выдаваемыми за решение всех дилемм в области разоружения, которые мучают нас в те
чение десятилетий. Но мы .-̂ îBeM не в вакууме. Нам не удалось добиться успеха в 
Нью-Йорке не потому, что нам не хватало политической воли, а скорее потому, что ны
нешнее ухуддезие международного положения серьезно подорвало уверенность стран в 
своей безопасности. Это - пpoблe:^à, которги* будет решена не при помощи риторики, 
а п^тем возвращения к принципам Устава Организации Объединенных Наций. Б своем 
выступлении на спецгальпой сессии президент Рейган обратился к нам со следующим 
призывом: ''Я пp:îбыл в этот зах для того, чтобы призвать международное сообщество 
подтвердить свою приверженность главному принципу Устава Организации Объединенных 
Наций, г.отор-гг'̂  заг-лючается в том, что все ее •члены должны проявлять терпимость и 
хить в мире как добрыз соседи, в условиях законности и исключив силу оружия как 
средство разрешения споров между государствами". 

Путт.т 4 статьи 2 Устава Организации Объединенных Наций является обязательством 
для каждого государетг.а-члена организации. Только в том слзгчае, если мы отнесем
ся к этому обязательству серьезно, разоружение станет возможным. Если мы полны 
решимости достичь разо-пу:зения, мы должны откликнуться на призыв президента Рейга
на, и давайте же, наконец, воплотим З'став а жизнь". 
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Однако мы не смогли достичь согласия даае до зопросу о фактическом излояении 
событий доследнего времени. Та яе участь достигла кгпгл уст-^ия, надрав денные на раз
работку реалиотггсиого курса для наших буд--щ13 действий дуге:, завершения работы в 
связи с всеобъемдззщей дрограммой разоруяения. Каяется, что все готовы дриати к 
согласию относительно мер, которые не затрагивают их собственные интересы. Но мы 
сможем добиться усдеха а этой области лишь в том случае^ если мы осознаем, что от
ветственность за разоружение лежит на всех. 

Какое значение эти отрезвляющие факты имеют для будущей работы нашего Комитета? 
Некоторые ораторы отмечали, что за четыре года своего сзпзествованил Комитету до ра
зоружению не удалось разработать ни одного договора. Это объясняется различными 
дричинами. Однако, до мнению нашей делегядии, настоящий урок ССОСЕР I I заключает
ся в том, что этот орган до ведению дереговоров не может ограничиваться узким взгля
дом на события, дроисходящие в мире. Если он будет доступать таким образом, то, 
несомненно, возникнет опасность того, что Комитет не бт̂ дет отвечать" своему действитель
ному назначению. 15ы должны извлечь урок из опыта второй специальной сессии и вер
нуться к основной пели этого органа — аедзяню яе^егсворов о выработке конкретньп 
мер по разоружению. И в этом отношении будущая организация ягшей работы представляет 
чрезвычайно большое значение. 

Ряд ораторов изложили свои точки зрения по вопросам дервостеденной важности, на
ходящимся на рассмотрении данного Комитета, Позвольте мне кратко изложить точку 
зрения нашей делегации. 

Мы полагаем, что переговоры о выработке конструктивных мер для ядерного разору
жения являются самой важной задачей, стоящей перед нами. Соединенные Штаты в на
стоящее время ведут с Советским Союзом переговоры относительно ликвидации с обеих 
сторон ядерных сил средней дальности, представлявзщих наибольшзш угрозу, а также от
носительно значительного и существенного снижения уровней своих соответствующих стра
тегических ядерных арсеналов. Успешное завершение этих переговоров более, чем 
какая-либо другая мера, Я Е И Т О Я существенным прогрессом на пути к долной ликвидации 
ядерного оружия, что является целью, к осуществлению которой мы все, безусловно, 
стремимся. Наше правительство продолжает рассматривать, всеобъемлющее запрещение 
испытаний как одну из конечных целей, хотя мы считаем, что сейчас - неблагоприятный 
момент для проведения переговоров о T S I K O M запрещении. Мы прибыли на нынешнюю сессию 
с готовностью принять активное участие в работе Рабочей грзгдпы по запрещению ядерных 
испытаний, которая будет рассматривать важнейшие проблемы дроверки и соблюдения за
прещения. Ш долагаем, что эта Рабочая группа может внести полезный вклад в работу 
нашего Комитета. Я также хочу отметить наше постоянное участие в работе Группы 
назгчных экспертов, которая начала заседать вчера. Мы полагаем, что этой Группе сле
дует продолжать разработку в максимальных масштабах, допускаемых современной техно
логией, процедзгры для международной системы обмена далныии. 
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Были приложены большие усилия и достигнут прогресс по вопросу о заключении 
договора о запрещении радиологического оружия. вактически решение данной пробле
мы сей̂ а̂с ближе к завершению, чем решение любой другой проблемы, рассматриваемой 
этим органом. На прошлой сессии Комитета проявивший большое умение Председатель 
Рабочей группы по радиологическому оружию разработал метод работы, который, по мне
нию нашей делегации, дает надежду на заключение договора о радиологическом оружии. 
Наша делегасия была в числе тех, кто подверг сомнению необходимость проведения пере
говоров по вопросу о защите ядерных установок, и мы критиковали делегации, которые 
препятствовали нашему прогрессу в вопросе о заключении договора о радиологическом 
оружии до решения вопроса о ядерных установках. ' 

Пришло время дать более реалистичную оценку этой ситуации. Мы считаем, что 
заключение договора о запрещении радиологического оружия отвечает нашим интересам, 
а также более широким интересам всего человечества. 3 то же время мы хорошо по
нимаем озабоченность тех, кто выступает за проведение переговоров об усилении за
щиты ядерных установок. Поэтому мы прибыли на эту сессию с готовностью принять 
caiMoe активное и конструктивное участие в обсуждении этого вопроса. Мы по-прежне
му не убеждены в целесообразности связывгцшя вопроса о радиологическом оружии с 
проблемой защиты ядерных установок. Однако мы готовы серьезно рассмотреть эти 
проблемы по существу и не будем выступать против любой разумной процедуры, которая 
способствовала бы достижению существенного прогресса. 

На нынешней сессии некоторые ораторы выступали за создание рабочей группы по 
проблемам космического пространства. Многие из н ш признаются, что обладают 
ограниченными знаниями в этой слозсяой и чйс^о технической области и рассматривают 
эту рабочую грзшпу как средство для расширения наших знаний в этой области. Наша 
делегация поддерживает рассмотрение данным Комитетом проблем космического простран
ства. Обсуждение по сзпцеству может способствовать уточнению этих проблем, а таетсе 
послужить квалифицированной основой для рассмотрения в будущем. Обсуждение пробле
мы космического пространства в Комитете было весьма ограниченным, и мы не выслушали 
даже предварительные замечания некоторых делегаций. 

Наша делегация по-прежнему не убеждена в том, что создание рабочей группы 
было бы самым разумным шагом с нашей стороны в данный момент. Однако мы решитель
но поддержим проведение ряда официальных или неофициальных пленарных заседаний, 
посвященных проблеме космического пространства. Лишь после исчерпывающего обсуж
дения точек зрения всех делегациЁ, а также большой подготовительной работы по 
существу, мы сможем начать определение наших задач. 
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( Г-н - Û : Î . U C . GZLi) 

Рабочая грутша до хкхгггескому оружию засэдает с 2С июля. Наша делегация ак-
гизяо и действенно участвует з работе до хжическому эруянэ, г ysa будем делать это 
2 впредь. 11ы аргздаем чрезвычайно большое значение достияенио полного к эсосЬектизно-
го запрещения химического оружия. " связи о тем, что становятся из2естны1111 зса 
большее число фактов, сзидетельстзуацих о применении запрещенного токсинного оружия 
в Юго-ЗосточЕой Азии и ведении химической войны против борцов за свободу в афгани-
стане, существует настоятельная необходимость в уделении большего зниманпя дости-
яевив прогресса в этой области, особенно в том, что касается определения и согла
сования необходимых мер по проверке и соблидензю. 

Наше правительство с большим интересом выслушало заявление министра иностранных 
дел Советского Союза на второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организа
ции Об-ьединенных Наций, посвященной разоружению, по вопросу о проверке соблюдения 
Конвенции о запрещении химического оружия, и мы тщательно изучили проект, представ
ленный этому органу. Мы надеемся, что Советский Союз разъяснит, что подразумевается 
под некоторыми очень общими формулировками, которые он предложил. К сожалению, этого 
пока сделано не было. У нас вызывает чувство разочарования нежелание Советского 
Союза и его союзников вести серьезное обсуждение или отвечать на вопросы по сздцеству 
в отношении их предложений. На нашем заседании в четверг я более детально останов
люсь на проблеме химического оружия и намерен изложить более подробно нашу точку 
зрения на то, каким путем можно добиться скорейшего прогресса в отношении разработки 
Конвенции. 

Я не затронул все вопросы, рассматриваемые Комитетом, лишь для того, чтобы быть 
кратким, а не потому, что мы намеренно пренебрегаем ими или не проявляем к ним ин
тереса. 3 своем последующем выступлении я изложу точку зрения нашей делегации по 
другим вопросам и остановлюсь более подробно на тех вопросах, которых я коснулся 
сегодня. 

ПРЕДСКДАТЕЛЬ (перевод с английского): Я благодарю представителя Соединенных 
Штатов Америки за его выступление и за добрые слова, высказанные в адрес Председа
теля. Сейчас я предоставляю слово згважаемому представителю Румынии Его Превосхо
дительству послу Датку. 



Г-н ДАТКУ (Румынял) (перезод с й-разщтзского) ; Г-н Председатель, работа, про-
ходнзшая в Специальной рабочей группе по химическому оружию, начиная с 20 июля 
1982 года, а также совецания с участием экспертов по некоторым отобранным вопросам 
дают нам возможность представить некоторые соображения в отношении этапа и перспектив 
наших переговоров по данному вопросу. 

Прежде всего, я хотел бы подчеркнуть тот факт, что наши прения продемонстриро
вали обшее желание зафиксировать ><эзульт?.ты в отношении э.того страшного вида оружия 
массового поражения, хранящегося в военных арсеналах некоторых государств. 

Ряд конкретных идей по данному вопросу, содержащихся -в документе CI)/CÍ'í/üP.33, 
был в конструктпвЕо:: духе дополнен Основными положениями Конвенции о запрещении 
азработки, производства и накопления запасов химического оружия и о его уничтожении 
документ CD/ 2 9 4 ) > представленными Советским Союзом. 

Все это постоянно дополняется другими конкретными предложениями, выдвигаемыми 
различными делегациями в рабочих документах или материалах, представляемых на самих 
заседаниях Специальной Х'ругмьт по ведению переговоров. 

Этап, достигнутый в ходе ндггтпг переговоров, требует, по нашему мнению, сосре
доточения усилий с целью согласования даже в общем виде основных положений будущей 
конвенции. 

Поскольку последняя специальная сессия Генеральной Ассамблеи Организации Объеди
ненных Наций продемонстрировала наличие определенной политической воли в этой связи, 
посколыгу нет недостатка в конкретных предложениях и поскольку важная подготовитель
ная работа уже проделана за последние годы, мы считаем, что сложились условия для 
представления Генеральной Ассамблее Организации Объединенных Наций конкретных ре
зультатов по разработке конвенции, запрещающей химическое оружие. 

С этой точки зрения, основным сферам, по KOTopia-i И14еются расхождения во мне
ниях, мы долпкь' уделить особое внимание. 

С вашего разрешения я хотел бы остановиться сегодня на вопросе о предмете бу
дущей конвекцпп - одной Е З трудностей, с которыми мы столкнулись в ходе наших пере
говоров. 

Как зам иззестьо, делегация Pyr-iuooi всегда пррзетстзовала заключение конвенции 
с широкой сферой охвата, которая могла бы дать самые широкие гарантии для исклю
чения химического оружия из арсеналов всех госугарств. Именно на основе этой по
зиции мы изучили предложения о включении положения о неприменении химического оружия 
и концепции "потенциала ведения хиг̂ шческой войны" (chemicrJ. warfare capaoility) 
в число запрещений, которые станут пред1-:етом этой конвенции. 

Я не хотел бы - и, кроме того, я счптаю, что этот период уже миновал - выдви
гать новые доводы за или против зтпх идей. Заинтересованные делегации это уже 
сделали. Я хочу только излогпт:- некоторые соображения делегации Румынии в этой 
связи. 

Что касается идеи о запрещенип потенциала ведения хиютческой войны, то она, 
несомненно; мотивируется желакиеп обеспечения широкого и эфсЬективного запрещения, 
разделяемые: r.oeí делегацией, и, ::ак К5.е кажется, всеми нами. Однако справедливо 
то, что эта 1:о-сп.епх'-1я. Ч1:зьп=аот чэкттсрыз трз̂ длости как с теоретической точки зрения, 
так и с Т О Ч К Е зрения практическсй проверки. 1-1ы считаем, что окольный подход к ней 
по пути будущего прг1:-1ЭЕен:1я, чгрез некоторый период времени после встз.'плени.я э силу 
конвенции, является репенпек, зас.тукивзющт: изучения. 



(Г-н Дат:-Г7. ?'т<ь-ния) 

что касается аримененяя химического cpysL? и его прямого запреЕения з первом 
элементе будущее конзеяпии, то : I K считае::, что протизопологг̂ ые позиции достаточно 
известны для того, --гтсбы повторять их здесь. 

Однако, по нашему мнению, оущестзуют два общих элемента, которые были под̂ еркн̂ г-
ты всеми делегациями. Преасде всего, речь идет о том факте, что Женевский протокол 
1925 года и конвенция, о которой мы в настоящее время ведем переговоры, яэляются 
двумя юридическими инструментами, связанными тем, что они касаются хи-ического оружия. 
Зо-зторых, очевидно то, -то любое применение химического оружия язл.̂ ется нарзлзением 
хокзенцзш, о которой мы зедем переговоры и которая запрещает эе сторояаг: разрабаты
вать, производить или приобретать каким-либо иным образом, накапливать, сохранять 
или передавать химическое оруяие, и требует уничтожения запасов и демонтироаани.» 
объектов. 

Делегация Румынии считает, что два этих элемента составляют основу для реализа
ции компромисса между различными высказанными точками зрения и позволяют нам продви
нуться вперед в нашей работе. 

Мы хотели бы предложить вниманию Комитета следующую рабочую гипотезу: 

a) завершить первый элемент конвенции без включения ссылки на запрещение 
использования химического оружия; 

b) включить в преамбулу конвенции пункт со ссылкой на Женевский протокол 1925 го
да, вновь подтверждающий запрещение использования химического оружия, а также вклю
чить в элемент 711 другую ссылку на Женевский протокол, уточняющую, что конвен
ция ни в коей мере не должна толковаться как ограничивающая или нарушающая обяза
тельства, взятые государствами в соответствии с протоколом 1925 года; и 

c) включить новую статью в конвенцию, признающую, что любое использование 
химического оружия является нарушением конвенции, и зточняющую, что в этой связи 
положения будущей конвенции, касающиеся проверки, будут распространяться Taîoce на 
подобные ситуации. 

Я повторят, что это - рабочая гипотеза, и если она станет приемлемой, то, как 
яаи кажется, можно найти решения для очень важной проблемы, которая пока открыта. 

Последнее замечание, которое я высказал вам, касается конструктивного характера 
работы, и я хотел бы сказать конкретности, которые во все большей степени характери-
зз?ют нашу работу. Проходившие на прошлой неделе консультации с участием экспертов 
по вопросам технического характера, касающимся определения токсичности некоторых 
химических агентов и проверки уничтожения запасов химического оружия, были полезными, 
поскольку они помогли прояснить и уточнить, а также облегчить нашу работу. 

Что касается применения критерия токсичности к другим вредоносным хи:'Шкатам, то, 
как нам кажется, консультации достаточно ясно показали, что в данный момент отсут
ствуют адекватные методы определения выведения из строя и другого вредоносного воз
действия. В этой ситуация в целях уточнения предмета будущей конвенции считаем, 
что наилучшим решением была бы выработка примерного и открытого перечня химических 
агентов, относящихся к этой категории. 
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(Г-5 Датку. Р-тмыная) 

Определение "прекурсороз" химических агентов требует дополнительных усилий. 
Учитывая трудности, которые встречаются на пзгги применения в этом слз^ае критерия 
токсичности, мы считаем, ̂ то такее и в этой области следует воспользоваться выра
боткой перечня, содеркащего "основные прекзгрсоры". 

Само собой раззгмеется, что технические проблемы, связанные с наблюдением за 
Згничтожением запасов химического оружия, чрезвычайно сложны. Поэтому в ходе кон-
сультапий с участием экспертов было подчеркнуто, что сейчас мы находимся лишь в 
начале этого процесса. По мере продвижения нашюг переговоров в Рабочей группе 
и с помощью экспертов необходимо приложить дальнейшие усилия с целью выработки 
технических методов, необходимых в этой области. 

Вот некоторые замечг1ния, которые делегация Рут-аании сочла необходимым изложить на 
данном этапе наших переговоров по вопросу о химическом оружии, и некоторые предло
жения, которые мы решили внести в этой связи. Я вновь хотел бы заверить вас, 
г-н Председатель, также как и вашего коллегу председателя Специальной рабочей 
группы по химическому оружию посла Суйку, что, как и в прошлом, делегация Румынии, 
не пожалеет никаких сил для того, чтобы внести свой вклад в прогресс в нашей работе. 

Г-н Е. СЗ'ЙКА (Польша) (перевод с английского): Г-н Председатель, от имени 
делегации Польши я приветствую вас на посту Председателя Комитета по разоружению. 
Я полностью згверен, что под вашим умелым и опытным руководством данный Комитет ис
пользует все возможности для того, чтобы сделать шаг вперед в направлении осуще
ствления своих ответственных задач,, за кoтopы̂ aI внимательно следит все международ
ное сообщество. Я хотел бы заверить вас, что со стороны моей делегации вы можете 
рассчитывать на полное сотруднисество и помощь в выполнении вашей ответственной 
задачи. 

Я всегда испытывал самое искреннее уважение к вашему предшественнику на посту 
Председателя послу атонии г-ну йошио Окаве, и я рад повторить это снова в данный 
момент, за его ценный вклад в работу Комитета во время весенней сессии. 

Мне также доставляет большое удовольствие, г-н Председатель, приветствовать 
среди нас представителя братской социалистической страны и моего непосредственного 
соседа по столу посла Румынии Датку. 

Г-н Председатель, принимая во внимание, что в соответствии с программой работы 
Комитета эта неделя посвящена химическому оружию, мое сегодняшнее выступление 
будет сосредоточено главным образом на этом конкретном пункте повестки дня. 

Моя делегация с большим интересом выслушала все выступления на пленарных засе
даниях этого Комитета, посвященных химическому оружию. С таки>5 же неослабным 
вниманием мы выслзшаем выступления, которые будут сделаны по вышеупомянутому пункту 
повестки дня. Очень приятно отметить, что все делегации, которые выступали до меня, 
заяви.1ш о своей готовности признать первоочередной характер к первостепенную важ
ность переговоров о запрещении химического оружия. Я хотел бы выразить мою убеж
денность в том, что за этими очень положительными заявлениями последует конкретный 
вклад в разработку компромиссных формулировок по довольно многим спорным вопросам, 
которые 3 настоящее время находятся на рассмотрении Специальной рабочей грзптпы 



(Г-н 5. Суйка. Польша) 

го тамичеококу орузию. Являясь з насгояцэе время единстветгпьтх cpopyiioix =с zpo-
зедению перегозс-:;ог о заггаешенлЕ хт-азчесг.ого орузня, Комитет до разоруаенш: кск раз 
должен сьд-рать исклзчительнув роль, если члены ломптэта, а rai-cs гссударотза, не 
являющиеся его членами, хотят достичь соглашения о долной ликвидации такого оружия 
массового дорагения з самое ближайшее время, как этого ожидает международное сооб
щество, как можно скорее для того, -тобы выбросить это оружие из военных арсеналов 
и из научных лабораторий. 

Зодрос о разработке конвенции до химическому оружию четко изложен в мандате 
данной грзгдпы, и я дозволю себе еще раз дроцнтирозать ту часть, которая относится 
к этому зодросу: "Комитет до разоружению дркнимает решение зг'редлть на время работы 
своей сессии 1982 года сдециальную рабочую группу Комитета для разработки такой 
конвенции с учетом всех имеющихся предложений а будущих инициатив с целью дать Ко
митету возможность достичь договоренности как можно скорее ... " . -Бутсва и дух 
многочисленных резолюций последующих сессий Генеральной Ассамблеи Организации Объеди
ненных Наций так же четко отражают эту мысль. Решительное требование скорейшей 
по возможности разработки конвенции прозвзгчало во время второй специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, посвященной разоружению. 
Если мы примем во внимание вышесказанное, с одной стороны, н возрастающую зггрозу 
гонки химических вооружений, учитывая и ее количественную сторону, с другой стороны, 
мы должны осознать, что мы находимся на перекрестке, от которого один путь ведет к 
ускорению гонки химических вооружений. Мы не хотим следовать этим путем. Но есть 
еще один путь, путь мирных, спокойных, переговоров о прекращении гонки вооружений 
в области химического оружия и уничтожении его запасов и средств его производства. 
Мы хотим идти именно по этому пути. Л убежден, что предложение Союза Советских 
Социалистических Республик, озаглавленное "Основные положения конвенции о запрещении 
разработки, производства и накопления запасов химического оружия и о его уничтожении" 
показывают нам такой путь. Поэтому вполне естественЕо, что советские "Основные 
положения" нашли всеобщее признание как значительный импульс для ускорения серьезных 
переговоров о запрещении химического оружия. По нашему убежденному мнению, совет
ский документ охватывает все существующие'предложения, и в то же самое время идет 
дальше, с тем чтобы соответствовать очень многим новым предложениям; он также рас
сеивает сомнения, которые высказывались, среди прочего, и в этом Комитете- Другими 
словами, в настоящее время у нас имеются огромные возможности ускорить ход перегово
ров, и в ответ на призывы в отношении выработки конвенции мы должны использовать 
этот удобный случай для того, чтобы разработать проект этой конвенции. 

Именно с этой целью Специальная рабочая группа по химическому оружию возобновила 
20 "июля свои регулярные заседания и продолжает работу в доволано напряженном темпе. 
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Являясь З1рр''седателек згаомянутой Рабочей группы на этот год, я хотел бы под
черкнуть прежде всего ту великолепную атмосферу, в которой все делегации ведут свою 
работу на данном этапе выработки конвекции. Я ряд сообщить Комитету, что в ходе 
10 заседаний, которые Рабочая группа по химическому оружию провела с 20 июля до се
годняшнего дня, мы смогли cai-îbiM подробным образом как на официальной, так и на не
официальной основе, обсудить почти все вопросы и проблемы будущей конвенции. 
Очень много консультаций было проведено шестью неофициальными контактными группа
ми, которые продолжают свои усилия по выработке конкретных компромиссных положений. 
Помимо вышесказанного, в течение последней полной рабочей недели были проведены кон
сультации делегаций с участием экспертов по конкретным техническим вопросам, свя
занным с конвенцией о химическом оружии. Для того чтобы закончить описание деятель
ности данной грзгппы, позвольте мне сообщить Комитету, что шесть неофициальных групп, 
только что упомянутых мной, ведут свою подготовительную работу в следующих сферах 
будущей конвенции: 

- вопрос о включении или не включении положения, запрещающего использование 
химического оружия; 

- определение многочисленных технических терминов, которые будут использованы 
в конэенцин; 

- общие положения по проверке; 
- уничтожение,демонтирование иди перенаправление на разрешение цели объявленных 

запасов химического оружия и средств их производства; 
- заявление об обладании запасами химического оружия и средствами их производства; 
- планы их разрушения или перенаправления на разрешенные цели, временные рамки, 

а таюсе формы таких заявлений; 
- другие оставшиеся вопросы, среди прочего: преамбула конвенции, связь конвен

ции с другими договорами, междз^родное сотрудничество по осуществлению конвенции и 
вступление в силу, а также многие другие юридические аспекты. 

Откровенные неофициальные обсуждения сложной проблемы процедуры проверки буду
щей конвенции показали, что рабочая грзшпа склоняется к разработке одной статьи с 
общими положениями проверки, за которой последуют несколько других, обеспечивающих 
все необходимые детали по процедурам, положениям о национальных и международных ме
рах проверки, национальным технически!̂ ! средства1м, по созданию консультативного ор
гана и т.д. Проводились и еще проводятся з равной степени откровенные и полезные 
обсуждения по вопросу о включении пли невключении положения, запрещающего использо
вание химического оружия. По этой спор?:ой проблеме большой юридической и полити
ческой важности все еще существуют, как это хорошо известно, разногласия среди чле
нов Комитета. Однако так и тут в заявлениях некоторых делегаций видны оптимисти
ческие признаки, свидетельствующие об их желании обсудить несколько альтернативных 
решений, которые находятся на рассмотрении. Via только что слышали об этих альтер
нативных вопросах в заявлении посла Румынии. 

Проделав подготовительную работу в конце июля. Рабочая группа вступает сейчас 
в наиболее напряженный, а также наиболее важный период своей работы на этой сессии. 
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7моя зозкожность гроэодить три засэданил з недзла, z :-:а основе хсллектизкых усилий 
всей грзпшк, ока сможет, л >:адеэсь, доложить Комитету э коЕце этой сессди о значи
тельном прогрессе, достигнутом зо зсех сферах будупей коквенпии. Поэтому, благо
даря все делегапии за VŒ теплые слова поддержки и помона, я прязьгзаю ях прояз::ть тер
пение и пони1'1акие и предоставить членам своих делегаций необходимое время для актив
ного участия в работе многочисленных, как ж их называем, необжпиальных рабочих под
групп. .3 то же caiíoe время я призываю глаз делегаций проявить прямой и личный ин
терес к работе данной грзшпы. 3 конечном счете именно так я поны^аю первостепенное 
значение переговоров о запрещении химического охггжгя, о чем совершенно справедливо 
говорили многие делегапии. 3 "екотором смысле в ответ на это я со своей стороны 
хотел бы подчеркнзггь, что Специальная рабочая группа по химическому оружию предостав
ляет соотзетстзующие и необходимые pai-iKH для всех делегаций, что дает возможность 
превратить их заявления в этом отношении в дела. 

Некоторые делегации уже сочли правомерным и озоевременным сделать выводы и вы
сказать пессимистические прогнозы в отношении результатов наших нынешних усилий. 
Это преждевременно, если не сказать больше. Я, г-н Председатель, выступаю за на
пряженную работу, которая может привести нас к выполнению нашей з'адачи. Я понимаю, 
что мы не сможем разработать единый проект текста .конвенции зо время данной сессии. 
Однако, наверняка, на этой сессии вполне реалистично рассчитывать на альтернативные 
тексты очень многих элементов. И все мы должны сделать все возможное для того, что
бы рабочая Группа достигла этой цели. Лично я уб'ежден в том, что работа по достиже
нию определенной цели является стимулом всех наших усилий. 

Позвольте мне высказать несколько соображений по наиболее безотлагательным и 
важным вопросам, которые рассматриваются в Комитете: ядерное разоружение и полное 
запрещение ядерных испытаний. Как много слов, как много речей уже было произнесено 
с осуждением гонки ядерных вооружений, с выражением протеста против этой наиболее 
жестокой дилеммы, стоящей перед нынешним поколением. Мы снова и снова повторяем 
эти слова и в этом зале. Однако ни специальные сессии Генеральной Ассамблеи Орга
низации Объединенных Наций, посвященные разоружению, ни бесчисленные резолюции это
го органа и многих других организаций и конференций, включая данный Комитет, не да
ли никаких конкретных и обещающих результатов. Тем не менее, наш долг состоит в том, 
чтобы продолжать осуждать серьезность создавшейся ситуации, вызванной гонкой воору
жений и особенно гонкой ядерных вооружений. Не прекращая усилий, мы должны продол
жать поиски возможных решений на основе переговоров для того, чтобы прекратить эту 
гонку, У нас достаточно смелых творческих предложений для переговоров, достаточно 
смелых и творческих примеров, которым мы могли бы последовать. Я хотел бы в данный 
момент упомянуть только один из них: инициативу Союза Советских Социалистических 
Республик исторического и политического значения - одностороннее обязательство не 
применять первым .здерного оружия. Эта инициатива нашего советского союзника явля
ется наиболее важной инициативой, о которой было объявлено с трибзгны Генеральной Ас
самблеи Организации Объединенных Наций, посвященной разоружению; она получила все
общее, всеобъемлющее признание международного сообщества как новый шаг на пути к 
полному запрещению использования ядерного оружия. Поэтому люди должны испытывать 
беспокойство и волнение, когда читают статью видных западногерманских авторов, по
священную проблеме использования ядерного оружия. Публикацию данной статьи зо 
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время работы второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоруже
нию, с рекомендациями о том, чтобы "... западный союз первым применил ящерное ору
жие даже если авторы называют это применение "оборонительным", и, кроме того, 
выражают мнение о том, что "... действительный отказ от применения ядерного оружия 
первым снова сделает войну более вероятной...", следует рассматривать как нечто боль
шее, чем политическое кредо, это должно рассматриваться как признание о политичес
ких целях и стремлениях некоторых-видных членов "западного союза". Тот факт, что 
текст этой статьи был распространен среди делегаций Ком11тета по разоружению после 
советского обязательства не применять ядерного оружия первым, после второй специаль
ной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению, и накануне открытия сес
сии данного Комитета, ясно показывает, кто хочет, если мне позволят.процитировать тех 
же самых западногерманских авторов снова, "... сделать войну вероятной Я хо
тел бы добавить, что статья, которая упоминалась выше, содержит полемику с американ
скими авторами, которые обсуждают возможность принятия такого обязательства Соединен
ными Штатами Америки. 

Выстзгпгия здесь, я также хотел бы остановиться еще на одном вопросе, который во 
время короткой истории данного Комитета вызывал очень много оживленных обсуждений, 
т.е. на вопросе об эффективности Комитета по разоружению. Я не хочу в данный момент 
вспоминать и повторять многие идеи, которые уже были выражены в многочисленных доку
ментах, включая те, которые отражают взгляды польской делегации. В действительности 
я хотел бы коснуться только одного конкретного аспекта этой- безотлагательной програм
мы: как сделать более эффективными сзществующие структуры, которые имеются в нашем 
распоряжении в соответствии с Правилами процедуры Комитета? 

Вспомогательные органы, к созданию которых в Комитете призывали и будут призы
вать в будущем, в действительности должны стать форумами для осуществления процесса 
действительных переговоров. Но, как показывает опыт, они еще не являются ими, В 
этой связи хотел бы внести предложение провести несколько хорошо подготовленных пле
нарных или неофициальных заседаний Комитета, посвященных исключительно разработке 
соответствующих и ясных рекомендаций по работе его вспомогательных органов. Такие 
рекомендации, разумеется, должны принять во внимание существующее положение в процес
се переговоров в каждой конкретной группе. Группы, со своей стороны, таиске должны 
иметь возможность докладывать Комитету гораздо чаще, чем это было до настоящего вре
мени, о состоянии их работы и представлять на рассмотрение форума данного Комитета 
их сложные, иногда,может быть, даже очень узкие вопросы, с тем чтобы они могли полу
чить -совет и/или руководящее згвазание от пленарного заседания. Кроме того, было бы 
желательно, особенно во время напряженного процесса переговоров, чтобы вспомогательные 
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органы не рассматривали свои официальные заседания как единственное направление работы. 
3 действительности, они, по-видимому, доланы искать все зозмоаные пути достижения со
глашения путем яеофидиальныг консультаций, з частности, консультаций с теми делегащия-
ми, которые амевт различные мнения по тому или иному конкретному вопросу. Другими 
словами, стоит подумать о том, как обеспечить необходимую" г'ибкость методов и форм ра
боты вспомогательных органов. По моему мне'нттю, это представляло бы собой один из 
возможных рычагов, который позволил бы активизировать работу и, таким образом, повысить 
Эффективность Комитета по разоружению. Благодарю вас, г-н Председатель, 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ; Л благодарю представителя Польши за его выступление и теплые сло
ва в адрес Председателя. Теперь я предостазляю слово уважаемому представителю Бель
гии, Его Превосходительству послу Онкелинксу., 

Г-н ОНКЕЛИНКС (Бельгия) (перевод с йранцузского); Г-н Председатель, мне, несом
ненно, приятно, что вы руководите нашей работой; совершенно очевидно такае и то, 
что я очень доволен тем, как посол Японии руководил работой в течение последней части 
сессии; и не менее очевидно также и то, что мне очень приятно вновь видеть среди 
нас посла Датку и грустно согласиться с тем, что нас покидает посол Венкатесварая, но 
на прошлой неделе я слышал выстзшлеяие посла Австралии, в котором он сделал в наш 
адрес замечания по поведу методов работы и сказал, что члены Комитета, по-видимому,-
слишком много произносят друг другу комплиментов в ходе работы сессии. Должен ска
зать, что я серьезно воспринял эти замечания нашего австралийского коллеги ,и именно 
поэтому сегодня я решил ограничить себя определенным образом в том, что касается об
щих слов и приветствий, с которых я начал свое выступление, и я надеюсь, что мои колле
ги за это не будут на ceas в обиде. В этом я вижу залог эффективной деятельности на
шего Комитета и, с другой стороны, я с большим удовольствием выскажу эти приветствия 
и поздравления в ходе личных контактов и повседневного общения. 

Г-н Председатель, на мой взгляд, на этом форуме и на данном этапе работы вряд ли 
целесообразно выступать с заявлением, в котором делалась бы попытка сформулировать 
обязанности и извлекать какие-либо общие выводы из положения, преобладавшего в ходе 
второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению. 

Тем не менее я считаю, что возможности,' открывающиеся в результате многосторон-
ных переговоров в области разоружения, в настоящее время представляются более четко 
в сравнении с многосторонним подходом к обсуждению, который, следует признать, кроме 
результата, достигнутого впрочем с трудом в 1978 году и з известном смысле характе
ризующегося яезгстой^швостью, не привел к принятию каких-либо конкретных действий. 

С момента возобновления работы нашей сессии мы зысдушади многочисленные выстзгп-
леяия, некоторые из которых носили полемический и иногда агрессивный по своему тону 
характер. На наш взгляд, последние не-являются полезным вкладом з нашу работу. На 
данном этапе, как никогда, представляется настоятельно необходимым, чтобы каждый не 
ради полемики задавался вопросом о том, каким образом можно было бы в наибольшей сте
пени содействовать продвижению вперед нашего обсуждения, в особенности обсуждения 
первоочередных пунктов нашей повестки дня. 



(Г-н Онкелинкс, Бельгия) 

Б действительности Комитету по разоружению чрезвычайно ваяно показать, что 
он в состоянии проводить переговоры и добиваться конкретных результатов. 

Переговоры, касазэдиеся запрещения химического оружия,- пункт повестки дня, 
который рекомендован для обсуждения на этой неделе в ходе пленарного заседания, -
представляются на данный момент наллучщш-: средством, чтобы это продемонстрировать: 

- речь идет о важнейшей проблеме безопасности для всех, 
- члены Комитета единодушно проявляют свою волю разработать конвенцию, и мы 

только что выслушали выступление Председателя Рабочей ''ручи» посла Сзгйки, который 
поделился с нах-и своими соображениями и сказал, что в его группе в настоящее время 
царит хорошая атмосфера, 

- различные параметры таких переговоров в настоящее время четко определены, 
- были сделаны новые предложения, в частности Союзом Советских Социалистическ1Е 

Республик, которые заслуживают внимательного изучения. 

- Бельгия придает большое значение скорейшему завершению этих переговоров, и 
мы надеемся, что Комитет будет в состоянии принять необходимые меры процедурного ха
рактера, с тем чтобы посвятить своей работе столько времени, сколько потребуется, 
возможно даже за пределами даты закрытия настоящей сессии. 

Следует решить еще многие важные концептуальные проблемы. Одна из них, рас
смотрением которой я хотел бы ограничить свое выступление сегодня, касается включе
ния или невключения в область применения конвенции запрещения использования хими
ческого оружия. Этому жо вопросу большую часть своего выступления, которое я 
выслзшал с большим интересом, посвятил посол Датку. Нам известны аргз?менты, каса
ющиеся двух точек зрения, и я не буду их повторять. 

Рабочая грзтпа, несомненно, добилась прогресса, пытаясь определить вместо этих 
двух положений другие формулировки, ^то позволило нам убедиться в том, насколько 
тесно связаны между собой область применения конвенции, которую мы.в настоящее 
время разрабатываем, запрещения, содержащиеся в Женевском протоколе, а также 
проверка соблюдения запрещения применения хш-шческого оружия. 

Женевский протокол 1925 года лег р основу начгаания долгосрочного характера, 
направленного на полное запрецекие всех ыагсз химического и бактериологического 
оружия. Б этих же положениях Протокола запрещение применения относится к совокуп
ности химического и бактериологического оружия. 

Может возникнуть проблема, если новый режим, касающийся применения, будет 
разработан исключительно для химического о-рутгя без учета бактериологического оружия. 

В этой связи вызывает удивление то обстс-̂ тельство, что в Конвенции 19-72 года 
о бактериологическом орутзии не рассмгтр1:з£гтся проблемы запрещения, применения, а в 
ее преамбуле только упоминаются полспения .-Женевского протокола-

С другой стороны, 5 ходе разработки мер, направленных на полное запрецение хими
ческого и бактериологического оружия, до кастояпего времени прослехстаалаоь определен
ная симметрия. 
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Так например, после определенного периода совместных перегозороз по данным 
двум зопросам з статье 9 Конвенции 1972 года о бактериологическом орузии предусмат
ривается продолжение перегозороз только по запрещеник разработки, производства, хра
нению, а также переговоров по уничтожению химического оружия. 3 этой статье 9 не 
содержится никакого упоминания о запрещении применения. Если мы хотим установить 
3 максимально зозможной степени режим запрещения, заикствованный из Женевского про
токола, то нам на следует забывать об этой симметрии. 

3 связи с проверкой за соблюдением запрещения применений химического оружия 
также возникает целый ряд вопросов. ]'!ы считаем, что разработка такого механизма 
как для бактериологического, так и для хих-гического оружия отвечала бы испытываемой 
международным сообществом необходимости, ибо его отсутствие в последние десятилетия 
приводило к многочисленным спорам и трениям между государствами. 

Порядок проведения такой проверки должен соответствовать подлежащей запреще
нию области. Такой порядок требует принятия положений, отличных от тех, которые 
касаются проверки за соблюдением запрещения, разработки, производства и хранения, 
а также уничтожения. 

Становится очевидным также и то, что, учитывая существующую между данными об
ластями связь и аналогию между режимами запрещения химического и бактериологического 
оружия, этот вид проверки, по-видимому, должен касаться одковрененЕо соблюдения згш-
рещеяия применения данных двух категорий оружия. 

Связь между областью применения и проверкой в рамках одного и того же документа 
также является элементом, который необходимо учитывать. 

Действительно, по-видимому, нецелесообразно предусматривать в конвенции по 
химическому оружию систему проверки, касаютуюся запрещений, которые прямо не пре
дусматривались бы 3 данной конвенции. 

Именно эти мысли лежат в основе инициативы, с которой Бельгия выступила на 
специальной сессии, представив мемораядзгм, касающийся контроля за соблюдением запре
щения применения в бою химического и бактериологическото оружия. 

Теперь мы представляем этот документ на рассмотрение Комитета по разоружению 
под условными обозначениями СБ/301 и С1)/'СГ7/Ш'.39 в надежде, что эта инициатива 
поможет нам всем вместе подумать з отнощении поисков решений проблемы использования 
химического оружия. 

Я воздержусь от описания содержания этого документа. Но я хотел бы подчеркнуть 
его основные цели: прежде всего 
- восполнить пробелы в Протоколе 1925 года, предлагая механизм проверки, который 
был бы применим ко всем случаям использования в бою химического и бактериорологиче-
ского оружия. Действуя таким образом, мы завершили бы также обсуждение, касающееся 
области применения протокола, предусмотрев, что запрещение применения касается всех 
видов химического и бактериологического оружия не только исключительно во время 
войны, но и вообще в бою; 
и вторая цель состоит в том, чтобы решить проблему, связанную с вопросом о приме
нении в рамках конвенции по химическому оружию; 
и, наконец, третья цель заключается в том, чтобы обеспечить гибкий механизм, по ко
торому можно было бы быстро завершить переговоры и который начал действовать еще 
до вступления в силу конвенции по химическому оружию. Состав Консультативного 
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кô îитeтa (на данном этапе - все государства - участники Протокола 1925 года и кг -
зенпии 1972 года о бактериологическом оругик) и условия вступления в силу (по нашему 
мнению, очень ограниченное число присоединений), как мы их себе представляем, поз
воляют такой системе начать быстро функпионировать. 

Этот мехзлизм мог бы принять форму докзгмента s'oi -reneris,связь которого с су-
ществзтэщимЕ документами - протоколом 1925 года и конвенцией 1972 года о бактериоло
гическом оружии, а также с проходящими в настоящее время nepero3opai«iH по химиче
скому оружию, можно было бы легко и четко раскрыть. 

Я выразил надежду, что эта инициатива будет содействовать нашим совместным 
усилиям 3 рамках переговоров о запрещении химического орукия. Тем самым мы на
деемся стимулировать поиск варианта, который удовлетворял бы тех, кто придерживается 
в-настоящее время различных точек зрения, который, кроме того, оказался полезным 
с точки зрения междзгнародного права. 

Несомненно, моя делегация готова дать, в частности в рамках рабочей группы, 
любые разъяснения по этому документу, если таковые потребуются. 

Г-н Председатель, стремясь помочь продвижению нашего обсуждения вперед, я спе
циально решил ограничиться в своем выступлении одним конкретным пзгяктом повестки 
дня Комитета. Эффективность работы Кох'Снтета намного возрастет, если в будзпцем все 
делегации будут воздерживаться от повторения известных всем политических позиций, 
выдвижения обвинений или претензий. 

Наша деятельность отнюдь не должна превращаться в форум, целью которого было бы 
производить впечатление на окружающий мир. Международное сообщество, несомненно, 
получит лучшее представление с роли Комитета по разоружение, если последний чаще 
будет предоставлять ему свидетельства реальных усилий, которые m все готовы при
ложить в достижении конкретных соглашений. 

ПРЕДС'''!ДАТЕ.ЛЬ (перевод с английского) : Я благодарю представителя Бельгии за 
его выступление и добрые слова в адрес Председателя. Сейчас я предоставляю слово 
уважаемому представителю Индонезии Его Презосходительствзг послу Сутресна. 

Г-н СУТРВСНА (Индонезия) (перевод с английского); Г-н Председатель, в начале 
выступления я хотел бы, сэр, выразить Еам от имени своей делегапии поздравления в 
связи с заши-: вступлением на пост Председателя этого Комитета ка август месяц. 1"1ы 
утзерены, что ваш мудрый совет большой дипломатический опыт помогут s руководстве 
дальнейшей работой Комитета. Кне лично, как глазе индонезийской делегации, достав
ляет особое удовольствие прквотстзозать в качестве Председателя нашего Комитета вас, 
сэр, представителя Кении, страны, с которой Индонезия вступила недавно в новый 
этап своих двусторонних отношений, предвещающий более конкретное и взаимовыгодное 
сотрудничество между нашими дзут̂ я страна>к. 

Я хочу также выразить признательность и благодарность индокгэийской делегации 
вашему предшественнику. Его Превосходительству послу Японии Оказе за досто::ноб 
одобрения выполнение и-с обязанносто!"" Председателя Комитета з npe,-:iü!;jT2Hñ период. 
Его.профессиокалькое мастерство, настойчивость к заджтересозанность, проявившиеся 
особенно 3 период, непосредственно предшестгзтощий завершению работы Г.омитета ка 
весенней сессии, в значительно-'̂  степени способетзозал:1, по ^шекш: моей делегации, 
достижению того этапа, ка ксторо?: нащ Момитет находится г настс,<п2се э-реыя. 
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Об1:здаясь :с lire Прево сходит эг.ьстзу до с.—'- ~ ЛЬ.ттгЗ'-, я зо-чз' д—.-.соэдпшгться 
к д^гдытутцд; оратораи, дркзетствовавпи': эгс зг?сст::е з 1~аоотэ Кс»"'Д-!тета. Поя дзлегг . -
Х-'-л с удоБлэтзорекяэм с.'гоцдаэт дтзодолгекгя гот"_г-дн:ггестзг z его делегадне:''.. 

Г-н Продсодатоль, доред дслно:! сессд̂ :'! роздо ::зслц дазгд Сэсдлоддо 3asGpiL_iacb 
пторал сдецдгльная сессдя Генеральной 1ссг:;Сле1: Орггддзацдг ОСъеддкедкых Надгй!, 
дссЕяг;е1д:ая разэрупэЕпз. Узадае:ьге дредстаздтэлд, iizcTynasniis до м-э:£я, оорсдглп 
Б1дд:а:д̂ о да этот шзываяпдгй крайдее согале:д:е эпизод :а:огостороннего дропессг ра-
зорЗ'^с1Д1я. Эта неодособЕОсть sTopof. сдедпальпой cocc:-ni Гэ::еральной Аосапблед, дсс-
глго:д£01" раоорзгасендэ, достигнуть г.онотруктддкыд результатов згстаз:1ла нас, зсэг -̂о 
z z z i i i o T O члгда Ул:з!тета по разсрупенЕЮ, сорьеодо ссшслдть д одедгль нынепнес дсло.-.ехдте 
дол г дслгд: сок:эстныд усдлдяг з области р'̂ зор-гпэгдгя. î k счптае!!, что долг зссд 
членов этого Кс1-П1тета заключается з разработхсэ дозыд доддодоа, а таюгс додоке дутой 
д средств для обеспечения более эффе1стпзного с"):тпзд:оддроЕал::я Ко:-д:тета по разорзгподпю, 
:д:ачо :ы бз'-док действовать водрокд CBoet-ír долгу д ответстЕонности. 

Г-н Председатель, многое было сказано до досодз'- того, как и почему вторая спе-
цдальдая сессия Генеральной Ассамблеи, посаяцепная разорузенизз, не зыполндла достав-
леп:.1а даред ней задачу как а конце этой сэсспд, так з да пленарных заседанпях наиего 
Ко1д:тета. Моя делегация дала собственнуэ оцешсу з этой связи при зазершепдп второй 
сдэцпальЕой сессии Генеральной Ассамблед, доозяценной разоругедиа. Мне вряд лд нулно 
дсдчеркпвать, что наиболее серьезны:! препятстздв!! успеху второй специальной сессдд 
Сыл::, среди прочего, рост подсзрдтельностд и недозердя з отношениях ::егду крупнейшпш 
дерсавагш, и особенно кезду оверхдериааам::. Вторая опецпальная сессия стала еде 
сддой аредой обострения дх взажзого антагоддз!:?. г этог: отношении, что свело да нет 
сдразодлЕЗое требование мегдзгнародного сообщества сб установлении мея;огяародногс тдтра н 
безопасности путем реальных мер по разорузентзэ. Ися делегация с искренкостьэ п 
зеглизостьэ отмечает, что для избегания повторения та::оЁ ситуации, необходшю, чтобы 
эти государства продемонстрировали на реальных дош'.ретных делах свою верность су-
достзутии обязательствам и соглашениям. ¡3 дротпвно!: случае, если такая ситуация 
превратится э тенденции и распространртся на все другие пепдународные форуги, з:-тю-
чая этот единственный laoгосторонний орган по зсденш: переговоров з областд разору-
.-ения, то у меня есть опасение, что сам ащсл существования и пизнеспособдость этого 
органа будзгт подвергкзгты серьезнону испытанию. 

Г-п Председатель, тегг не менее, делегация Ыддснезнд лрдшла к дродр'анко'.-у выводу 
о T O I : , Ч Т О не следует оценивать работу второй специальной сессии Генеральной Асса1-15.чеи, 
посвященной разоружению, основываясь только на ее неудаче и недостатках. Haii сле
дует ргссматрпвать достиг1€утые на ней скрогшые peзз̂ ь̂тaты в правильной дерслектдве, 
а д̂ :Gддo, згчдтагвать, что дуть для достиЕензх^Е нашей кокечной целп всеобщего д долпсго 
разорзпгения действительно достаточно сложен и труден, что требует достоянного д 
творческого осмысливания и дереосмысливания в дапегх стремлении выразить наше додтвераде-
нио Заключительного документа. 
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I!::e:-nîo г этом зг:<лг?чаетсл зкачегПге нкнепке:". сессии Ко!г:тета по разорупекго. 
1Ъ Естзгпаек г H O B K Í - зтап, когда ДОД: :ЕЫ ЗЫТЪ предприняты новые усндпя с больпей 
энергией, к когдг. в тс -.се Е::екл нал!-::: рз-ксгодяц:п1 прпндппок долины стать дальноппд-
::ccTû Z сочс-тг.:пг' с объективность::. Нала лет:-:яя сессия будет сравнительно кототг.сй. 
Погто1Го-- :-!еоЗп-:д1п:о, чтобы bibiíiireT работал, глубоко сознавал пеотлоаность :: порядог. 
очо.:ед:-:осг" проблз: . . 

Не следует без необход:п:остг -репятствозать прогрессу или ставить его под угрозу, 
з л о — с т - о б д я я nc!iîïT::c:' кснссмсзгса пс продед;-̂ :̂ !:: вопроса;-:. Ипдонезхгйская дслс-гадпя 
сч1:тг.ст, что Кс:~тет2. следует •г-:с::едле:-1.-:с п̂ -пстзгпггь к реалы̂ о:'! работе пс c a i i o : ^ г::аз-
::с:.7 пуггсту •'îlper.rarcinie го:-::::: яде̂ :3;:х воог:'̂_-г:сгГ: : i ядерное раз с 3 = 6 ^ : 0 " пз'тс:: ссзданпя 
раЗоче:". групЕЫ. 'Лл г.—бс::о у5е=д&^:=:, г-:-: П:;-едседатоль, что ядерное разоруп:е:п:о -
это вопрос, r.oTc^iiil ::асаетоя :-:е толь::с теп, кто обладает лдсрны:: орупке:: п арое::ола:!П, 
::о S T O до^ств:'тельлс главны-й всг̂ -ос, который трсвогпгг псе человечество в цедс:; . Это 
Сылс ясг-о прод:.:;оксгрп:рсв?.ко все более ni:pci:o прояв.'гяццц^ся :crpoBHîî обпзстзепхдс: 
:—с:п:е:-, разделяе!-ы!-: вес болыпс- чгюло!; лпдс:-! во !хогпп частях l a ipa . ?аззп:еется, 
:1спрсд:11-ьпс полагать,что судьба человечества долина íáiTb подчинена полптстесгдп; практпчес 
хдп; сообралс:-П1.<п некоторых дергав. Когда будет создала рабочая группа, о::а Зудет 
уаспслагать пслсзг^п: докуне^гго:., содср,::ац:п-;ся г дох-су-ленте СЭ/Иб от 9 хголя 1 SCO года, 
прсддсг.эпког. Группе̂ ! 21 , ка основе которого она ::опет начать свозе работз". Г этой 
сгяз::, г-к Председатель, го »п-:еылв поей дслггащлх, действительно чрезкерно 5o.-:jüoe 
с::ачеп::е i-niecT предлопЕш:е Пнд:п: с прсдотвгапг:пп-: ядерпой Б О Й Н К , П О С : : О Л Ы 7 суть его 
:л:ост п̂ .-п-юе откоиен::е к зопросз' кгсего общего Б1т:вап::я. Стот вопрос вполхю п.спот 
5i:Tb рссспстрен в это:1 рабочей rpj-nne в качеств? перпосчеродпого. I'k сч::тое::, что 
З̂ се пора отказаться от практ:п:к рассмотрентк; пзтп:та 2 наЕсзЧ повести: д:-1я щ-тс!: обсзгг:-
дс:п:я ::г пеос;:пг:£лькых заседан1:я. Опыт показал, что та1:ая пропедз'ра оказалась несос
тоятельной I I не д£--а результатов. 

",руг:э1 3a;::î2Jîî ryi-ccTO!-:, i:a котороп Кл1-а:тетз' следует скохн+снтрпровать своо знг-;а1п:е 
п ::сде лотпей c e c c i n : , является вопрос о ххппгческо!: орз'::зп:. Работа, проделанная Спо-
ПАгальной .̂аЗочей группой по хХ'Зпгческоку оругппо в точение двух недель до начала летней 
сссс:п1 1Со1Пггета по разорз'гезппз под уг̂ ельп: ру::озодстзо1: посла Полыпп Суйки, зс.сл;-гд:Баст 
высокой опеЕ1:к с напей сторокк. Г^те:: закл1зчо:пи1 неа^игс.альных рабочих ооглапэпш': 
:: р?.сс1:отрен:-:я ка.%дсго из элеиектсв пакета, обсз'здаепого в различЕкх небольикх r p j u -
пах, че:-!- способствовала псзптпзнгя a T n o a i e p a , з'-стакоЕпвпсяся в ходе обсуг^доЕПя, 
РаСсчая группа добг^гась гхекоторсго прсгресса, :;оторкй i :orcT облегчить дальиейпее 
прод:;:".5п::е Грз-ппы в :-:апрасле!::и: пелк разрабст::п проекта ксквенщп: о Г1:!агчес::о:: 
с •^-;'::'ли:. Рс.зз-::естся, нал сбц:::: долг и отгстетвсзшост!- ггх^птчт:-^ г о5еспсче:пи1 га это:" 
r.-.zr.cí'- сесс:и: д£л:.:-:£:'Ь:егс прагз1:1:с:-з:я вперед Сисппальной рабсчей гр:~гпь: по 7 Z Z 2 - r : c z i : c \ - y 
oi.yzzn:, с те:, чтобн oí-:?, когда оправдать иаЕи: о.— д̂алпя. П сдшд-: 1:3 из̂ тсй дсст:п:агг:я 
этого яплястся поог:р€н::е н£0с;лпп:е--1г:ыд Konrj^âbTcnii небольпхи: грзтп:, которые оиазались 
полоззш:̂ -: во врегл продсессиохпзкх кснсул^тсп;^, о кототих я гогорил p f j îee . 



CI)/FM77 
г8 

(Г-н Сттреснг, Падодозхгя) 
Г-к Предсэдатель, эднш: ::з загашг результатов irancil весенней сзсси:: язляотсл 

ссзддн::о Рабочей группы по запрещеншз ядершг "спптгпгд!, 1-1зл1-шне говоритj, что 
:-ся долегадггя с нетерпекхеп гдет, чтобы этг. ?абочг.а грунта начсла сзсз ОСГ:СЕ:---Т: 

работу ::г-< могяо скорее. Па:: зсзм придется прг:лог::ть серьезные усг:л:1я, чтсби преодо-
.̂•зть трудности, ".оторые, пс-вдд:п:о:у, стоят кз это:: гут::. Результаты, полученные 
до спп пор грзтшай сейс^отескид экспертов, будут, по '.гпептзз коей делегацпи, o n o c o J -
стБОг-ть решешш проблены проверкг. Но c a i s r : вагдд̂ и язлястся то, ::а:: презрат-ть 
эти тсппхгческие результаты s политпческп:: консенсус. D этой сзяз!т было 5ы полезно 
зс=о:нп1Ть слеза Генерального секретаря 0рга:-п:зсднн Об-̂ сдппсшд̂ х Наций о гон, "что 
E C O нг.з-ч::о-теП2пчзскне аспекты этой пробле:^: настоли.о пз-тно изучены, что д̂ тя д с̂сти-
.JSHH.-: соглапс:г2я нео5дод1п-:о липь политичесное репе:-и:з" 'СВ/Зб). 

Други»! загны:-! пунхсто!:, K C T O Î S T H нaпâ г̂ • 1-Сс:дгтетз' с-едует рассмотреть з ходе летней 
сессии, является предотзращею:с гон::и зоорупенгих s косгдгчесио!': пространстзо. 
Г-н Председатель, Ипдонезня была и останется ззрна прпзианэы:! правовым принципа::, 
1:асааци::ся использоза:п1я 1:ос>згческого пространства s гдхрныи целях. Индонезия являет
ся aicTHBHOM членоп КохЕтетз Организации Объединондых Hannf по пспользованиЕ нос:д:-
ческого пространства в мирных целях. "Просачивание" з пос1п:ческое простракство 
пех.оторьз кос11Пчес1си2 дерсаз с немирными целя:-Д1 иос::отря на суцестзован1:э соотЕСТстзуи-
аих пепдународных правовых 1ШСтрут-:ентоз, направленных против такой деятельзоста, 
зызвало у нас серьезную озабоченность, равно,ках: я полагал, и у большинстга H-IC:-:03 

мсидз^продЕого сообцестза. 14оя делегация считает, что !ио:-Етету следует согласовать 
зопрос о создании Специальной рабочей гругтты по нос:иг?ескоку пространству. Б целях 
содействи.я его работе по OToiîy пзгнкту Комитет ::опет рассиотреть зозпс-зности сотруд-
ыгчества я координации с Комитетом Оргг^шзации Об-ьсдинсиных Наттнй по использозанию 
ноипгческого пространства в мирных целях. Han íCoiaiTeT, зоз::ог1НО, сочтет l a i r ce ц е л е -
сообразгым воспользоваться результатом работы второе ноыГзеренции Организации Сбьединен-
ных Наций по ясследованЕЮ s иопользовг1Нню яос1д:ческого простргаства в мирных цо-дяи 
^КШХСШЙСу, проходящей в настояцее зремя s Бсно. 

Г-н Председатель, я только затронул некоторые ванные вопросы, на которых, как :3)1 
по.тагаем, Комитету следует сконцентрировать свое ВЕиг'-анпе зо зремя летней сессии. 
То, что я не упогигоул другие запные вопросы, не сю.'̂ ует рассматривать iiazí отсзтстзпе 
iníTspeca с нашей стороны к этш4 зопросам. 

Тот факт, что вторая специальная сзсспя Генеральной Асса1-1блеи Организации 
Об-ьединепных Е[ацкй, посвяЕенная разоруленЕЮ, не достигла соглашения о Бсеобъегглпцей 
програ:2:е разоружения, никошп o6pa30îî не меняет нашего убесд^ния в том, что Зссобъеп-
лицеи программе разоружения следует отвести аналогичное кэсто в порядке очередности 
3 работе нашего Комитета. Моя делегация прадерпиБается >1Ееиия, что после того, !сак 
:ы, по-аиди11ому, уделили необходы-гае зре?1я для глубокого размышления, используя 
творческие силы всех членов Комитета, можно сделать сывод о том, что Есеобъгилюцая 
nporpcxata разоружения никоим образом но подрывает Зах'-тючительный документ, а , нап
ротив, ясно его отражает и является шагом вперед. Однако для практических долей 
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счгггг^: 1-.:сстньг' принятие Кс1=:тетс:: репония о т о г , " T O J H :-:.-,аз1:о знсг.ь соз-г^гигг'-с 

Р г С о - а я T T i r i n a по Зсссб-ъегглюсс!'. прогрг̂ з̂ э 1-|агор;г:с:---я лсд з-:е.-ы1: рзтсозодстзо!. посла 
Гг7с:.с РсЗлеса :-:е зозобноздяда озохз с Л з т а л ы : ; " p a J c r v no сз^остзу дс n a ' - - - i a след^тгАОГО 
годе. Z ЭТ01. озязп я 2 0 4 7 предложить ссглг.слтьсл г досттгг—той догсзсреннсстьл о 

ГС-:, "Tcoiî лас 73£г;ас111Й Председатель ?абсче:Ч груггл-- лс Зсеоо'ьэгь.-пзсей програ:з:е 
7г.зс7л-г:г::::л ::а::с13!ально попользовал нь::-:опнп!гз лот:-пзгэ сссстлэ для прозедехпх.т лзоолдц-аль--
'.ZZ- :;о::сз"ьтаций с целвз лолска путс:! :: средств эсзспе-с:п:я более зфс'>ект::з::ого Oyincmxo-

лп7сзслл:я этой Рабочей грзтпы, когда она CTai :5T рссс:.атр1Л2гть зопроск по сзггтсствзг 
Z ::ачгло следующего года. Z откощелшх друглп остлпп:и:с.̂  гг-пспл: золроссз, nr-pi:í:ep,не-
гг.тппнЕхг г?рг:гг:л1 Зезопаснзстл л рад:1олсг:-чсс:.эго э.:;~:л, : Í : т:.:-"е разделяет̂  ЗЕ!с::а-
заллсс z зтс:: Ьлглхтэте :л:е:-л:-- с т е : . , - т э этл r o n p o c i : ОЪл:: 5v. ослее 3t;pe::T;~no рг.с-

о::стро:л: после д^льлейле-гс irz об,г|у>ь:за:-л:я. 

L зах-тггчение, г-л Председатель, ::оя делэгадпя потела бы подитерлггуть ::рсл"1пза zaïL-
гость того, чтобы : Í I все л хагдай лз нас, прл:лл:глсь за лгд:у работу по сре::я этой 
дотле:! c e c c i n i , подтЕерд1€лл реальньпл! делахш утзсрлдешю о то: : , что ги не были обесг^-
pcncnri лоутвЕлтельньп-а: результатагш второй слецггалгзлой сессли Генеральной Дсса1:блсл, 
посвященной разорупеншэ. Давайте более серьезло лостарае::ся вновь набрать л j rcKopnib 
Teinai продзияения к >д:ру л безопасности путе:: i n c o r o c T o p o i c n n : перэговороз о разсру-
лел::л, потопу что, ка:: зы, сэр, спразедлпзо указалп z защеи пстзгпптсльпо:; з а . 1 з л е -

:лл:, 1ЛГЭНПС и з - з а того, что не было достлгпуто ла гторой опещхалы-гой сесслп Голерадь-
лой 1сса1:блел, посвяпе!п-:ой разорзгзенгз:, перед гСо:п:тетоя по разоруаенпо теперь стоят 
садачл, ::оторыэ :зг долглат решать лндлзх'дуальло л 1:о.-:лэ:стпдно, 

ПРЩСДДАТЕЛЬ (перевод с английского) : Я благсдарп представителя Индолсзли за его 
зыступленпе л з а его добрые слова з адрес Председателя. 

На этой :10й сппсок выступающих на сегодня исчерпал. Лллает л:-1 еще какая-либо 
дслсгадпя взять слово'' 

Следзгащее пленарное з а с г д а н и е К о т с т е т а по разсруленпю с о с т о и т с я з 
1 2 а в г у с т а , в 1 0 ч 3 0 i-aœ. 

Заседание объявляется зак-пытьп-:. 

Заседание закрывается з 1 2 - J 3 0 мин. 





КОМИТЕТ ПО РАЗОРУЖЕНИЮ СБ/Р7 . 178 

12 Aagmrt 1962 

H Ü S S I A I I 

ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ ОТЧЕТ О 178^ ШШНАРНОМ ядпрддттрфг̂  

состоявшемся во Дворце Наций, Женева, 
во вторник, 12 августа 1962 г., в 10 ч 30 мин. 

Председатель !• г-н Чарльз Гатере МАЙНА (Кения) 

G E . 8 2 - 6 5 7 3 4 
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Австралия; 

Адлпгр; 

А-ргентина; 

Бельгия; 

Битэма; 

Болгария; 

Браакдия; 

Венгрия: 

Венесуэла; 

Германская Демократическая Республика; 

Федеративная Ресдубдика Германии; 

Египет; 

Заир; 

СПИСОК ЛИЦ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА З А С Щ Н И И 

г-н ФИЕДЯЭЙ 

г—н ТАФФАР 

г-н Р . Г А Р С И А ^ Ю Р И Т А Н 

г-га Н . НАСИМТт 

г-н А . ОНКЕЛИНКС 

г-н Ж . - М . ВУАРЬАЛИС 

У МАУН МАУН Г И Й 
У ТАН 1УН 
У ТИН КЖ) ХЛАИН 

г-в ТЕЛЛАЛОВ 

г-н И . СОТИРОВ 

г-н ДЕЙЯНОВ 

г ^ МИХАЙЛОВ 

г-н С.А. ДЕ С З ^ Э СИЛЬВА 
г-н С. ДЕ КЕЙРОС Д7АРТЕ 

те 

г-^ И. КЕМИВЕШ. 
г ^ Ф . Г А ^ 

г-н Р. РОДРИГЕС НАВАРРО 

г-н Г. ХЕРДЕР 
г-н X. ТИПИКЕ 
г-н Ф . ЗАЙАЦ 
г-н Р. ТРАПП 

Индонезия; 

г-н Г . ВЕГЕНЕР 

г-н Н , КЛИНГЛЕР 

г-н В . P O P 

T-íB Й . ГФИРШКЕ 

г-н И . А . ХАССАН 

г-жа В . Б;АССИИ 

г-жа Е . ЕКАНГА КДБЕЙЯ 

г-н А . П . ВЕНКАТЕСВАРАН 

г-а С . САРАН 

г-н Н . СУТРЕСНА 

г-н И . ДАМАНИК 

г-н Ф . КВАЗИМ 

г-н К . ХЦДАЙАТ 
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СПИСОК лиц, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСБЩАНИИ 

Итзав: г-н М.Дж. МА7АЛЛАТИ 

Италия: г-н М. АЛЕССИ 
г-н Ч.М. ОЛИВА 
г-н Э.ДИ ДаОВАННИ 

Канада: г-н Дж. СКИННЕР 
г-н Ж. ГОДРО 
г-н М.К. ХАМБЛИН 

Кения: г-н С. ГАТЕРЕ MAÎIïïA 
г-н Д.Д. ДОН ÏÏAÏÏJUnrPE 
г-н Дж.М. КИБОИ 
г-н Дя.Н. МУШС^ 

Китай: г-н ТЯНЬ ЦЗИНЬ 
г-н ЮЙ МЭНЦЗЯ 
г-аа ВАН ЧЖИКИЬ 

г-н СО КАЙМИН 
г-н ЕЙ ЧЖУНЧЖУН 

Куба: г-н СОЛА ВИЛА 
г-н П. НУНЪКС МОСКЕРА 

МародерÎ г-н ШРАИБИ 

Мексика: г-н А. ГАРСИА РОБЛЕС 
г-н С. ГОНСАЛЕС И РТ<1ЙНКК) 

Монголия: г-н Д. ЭРДЭМБМЭГ 
г-н С.-О. БОЛД 

Нигерия: г ^ Дж.О. йЕВЕРЕ 
г-н У.О АКИНСАНЬЯ 
г-н Т. АГУЙИ-ИРОНСИ 

Нщердаады: г-н Ф. ВАН ДОНГЕЫ 
г-н X. ВАГЕНМЕЙКЕРС 
г ^ Р.й. АККЕРМАН 
г-н А.й.Й. ООМС 

Пакистан: г-н Н. АХМАД 
г-н М. АКРАМ 
г ^ Т. АЛТАФ 

new: г-н X. НКНАВЩЕС ДЕ Л Я СОТТА 

Польша: г-н^. СУЙКА 
г-н Я. ЧАЛОВИЧ 

г-н Т. СТРОЙВАС 

Ртмыния: г-н И. ДАТКУ 
г-н Т. МЕЛЕСЧАЕУ 
г ^ М. БИХИР 
г-н Т. ШШАИТ 
г-н М.С. Д0ГА1У 
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СПИСОК ЛИЦ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСШНИИ 

Соединенное Кр-родевстзо; г-н Д.Н. САШШРХЕЙС 
г-жа Дж.И. ЛИНК 
г-жа Дж.Е.Ф. РАЙТ 

Соеднненные Штата Аиетзшат: г-н Л.Дж. ФИВДС 
г-н М. НУСБИ 
г-н М, УИНСТОН 
г-н Р. СЛОТТ 
г-н Р. МИКУЛАК 

Союз Советских Содиадистнчесяяг г-н З.Л. ИСРАЭЛЯН 
Ресхгт-бдик! г-н P.M. ТИМЕРБАЕВ 

г-н Б.П. ПРОКОФЬЕВ 
г-н Л.А. НАУТЮВ 
г-н В.М. ГАНЖД 
г-н В.Ф. ПРЯХИН 
г-н В.Л. ГАЙ 

Фтэандия: г-н Ж. ДЕ БОСС 
г-а ДДБОВИДЬ 
г-жа Л. ГАЗЕРЬЯН 

Чехословакия: г-н М. ВЕЙВОДД 
г-а А. СИМА 
г-н СТАВИНОНА 
г-н Я. ЙШУШЕК 

Шаедия; г-а К. ЛШ1ГАРД 
г-н X. БЕРГЛУБД 
г-н й. ЛТНДИН 
г-н Г. ЭКХОЛЬМ 
г-а У. ЭРИКССОН 
г-а И. ПРАВИЦ 

Шря Ланка: 

Эфиопия; г ^ Т. .TEPPEffiE 
г-н Ф. ЙЭГАЕНЕС 
Юг 
г ^ М. ВРХУНЕЦ 

г-а Й. ОКАВА 
г-н М. ТАКАХАШИ 
г-н Т. КАВАКИТА 
г-н Т. АРАИ 

Cegpegapb Комитета по •разортяеяид и 
личный птзеяставитедь Генерального 
секретаря г-н Р. .ЛЖДЙПДЛ 

Заместитель Секретаря 
Комитета по разоружению г-а В. БЕРАСАТЕГИ 
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ПРЕДСЕДАТШЕЬ (перевод с злглнйекого ) : Кокх-тет продолжает сегодня расонотренпе 
пункта 4 повестки дня "ликическое орзт:е". Однако в соотзетствЕН с прагплоп 30 
Прав1зд продедузи члены Комитета, если ош: пзъявллзт деление, могут выступать по 
любому другому вопросу, относящемуся к работе Кизтета. 

Б сппсок зелающих выступить сегодня сап::с£тпсь представители Соед:п1е1па1Х Штатов 
Америки, Болгар1Ш, Нидерландов, Чехословахпп:, Союза Советских Содпалпстичес^зх Респуб
лик, Бирмы, Соединенного Королевства п 11ЕДПП. 

Я предоставляю олово первому оратору, згшасавшемуся в пой сппсок, узг1:аемому 
предстапителю Соединенных Штатов iJiiepina: Иго Превосходительству послу Охшдсу. 

Г-н ФЕЛДС. (соединенные Штаты Â :epIпп:} (пв:эсвод с английского) : г-н Председатель, 
на пленарнои заседании во зторпш: г. госорпл о T O I : значении, которое i:oe правитель
ство придает вопросу о запрещении хсзгчесисго срутп̂ я. S февраля зынсп:€его года 
президент Рейган заявил, что "конечпой пельп полпппл^ Соединенных Штатоп является 
устранение угрозы хш-огческой войны путей достпЕеппя полного и поддающегося проверке 
запрещения химического оружия". Сегодня я хочу остановиться на вопросе о слошгвиен-
ся в настоящее время положении в отношенпи п2-едприпп2!ае:га в Ко1пггете по разорупентш 
усшшй разработать конвекцню о запрещенпп ХЕдгческогс оружия, а Taixic изложить торосу 
зрения делегапип СоедЕненшх Штатов Aicepnin: относительно того, что нсобходп-ю для 
того, чтобы добиться прогресса. Я тагпге коснусь общих положений, которое, по нашему 
мнению, долапы явиться основой конзентп: о хюпгчесхсо:: ору=ии. 

Сегодняшнее заседание является одним из дпух пленарных заседалкй, поспященшх 
проблеме запрещенпя химического орудия. Поскольку Специальная рабочая группа по 
хш-пгческому оружию работает уже более трех педель, это дает нал хорошую возпожность 
оценить усилия Комитета по выработке копЕенщих о хш-пгческом оружиЕ. П поскольку 
у нас остается достаточно времени для дельпойпей работы на этой летней сессии, у 
нас есть возможность оценить достигнутый прогресс и внести по ходу поправхп:, если 
это будет необходимо. 

Хотя делегация Соединенных Штатов Aiiepmni испытывает чувство разочароваппя в связи 
с те1шами и организацией нашей работы в цело:-:, деятельность Рабочей группы по хш-ш-
ческому оружию вступает в более штаоиспвгггю и npô 3rrwTn3E3rD стадию. Репеппе пновь 
приступить к обсуждению вопроса о хкдгчестсо:: оруппи з а две неделп до возобновленпя 
работы самого Кох-згтета по разоружена, бззуслоЕ1-:о, является правпльны::. Это дало 
возможность члена:: Рабочей грзгппы пс ихип-чесхсох̂  ор^тзаз посвятить больпе Ере!:ени 
г анергии обсуждению вопроса о хихигческо:: opynxm, чем во вреня работы очередной 
сессЕП. Б течение этих двух недель под ухгольг.: ру^соводотвок Председател.*! группы 
посла Cyfes -был достигнут определе^пд^й з'-спсх, ::O T O Í 3 ! I U, г.ак мадсется дечсггция Сое-
диненныг Штатов Амернкк, будет СОПЗ ' -ТСТБСВГТЬ ее работе на протяге:-пи: гсей сессии. 

Впервые данная Рабочая группа стрегзхтся расс::гтрпБать неххотогыс ключевые проб-
л е т , которге должны быть решены для того , чтобы 1:о1-:эенцЕя стала реальгостыз. 
Учрежденпе таг: называеных рабочих подгрупп "'Honevrork ^oiips'' для обсзгидсппп х:он-
хсретных пробде!: и определения воз:.ож:д:и :г;^ой --z. рененпя, является гтагок г хгравх-̂ хь-
ном напраЕлегхлп. Taicne впервые в ходе хсоххсз'-льтсцх̂ ! с зкспертагп: по тепнпчесхпп'. 
Bonpocai'i были решены нехсоторые из ваих-оги тезипгчесхпхх проблем, относятгпгся :: проверке 
соблхдеьхия .конвенцххи. Я 1Е:ел удоволх^стзис присутствоать па одном ххз тахпп: сасе-
дакий, посвященных проверке соблюдех-хххя коллеицгл: и у::пчтог.екню пхллгчг̂ гкого оззужия, 
л отметил большой хнггерес и деловуго ат:!оа)е-ру, n,:ïxxEn;TD на заседахххих. 
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На заседаниях Комитета в этом году ?яд дсдегацпй знесди вагные к интересные 
нредлоаения относятздъно запрещения хш-атческого оругд£я. Весной этого года делегации 
Соединенного Королевства и Федеративной Республггки Германии представили подробные 
рабочие документы по вопросу о проверке соблэдення конвенции C D / 2 2 4 н C D / 2 6 5 . 

Советский документ, содераащий "основные пологения" конвенции о хш-пгчеокок оружии 
СБ/294 , является потенциально полезных-: для насих дискуссий. 

Это позитивные элементы. Однако еще остается многое сделать, и пока на данной 
летней сессии делегация Соединенных Штатов Aiiepincî не испытывает полного удовлетво
рения работой Комитета в области хгзпгческого оружия. 

Делегация Соединенных Штатов ¿i.iepmai прибы-ю па даннуэ сессии с готозностьв 
работать серьезно. Но этому мешает тот çai:T, что ряд делегаций, в том чисче неко
торые оказывающие решавшее влияние, по-видгпхоху, хотят избегать рассмотрения ключевых 
проблем, препятствующих выработке кошзеЕЩи:. лотя большинство делегаций иастапвает 
на том, чтобы серьезно приступить к решению сзгществехпшх проблем проверки и соблюдения 
конвенции, некоторые делегации все еще пытаются отвлечь внимание рассмотрекиек менее 
важных вопросов. Если мы не сможем преодолеть эти трудности и если Комитет не пе
рейдет к конкретному и последовательному рассмотрению ключевых проблем проверки и 
соблюдения конвенции, как я предложил з данном Ко:-а1тете в марте этого года, мы мало 
чего сможем добиться. 

Серьезной работе также мешал тот фа1ст, что позиция советской делегации по вопро-
caií проверки и соблюдения конвенции остается неясней. Ш слышали, что эта делегация 
проявляет новый гибкий подход относительпо положеЕпй о. проведении ннспехпщи на месте -
области, имеющей решающее значение для достижения реального прогресса в данной Рабочей 
группе. Ш с нетерпением ждем получения четких разъяснений относнтельЕО того, в 
гсакой степени Советский Союз готов проявить гибкость в вопросе о проверке, относитель
но которого делегация Соединенных Штатов Анерики и :>шогие другие делегацпи выражали 
озабоченность. ffij сожалеем, что о тахсих уточнениях позиции Советского Союза не 
было сообщено, когда был представлен рабочий докут1ент СБ/294. Одпако ш падеемоя, 
что такие разъяснения вскоре будут даны, о тем чтобы Комитет смог принять их во вни
мание во время работы данной летней сессии. Со своей стороны, мы готовы со всей 
серьезностью отнестись к любому Е Л И КО всем кснотрувстивным предложения:-: отиосительно 
проверки, будут ли они представлены созетской делегацией или любой другой. 

И наконец, мы- испытываем трудности г нашей работе из-за сложности повестки дря 
Комитета. Для: многих делегатов проблс1:а запредония химического оружия является 
лишь одной из МНОГИХ-проблем, рассмстронпек которых они должны запинаться. Ш пони
маем и выражаем сочувствие эти:-: делегациям, но иы должны самы:! эффе1:т::зны1: образом 
:-;спользозать имеющееся зpê iя для рассмотрсдия вопроса о химическом орзг=:п:. 5bi готовы 
изучить возможность выработки новых процедур, котогне позволили бы дродолипть работу 
над проблемой, запрещения хш-ического оружия настоль:;о быстры>п: тестахдх, насколько это 
возможно. 

3 качестве конкретного преддоження делегация Соединенных Штатоз Дг.'ерики считает, 
что следует более эффективно дслользсвать услуги технических экспертов. Например, 
самая последняя серия технических консультаций сввдетельствует о дсэфйектизности 
допыпш ограничить проведение коясультац::± лиги» одной неделей. Посколыг/- большинство 
экспертов находится; в> Женеве по г^айнсй мере д течение двух недель, слодз'от рассмот
реть возможность запланировать тдкоо де вре!1я для тщательного обсуждсни.? проблем, 
:-1епосредстзенно связанных с зaдaчâ дí дайной Р::бочей группы. î-k должяи добиться 
хсонкретных результатов от такого рода обсз~деЕий. 



ŒD/PV . 1 7 3 

7 

(г-н Онддс, CUhi) 

На сегодняшне:: утреннек зассданш:, кгис :: icîorirs дрзгггх случаях, я дстсл бы 
подчеркнуть ту серьезность, о како£ Сосд:п:е:::г1е Птать: А;-1ернкн относятся вопросу о 
доCTinioHHH полного к поддевшегося проверке запреценля химического оружия. Я yns 
подчеркивал ранее тс зЕачен113, которое ир1д;аетс.т такиго рода запрещешпз на cai-iEX 
высоких уровнях 3 правительстве Соединехигхх Штатов А::ерики. 

l'b npHHHî-iaei: активное участие во г сох аспектах деятельности да:и10Й Рабочей 
группы. Мы расширили cocoas нашей дологаци:!. В Ееневу-прибыли ряД'иашгг сиещха-
листоз для проведения консультаций с эксисртс1-1Е ио теиничеокшс вопроса::. Рк таюае 
внесли и будем продолжать вносить суд;естзеиьлгс предложения о целью рассмотрения важ
ных вопросов проверки соблюдения конвенции. Но з наш век высокопариой риторшси, Í 
по-вцдико^у, вое еще сушеотгует з некоторой степени сиептичес1:ое отношение к нашим 
действительным намерения!-:. Наша цель долина быть ясна для всех. Это цель, 1«оторзгЕЭ 
определил президент Рейган, а кмен:-:о, дсстхгчь полного :-: эффективного запрещения хпми-
чоского оружия. 

Теперь позвольте гше изложить некоторые обцпе положения, которле, по иашех̂ гу 
мнении, должны служить основой для достхсоиЕя 3!:xboCTHBHoro соглашения. Объем зап
рещения любого будущего соглашения до-тгион включать запрещение разра5от1с: , производ
ства, накопления, приобретения, сохргиеиия и передачи хгозисатов, боеприпасов и сна
ряжения для целей разработки гж-згческого оружия. Должны быть запрещены некоторые 
другие виды деятельности и потенцисдьпые возиожности, котс1ые содействузт приобрете
нию потенциала ведения наступательной хги-итческой войны. Кроме того, соглашение 
должно npeflyc:íaTpnBaTb запрещение оказгщия любой помощи или поддерп:с2 другим государства' 
В" приобрете:ш: или производстве хшсп-лтоз IL.'H: бооирипасов для целей раоработки хшш-
ческого оружия. 

По мненпю делегации Соединенных Штатов Америки, соглашение должно охватывать 
сзергтоксичЕые смертоносные хдаапсаты, другие смертоносные и вредоносные хи:д1каты,а так
же npeKypcoja таких хш^икатоз, Ik полагаем, что нет необходим с тп 311!иочать в 
него гербициды и хш-сгческие агенты, применяемые для подавления беспорядтсоБ. 

В соглашение следует включить иритерхй̂  общей цели наряду со спещ^^ичеишми 
критериями токсичности, для того чтобы дополшгть та1:ой критерий. 

Одним из основных зоиросоз, вызывающих дос::уссию в Рабочей грзгппе, является 
вопрос о том, включать ли Б данное соглашение гхли нет положение о saniícrc-inni примене
ния хшгическсго оружия. Соедхи-кхшыс Птатп li-iepniaî поддерживают в прихпзшс запреценх̂ е 
ир:о1енеккя любых зидоз химического срзплхя гс cpei'Jï воорз̂ иенкого коиСзд:и:та. 3 то же 
cai-íoe Epciis, по Н£ше1-!у ;:нени1э, след; от ирсязить осторожность, чтобы ие подорвать I 
значение }2екевского протокола 1 S25 года. Поэто:^ :!ы считаем, что следует обсудить 
вопрос о зключехши в конзекщЕ иолсжешхя, иодтверждаистего действенность этого Прото
кола и дополнительных обязательств. Kpo:ie того, lü считаем, что в положсю^с: о 
проверке и соблюдении конвенщ-ш следует прсдус::отреть пposcдeнIîe расследования по 
установлению фактов имевшего якобы :îecTC ирк;:ене:и1Е иыигческого оружия. 

Теперь позвольте loie иерейтк к воиросз!:, отиосящш5ся к объязлсния;: и з'ничтоже-
нию запасов и объектов. Объявления о ::ял:гч:и: запасов ххилтаеского оруззи: и произ-
зсдстза гыпгчеокого оружия, а также объектов для снарязонил боеприиаооз, дслжгдл 
обеспечить оокозу для делгй контроля. Тагли: образе::, любое сог.чапегиш ,':;слжис 
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предусматрЕьать обязательство безотлагательно с подробно объявлять с лалэтип в запа
сах химического орзггия лэбыз: химикатох:, бсепршассв :1ли специально расработанЕсго 
опаряженЕЯ. 3 соглашении должно га:-п:е пред7с::атр:заться обязательство безотлагатель
но и подробно объявлять о наличии любых объектов, предназначенных иди пспольз7е>5ых 
для производства любых хлтспсатов, которые глазнып образом иопольэзштсл для целей 
производства химического оружия плп для сиаряюения ххп^ических 5oenpnnaco - j. О таких 
объектах дсдгно быть объявлено, дапе если он:-: -тпляются !-:л2 явились дп^'^олсвыз-ш объек-
Taj-Gî, цредназначенньП'Ш или используех-асп: частично для дрзггпх целей, таких ка:: производ
ство для гражданских целей. ОбъяЕлошхя о ххалични запасов дстзны включать название 
хн1зп:ата н количество агента, боеприпасов, :г:гпцагося онаряженпя, а Taixic точное место-
нгхогление запасов. Объявление о нсди^ппз ирорхзводствг к объектов д.-.я снаряжения бое
припасов долгпхо включать данные о хс.ра1стзр:-:ст:п:э каждого объекта, его !:сщпости и точ
ном 1аестонахсждеыЕП. 

Что касается данной проблемы,соглашепие должно также предусматривать подтвержде
ние объявлений о налЕЧИЕ запасов s объектов, безотлагательное н поддающееся проверке 
закрытие объектов, а TsiKce запрещвЕие строительства любых новых объектов. Объяв
ленные запасы я объекты должны быть уничтопены а течение десяти лет в соответствии с 
согдасозанным графиком и согдасозанзьП'П! прсцедуршш. 

Соглашение должно также предусматрпзать согласованные процедуры контроля, s соот
ветствии с кото^ш-Е объявленные хи1ппа,ты, :хспользус!21е з разрешенных юрных целях, 
могли бы быть использованы для этих целей. 

Как уже хорошо известно Коштету, прапптельствс Соедкненных Штатов А::ершса при
дает особое значение цоложения11 об эффситпзной проверке соблюдения конвенции. Для 
того 4T0&I Соедпненные Штаты Америки прпзпалЕ положения о проверке собдюденпя кон
венции о химическом оружии, они должны обеспечстать уверенность в тог, что другие 
государства-участники х-сонвенции соблюдают эсе положения данной хсонпенцпп. 2 бли
жайшем будущем такую узеренность нельзя обеспечить с помощью лишь нащхонаданых 
технических средств. 3 некоторых СЕтуацпях возншсает необходш-юсть э проведении 
обязательной, широкой, а также тщательно и точххо обусловленной инспекщгл на мостах. 
ПЬэтоьту для конвенции о химичесхсом оружии потребуется разработать спетому проверки, 
основанную на сочетании нагсиональных и ::еждукародныг мер. Международные n e p i должны 
предусматривать проведение систематической 1;епдународной инспекцзш па месте. 

3 частности, >и считаем, что следует заранее добиться согласххя, что касается 
конвенции, относительно того, что следующие вида деятельности ка:: гшпшгут: должны под-
лэаать систематической кеадународной проверке иа ::есте: 

- уничтожение осъявленхзыс запасов хха П О С Т О Л Е Н О Й основе до завершения уничто
жения этих запасов; 

- использование объявленные объехстсз пс производству химического орутзхя- и 
снарязекпю боеприпасов з соответстпп:: с согдасованны>Д1 процеду-раип до полного 
уничтожения этих объектов; 

- разрешенное мелкосерийное производство сверхтоксичных смертоносщхх хигшка-
тоз 3 целях защиты в соответствии с согласованными процадура1д: с течение всего 
периода, пока та:-сой объект сохраняется для таких целей. 
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Кроме того, соглашение должно предусматривать учреждение Консультативного коми- -
тета государств-участников, наделенного ответственностью за осуществление проверки 
соблюдения конвенции. 

В конвенцию следует включить согласованные процедуры проведения расследования 
под эгидой государств-участников конвенции по установлению фактов о вызывающей подоз
рение деятельности в случае поступления сообщения о такого рода фактах. Для органи
зации и проведения такого рода расследования следует предусмотреть более целесообраз
ную с практической точки зрения процедуру, чем совещание Консультативного комитета 
в полном составе. 

Мы считаем, что процедзгра подачи жалоб должна включать обязательство сотруд
ничать при неотложном решении проблем, связанньа с соблюдением конвенции. При этом должно 
предусматриваться предоставление соответствздзщего права на проведение инспекции на 
месте в вызываемых подозрение районах. Следует также предусмотреть средства для воз
мещения ущерба в случае, если вопрос решается неудовлетворительно. 

Соглашение должно включать меры принуждения, специально предназначенные для 
облегчения процедуры контроля, а также эффективные меры по укреплению доверия. Кроме 
того, следует включить положения, предусматривающие обмен информацией о производстве 
и применении специфических промышленных химикатов, включая прекурсоры, которые могут 
быть перенаправлены на цели создания химического оружия. 

Наконец, и это является вопросом, имеющим особое значение, следует включить в 
соглашение эффективные положения на случай утаивания запасов и объектов. 

На весенней сессии Комитета я с сожалением отметил, что усилия Комитета добиться 
запрещения химического оружия были в значительной степени омрачены случаями применения 
химического оружия в ходе имеющих место в настоящее время конфликтов. Мне бы хоте
лось, чтобы я мог сообщить сегодня, что этой ужасной практике положен конец. К со
жалению, я не могу этого сделать. В Юго-Восточной Азии по-прежнему применяется запре-
цеввое токсинное оружие и смертоносные химические агенты, а в Афганистане продолжает
ся химическая война. Ках. заявил президент Рейган в своем выступлении ка второй 
-специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций: 

"Советский Союз и его союзники нарушают Ееневский протокол 1925 года, соответ
ствующие нормы международного права и Конвенцию о запрещении биологического оружия 
от 1972 года. Имеются убедительные доказательства того, что советское правитель
ство предоставило токсины для их применения в Лаосе и Кампучии и само применяет 
химическое оружие против борцов за свободз' з Афганистане. 
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(г-н Фиддс, США) 

Мы неоднократно зырааали протест советскому празительстзу, а такзе •гравитель-
отзам Лаоса и Вьетнама в отношении ггршганения ими химического и токсинного орузия. 
Сейчас мы призываем их предоставить полный и свободный доступ в их страны и на 
территории, которые они контролируют, с тем чтобы эксперты Организации Объединенных 
Наций могли провести эффективное, независимое расследование, с тем чтобы проверить, 
прекращены ли эти унасы". 

Комитету следует извлечь эааный урок из этого ужасного опыта. Любое новое 
соглашение должно предусматривать эффективные меры для обеспечения соблюдения кон-
зенции. В сзгществующей конвенции о химическом оружии и конвенции о запрещении био
логического оружия не содержится соответствующих положений о проверке и соблюдении 
конвенций. Зти конвенции нарзппаютс.?. !̂ы не должны поддаваться искушению заклю
чить конвенцию, которая не предусматривала бы полного, эффективного и поддающегося 
проверке запрещения этих видов оружия. Нам просто нельзя повторять эту ошибку. 
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Г-к К. ТЁДЛАЛОЗ (Болгария) (деоезол с английского); Г-н Председатель, мне до
ставляет удовольствие поздравить вас с вступлением на ответственный пост Председателя 
Комитета. Под вашим умелым руководством большинство организационных вопросов были 
быстро разрешеыл- Я хотел бы такке поблагодарить вашего предшественника посла 
Японии г-на Окаву за полезную работу, проделанную в последние дни весенней сессии 
Комитета. Рад приветствовать среди нас посла Датку, представителя Румьтрпт'и, страны, 
которая является добрым соседом и союзником Болгарии. 

С вашего разрешения, г-н Председатель, и в надеаде, что меня поймут мои 
коллеги, я хотел бы, прежде чем перейти к вопросу о химическом оружии, кратко оста
новиться на некоторых других вопросах повестки дк.?, поскольку у меня не было воз
можности принять участие в работе двух заседаний, отведенных для обшей дискуссии. 

Летняя сессия Комитета по разоружению проводится в момент, который является 
решающим для будущего международных отношений. Были предприняты действия, которые 
ухудшили междзгнародную обстановку и создали з междз?народной жизни атмосферу конфрон
тации и милитаризма. Достаточно упомянуть решения, принятые НАТО на совещании в 
верхах, которое состоялось наканзгне второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций, посвященной разоружению, серию воинственных заявле
ний, сделанных занимающими высокие посты противниками разрядки, а также явное наме
рение одного из ведзпцих западных государств спровоцировать подрьшные действия в 
социалистических странах. Эти попытки подорвать нормальные экономические и 
торговые взаимоотношения между государствами продолжаются. Было подтверждено и 
получает дальнейшее развитие осуществление программ производства и разработки новых, 
крайне дестабилизирующих ввдов ядерного оружия с целью нанесения "первого удара", 
которые составляют основу доктрины "ограниченной ядерной войны". Международное 
сообщество также глубоко обеспокоено чудовищными актами агрессии и геноцида со сто
роны Израиля против палестинского й ливанского народов. 

Важным событием, оамым тесным образом связанным с задачами, стоящими перед Ко
митетом по разоружению, была вторая специальная сессия Генеральной Ассамблеи, по
священная разоружению, которая продолжает оставаться предметом различных оценок 
со стороны мировой общественности и правительств. Я не собираюсь анализировать 
сейчас причины, которые помещали второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи, 
посвященной разоружению, завершить свою работу с такими результатами, которых справед
ливо ожидали от нее все народы мира. Вызывает глубокое сожаление тот факт, что 
ведущие государства НАТО, стремясь к военному превосходству и глобальному господству, 
еще раз помешали достижению соглашения, которое явилось бы вкладом в решение наиболее 
насущных проблем разоружения, в частности проблем ядерного разоружения. 

Предотв-рашение яде-оной войны былс центральной проблемой на второй специальной 
сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению, и продолжает оставаться жизнен-
новажным вопросом для всего человечества. Многочисленные инициативы и предложения, 
направленные на эффективное pemeniíe этой проблемы, были внесены на рассмотрение вто
рой специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению,- социалистиче
скими, неприсоединившимися и нейтральными странами. Моя страна также представила 
от имени социалистических стран рабочий докзгмент по этому вопросу. 
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(Г-я К. Тедлалоз. Бодга-рия) 

Торгестзекксе одностороннее осязателзстзо яразительстза Союза Созетсхах Со-
цналистичесгап: Респзгблшс, содерясащеесл з доедании Председателя Президизгма Верховного 
Совета СССР Брежнева второй специальной сэссии Генеральной Ассамблеи, посвященной ра-
зортжанию, открывает надежный путь для предотвращения ядерной войны. Если все го
сударства, обладающие ядерным оруасием, возьмут на себя аналогичное обязательство, 
это фактически стало бы экзизадентом запрещения использования ядерного оружия. По
мимо устранения риска возникновения ядерной войны, такая мера з значительной степени 
способствовала бы укреплению доверия между государствами. 

Вызывает большое сожаление тот факт, что возможности, которые имелись во зремя 
ССОСНР I I для тоге, чтобы открыть жутъ к разрешению комплекса вопросов, связанных 
с ядерный разо-рчгжением. снова не были использованы. Однако проблемы остаются, z 
вытекающие из них безотлагательные задачи должны рассматриваться на основе интен
сификации усилий в области переговоров по разоружению. 

Советско-американские переговоры по ограничению и сокращению стратегических воору
жений могут внести решающий вклад в достижение конечной цели ядерного разоружения, 
йы приветствуем готовность Союза Советских Социалистических Республик договориться на 
данной этапе о количественном замораживании как его собственных стратегических воору
жений, так и стратегических вооружений Соединенных Штатов Америки, а также об ограни
чении модернизации этих систем. 

Скорейшее достижение соглашения в переговорах между Союзом Советскш: Социалисти
ческих Республик и Соединенными Штатами Америки по вопросу об ограничении ядерных 
вооружений в Европе было бы существенным вкладом э достижение успеха в усилиях по 
устранению угрозы ядерной войны на европейском континенте. Однако мы обеспокоены тем 
фактом, что вместо позитивного ответа на конструктивные предложения и односторонние 
шаги, предпринятые Союзом Советских Социалистических Республик, американская сторона 
продолжает топтаться на месте со своим "нулевым вариантом", обрекая, таким образом, 
переговоры на достижение "нулевого результата". 

Вдинодзппное подтверждение действенности Заключительного документа, принятого 
в 1978 году, наряду с новым обязательством государств придерживаться приоритетов, 
установленных в Программе действий, в которой ядерное разоружение рассматривалось 
как вопрос первостепенной важности, явилось важным результатом ССООНР I I . Несом
ненно, этот факт имеет непосредственное отношение к работе нашего Комитета. Мы 
разделяем выраженное 3-го августа уважаемым послом Бразилии Г-ном де Суза э Сильва и друг: 
ми членами Комитета мнение D тем, что это является новым обязательством со стороны 
всех государств-членов начать немедленные многосторонние переговоры о мерах ядерно
го разоружения. 

Сейчас, как никогда ргщьше, перед Комитетом по разоружению стоит задача внести 
весомый вклад в разработку конкретных мер по пункту "Прекращение гонки ядер^ыг 
вооружений а ядерное оазортжение"• 'Недопустимо, чтобы Комитету и в будзгщем про
должали мешать в выполнении его глазной обязанности. 
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(Г-н К. Теддадоз. Болгария) 

Мк призетстзуек в этом отношении замечания, сделанные делегациями Индии, Мекси
ки, Пакистана и многих д̂ -угиз: государств в отношении проблем ядерного разоружения. 
Делегация Болгарии Д О Л Н О С Т Ь Е поддерживает создание Специальной рабочей грзгппы по 
пункту 2 во зремя работы текущей сессии Комитета. 

Осуществление предложения Советского Соша о разработке, принятии и поэтапном 
осуществлении .программы ядерного -разоружения на основе параметров, предложеннЕП в его 
меморандз̂ ме на ССООЕР I I , было бы з полном соответствии с параграфом 50 Згислючитель-
ного документа. Эту идею можно было бы обсудить в ходе рассмотрения аспектов ядер
ного разоружения данным Комитетом. 

На столе переговоров Комитета по разоружению уже накопились многие вопросы, от
носящиеся к ядерному разоружению. Это относится к разработке договора о полном и 
всеобщем запрещении ядерных испытаний, разработке эффективных международных соглаше
ний, с тем чтобы дать государствам, не обладающим ядерным оружием, гарантии против 
применения или угрозы применения ядерного оружия, разработке проекта конвенции о 
запрещении производства, хранения, размещения и применения нейтронЁого ядерного 
оружия и т.д. Моя делегация намерена предложить на предстоящих заседание Комите
та свои конкретные замечания по некоторым из этих вопросов, а также по проблеме 
предотвращения гонки вооружений в космическом пространстве. 

Вопрос об объявлении вне закона химического оружия и о его уничтожении остается 
одним из центральных в области разоружения. Сзществует общепризнанное мнение, что 
мы достигли важного перекрестка. Теперь именно мы должны наметить четкий курс в 
направлении зырабоки конвенции, разрещ1пз спорные вопросы на основе реалистического 
и эффективного подхода путем согласования наших взглядов по необходимым политическим 
и техническим решениям. 

Другой пз^ь привел бы нас в лабиринт, элементы которого называются "всеобъемлю
щая Сфера", "стопроцентная проверка", "непрерывные инспекции на местах" и т.д. Как 
и каждый лабиринт, этот тоже должен иметь выход, однако, когда мы в конечном итоге 
дойдем до конца туннеля, мы, вероятнее всего, столкнемся с другими проблемами, 
вызванными техническим прогрессом и усовершенствованием вооружений. Я, разумеется, 
имею в виду бинарные типы химического оружия, независимо от того, какие будут при
ниматься згсилия для того, чтобы згменьшить их негативное влияние на переговоры. 

Мы с интересом и удовлетворением зыслзгшали на нашем последнем заседании выступле
ние уважаемого председателя Специальной рабочей группы посла Польши Суйки. Мы на
деемся, что под его умелым и энергичным рзгководством могла бы быть решена задача 
ргизработки факультативных, а может быть з некоторых слзгчаях и согласованных текстов 
элементов будзщей конвенции. Это соответствовало бы тому приоритету, который уста
новлен в отношении этого пункта нашей повестки дня, и даже более того, отзечгшо бы 
требованиям и пожеланиям междзгнародного сообщества. Продолжая эту мысль, я хотел 
бы сказать, что наша делегация полностью поддерживает идею уважаемого представителя 
Союза Советских Социалистических Респзгблик посла йсразляна, которую он высказал, 
внося на рассмотрение ноззш важную советскую инициативу "Основные положения конвенции о 
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запрещения разработки, производства и накопления запасов химического оружия и о его 
уничтожении" на первом заседании Рабочей ''ру'!"" о том, чтобы были согласованы пред
варительные сроки для завершения выработки проекта конзеншш. 

Сегодня я хотел бы предложить некоторые соображения относительно связи между 
национальными и международны!^ мерами контроля и проверки. С целью решения много
численных проблем 3 данной сложной области, включая соотношение стоимости и эффектив
ности этих процедур, по-видимому, необходимо обсудить и изложить з более конкретной 
форме, по крайней мере, следующие аспекты этой связи: 

- Максимальное использование возможностей национального контроля, дополнял на
циональный механизм международными мерами, когда и где, по общему мнению, существует 
необходимость. 

- Сопоставление национальных и международных мер должно определяться в каждом 
конкретном случае в зависимости от сущности соответствующих положений конвенции в 
целях создания наиболее эффективной и в то же самое время наименее громоздкой системы 
контроля и проверки. 

- Оценка роли мер по укреплению доверия в контексте общего подхода к проблемам-
контроля к проверки. Особую зазгность в этом отношении будет представлять тот факт, 
что различного рода декларации, предусмотренные в конвенции, предоставят ценную и 
незаменимую информацию, гарантированную органами соотзетствзтющего государстза-участ-
ника конвенции. 

Мы предлагаем эти замечания, руководствуясь мыслью о том, что краеугольным кам
нем любой системы контроля и проверки должна быть рациональность, рациональность 
в сочетании с реализмом и объектипностью. Национальные и международные меры гсоое̂ к̂  
ки должны скорее органически сочетаться, нежели дублировать друг друга. И мы пред
лагаем именно не упускать из виду общие цели, когда внимание сосредоточивается на раз
работке конкретных сфер будущей конвенции. 

Здесь я хотел бы напомнить вам о том, что происходило на ранних этапах обсуж- ' 
дения технических аспектов проверки соблюдения договора о запрещении испытаний. 
Первоначально наши предшественники по проведению переговоров по разоружению более 
20 лет тому назад обсуждали вопрос о создании десятков международных сейС14ичвских 
станций, действующих по всему земному шару, что привело бы к огромным расходам и 
создало бы многочисленные технические и проблемы персонала. Гораздо более простев 
и раззтное решение в конечном итоге было принято всеми, как нам всем это известно, 
то есть использование национальных сейсмических станций. Это всего лишь один 
пример применения рационального подхода к истинным требованиям проверки соглашений о 
контроле за вооружениями и разоружением. 

Я хотел бы еще раз подчеркнуть, что разработка и осуществление конвенции о 
запрещении и уничтожении самого опасного вида оружия массового уничтожения было бы 
главным достижением з усил и дс ограничить гонку вооружений. Социалистические страны. 
не раз вносили существенный вклад з ход переговоров. Последнее предложение Союза 
Советских Социалистических Республик является еще одной вехой на этом пути. Будем 
надеяться, что конечная цель находится не слишком далеко. 
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Важные и ответственные задачи, стоящие перед Комитетом, подчеркивают необходимость 
принятия практических мер повышения эффективности его работы. Лучше всего этого 
можно было бы достичь путем создания дополнительных вспомогательных органов по вопросам 
первостепенной важности и возможным продлением сроков работы некоторых существующих 
органов. Когда будут обсуждаться организационные вопросы, мы намерены подробно изло
жить наши взгляды и идеи. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): Я благодарю представителя Болгарии за его 
выступление и за добрые слова з адрес Председателя. Теперь я предоставляю слово 
уважаемому представителю Нидерландов, Его Превосходительству г-ну Ван Донгену. 

Г-н ВАН ДОНГЕН (Нидерланды) (перевод с английского); 

Г-н Председатель, многие из выступавших ранее ораторов изложили нам свои взгляды о 
том, почему и по какой Хфичине вторая специальная сессия Генеральной Ассамблеи, посвя
щенная разоружению, не дала ничего большего, чем символические результаты, изложенные 
в ее заключительном документе. 

Я кратко остановлюсь на этом вопросе. О большей части работы ССООНР-II лучше 
поскорее позабыть. Отсутствие результатов является прискорбным, но, по кр£1йней мере, 
не было нанесено непоправимого зреда процессу многосторонних переговоров по разоруже
нию. В этой связи Нидерланды придают большое значение тому фг1кту, что был одобрен 
принцип консенсуса, поскольку этот принцип является непременным условием того, чтобы 
данный процесс был серьезным и надежным. В результате мы недовольны, но не обескураже
ны и мы также не чрезмерно удивлены окончательным итогом CCOOHP-II. В действитель
ности, общее отсутствие ожиданий, возможно, само по себе, способствовало этому, сыграв 
роль подтвердившего себя предсказания. Бросить ретроспективный взгляд на ССООНР-II 
полезно хотя бы потому, что она имеет непосредственное отношение к будущему; пытаться 
распределить вину за ее неудачу, является, как сказал бы Гамлет,"скучным, бессмыслен
ным и бесполезным делом" (перевод наш.-А.П.), и я не намерен заниматься такого рода 
упражнениями. 

Поэтому, если я предпочитаю смотреть вперед, а не назад, я тем самым подчеркиваю, 
что Б Комитете по разоружению мы должны сосредоточить свое внимание скорее на перегово
рах по существу, которые могут деть некоторые практические результаты, чем продолжать 
говорить о разоружении в общих фразах. Последнее лучше оставить таким совещательным 
органам, как Генеральная Ассамблея и, как мне кажется, лишь немногие из нас смогут 
спокойно слзтиать другие многочисленные громкие призывы и разглагольстствания, в какой 
бы красивой форме они ни преподносились. Мы также должны хшеть в виду, что по неко
торым зопросам результаты на этом >шогостороннем форзте могут быть достигнуты только 
после того, как будет выполнено предварительное условие достижения хотя какого-либо 
прогресса в двусторонних переговорах между двзгмя главными ядерны1-1и державами. Это не 
означает, что мы должны абсолютно молчать, не говоря уж о том, что мы должны молчаливо 
соглашаться со зсем, что эти два ядерн^г гиганта могут выработать межцу собой, это 
скорее означает согласиться с фактом, что им по необходпмости принадлежит вех̂ ущая роль. 
Такой же реалистически! подход дает зсзможыость делегации Нидерландов со
гласиться с zpeiseHHHií. перерывом в переговорах по зсессъс1-1ДЮщеГ: про
грамме разоружения. Такие далеко идущие планы как Зсеобъемлющая 
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программа по разоруткению могут осуществиться лишь п благоприятной обстанооке; усилия 
навязать решение могут привести лишь к неясности или другим знутренним слабостям, за 
которые нам з конечном итоге придется расплачиваться. 

Позвольте мне теперь перейти к зопросам, которые могут привести к полезной 
дис1суссии: эсеобьемлющее запрещение испытаний, космическое пространство и химическое 
оружие. 

Правительство Нидерландов убеждено, что з течение этой летней сессии Комитет 
по разоружению должен постараться зыполнить, соблюдая приоритэты, мандат Специальной 
рабочей группы, созданной з соотзетстзии с пунктом 1 повестки дня Комитета по разору
жению, т.е. запрещение ядерных испытаний. На основании доклада о ходе работы, кото
рый должен быть представлен Специальной рабочей группой до завершения сессии 1982 года. 
Комитету по разоружению придется принять решение о последующих действиях, как пре
дусматривается в последнем пункте согласованного мандата. Таким образом, осталось 
мало времени для зыполнения даже нынешнего ограниченного мандата. Я намерен внести 
на рассмотрение рабочий документ с изложением возможной программы работы для Специаль
ной рабочей группы на следующем пленарном заседании во вторник, 17 августа, и я пола
гаю, что договоренность о том, кто будет председателем этой Специальной рабочей груп
пы, может быть достигнута без дальнейшего промедления. 

Другой вопрос, который Комитет по разоружению должен решить зо зремя этой летней 
сессии, является контроль за вооружениями в космическом пространстзе. Нидерланды 
были одним из инициаторов резолюции 36/97С, предлагающей Комитету по разоружению 
рассматривать, начиная с его сессии 1982 года, зопрос о переговорах относительно 
эффективных и поддающихся проверке соглашений, имеющих целью предотвращение гонки 
вооружений в космическом пространстве. Генеральная Ассамблея также предложила Коми
тету по разоружению рассмотреть в первоочередном порядке вопрос о переговорах относи
тельно эффективного и поддающегося проверке соглашения о запрещении противоспутнико
вых систем в качестве важного шага на пути к достижению целей, изложенных выше. После 
предварительного обмена мнениями во время весенней сессии Комитет по разоружению должен 
теперь создать необходимую инфраструктуру для того, чтобы по-деловому заняться рас
смотрением этого пункта повестки дня. Я с большим интересом выслушал то, что мои 
уважаемые коллеги из Зразилии, Индии, Индонезии, Канады, Китая, Пакистана, Соединен
ных Штатов Америки, Союза Советских Социалистических Республик и Франции недавно 
говорили об этом. Резолюция Генеральной Ассамблеи, которую я только что упомянул, 
также предусматривает подходящие элементы для мандата Специальной рабочей группы в 
соответствии с пзгнктом 7 повестки дня. 

Третьим главным объектом наших усилий должен быть пункт 4 нашей повестки дня: хи
мическое орудие. Значение, которое правительство Нидерландов з течение ряда лет 
придавало этому зопросу, достаточно убедительно подтверждается тем временем, энергией 
и ресурсами,, которые мы предоставили для многосторонних усилий, нацеленных на достиже
ние эффективного и поддающегося проверке запрещения химического оружия. Мы полагаем, 
что Специальная рабочая группа находится на правильном пути в целях наилучшего исполь
зования выработанных в прошлом го;^ элементоэ, в соответствии с ее новым мандатом. 
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который дает празо на проведение широких переговоров. Теперь, когда двусторонние 
переговоры мегду Соединенными Штатами Америки и Союзом Советских Социалистических 
Республик, видимо, останутся незаг-бршенны1'Ш z ближайшем будутцем, роль Комитета по 
разоружению становится еще белее решающей. 

К "Основным положениям", предложенным делегацией Союза Советских Социалистических 
Республик, я зернусь через некоторое время. Мы выражаем нашу полную поддержку Специаль
ной рабочей группе и надеемся, что к конд:/ работы летней сессии может быть достигнут 
успех и будет выработан сводный документ, который мог бы служить з качестве основы для 
выработки проекта кснзенпии о хими-еском оружии з следующем году. 

Вопросы проверки з отношении соблюдения конвенции о химическом оружии совершенно 
справедливо стали центральными з обсуждениях в Специальной рабочей группе по хими
ческому оружию. 

Сегодня я внесу два предложения по вопросу о проверке, один из них также от имени 
делегации Федеративной Республики Германии. Прежде чем перейти к деталям, я полагаю, 
будет уместным, если я вкратце остановлюсь на обшей концепции Нидер'ландоз в отношении 
проверки. СоответстЕЗгюшая проверка, по нашему мнению, это не просто ряд мер, которые 
были бы созершенны, будучи взятые з отдельности. Наоборот, ^ЬI считаем, что меры по 
проверке были бы адекватными, если при сопоставлении с четко определенной сферой при
менения договора и надежной системой мер по защите, преимущества соблюдения конвенции 
преобладали бы над теми огромными неудобствами и риском по сохранению потенциала для 
ведения химической войны з целях нанесения ответного удара. 

От имени делегации Федеративной Республики Германии и моей я хотел бы внести на 
рассмотрение документ C D / 3 0 8 от 20 августа 1 9 8 2 года. Этот документ содержит пере
чень вопросов, KOTOjaie, по мнению наших соответствующих органсз, изучивших докзгмент 
C D / 2 9 4 - CD/CI «J A ÎP . 3 5 ОТ 21 июля 1 9 8 2 года, внесенный делегацией Союза Советских Со
циалистических Республик, имеют отношение к продолжению усилий Специальной рабочей 
группы. Наши обе делегации надеются, что этот документ, который заменяет и дополняет 
ря£ зопросоЕ, внесенных на рассмотрение делегацией Федеративной Республики Германии 
на заседании Специальной рабочей группы несколько недель тому назад, будет способство
вать дальнейшему разъяснению, которое делегация Союза Советских Социалистических 
Республик ззяла на себя обязательство предстагить в свое зремя. Я хотел бы подчеркнуть, 
что наши соответстззгющие орггшы с интересом рассмотрели внесенный Союзом Советских 
Социалистических Республик проект "Основных положений'' конзенции о химическом оружии. 
Наши оба правительства надеются, ̂ то недзусмысленные ответь: на :;спрооы, содержащиеся 
Б документе CD/3C8, з связи с последующим детальным обсуждением Специальной рабочей 
группой, предостазят нозые зозможности для скорейшего достижения соглашения об 
эффективном и поддающемся проверке запрещении химического оружия. 
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3 1977 году делегация Нидерландоз знеола на рассмотрение до1<ут'!ект СС!3/533, ра
бочий документ о ирозерке ирисутстзия нервно-ааралитическиг агентов, продуктов их рас
пада или исходных материалов з сточных водах химических предприятий, сбрасываемых 
вниз по течению з водоток. 3 последнем абзаце этого документа было объявлено, что 
дальнейшая работа будет проводиться, среди прочего, для исследования зозмоаностей 
применения данной процедуры в случае бинарных систем агента нервно-паралитического 
назначения. 

Рабочий документ С13/307, который я с удовольствием вношу на рассмотрение сегод
ня, содераит результаты объявленной дальнейшей наукой работы, проведенной з моей 
стране. 

Позвольте мне сказать несколько слов, с тем чтобы освежить вашу память относителЬ" 
но того, что содержится в документе ССБ/533»цереизданном з настоящее зремя как доку
мент ст/зоб. 

Назгчный метод, описанный в документах ССВ/ЗЗЗ-СВ/зОб, сконцентрировал внимание 
на одном из крайне'важных в военном отношении классов сверхтоксичньх одноцелевых 
агентов, то есть агентов нервно-паралитического назначения. Было дано определение 
этого класса, с тем чтобы внести вклад в разработку международных мер по проверке 
осуществления запрещения химического оружия, причем акцент был сделан на непроизводст-
30 таких агентов, включая системы бинарного оружия, разработку таких мер, которые бу
дут требовать з пределах разумных возможностей самого минимального вмешательства, что
бы они были приемлемыми для всех государств. 

Данный метод бъш разработан под руководством д-ра А.3.й.0смса.хорошо известного 
большинству делегаций в Комитете по разоружению и его предшественника Совещания Ко
митета по разоружению, который является директором лаборатории Prins Maurits, Нидер
ландской организахши по проведению научных исследований в целях обороны. Этот вы
соко чувствительный метод основан на анализе сточных вод химических предприятий, сбра
сываемых в водоток, в пеллс обнаружения метил-фосфорных связей, присутствие которых 
является обычным в большинстве известных сверхтоксичных агентов нервно-паралитического 
назначения. Эта связь является химически очень устойчивой и может быть использована 
как - и это сравнение, надеюсь, понятно - своего рода "отпечаток пальцев". Посколь
ку возможность присутствия рассматриваемых соединений может быть вызвана природным 
или промышленным окружением, надлежит провести анализ эталлонной пробы, взятой вверх 
по те«1внию выше химического предприятия, а также анализ пробы из нижнего течения. 
Только в случае положительного аи1ализа в отношении того, что я называю "отпечатком 
пальца", указывающего на присутствие продуктов распада или исходных материалов з сточ
ных водах, вероятно, в конечном итоге придется обратиться к мерам, требующим больше
го вмешательства, таким как посещение подозреваемого предприятия для обнаружения ха
рактера производимого продукта. 

После приведенных мною объяснений в отношении документа ССЮ/ЗЗЗ (переизданного 
в настоящее зремя как документ CD/ЗОб), я попытаюсь подробнее остановиться на нашем 
новом рабочей документе с Ь / 3 0 7 , Прежде всего он содержит позитивные результаты 



Cb/pv,i7£ 
19 

(Г-к зан Донген. Нидетхданды) 

исследозания з отнопекки применимости метода "отпечатка пальцев" к бинарным агентам 
нервно-паралитического назначения. После утвервдения о том, что можно, несомненно, 
предполоаить, что один из двух прекурсоров бинарного агента уже содержит отпечаток 
связи до реакции с другим агентом, в докзгменте далее говорится, что надежность ана
литического метода для двух различных типов прекурсоров была с успехом испытана. Та
ким образом были охвачены все категории наиболее токсичных бинарных О-агентов, а 
такке бинарных VX. 

Было также проведено исследование, для того ^тобы познакомитьяя с появлением сое
динение, содержацих отпечатки з зоде естественного или прог̂ сдйленного происхождения, по
скольку, полученные выводы могут теоретически отразиться на применении метода провер
ки. К нашему удовлетворекш: было обнаружено, что метил-фосфорная процедура является 
чувствительной даже в сильно загрязненной воде. Исходные экологические уровни не оказы
вают влияния на максимальное расстояние в несколько сотен метров вниз по точению, где 
могут быть взяты пробы. Таким образом, первоначально предусмотренная степень невме-
пательства может быть сохранена. 

Преимущество данной системы очевидно. Она дает простой ответ: "да" или "нет" 
на вопрос, имеются ли содержащие "отпечатки" соединения, относящиеся к газам нервно-
паралитического действия для целей ведения химической войны. Данный метод в равной 
степени относится к прекурсорам бинарного оружия. Химические анализы сточных вод 
могзгг осуществляться многими лабораториями мира. Данный метод в высшей степени чув
ствителен, и это можно лучше всего продемонстрировать следующим образом. На многих 
языках особенно трудная задача выявления факта метафорически описывается как "искать* 
иголку в стоге сена". Эта метафора соблазнила сотрудников научно-исследовательского 
института, и они решили сравнить относительные данные о весе иголки и стога сена с дан
ными, найденный! для отпечатка в соответствующем количестве сточной воды. Было обна
ружено, что'данные для иголки и отпечатка в действительности совпгиш. 

Г-н Председатель, наше исследование в этой области будет продолжаться, но уже на 
данном этапе иа 1-:ожем с надежностью рекомендовать описанный метод как, по крайней ме
ре, один из ценных строительных звеньев в ряде взаимосвязанных кo^шoнeнтoв системы 
проверки, которую предстоит согласовать. Кы выражаем большую надежду на то, что дру
гие делегации проведут соответствующее исследование. Б этой связи моя делегация хо
тела бы выразить свое узаьение делегации оикляндии, страны-наблюдателя, за впечатляю
щую трудоемкую работу, которая проводится в Финляндии в течение ряда лет, из которых 
последнее исследование под названием "голубая кнт-а" является еще одним подтвержде
нием. Мы искреннее надеемся, что такта-: образок техническая основа для проверки бу
дет уже создана, когда настанет зрек1Я для принятия окончательного решения в Комитете 
по разоружению по зопросу о запрещении химического оружия. 
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ПРЕДСВДА'ШЛЬ ; Я благодарю яредстазитэлл Нидерлакдоз за его зыотупление и доб
рые слова 3 адрес Председателя. Теперь я предостазллю слово представителю Чехосло
вакии ПОСЛ37 г-ну Зейвода, 

Г-н 1Ш0Ш 32Й30ДА (Чехослозапкая Сопиалистическая Респзгблика) (перевод с английско
го) : Г-н Председатель, сегодня я собираюсь кратко рассмотреть пункт 4 повестки дня, 
посвященный вопросу о запрещешш разработки, проиэзодстза и накопления химического ору
жия и его уничтожении. 3 своем зыступлении в этом году во зремя весенней сессии я 
детально рассмотрел вопрос о проверке положений будущей конвенции по запрещению хими
ческого оружия. Сейчас мне хотелось бы в основном раассмотреть некоторые вопросы, 
возникающие в связи с появлением бинарного оружия, а также" некоторые другие аспекты, 
связанные с объемом запрещения. 

Специальная сессия по разоружению со всей ясностью подтвердила запрещение химичес
кого оружия как вопрос чрезвычайной важности и призвала к скорейшему заключению соот
ветствующей конвенции. Перед нашим Комитетом, единственным многосторонним органом ве
дения переговоров по разоружению, стоит задача решить этот вопрос и предпринять необходи
мые усилия для выработки конвенции по запрещению химического оружия в ближайшем будущем. 
Мы твердо верим, что после долгих лет переговоров, с учетом собранных многочисленных 
предложений и концептуального материала, существует прочная основа для плодотворного 
продолжения нашей работы. 

Такой, давайте назовем его, оптимистический подход основывается на предположении, 
что в отношении основных аспектов будущей конвенции существует широкое совпадение взгля
дов. Подобный оптимизм такае значительно подкрепляется документом, озаглавленным "Ос
новные положения конвенции о запрещении разработки, производства и накопления запасов 
химического оружия и о его уничтожении", представленный Советским Союзом на второй спе
циальной сессии по разоружению. Я уже имел возможность подчеркнуть значение, которое 
наша делегация придает этому документу, и выразить ему нашу полную поддержку. Сейчас 
мне бы хотелось только добавить, что мы рассматриваем "Основные положения" з качестве 
примера конструктивного подхода, посредством чего учитываются и принимаются во внима
ние предложения и взгляды партнеров по переговорам. Й1-1еяно так и происходит процесс 
переговоров. Поэтому вполне оправдано и справедливо мы надеемся, что другие основные 
державы продемонстрируют такую же добрз?ю волю и компромиссный подход. 

Одной из проблем, которая серьезно препятствует выработке проекта конвенции, яв
ляется решение о производстве, принятии на вооружение и з конечном итоге размещении 
бинарного оружия на территориях других стргас. Такое решение противоречит резолюции 
Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций за номером Зб/96/В, которая, по- • 
мимо прочего, "... призывает все государства воздержаться от ... производства и раз-' 
вертвания бинарных и других новый видов химического оружия в тех странах, где его нет 
в настоящее зремя. И давайте вспомним тот факт, что на заседании Генеральной Ассамблеи 
прошлой осенью была лишь всего одна дедегадия, которая сочла необходимым проголосовать 
против этой резолюции. 
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Наша делегация никак не может понять, каким образом программа модернизации и 
химичеокого перевооружения, предпринятая Соединенными Штатами Америки, сочетается 
с искренним намерением вести переговоры и добиваться запрещения химического оружия, 
как во всеуслышание заявляет в этом зале делегация Соединенных Штатов Америки. 
Бэлее того, мы не думаем, что термин "модернизация" полностью отражает происходящее. 
Многие делегации уже заявили, и мы- считаем необходимым подчеркнзггь еще раз, что 
полномасштабное производство бинарного оружия означало бы начало качественно нового 
раунда гонки химического оружия, поскольку эти виды оружия представляют собой новое 
поколение химического оружия. У моей страны имеется еше одна причина, чтобы 
препятствовать производству к распространению бинарного оружия, поскольку перспек
тивы наличия тысяч единиц бинарных боеприпасов,размещенных в непосредственной бли
зости от наших западных гранил, являются для нас предметом серьезного беспокойства. 
Еазмещение этого оружия в Европе не является всего лишь отдаленной возможностью, 
а этом отношении мы слышали многочисленные заявления высокопоставленных представи
телей и стратегов Соединенньгх Штатов Америки. 

Введение бинарного орзгния в арсеналы государств также значительно осложнило бы 
решение основной проблемы в выработке конвенции по запрещению химического оружия, 
н- частности вопрос об отделении коммерческих химикатов от тех, которые могут быть 
использованы для химического оружия. В результате возникает чрезвычайно трудная 
задача определить химикаты для коммерческих целей, которые могут быть использованы 
для бинарного оружия. Таким образом, было бы серьезно затруднено выполнение многих 
аспектов будущей конвенции, например, обязательство не передавать химическое ору-
ете и другие обязательства, связанные с этим. Серьезные препятствия возникли бы 
такке для процесса объявления государеTBSIMH СВОИХ запасов химического оружия и средств 
производства такого оружия. Появление бинарного оружия также значительно бы облег
чило возможность скрытого накопления и хранения химикатов для целей бинарного оружия и 
для разраб̂ т̂кЕ химического оружия под видом коммерческого прсиззодстаа.Нет необходимости 
вдаваться с подробности в отяопешги серьезных последствий,которые имел бы такой шаг для 
соотзетстсующих процедур контроля как национальных, так особенно международных. Мы не 
считаем, что по бинарному оружию можно применять такие методы контроля, которые 
основываются на чрезвычайной токсичности химических агентов, используемых в тради
ционных видах химического оружия. Мы слышали некоторые аргзгменты в пользу противного. 
Однако мы считаем эти аргументы довольно упрощенными. 

В то же самое время мы самым решительным образом отвергаем все попытки предложить, 
чтобы будущая конвенция не принимала во внимание или каким-то образом обошла вопрос 
а бинарном орзгжии. Согласованные положения об объеме запрещения, содеряаииеся 
в? совместном советско-американском докладе Комитету по разоружению Е 1 980 году 
и которые мы по-прежнему считаем ценными, несомненно распространяются к на бинарное 
оружие. Если будет предпринята программа производства бинарного оружия, эти пози
тивные результаты серьезно пострадают. 
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Сзществзгют также дрзггие как непосредственные, так и долгосрочные последствия 
производства бинарного орзгхия на выработку и соблюдение выполнения конвенпии 
по запрещению химического оружия. Я не собираюсь рассматривать все эти последствия, 
поскольку грзгппа сопиалистических стран высказалась об этом подробно з документе 
C D / 2 5 8 О Т 9 марта 1 9 3 2 года. Дискуссии э Совете Безопасности, имевпие место 
3 прошлом году и на весенней сессии этого года, ясно продемострировали, что факти
чески все делегации обратили особое внимание на вопрос о бинарном оружии и счи
тают, что это оружие должно быть запрецено в будущей конвенпии. Кроме заявле
ний, сделанных сопиалистическими странами, мы также приняли к сведению взгляды 
делегаций Соединенного Королевства, Австралии, Федеративной Республики Германии, 
Двеции, а также заявления других западных делегаций и згчастникоз Группы 21 . 

Хорошо известно, что мы еще не достигли полного согласия з отношении того, 
что должно охватывать запрещение в будущей конвенции. 2'1ы не должны щадить сил 
в попытке прийти к соглашению по этому вопросу, поскольку это несоютенно прямым 
образом сказывается на всех других положениях будущей конвенции. Важно согласо
вать наши взгляды и преодолеть сохраняющиеся различия мнений в этом отношении как 
можно раньше, будь это проблема определения термина "химическое оружие", или 
вопрос о сфере деятельности, которая будет охватываться запрещением, или же 
так часто обсуждаемый вопрос о том, следует ли включить в будущую конвенцию запре
щение применения химического оружия. 3 последние годы в Комитете по разоружению 
широко обсуждался вопрос о применении химического оружия н приводились г̂ ного-
численные доводы как з пользу, так и против его включения. Я не думаю, что 
повторное рассматривание всех этих доводов послужило бы цели. Однако на данном 
этапе, когда мы, к счастью, находимся на пороге выработки сложного текста проекта 
конвенции по запрещению химического оркжия, моя делегацич хотела бы кратко изложить 
свою позицию по этому вопросу.. 

Что касается вопроса о применении химического -оружия, Чехословакия считает, 
что оно было ясно и безоговорочно запрещено Женевски?* цротсколом 1 9 2 5 года. 
Мы придерживаемся точки зрения, что этот протокол является важным международным 
актом, который со времени его принятия играет положительную роль. В связи с 
предложениями усилить Протокол путем включения запрещения применения химического 
оружия в будущую конвенцию по запрещению хш^ического оружия мы не разделяем ту 
точку зрения, согласно которой, поступив так, мы можем каким-либо образом усилить 
Протокол. Совсем наоборот, двойное запрещение применения химического оружия 
зеизбеяно повлекло бы за собой ослабление Протокола и создание яеьуаного пре
цедента. Все наши усилия должны быть направлены на достижение и гарантию соб
людения выполнения конвенции, в результате которой в арсеналах государств не 
осталось бы химического оружия. Если этого можно добиться, а мы считаем это 
возможным, яе может возникнуть вопроса о применении химического оружия. 
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Г-н В. ИСРАЗЛЯН (Союз Советоких Содиалиоти-ческих Республик): г-н Председатель, 

по плану работы Комитет по разорзгжению обсуждает сейчас вопрос, требующий со стороны 
всех представленных здесь делегапии особого к себе отношения и внимания. Исклю
чительная важность полного запрещения и ликвидации химического орзпкия очевидна. 

Позади времена, когда опасность химического орз̂ жия как бы меркла в тени ужасов 
к страхов, навеваемых людям ядерным орзгйием. Кто сегодня не отдает себе отчет в 
том, что современное химическое оружие тоже обладает чудовищной способностью сеять 
черную смерть за Земле? Причем оно является особенно варварским, потому что оно 
опаснее всего для незааишенногс гражданского населения. Угроза массированного 
применения химического оружия озпдествует, она возрастает. Вопрос стоит так, либо 
теперь, 3 ближайшем будущем, будет положен конец вакханалии гонки химических воору
жений, ллбо шанс будет упущен, возможно, безвозвратно. 

Советский Союз решительно выстзшает за скорейшее запрещение химического оружия. 
Как указывал глава советского государства Л.И. Брежнев з послании второй специальной 
сессии ГА ООН по разоружению, "необходимо сделать вое, чтобы химическому оружию не 
осталось места на Земле. Советский Союз - убежденный сторонник этого. Мы готовы 
без промедления договориться о полном запрещении химического оружия и ликвидации 
его запасов". Этот свой подход к вопросу Советский Союз подтвердил выдвижением "Основ
ных положений Конвенции о запрещении разработки, производства и накопления запасов 
химического орз̂ жия и о его уни^ожении". 

Советская делегация распространила Основные положения в качестве официального 
документа как Комитета по разоружению, так и его рабочей группы по запрещению хи
мического оружия (Док. CD/294; С l/cw/.íP.35). Сегодня мы официально представляем 
этот документ. 

Советский документ подготовлен о учетом результатов советско-американских дву
сторонних переговоров о запрещении химического оружия в 1976-1980 гг., а также 
переговоров в Кожтете по разоружению в тот же и последующий периоды. Отражая, 
естественно, советскую позипиго в вопросе запрещения химического оружия, он вобрал 
в себя много ценных и разумных предлохений других государств, составлен в ряде 
наиболее сзпцественных аспектов с учетом позиций наших партнеров по переговорам. 

Если в нескольких словах охарактеризовать суть советского документа, то он 
сводится к переводу на язык положений конвенции стремления СССР добиться скорейше
го запрещения химического оружия, расчистить по возможности преграды на пути к 
конвендии, предложив на рассмотрекие по действительно узловым, я подчеркиваю -
по узловым, но спорным зопроеам конвенщп! гибкие решения, учитывающие различные 
точки зрения к, как на1«! кажется, иоэзолялиие примирить их между собой. 

Разрештгге остановиться несколько подробнее на советском документе. Прежде всего 
хотелось бы подчеркнуть, что это - не всеобъемлющий текст будущей конвенции, а ее 
основные положения. Это значит, что советский проект предлагает развязки или, как 
нам кажется, взаимоириемде>ые подходы к главным положениям будущей конвенции. 
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Он ке преследует пеля дать стзеты ка многие вопросы, касаазютеся деталей будущей 
конвекции. 3 его задачу входит преяде всего помочь решить ключевые пэопросы - объем 
запрещения, меры доверия, контроль и другие вопросы. Общего согласия по ним, как 
известно, к сожалению, до сих пор не существует. Нам кажется, что предлагаемый нами 
проект создает основу для достижения консенсуса именно по узловым зопросам конвенции. • 

Напомню, что советский проект предполагает, что будзгдая конвенция будет состоять 
из четырех основных частей: объем запрещения, объявления и меры доверия, обеспе
чение соблюдения конвенции - контроль я заключительные положения конвенции. Теперь 
позвольте затронуть некоторые вопросы по различным частям советского проекта. 

• Я не буду их перечислять, они наверное, известны, тем более что, как мы уже 
сказали, они отражают во многих случаях общую точку зрения, отражают положения 
советско-американского совместного предложения. Поэтому нас не удивило, что в выс
туплении американского делегата перечислялись некоторые позиции, которые отражены: 
и в советском проекте основных положений. Что мы хотели бы сказать по объему за
прещения? Что мы хотели бы выделить в этом разделе будзпцей конвенции? 

Объем запрещения. Тут особое значение мы придаем тому, чтобы будущая конвенция 
охватывала запрещением и оружие бинарного или многокомпонентного снаряжения, о чем 
говорится в пункте (Ь) раздела I советского протокола. Особое значение мы придаем 
этому зопросу, так как считаем, что появление бинарного химического оружия будет 
представлять собой качественно новый этап з гонке химических вооружений, этап, который 
может существенно изменить всю перспективу запрещения этого вида оружия. 1Ы об 
этом говорили уже не раз, и наша точка зрения разделяется многими другими делегациями, 
о чем, в частности, свидетельствуют и консультации технических экспертов, которые 
показали, что в отличие от производства сверхтоксичного оружия в заводских усло
виях, где традиционные виды такого оружия производятся на базе в общем-то одних 
и тех же, традиционных по набору, химикатов, с развитием бинарных систем химичес
кого орзгкия в его производство могут вовлекаться новые химикаты тех или иных классов 
и в самых различных комбинациях. Неопределенность с точки зрения выявления соб
людения или несоблюдения конвенции во много крат усугубляется в связи с возможностью 
появления в будущем помимо сверхтоксичных смертоносных систем и других разновид
ностей бинарного оружия. Кроме того, бинарные системы химического оружия создают 
условия для трудно контролируемого их производства и накопления запасов э рамках 
группы государств, входящих в военный блок. 

Причем одни участники блока могут быть в будущем участниками конвенции, а другие 
могут и не быть участниками конвенции, и на них не распространялись бы положения 
конвенции. 
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О каком бы виде бинарного оружия ни ала речь, очевидно, что развертывание его 
производства вводит в крут химических вешеств - потенпиально возможных компонентов 
этого оружия - новые поколения химикатов, ставит государства-участники конвенпии 
перед сложнейшей проблемой, как провести грань, стделлэщуго химикаты коммерческого 
назначения от химикатов, которые могут найти, я повторяю, могут найти, использование' 
в бинарных системах химического оружия. Не исключено, что эта проблема может за
тронуть не только фосфорорганические соединения. 

Необходимо указать и на то, что компоненты, используемые в бинарных системах, 
представляют собой особый род прекзгрсоров. Их отличие от прекурсоров, используемых 
в промышленных условиях, состоит главным образом в том, что это не просто сырье для 
получения смертоносных химикатов, а практически уже готовое жимическое оружие в со
четании с наличием спепиальных устройств или конструкций. 

Таким образом, необходимо признать, что бинарная разновидность химического оружия, 
базирующаяся на последних достижениях науки и техники, представляет несравнимо более 
серьезную опасность и создает несраднимо большие сложности в определении объема 
запрещения, ну и контроля в осуществлении контроля за этим запрещением, чем так 
называемое унитарное химическое оружие. 

Очевидно, что обойти эти проблемы нельзя, и единственный выход - это взяться 
за их решение по-серьезному. Что это была бы за конвенция, если бы она решила задачу 
в отношении устаревших, снимаемых с вооружения видов химического оружия, но обошла бы 
стороной наиболее современные и разрабатываемые по крайней мере в одном из госу
дарств виды этого оружия? Мы слышали не раз уверения со стороны делегации Соединенных 
Штатов и ряда других государств о том, что бинарное орзгжие подлежит безусловному 
запрещению по конвенции. Это - хорошие слова. Но их еще недостаточно. Необходимо 
решение возникающих в связи с бинарным оружием проблем, как в процессе консультаций 
технических экспертов, так и в Комитете в целом. 

Очевидно, участники консультации, да и наверное все члены Комитета, обратили 
внимание на то, что нас, советскзгю делегацию, интересует в практическом плане проблема 
недопзпдения скрытого производства, будь тс под видом коммерческого производства или 
за счет "разделения труда" между государствами, компонентов бинарных систем, целевых 
добавок для этих систем, в том числе катализаторов, а также устройств и конструкций, 
специально предназначенных для бинарных систем. Мы ставили вопрос, как выявить 
для целей конвенции те области хпмии и химической технологии, где возможно появление 
новых, еще неизвестных систем бинарного орзтжия; как определить методы обнаружения 
возможно уже имеющихся запасов бинарного орзгжия, если, разумеется, вопреки решению 
Генеральной Ассамблеи государства встали бы на путь производства бинарного оружия? 
Мы не получили ответы ка эти вопросы, в том числе и от делегации Соединенных Штатов 
Америки. 

В связи с разделом по объему запрещения хотелось бы обратить внимание на то, 
что положения о запрещении применения химического оружия в советском проекте нет и нет 
по простой причине: применение химического оружия безоговорочно и безусловно запре
щено Женевским протоколом 1 925 года. Запрещение разработки, производства и накоп
ления запасов химического оружия, а также уничтожение всех запасов лишит государства, 
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так сказать, материальной базы для карзгдения протокола 1 925 года, поскольку у них 
rie будет са:40го химического оружия. Поэтому нам казется, --гто если есть действительное, 
а не показное гела.гяе згкрепить режим непрш'энеяия химического оружия, установленный 
"Ееневским протоколом '525 года, то основное, ̂ то :-:ужно сделать,- это направить все 
усилия на скорейпее заключение хонвенпии, над которой мы работаем. Допустим, что 
3 условиях суаестзования конзекиии возникнут подозрения насчет применения химичес
кого оружия. Это автоматически вызовет подозрение на нарутпение одного или сразу 
нескольких обязательств, взятых государствами по конвенции, а именно не развивать, 
не производить,не передавать и ке сохранять хжи-зеское оружие и уничтожить все 
его запасы. Одним словом, нам кажется, чтс этот зопрос поставлен и раздут несколько 
искусственно и неоправданно осложняется тем более, когда предлагается в контексте 
конвенции о запрепении хш-ш'̂ еского оружия решать вопросы, относящиеся к другим 
международным соглашениям. Это лишь осложняет и так довольно сложную работу. 

Второй важный раздел советского проекта, озаглавленный "Объявления и метзы до
верия", говорит о том большом значении, которое Советский Союз придает обеспечению 
выполнения конвенции на основе международного сотрудничества. Мы не намерены сейчас 
останавливаться на всех предлагаемых нами объявлениях и мерах доверия, хотелось бы 
лишь подчеркнуть: все они находятся в тесной увязке с мерами контроля и должны 
рассматриваться как единое целое. Хотелось бы лишь обратить внимание на предус
матриваемое нашим проектом обязательство' делать соотзетстзующие уведомления за три 
месяца до начала реализации каждого этапа плана уничтожения или перенаправления на раз
решенные цели запасов химического орзгжия и каждого этапа плана ликвидации или 
демонтажа объектов, обеспечивающих мощности по производству химического оружия; 
не позднее чем через 30 дней после завершения таких операххий делать заявления также 
и об этом.. 

Хочу привлечь внимание и к положению, предусматривающему обязательство участни
ков будущей конвенции делать ежегодные объявления о производимых, перенаправляемых 
их запасов, приобретаемых и используемых основных категориях химикатов. Разумеется, 
и я хотел бы это подчеркнуть, это важное положение выражено в советском проекте 
в общей форме, и оно требует разработки, но, нам кажется, на данной стадии необходимо 
договориться 3 общем плане о такого рода сЗязательстзах с тем, чтобы перейти к 
разработке конкретных положений. 

Советский проект предусматривает тзасже составление путем коллективных усилий 
списков химикатов и прекурсоров, которые представляют особую опасность с точки зрения 
их возможного перенаправления для химического орзпзсия. 3 нем предлагается также-
делать объявления, а которых сообщалось бы о передаче одним государством-участником 
другому химикатов, которые могли бы найти применение в качестве компонентов бинарного 
оружия, и т . д . 

Как видно из приведенных нескольких примеров, все предлагаемые нами меры направ-
-тены на обеспечение уверенности участников конвенции в ее выполнении. 
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Теперь разреп:-:те остановиться на зоп-росаг К О Н Т Р О Л Я . Хотелось бы еще раз повто
рить нашу коЕпеппиа пс вопросаи проверки за выполнением меадзгяародного соглашения о 
запрещении 2И1>1ического оругия. 11ы - за строгий, эс5фектив:хый, но не навязчивый кон
троль. За контроль, который обеспечит узеренность государств в соблюдении конвен
ции и вместе с тем не будет порогдать взаимной подозрительности, вести к ничем не 
вызвaннô ry обострению отпопений мепду государствами. 

Как мы ухе не раз заявляли, ш считаем, что эффективное выполнение конвенции 
может обеспечиваться национальным контролем, национальньп-ш техническими средствами 
проверки, дополненЕьп-Е пекоторьО'Ш ,мепдународны>Е процедз'рами, в частности проверкой 
на месте в patacas добровольности или, как некоторые называют эту форму контроля, 
проверкой по вызову. Однако принимая во внимание решающее значение зтшчтонения, за
пасов, стремясь обеспечить себе и всем другим будзтщим участникам конвенхсни дополни
тельную узеренность, что ни одна из сторон не допускает нарзшения этого важнейшего 
обязательства, наконец, в какой-то мере и просто идя навстречу позиции многих наших 
партнеров по переговорам, мы сочли необходимым предусмотреть возмозность проведения 
систематических меядународных проверок на месте, nanpœiep, на основе согласованной 
квоты, за згнпчтоженлем запасов на переоборудованном иди специализированном объекте 
(объектах). 

Особый регламент с точки зрения контроля мы предусмотрели и для разрешенного 
производства сверхтоксичных смертоносных химикатов на специализированном объекте. 
Подразумевается, что такой объект будет существовать и после того, как совершится 
всеобщее химическое разоружение и химического оружия как такового не останется на 
Земле. В этих условиях было бы, конечно, чрезвычайно опасно, если кто-либо попытался 
бы злоупотребить доверием дрзггих государств и использовать этот объект для скрытого 
производства и накопления запасов. 

В советских Основных положениях предусматривается самый широкий спектр возмож
ных действий государств-участников конвенции по установлению мезду ними доверия в 
вопросе выполнения конвенщш и обеспечения контроля за соблюдением соответствующих 
обязательств, таких как: подтверждение государствами факта обладания или необлада
ния ими хи1«1ическим оружие:'.; объявление запасов этого оружия и мощности по его произ
водству, планов его уничтожения или перенаправления на разрешенные цели и планов 
ликвидации и демонтажа объектов с указанием местоположения уничтожаемых объектов, 
хода реализации объявленных планов с уведогмленигП'Ш до начала каждого этапа их осуще
ствления, а также после зг1зершения соответствующих операций. Подобные меры в соот
ветствии с советскш-ш предложениями осуществлялись бы национальны!ж органами контроля, 
национальными технический с^едствагпх, j кого такие средства имеются иди имеется 
договоренность о доступе к получаемой с их помощью икфор1-идии других государств, 
наконец, международным органе:-: контроля с проведением проверок на месте как по моти
вированному запросу, так п систематических международных проверок, проводимых, напри
мер, как я уже сказал, на основе согласованной квоты. Наш подход обеспечивает уве
ренность в зыполненш-! конзенцли и вместе с тем он не обременителен. 
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ЗекоторьП'Ш делегаЕ:1Я1-1н звдзкгазтсл э сзязл с зоггросом о проверке за згшпгтокением 
запасов на спецоб-ьекте предлокения о том, чтобы, вс - п е р з ы 2 , проводились постоянные 
инспе̂ ихии на месте ( с пребызаением на оГъекте денно я нощио меидународньЕ инспекто
ров 3 течение всей лет ушгчтоаеиил запасов, и об этой сегодня, no-Moeiiy, говорилось 
3 одном из зыотупдени:", и, во-зторых, устанавливались на обьекте так называемые 
"черные ящики", которые собирали бы, обрабатывали и передазали через радио-телесзязь 
инйориадии. 

Допустим на минуту, что такая, система контроля была бы создана. На соответ
ствующем объекте постоянно находились бы инспекторы, которые, назерпое, не выходили 
бы ни на секунду с объекта, во всей ^тлаи были бы расиодояены ''черные ящики" и работ
ники этого объекта спотыкались бы об эти ящики; допустим, что это было установлено. 
Вместе с тем следовало бы всерьез задуматься, например, над тем, что даст самая что 
ни на есть дотошная и тщательная проверка хода уничтожения запасов на спецобъекте, 
если предполонить, что то или иное государство объявило свои запасы неполностью. 
И, напротив, можно да представить себе, что найдется государство, которое, объявив 
свои запасы, подлежащие уничтожению на спецобъекте, затем пойдет по пути сокрытия 
части этих запасов и не представит их для уничтожения на этот объект или фальсифи
цирует факт уничтожения. Не проще ли предположить, что при таких нечестных наме
рениях это государство просто не объявит эту часть запасов, которую оно не собирает
ся уничтожать, и никакие постоянные денные и нощные инспекюти ничего не помогут. 

Никакой другой метод международного контроля, кроме проверки по подозрению, 
в этом случае установлению истины не поможет. Следовало бы поразмыслить п на тему 
о том, как с пользой для дела учесть при разработке мер контроля за уничтожением 
запасов то обстоятельство, что любой специализированный объект данного профиля дол
жен ш-1еть свой строгий и четкий технологический регламент, конкретные параметры 
входа химиката и выхода продзгктов его уничтожения, свой обширный набор приборов 
управления процессом и контроля за ним и т.д. 

Одним словом, призывая к большей предметности в работе над положениями буду
щей конвенции по контролю, мы с удовлетворением отмечаем, что некоторые делегации 
начинают искать более реалистические подходы. Я остановлюсь лишь на одном примере -
докуТ'1енте, представленном делегацией Канады, по контролю ( C D / 1 6 7 ) , который содержит 
целый ряд интересные моментов, один из которых сводится к тому, чтобы при разработке 
различных мер контроля отправвы:-! началом были гтзтлальаые уровни невмешательства 
во внутренние дела государств. Хотелось бы надеяться, что з позиции всех делегаций 
в конечном счете восторжествует дух реализма и конструктивности. 
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В связи с представлением советского проекта Основньа полопений конвенции о за
прещении химического оруаия ряд делегаций обратились к нам с просьбой ответить на 
некоторые вопросы. 11ы рассматриваем это как проявление интереса к советскому доку
менту и выражаем у250влетзорение и благодарность соответствзшщим делегациям за этот 
интерес. Нашу позицип по ключевым вопросам конвенции мы неоднократно разъясняли, 
в том числе, мы надеемся, и на сегодняшнем заседании. 

Делегация <2РГ в своем документе от 2 2 июля, ссылаясь на наш документ C C D / 5 3 9 
от 3 августа. 1 9 7 7 г., в котором изложены цели проверки уничтожения запасов химичес
кого оружия, а именно - зафиксировать; 

a) факт з'ничтожения химиката определенного типа, 

b) количество уничтоженного химиката, 

c) качественные характеристики этого химиката, 

спрашивает нас: направлены ли систематические мевдународные проверки на месте на 
достижение этой цели? 

Мы утвердительно отвечаем на этот вопрос. Необходимо поясшть, что в нашем 
документе 1 9 7 7 года за основу принят принцип национального контроля, но'мы не видим 
причин для противопоставления национального контроля международному. Мы - за гармо
ничное сочетание этих форм контроля. 

Нас также просили пояснить, и не только делегация оРГ, что подразумевается под 
"согласованной квотой". В "Основных положениях конвенции" проведение междзгнародной 
проверки на месте на специализированных объектах (за уничтожением запасов химического 
оружия и за производством сверхтоксичных с14ертоносных химикатов в разрешенных целях) 
на основе согласованной квоты предлагается в качестве одной, повторяю - в качестве 
одной, из возможных форм такой проверки. Это не означает, что мы не готовы рассмот
реть и другие возможные формы. Видимо, когда удастся договориться о приемле»шх 
для всех процедурах, возникнет необходимость совместными усилиями подробно разрабо
тать содержание этих процедур. На некоторые другие конкретные вопросы советская 
делегаххия намерена дать ответ в Рабочей группе при рассмотрении соответствующих 
положений будущей конвенции. Скажу, однако, прямо, что многие вопросы требуют, 
как нам кажется, совместны:: ответов, тем более, когда они касаются таких проблем, 
как международные систематические проверки на местах, по которым уже в прошлом выдви
галось немало различных предложений со стороны довольно ш1Л)окого круга государств. 

Мы предпочитаем метод двусторонних, многосторонних консультаций с заинтересован
ными делегациями для поисков, совместных поисков ответов на вопросы, которые возни
кают в ходе переговоров. Для сведения членов Комитета сообщу, что советская деле
гация провела уже целый ряд таких весьма полезньс: двусторонних консультаций, в ходе 
которых сама задавала вопросы, отвечала на вопросы наших партнеров, и мы намерены 
продолжать эту практику. Нам кажется, что это гораздо эсхоектизнее, чем нечто похо
жее на, вы знаете, игру в зшсторша: - вопрос-ответ, вопрос-ответ. Тот, кто дейст
вительно заинтересован в нахоадснпи совместных ответов, найдет в советской делегащш 
конструктивного партнера. Я повторяю, кы готовы искать ответы на любые вопросы, 
возникающие в ходе переговоров, в то:: числе и по советс:со>:у проекту. 
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Хочется оказать к о дрзггом. Зремя от эранени делаются допыткн узести перего
воры в дебрп второстепенных вопросов в то зремя, когда нет согласия по принцшшаль-
кы>1 Bonpocaiî, Ззять, nanpiniep, те зе проблемы проверки. Зедь если по зопросам 
объема как будто бы степень согласия довольно высокая и, как ка:а кажется, зырисовы-
заютоя контуры зозпопных фориулпрозок по объему запрещения, то по зопросаг: контроля 
такого полопения еде нет . А тем зрсмекем мы, порой, увязаем з дискуссии по весьма 
частньД'Г зопросам проверки. 1'1ы предлагаем зафшсопровать согласие по основным под
ходам, разумеется, там, где это ьюпно, а затем на основе этих с о глас о ваттных подхо
дов - обшгх подходов, разрабатывать детали. 

Советский проект Основных полопений, значимость которого отмечалась почти всеми 
делегациями а ГСог-штете, является демонстрации заинтересованности Советского Союза 
в скорейшем заключении конвекции о запрещешш хинического оружия, свидетельством 
его доброй воли. Bi-iecTe с тек, и мы хотели бы подчеркнуть это обстоятельство особо, 
мы ждем, мы очень адем проявления доброй золи я с другой стороны. 

Это относится в особенности к делегации США, которая на днях, да и сегодня, 
высказала з Комитете "разочароваяпе" по поводу того, что якобы Советский Союз и д р у 
гие социалистические страны не желают участвовать в серьезной дискуссии. Доста
точно быть хотя бы мало-мальски знакомы:! с работой 1Со1П1тета, Рабочей группы, контакт
ных групп, чтобы прийти к прямо противоположному выводу. Зидимо, кое-кто 3 Коми
тете судит о других по себе. 7 нас, например, нет обыкновения давать, с одной сто
роны, согласие на создание в рамках К01штета рабочей группы по приоритетному вопросу 
разоружения - запрещению испытаний ядерного оружия, а затеи откровенно заявлять, 
что зремя для заключения договора о полном запрещении испытаний ядерного оружия не 
пришло. Зот и судите сами, кто относится серьезно к работе Комитета по разоруже
нию, а кто - нет? 

Ш хотели бы задать делегации Соединенных Штатов прямой и простой вопрос, к о т о 
рый, наверное, не требует помощи экспертов: как она понимает свой путь к достижению 
взаимоприемлемых решений, свою готовность к учету позиции других участников перего
воров? 3 том числе и Советского Союза. 'Переговоры могут быть успешными, если 
все их участники стремятся к взаимоприемлемым развязкам. Повторяем - взаимоприем
лемым развязкам. 



C D / P V . 1 7 8 

31 

(Г-Е 3 . ИсЁаэдяЕ, СССР.) 

3 конце своего зыстзгцления представитель Соединенных Штатов не устоял, говоря 
••о необхо.щмости запретить отравляицие вещества, от соблазна применить своеобразную 
форму отравляющих веществ - ложь и клевету - прямо в ходе нашего заседания; даже 
-ссыпка на президенте ничего не меняет в отношении того, что в наш зал было пущено 
адо"зитое облако, г-н Председатель. lía соасалеем .об этом, так как вновь заверения 
Соединенных Штатов приворгенности химическому разоружению оказались поставленными 
под вопрос самой американской делегацией. Причины назойливо повторяемой лжи извест
ны. И одна из них - и это, наверное, глазное - это оправдать линию Соединенных 
Штатов на химическое перевооружение. Достаточно привести лишь один факт: в рабочем 
документе Соедпненных Штатов СБ/264 прямо говорится о прет-1уществах бинарного ору
жия,- к крупноьасптабному производству которого Соединенные Штаты сейчас приступают. 
И наконец, последнее, разработка конвенции о запрещении химического оружия - приори
тетная и срочная задача. Об этом говорят все без устали. Иы хотим пойти дальше 
и предложить конкретные шаги на пзгги осуществления этой приоритетной задачи. 

Во-первых, мы считаем необходимым, чтобы Рабочая группа под умелы11 рз̂ ководством 
нгшего друга товарища посла Суйки не делала почти шестимесячного перерыва (т.е. почти 
с начала сентября, когда Группа завершит свою работу, до конца февраля, когда она 
практически сможет начать свою работу), Кы против такого перерыва. 1ты готовы 
пойти на любое приемлемое для всех решение. Рабочая группа по запрещению химическо
го оружия могла бы продолжать свою работу сейчас, она могла бы возобновить ее после 
некоторого перерыва и, наконец, она могла бы начать свою работу в начале будущего 
года, как это было в этом году с Рабочей группой по всеобъе1>и1ющей программе разору-, 
жения. 

Во-вторых, мы считаемг что было бы полезно установить хотя бы примерные сроки 
-завершения работы над конвенцией по запрещению химического оружия. В этой связи 
приходится иметь в виду, по>шмо прочего, то, что химическая промышленность развивает
ся сегодня не по дням, а бзгквально по часам. Зедь несколько лет тому назад, пробле
мы запрещения бинарного химического оружия не было, никто об этом не говорил. Сейчас 
в связи с известным решением правительства СШ1А она возникла, что сз̂ щественно ослож
нило переговоры. И об этом говорили сегодня все без исключения, кроне, по-моему, 
первого оратора. Кто >южет гарантировать, я спрашиваю, что за тот период, пока мы 
растрачиваем драгоценное время, обсуждаем порой сомнительные проблемы, не появятся 
новые, еще более опасные зиды химического оружия, и вся проделываемая нами сейчас 
работа пропадет даром, будет перечеркнута, 

3 оопъосс с заптзечепЕп :лэ1Е-чео1:ого-орз̂ хя зрег^а торопит пас, господа. 
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У LÍATE МАУН ri!?i (Бирма) (перевод с английского); Г-н Председатель, настоящая 
сессия Комитета ио раоорузению, которая проходит вслед за второй специальной сессией 
Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, посвященной раооруаению и с з^е-
том того, что ироиоошло там, крайне нуадается в дополнительном ямпупьс© и новых ини
циативах, с тем "тобы наша работа была более продуктивной. Зырааая вам, г-н Предсе
датель, наши поздравления, я хотел бы также добавить, что мы рассчитываем на то, что 
вы будете так руководить нашей работой, что за те немногие недели, которыми мы распо
лагаем, можно будет заложить основу, с тем чтобы сделать для нас возможным достижение 
более существенных результатов, когда мы соберемся вновь в следувщем году. 

В конце весенней сессии Комитета по разоружению трудной задачей оказалось подве
дение итогов работы за годы, последовавшие после первой специальной сессии Генеральной 
Ассамблеи Организации Объединенных Наций, посвященной разоружению. Тем не менее не 
напрасными оказались поздние ночные заседания з последнюю неделю зесенней сессии, так 
как Комитет смог представить полновесный доклад второй специальной сессии Генеральной 
Ассамблеи Организации Объединенных Наций, посвященной разорзгженвю. В значительной 
мере это оказалось возможным благодаря умелому руководству посла Окавы, которому мы 
хотели бы выразить нашу благодарность, 

Преаще чем перейти к основной общей части моего выступления и поскольку посол 
Зенкатесваран скоро уедет, я хотел бы воспользоваться этой возможаостыэ и пожелать 
ему через уважаемого представителя Индии доброго пути и благополучия в будзгщем, 

Меадународное сообщество возлагало большую надеяоу и ожидало многого от работы 
C C 0 O H F - I I . Однако эти надеящн и ожидания не были осуществлены. Неудивительно, что 
делегации стран Группы 2 1 , так же как и другие делегации, выразили разочарование по 
поводцг того, что CCOOHP-II не смогла привести даже к самым скромным результатам. Эта 
ситуация бросает яркий свет на положение дед на переговорах по разоружению, которые 
за прошедшие годы эелись в этом, а также э других форумах. Комитет по разоружению 
был создан в соответствии с конкретными полномочиями, как это было воплощено в Заклю
чительном документе. Комитет прилагал все усилия, вырабатывая проекты текстов, пред
ставляя предложения и принимая соответствующие процедуры, с целью достижения соглашений, 
являющихся в конечном счете критерием, который мы могли бы применить, оценивая достиг
нутый успех. Настоящее положение дел можно было бы сравнить с подготовкой изысканной 
трапезы, когда стол уже накрыт, на нем лучший фарфор и серебро, яо отсутствует суще
ственный ингредиент, который заставил бы сказать, что прием удался, и это еда. Подоб
ным образом и в этом Комнтете мы жаждем позитивных достижений по сзпцеству, которые 
необходимы для успеха работы Комитета. Ни множество искусных проектов, ни маневры 
процедурного характера, ни лучшее из предложений не могут, вероятно, привести к какому-
либо соглашению по разоружению, если политическая водя государств недостаточно сильна, 
чтобы признать необходимость этих соглашений. 
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держащихся в нем принципов, которые должны продолжать служить рутсоводящими принципами 
в составлении всеобъемлющей программы разоружения, хотя, по-видимому, необходимы какой-
то новый подход и метод, поскольку работа во время предндзпдей сессии заила в тзгпик. 
По-видимому, необходимо зремя для раздумья, размышления и консультаций в течение того 
непродолжительного периода, KOTOI&IM МЫ располагаем, чтобы подготовиться для более важ
ных действий, когда мы вновь соберемся з следующем году. 

Б настоящее время выдвигается несколько идей в целях эффективного функционирования 
Комитета по разоружению, и письмо Генерального секретаря Организации Объединенных На
ций Председателю этого Комитета от 3 августа содержит некоторые полезные предложения, 
сделанные з ходе СС00Н?-11. Существует несколько аспектов в этом вопросе, которые 
следует учитывать. В отношении продолжительности ежегодных сессий данного Комитета 
мы считаем, что, по-видимому, не пришло время для увеличения существующих сессий. Не 
отсутствие времени причина тому, что Комитет не смог достигнуть прогресса в своей ра
боте-. В будущем можно было бы продумать вопрос о продолжительности ежегодных сессий 
на основе объема рабочей нагрузки по существу. 

По уже хорошо известным причинам летняя сессия Комитета будет менее продолжитель
ной, чем обычно, и не предполагается, что мы сможем сделать многое в такой короткий 
отрезок времени. Однако отрадно видеть, что Комитет сумел принять свою программу ра
боты, затратив на это меньше времени, чем обычно, и это, по нашему мнению, можно рас
сматривать как доброе предзнаменование. 

Существует всеобщий консенсус в отношении того, что всеобщее и полное разоружение 
должно быть конечной целью, если мы хотим искоренить на все времена двойную угрозу, 
представляющую наибольшзто опасность для человечества, а именно: бич войны и угрозу 
в виде ядерного оружия самому выживанию человечества. Нет поэтому более высокой цели 
для данного многостороннего органа переговоров, чем иметь в своей повестке дня в каче
стве главного вопроса - вопрос о программе, направленной на окончательное достижение 
всеобщего и полного разоружения. По этой причине всеобъемлющая программа разоружения 
должна продолжать оставаться средством достижения всеобщего и полного разоружения. 
Наша неспособность в прошлом составить всеобъемлющую программу разорзгжения объясняется, 
несомненно, тем фактом, что мы не смогли согласовать принципы, на которых должна осно
вываться всеобъемлющая программа разоружения. Со своей стороны мы полагаем поэтому, 
что преаде чем осуществлять следующий раунд составления проектов, необходимо привести 
в соответствие точки зрения в отношении принципа поэтапного разоружения, временных 
рамок, мер и обязательств. 

Вввду стремительного прогресса в развитии космической технологии гонка вооружений 
в настоящее время угрожает вторгнуться в сферу космичесзсого пространства. Следова
тельно, настоятельно.необходимо предотвратить использование космического пространства 
в военных целях, прежде чем это будет слишком поздно, поскольку последствия этого мо
гут, вероятно, оказать дестабилизирз^щее действие на саму Землю. Наша делегация под
держивает поэтому рассмотрение данного вопроса в ршжа:: одпо.^ пз раосчгп: г-̂ г̂пп, ::ак это 
было поряонгчалыгг" предлог.-.-ÎO дслег'лией ГПгещп: на прсгмоу оьсс:п:. 
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Рабочая группа по химическому орузия, которая заседала яаканзгне этой сессии, 
удачно начала работу под умелым председательстэом посла Суйки (Польша). Имеется 
действительно достаточно оснований для огтимизма в отношении того, что прогресс 
моает быть достигнут даге з тс кеирсдолаительное зремя, которым мы располагаем на 
этой летней сессии. Закно отметить, что рассматривая вопрос о химическом орузшл, 
мы рассматриваем одну из действительных мер разоружения, касающихся оружия массо
вого поражения, применение которого могло бы иметь опустошающие последствия и для 
гражданского населения. За состоявшихся з прошлом переговорах был достигнут зна
чительный прогресс в отношении объема и определения, а также характера конвенции. 
11ы надеемся, что будет достигнуто сближение точек зрения между двумя сторонами по 
зопросу о проверке и соблюдении конвенции з свете недавнего развития событий на 
CCOÓHP-II, и это обнадеживает. 

Делу ограничения стратегических вооружений нанесен серьезный удар в связи с 
тем,' что отложен Договор ОСВ-2. Выдвигаются новые концепции и доктрины, с помощью 
которых, по-видимому, хотят представить допустимым применение ядерного оружия, пу
тем недооценивания возможного последствия этого применения. Несмотря на серьез
ность ситуации, настоящий Комитет все еще не способен рассмотреть эфСективно меры 
ядерного разоружения, и оказались невозможными усилия, направленные на создание Ра
бочей группы, поскольку правила консенсуса используются не так, как это предпола
галось. Несомненно, двусторонние переговоры между великими державами необходимы, 
поскольку они обладают подавляющим перевесом в области этого оружия. Но в то же 
время в целях эффективного рассмотрения этих вопросов не следовало бы игнорировать 
многосторонние аспекты. Ядерная угроза - это вопрос, вызывающий всеобщую озабо
ченность, и как таковой необходимо, чтобы он был рассмотрен этим Комитетом с учетом 
многосторонних аспектов. Существуют действительно неоспоримые основания, почему 
эта проблема избавления мира от ядерного оружия должна была бы в равной степени за
трагивать все государства, большие и малые, обладающие ядерным оружием и не обладаю
щие этим. Ибо бесспорным фактом является то, что все мы разделяем общую судьбу, 
потому что никто из нас не избавлен от угрозы ядерного уничтожения. Вопрос выжи
вания всего человечества должен обязательно быть заботой всех государств, обладаю
щих ядерным оружием, и точно так же государств, не обладающих им. 

Существует также и другая обоснованная причина, почему необходим универсальный 
подход. Предотвращение горизонтального распространения ядерного оружия является 
составной частью усилий остановить и прекратить гонку ядерных зооруяений. Это 
включало бы взаимность обязательств со стороны всех государств, как ядерных, так 
и не обладающее ядерным оружием. Следовательно, необходимо рассмотреть этот воп
рос на двусторонней основе з рамках данного форума. 

Одним из основных принципов разоружения, содержащихся з Заключительном доку
менте, является укрепление безопасности государств путем сокращения уровня воору
жений, что привело бы з конечном счете к их полному згничтожению. Начало процесса 
прекращения гонки ядерных вооружений, с последующим поэтапным сокращением вооруже
ний означает последовательные ша1*и э направлении полного уничтожения ядерного ору
жия. Но существует одна теория среди ядерных держав, согласно которой гонка ядер
ных вооружений не может быть остановлена, прежде чем могут быть сокращены ядерные 
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воорз?хеяия. Этот образ мысли игнорирует разумные концешши, воплощенные в Заклю
чительном документе» Сейчас, более чем когда-либо, необходимо остановить гонку ядер
ных вооружений во всех аспектах как качественно, так и количественно, и проекты 
предложений, представленные второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи Орга
низации Объединенных Наций, посвященной разоружению, заслуживает тщательного рас
смотрения на ближайшей сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций. 

В то время как делаются усилия по ядерному разорз?жению, следовало бы параллель
но предпринять усилия по практическим мерам в целях предотвращения ядерной войны. 
Ход событий показывает, что это - та область, которая политически созрела для ре
шения. Исходя из этого, мы поддераиваем предложения, выдвинутые делегацией Индии 
в отношении создания Специальной рабочей группы по пункту 2 повестки дня. 

Создание специальной рабочей группы делает возможным рассмотрение параметров, 
связанных с вопросом о запрещении ядерных испытаний. Несомненно, мандат Рабочей 
грзгппы далеко не покрывает того, что требуется, что,на наш взгляд, необходимо для 
ведения полных переговоров о договоре о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний. 
Несмотря на этот недостаток и недавние тревожные симптомы, надежда вечно живет в 
человеческой дз^е; и нет другой альтернативы, кроме как надеяться на то, что этот 
первый шаг' сделает возможным дальнейшие шаги в направлении всеобъемлющих переговоров 
о договоре, запрещающем все испытания ядерного оружия на все времена. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): Благодарю представителя Бирмы за его 
выступление и добрые слова, высказанные в адрес Председателя, 

Уважаемые делегаты, мы исчерпали время, отведенное для утреннего заседания. 

Если нет возражений, предлагаем прервать это пленарное заседание и возобно
вить его сегодня во второй половине дня в 15 час 30 мину!', Иы выслушаем других 
представителей, записавшихся для выстзшлений сегодня, и немедленно вслед за этим я откро 
неофициальное заседание Комитета для рассмотрения некоторых организационных вопросов. 
Если нет возражений, мы поступим таким образом. 

Объявляется перерыв. 

Заседание прерывается в 13 час 00 мин и возобновляется работу в 15 час 30 мин. 
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npSUCSHAIEJEb .(зерезод с английского); 173-е пленарное заседание Комитета по 
разоружению зозобнозляет свою работу. Согласно утренней догсзоренности Комитет про
должит заслушивание ораторов, которые записались на сегодняшнее пленарное заседание. 
Сейчас л предостазллю слозо уважаемому предотазителю Соединенного. Королевства 
г-ну Кидлтону. 

Г-н 1ШЗЖСЕ (Соединенное Королазстзо) (пеоезод с английского); Прежде всего, 
мне бы хотелось присоединиться к тем, кто псздразил пас с вступлением на пост Пред
седателя Комитета на август месяц; моя делегация разделяет удовлетворение других 
делегаций в связи с тем, что пост Председателя занимает делегат, который имеет та
кую высокую репутацию з области разоружения, и особенно, когда он представляет го
сударство, язляюшееся членом Британского Содружества Наций. Я т£1кже хочу выразить 
нашу глубокую признательность вашему предшественнику представителю Японии послу. Сказе, 
который умело рз^озодил работой Комитета в период предшестзуюшей специальной сессии, 
посвященной разоружению. 

Сегодня я хотел бы полностью посвятить свое выступление рассматриваемому пункту 
нашей повестки дня - запрещению химического оружия - зопросу, которому английское 
правительство в течение ряда лет уделяет очень большое внимание. Моя делегация счи
тает, что среди вопросов, рассматриваемых нами в настоящее зремя, вопрос запрещения 
химического оружия, вероятно, имеет наилучшие перспективы для достижения прогресса 
3 ближайшем будущем. Поэтому мы приветствуем своевременное возобновление деятель
ности Рабочей группы по химическому оружию, и мы рады, что эта работа в настоящее 
время направлена на определение того, какие существуют возможности для преодоления 
противоречий между различными точками зрения делегаций по многим конкретным вопросам. 
Мы надеемся, что добъемся значительного успеха з этом направлении, с тем чтобы к кон
цу сессии у нас было более ясное понимание возможностей решения ряда ключевых проблем, 
связанных с конвенцией. 

Перед тем, как перейти к более подробному рассмотрению некоторых вопросов, я 
хотел бы коротко остановиться на консультаций^, с техническими экспертами, которые 
только что провел председатель Рабочей группы по химическому оружию. Некоторые 
делегации высказали мнение о том, что обсуждение технических вопросов осложняет нашу 
работу и может загмедлить достижение соглашения, поскольку многие вопросы требуют при
нятия скорее политических, чем технических решений. Но для принятия политических 
решений нам необходимо знать о диапазоне технических возможностей для разрешения 
конкретных проблем. Именно нежелание вносить существенный вклад в обсуядение таких 
технических--эепросов, а не такое обсуждение,само не себе, будет препятствовать нашему 
прогрессу. Поэтому наша делегация придает очень большое значение продолжению кон
сультаций, проводимых Председателем. Однако Рабочая группа должна точно определить 
мандат консультаций с техническими экспертами. Мандат, разработанный для совещания 
экспертов на этой сессии, привел, по нашему мнению, к более плодотсорному обсуждению, 
чем в прошлом, и мы надеемся, что это будет продолжено и на следующем совещании. 
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С Г-н МиЕдток. Соелинеяное Котэолевстзо) 

При рассмотрении доклада совевания экспертов мне бы хотелось вновь повторить 
точку зрения, высказанную нашей делегацией на весенней сессии и заключающуюся в том, 
что работа по определению критериев токсичности продвинулась настолько далеко, н а 
сколько это целесообразно в настоящее зремя, хотя на более позднем этапе нашей р а 
боты потребуется вернуться к протоколам, подготовленным во время весенней сессии, 
с тем чтобы выяснить, отвечают ли они потребностям конвенции. Мы хотели бы преддо-
кить, чтобы работа была сейчас сосредоточена на других вопросах, зшомянзггых в докла 
де, то есть на технических методах проверки, и мы надеемся, что на следзгющем с о в е 
щании эксперты будут готовы внести вклад в обсуждение этого вопроса. 

Мне бы хотелось изложить сейчас наши взгляды на некоторые существенные аспекты 
конвенции по химическому оружию и, в частности, на вопрос об объявлениях, которые 
необходи140 будет включить в такую конвенцию. По мере продолжения работы над к о н 
венцией в течение последних нескольких лет стадо ясно, что подробные объявления со 
стороны государстз-участникоБ будут играть ключевую роль для обеспечения доверия 
к условиям договора. При O T C J T T C T B H H подробных объявлений необходимая проверка 
соблюдения конвенции будет почти невозможной, поскольку, очевидно, что невозможно п р о 
верить, уничтожено ли все химическое оружие, если нам до этого не известно, каким хи
мическим оружием обладает государство. 

По нашему мнению, объявления будут делиться на три категории. Бо-первых, объяв
ления, которые должны быть сделаны вскоре после вступления конвенции з силу. Такие 
объявления должны охватывать следующие ключевые области: 

a) наличие или отсзггствие у государства химического оружия и установок по 
его производству; 

b) запасы химического оружия и объекты по производству и наполнению такого 
оружия, имеющиеся в наличии у государств; 

c) планы уничтожения или, в соответствующих слзгчаях, перенаправление на р а з 
решенные цели объявленных запасов химического оружия; 

d) планы уничтожения, демонтажа или,в соответствующих случаях, переоборудова
ния объявленных объектов по производству и наполнению химического оружия. 

Эти объявления должны быть подробными и точными и должны включать информацию, 
касающуюся,в частности: 

- числа и местоположения запасов; 

- числа к местоположения устанозок по производству химических агентов и 
боеприпасов, а также устанозок по наполнению боеприпасов; 

- количество отдельных агентов, имеющихся з распоряжении, и i 3 концентрации по 
категориям известных агентов; 

- пида и количества боеприпасов, включая любые запасы незаряженных боеприпасов, 
специально предназначенных для хи>я1ческих зарядов; 

- мощности установок по производству и химических агентов и боеприпасов, на 
которых они производятся. 



:''1̂ !г.1тсЕ. Соединенное Ко-сол^зстзо) 

По нашему мнекш, зышеупсмлзттые обълБлэния долзны оззатызать как однопэлезые 
химические агенты, так и дзухцзлезые x m ^ e c - z z e агенты, которые презышают определен
ный уровень токсичности, зместе с клпчезыми прекурсорами, зкличал те из них, которые 
применяются z бинарных боеприпасах. Бели запасы дзухпелезых агентов хранятся для 
коммерческих, а не военных целей, то эти ког-гмарческие цели деляны быть указаны. 
Кроме того, необходимо будет сделать псдросное обьязление о планах уничтожения или 
перенадразления запасов химического оружия и устанозок по их произзодстзу. 

Второй вид объявлений, которые необходимо будет делать периодически до тех пор, 
пока все запасы и устанозки ио произзодстзу не будут згничтсжены, будет зключать 
сообщения о ходе процесса уничтожения и должен содержать подробные данные о сроках 
аьшолнения программы з̂ ничтожения, месте, где будет происходить уничтожение, количе
ство боеприпасов, конкретном наименовании агентов, подлежащих уничтожению, и т.д. 

Третий вид объявлений будет необходим в течение всего срока действия конвенции, 
поскольку за рядом зидоз деятельности по-прежнему будет требоваться наблюдение. 
Эти объявления должны охватывать любое производство сверхтоксичных агентов з так^ 
разрешенных целях, как, например, медицинские или защитные меры. Необходима сообщать 
подробные данные о конкретном количестве производимых агентов, местоположении, мощно
сти я потенциале установок по производству, а также о цели, для которой эти агенты 
предназначаются. Также необходимо будет делать объявления о производстве з граж
данских целях дзухцелезых агентов, токсичность которых превышает определенный уровень, 
с подробными данными о количестве, местоположении, мощности, потенциале и оборачи
ваемости объектов по произзодстзу таких двухцелезых агентов. По мере возможности 
следует также приводить подробные данные о передаче этих агентов вместе с объявле
ниями о числе я характере коммерческих исследовательских программ в области исполь
зования токсичных агентов для мирных целей. Разумеется^ государства должны защищать 
интересы коммерческих предприятий, но если стороны будут иметь определенное представ
ление об исслвдопаяпях, проводимых в других странах, это будет способстзовать укреп
лению доверия. 

Сейчас мне бы хотелось сделать некоторые предварительные замечания в отношении 
документа CD/294r представленного делегацией Советского Союза в начале сессии. 
Моя делегация приветствует этот серьезный аклад з нашу работу и дает высокую оценку 
подробному изложению идей, содержащихся в этом документе, которое было сделано сегод
ня утром уважаемым представителем Советского Союза. Однако нам бы хотелось зафик
сировать s протоколе некоторые соображения, которые появились у нас при изучении 
этого документа. 

Во-первых, 3 отношении раздела, озаглавленного "Объем запрещения". Признавая, 
что параметры токсичности для различных видов химических агентов еще предстоит оп
ределить, я хотел бы,чтобы з протокол была занесена наша точка зрения, заключающаяся 
в том, что ирританты, предназначенные главным образом для поддержания правопорядка, 
следует исключить из конзенции. 5 этом случае не будет необходимости в ежегодных 
объявлениях о производстве, как это предложено в пункте 7 раздела I I , или з перего
ворах о запрещении их передачи государстзам, не являющимся участника:<и конвенции. 
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(Г-н З̂ кддтон. Соединенное Ко-родезстзо) 

Попытка включения таких материалов в этот договор чрезмерно услохнила бы, по нашему 
мнение, обсуждение и ограничила бы •эозмонность достижения соглашения. 

Бо-зторых, в пункте 2 положения, озаглавленного "Ликвидация или временное переобо
рудование объектов, о б еспечизающих мощности по производству химического оружия", нет 
ясности в отношении того, что все объекты, обеспечивающие мощности по производству 
химического оружия, за исключением тех, производство на которых разрешено, должны 
быть закрыты для целей производства вскоре после того, как договор вступает в силу 
для какого-либо государства. Однако на практике будет разрыв во времени между 
прекращением производства и ликвидацией или демонтажем производственных мощностей. 
Поэтому наша делегация хотела бы задать делегации Советского Союза вопрос о том, ка
кие меры она предусматривает для консервации всех объектов по производству химиче
ского оружия, кроме тех, которые предназначены для уничтожения запасов, до тех пор, 
пока не произойдет их окончательный демонтаж или ликвидация. 

Наша делегация также хотела бы ползгчить разъяснение от делегации Советского Союза 
в отношении положений о проверке, содеркащстся в документе CD/294> поскольку некото
рые положения, содеряащиеся в этом документе, не гчкпигались ранее Советским Союзом. Без 
сомнения, делегации помнят о подробном документе по проверке и контролю за соблюде
нием выполнения, представленном Соединенным Королевством Комитету по разоружению 
18 февраля. Этот документ, если его рассматривать вместе с аналогичными документа
ми делегаций Нидерландов и Федеративной Республики Германии, содержит описание многих 
подробных процедур, которые мы считаем необходимыми для должного обеспечения соблю
дения государствами договора о химическом оружии. 

Хотя этот вопрос не рассматривается в нашем собственном документе, Соединенное 
Королевство, без сомнения, может согласиться с учреждением национальных комитетов 
для проверки внутреннего соблюдения выполнения, как это предложено в документе СБ/294» 
но, с нашей точки зрения, решение об учреждении такого комитета должно приниматься 
каждым государством-участником. Мы хотели бы также повторить нашу точку зрения, 
заключающуюся в том, что следует сделать больший упор на международных мерах по.про
верке, контролируемых Консультативным комитетом. В тексте конвенции следует под
черкнуть в этой связи необходимость з эффективных мерах по систематической инспекции 
уничтожения запасов и ликпидации объектов по производству химического оружия. Б 
проекте конвенции, представленном Советским Союзом, з^омянуты квоты для таких ин
спекций. Уважаемый представитель Советского Союза затронул этот вопрос на сегод
няшнем утреннем заседании, но наша делегация все же хотела бы получить дополнительное 
разъяснение. Мы полагаем, что, в зависимости от обстоятельств, может потребоваться 
постоянное пребывание представителей Консультативного комитета в местах уничтожения 
и "квота" может быть недостато̂ гной. Кроме того, мы считаем, что конвекция должна 
предусматривать инспекции по требованию на обычных химических предприятиях, распо
лагающих мощностями по произзодству химического орулсня, даже, если они не объявлены 
как объекты по производству химического оружия, а также меры по проверке объявленных 
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ссъемоз накопленных з апасоз . Hait такне предстазллется необходимым сог-дасозать ме
ханизм, о домсшьнз которого государства-т^аотники могли бы давать з рах-иах Консульта-
тяБНого комитета оценку тому, лзлягзтся ли достаточно убедительными объяснения обви
няемой стороны, стказызазэщейся разрешить проверку на месте. 

Как говорится з нашем собственном документе о проверке, мы считаем, что Кон
сультативный комитет должен быть постоянно действувэшим органом, учреаденным при 
встзгалеяии з силу конвенции о химическом оружии. Такая мера помогла бы обеспечить 
сзсезременное расследозаяие Комитетом предполагаемых нарушений договора. 1Ъй отме
чаем, что Советский Соаз зоздержглся от выработки многих функций и полномочий Кон
сультативного комитета. Так, например, из дскз^мента СЗ/294 зе созсем ясно, мож
но ли, 3 случае подозреваемых нарушений, напразлять запросы в отношении информации н 
проверки на месте з сам Консультативный комитет с тем, чтобы его представители могли 
проводить инспекции от имени одного или более государств-участников, либо роль этого 
Комитета будет просто ограничена передачей двусторонних запросов з отношении таких 
посещений. Мы считаем, что только после того, как сам Консультативный комитет не
посредственно участзозал з подаче, по крайней мере, одного запроса об инспекции на 
месте, я эти запросы не были удослетзорены, данный вопрос должен быть передан в Совет 
Безопасности Организации Объединенных Наций. 

Я приношу свои извинения, если мои замечания покажутся некоторым делегациям 
слишком техническими по своему характеру, но наша делегация считает, что мы достигли 
такого этапа, когда подробное обсуждение таких зопросов уместно и необходимо, если 
мы хотим добиться прогресса, к которому мы все стремимся. Наша делегация будет 
благодарна за замечания з отношении наших соображений и с нетерпением ожидает ответа 
делегации Советского Союза.на вопросы, которые мы задали в отношении ее документа. 
Мы также тщательно иззгчим подробное зыстзгпдение уважаемого предстаБитедя Советского 
Союза на сегодняшнем утреннем заседании. Ш с нетерпением ожидаем даихьнейшего об
мена мнениями 3 Рабочей Группе. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (петэезод с английского) : Я благодарю представителя Соединенного 
Королевства за его зыступленис и за добрые слова, высказанные им з адрес Предсе
дателя. Сейчас я предоставляю слозо представителю Индии г-ну Сарану. 
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Г-Е С. C¿P¿H (.Индия) (перевод с английского): Г-н Председатель, я попросил слово 
для краткого выступления с целью внесения на рассмотрение ?ймитетг документа CD/309, 
представленного от имени моей делегации. Я полагаю, что документ на английском языке 
был распространен сегодня утром секретариатом. 

3 своем зыотзщлениЕ на пленарном заседгиши Комитета 3 августа моя делегация внесла 
преддонение создать Специальную рабочую группу в соответствии с пунктом 2 нашей повест
ки дня по вопросу о предотврацении ядерной войны. Ыы благодарны тем делегациям, кото
рые выступили в пэ'ддерпку нашего предложения. 

Г-н Председатель, с тем чтоСы дать Комитету возмогность прийти к быстрому решению 
по SToiíy предлогенив, м':я делегация сейчас внесла на рассмотрекие членам Комитета 
текст возможЕСго кан,-лтг. для предлагаемой рабочей группы. Формулировка текста простая 
и четкая. 3 зсдач; ' Специальной рабочей группы будет входить достижение соглашения 
по соответствующим практическим мерам для предотвращения ядерной войны, принимая во 
внимание все существующие предложения и будущие инициативы по этому насущному и 
крайне важно1!у вопросу. 

Как сказал 3 августа на заседании Комитета посол Зенкатесваран, все государства 
едины в своем :<нении о пастоятельноЛ необходимости предотвратить ядерную войну, которая 
будет иметь разрушительные последствия дл.-: всего человечества. . "Ветшание является 
делом всеобщей озабоченности, и мы хотим надеяться, что в данном л01-штете существует 
единодушное мнение начать серьезные и откровенные переговоры по цргктически:4 мерам 
предотвращения ядерной войны. Если мы не договоримся даже по такому скромному предло
жению, то это продемонстрирует наличие как цинизма, так и отсутствие внимания в этом 
Комитете к той глубокой озабоченности и беспокойству, которые страны и народи во всем 
мире испытывают в отношении этого жизненно важного вопроса. Давайте еще раз подтвер
дим, что этот Комитет имеет непосредственное отношение к самым настоятельным нуждам 
народов мира. Давайте воспольззгемся этой возможностью и дадим некоторую надежду и 
окажем поддержку тем тысячам и тысячам обыкновенных людей, занш-£гющим самое различное 
положение в обществе, которые в беспрецедентных массовых демонстрациях и выступленаш: 
обращаются к нам с призывом прислзжаться к их искренним опасениям и озабоченности и 
принять срочные меры для предотвращения ддерной катастрофы. 

Г-н Председатель, позвольте мне попросить вас в связи с этим созвать в самое бли
жайшее время одно или несколько неофициальных заседаний, как потребуют обстоятельства, 
для обсуждения предложения о создании специальной рабочей группы по во5гросу с предот
вращении ядерной зойкы и предложенного для нее мандата, с тем чтобы по нему можно было 
принять какое-либо решение в самое ближайшее время. Вопрос является безотлагательным, 
и Hai-î необходнис заняться работой по существу без промедления. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (пеоезог с английского): Список желающих выстзшить сегодня исчер
пан. 21елает ли еще какая-либо делегация ззять слозо? 
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Г-к BSniESP (уедератаднал Ресгг.'бллка Гермагш!) (_!1е-резо.: с английского ) ; Г-к Пред-
оедатель, ч. иэтел бк aKOTTniTb с ьзатки! заяилением з лозй нозом хачестзе дредсе^ателя 
Сиеииальной рабочеИ груиды до радиологическому дрз̂ жии. Как зы все знаете, 2 начале 
наде:" c ecc i o i л з дисьменной .;орнс обратился ко зсем глаза : : делегаций с просьбой выска
зать сзои сообраленид о том, ка:« дродолдать оссзпгдение данного зодроса. За это зре:1я 
я долучил лидь несколько отзетоз, многие из нид зсесторонкие, полные и ободряющие. 
Вообще меия обнадеаивает такой отклик. Однако ííHorne делегации пока еще не предста-
зили ОЕОид- ответов, и л ззял слозо для того, чтобы призвать ИИ направить мне свои от
веты ио зозможности в течение следзгюцей недели. С 20 августа я хотел бы начать про
цесс необициальныд консзгльтащ-хй с делегация:Е1 на основе ид ответов. 

ПРЕЛСми.АТЕЛЬ (деоезод с аиг.тийского) : .1£лает ли еще какая-либо делегация ззять 
слозо? Я дреддаг2:з се:1чсс дррзести короткое неосащпадьное заседание д.̂ я рассмотрения 
некоторых организационных вопросов. Поззе I-Ü-L зозобкоЕИИ пленарное заседание и примем 
меры 3 отнощении решений, которые îioryr потребоваться з свете наших обсуздений на 
неофициальном заседании. Поди нет возражений, мы так и поступим. 

TaiKoe решение дт;ини:1ается. 

В работе пленарного заседания об-ьяз.гяется перерыв s 15 ч 15 мин, и оно зозобновд.яет 
свод оаботт в 1:̂  4 20 пин. 

П?ВДС'Р!,ЯАТ5.Т!Ъ (перезол с аиг.тийского) : 1 78-е пленарное заседание Комитета зозоб-
новдяет сзою работу. Поззсльте лне преддозить Комитетзг принять решение до, зопросу 
о назначении посла Швеции г-на Кзфта Лидгарда на пост председателя Специальной рабочей, 
группы по запрещению ядерных испытаний. 2сли нет возражений, я считаю, что Комитет 
одобряет кандидатуру посла Лидгарда на этот пост. 

Возражений нет. 

Такое решение прини:<£ется. 

Позвольте iGîe поздравить посла Лидгарда и всех членов Комитета с его назначением 
на такой важный пост. Л желаю ему успеха з решении сложных и насущных зоиросоз, ко
торые предстоит рассмотреть Ргбочвх! группе. Его выда1эщиес-1 качества дипломата обеспе
чат необход1шое руководство для достижени-'î успешных ресзаьтатоз. Однако ему также 
потребуется сотру/,ш1честзо- всех членов Когштета для достижения этой цели, д я обращаюсь 
ко всем с призывом искренне сотрудничать с ним. :1елает ли какая-либо делегация взять 
слово? 

Г-к ЛИ1Г.--РД (Швеция) (перезол с английского): Благодарю зас, г-н Председатель. 
Я хочу поблагодарить моих коллег,. нгход.̂ аС1Хся здесь, за то доверие, которое они мне 
оказали, избрав меня на этот пост, и поблагодарить зас, г-нТТфедседатель',' за"добрые 
слоза, которые зы сгсазади з мой адрес. Я не могу с::рыБ£ть, что делегация Швеции со
гласилась зыполнлть эту зажную задачу после больших колебаний. Зо-дервых, :1Ы бы 
предпочли иметь зозможность иодготозиться к этому более тщательно, чем мы смогли это 
сделать в течение того короткого времени, которое было нам отведено. 
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Зо-вторых, 11Ы считаем, что вопрос о всеобъемлзэпен запрещении испытаний имеет очень 
большое значение. 3 течение длительного периода ш делали все в наших силах, для 
того чтобы способствозата проведению переговороз з блинайпее зремя и достижению согла
шения по этому зопросу. Решение по вопросу о мандате для Рабочей группы, по общему 
мнению, должно рассматриваться как недостаточное для целей проведения подлинных пере
говоров по всеобъемлещему запрещению испытаний. Однако мы приняли его как единствен-
гую имеющуюся зозмозность, с тем чтобы, по крайней мере, начать процесс перегозороз. 
Ш надеемся, что наша работа также згскорит политический процесс, который приведет к 
принятию госз;71арстзами, обладающию! ядерным оружием, решения начать переговоры по до
говору о всеобъемлющем запрещении испытаний. 1-!ы также надеемся, что будем иметь воз
можность подготовить почвз' длл того, чтобы облегчить проведение будущих перегозороз 
по мерам проверки и тем ca^шм сократить сроки этой части переговоров. 

Я хотел бы подчеркнуть, что мы согласились выполнять эту задачу на конкретно!: ус
ловии, что обе крупные ядерные державы бз'дут искренне сотрудничать в целях достижения 
того, что 1-10жет быть достигнуто в рамках нашего мандата. Поэто>;у я предвижу, что 
мы предпримем действительные усилия для того, чтобы основательно рассмотреть аспекты 
проверки всеобъемлющего запрещения испытаний. Однако вопросы, относящиеся к про
верке, не могут рассматриэатьсл абстрактно. Гт должны быть едины, по крайней мере 
в нашем понимании, в отношении объема договора. Я исхожу из предположения, что для 
этой цели проверяться должно запрещение всех лдерных взрывов, зо всех средах, на все 
времена. Наконец, я хочу подчеркнуть, что мое назначение на пост Председателя никоим 
образом не изменяет ранее объявленного намерения делегации Швеции внести на рассмотре
ние, в подходящее для этого время, пересмотренный вариант проекта договора, который 
Швеция внесла на рассмотрение Совещания гСомитета по разоружении! з 1977 году. 

Г-н ТЯНЬ ПЗШЬ (Китай) (перевод с английского); Г-н Председатель, делегация 
Китая хотела бы выступить по вопросу о рабочей группе по всеобъемлещему запрещению 
испытаний. 

Мы в полной мере понимаем желание многих-государств, не обладающих ядерным ору
жием, создать в рамках Комитета по разоружению Рабочую группу по всеобъемлещему за
прещению испытаний с целью сдерживания гонки ядерных вооружений. именно по этому 
соображению мы не возражаем против создания Рабочей группы по вceoбъe^aшщeмy запрещению 
испытаний и ее деятельности. 

Однако lar неизменно придерзтвались мнения о том, что запрещекые .̂ герных нспытаянй 
^ляется лишь однтп-! из аспектов ядерного разорз^ения, и это та1:::е иодтзерггдение н пара
графе 51 Заключительного докргента, где гозорится, что "прекращение испытан:1й ядерного 
оружия зсеки государеТБа>ш з рамках эффективного нрсцесса ядерного разоружения отве
чало бы интересам всего чедозечестза''. 3 действ11тель:-1сстн, когда сзерхдержезы обла
дают oÎ )o^пîыми здерх-лл-ш арсеналами, простое прекращение ядерных испытаний не уменьшит 
угрозы ядерной войны и уж никак не устранит ее. Прекращение ядерный испытаний должно 
осуществляться наряду с существенным сокращением их .ддерных арсеналоз, это тот пзть, 
который бз'дет способствовать уменьшению ядерной зтрозы г. сохранению меядз-народного 
мира и безопасности. 
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Сейчас я "отел оы ::оснз!Ться ''ггредлогенил о с;/—естзенньп: мера:: z цэллх некедлен-
нсго дгекращени.- гоккл зоорзпенЕй : i з цоллх разорзгдеЕдл", зкосеннсго .-/ЗлегациэИ Китая 
на CCCCZP-II. Основное содерзанне этого дредлогешьа з отношенггн ядерного раоорупенил 
состоит 3 слодуздеп: 

Зое госз'дарстза, осладаэиие ядерхид-! орз'здхам, должны достичь соглапення по зопросу 
о непргшоненнн ядерного орзтпня. До этого каждое государстзо, обладазэщее ядерным 
орзтагем, должно оез всяких 'Т-слозхй! ззять на сося ослзательство не применять я не угро-
п:ать примене!-и:2м /-níepHoro оружи:! против государств, не об^гадасши: лдерны:: оружием, 
или зон, свободный от ядерного ор^тпя, Ü не применять перзьз: -гдеркого оружия друг 
против друга, ни:<огда и ни при каких обстояте^тьствах. 

Союз Созетских Социалистических Республик и Соединенные Статы Америки должны 
прекратить зсе ядерные испытания, прекратить усозерпенстзозание и произзодстзо любого 
вида ядерного оружия я на 5 0 ^ - сократить озои существующие ядерные арсеналы, включая 
зсе виды ядерного оружия, межконтинентального, среднего радиуса действия и другого 
тактического ядерного оружия, а также средства их доставки. Затем зсе государства, 
обладающие ядерным оружием, должны взять обязательства прекратить зов ядерные испы
тания, прекратить качестзенное улучшение и производство своего ядерного орупия и со
кратить свое cooTBeTCTBjTaffloe ядерное оружие и средства их достазхп! з соответствии с 
раззгмЕьа-П! аропорциязп: я процедурой, которые должны быть согласованы. 

Это предложение знооптся с учетом сзга;естгуацего состояния ядерных зооружеяий. 
Оно подчеркизает конкретнуг) отзотстпепиость,которую должны на себя ззять сверхдержавы. 
Сио также говорит о соответствующем обязательстве, которое моя страна готова взять 
на себя. Такова основная позиция Китая по зопросу о ядерном разоружении и запрещении 
ядерных испытаний. Исходя из зышэизложенньп: соображегпй, делегация Г-йсгая на данном 
этапе не будет участвовать в Рабочей группе по зсеобъемлещему запрещению испытаний. 

Г-н i S БОСС (франция) (пеоезод с аоанцтзсного): Пое заявление будет кратким. 
Í: только хотел напомнить членаг-: 1 л м н т е т а , что поз1ПП1я моей делегации по зопросу, 
только что затронутому уважаемым предстазителем 1и1тая, была подробно изложена з иоде 
пленарного заседания 7 августа г-ном де ля Горе; и как известно члена:-! ?̂ зУ1Итета, мы 
также не будем принимать з̂ а̂стил в работе Рабочей группы, с создании котстюй зк только 
что объявили. 
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Г-н XEPjIIÜP (Германская Демократическая Ресх̂ ублика) (перевод с английского); 
Г-н Председатель, я с болыпим интересом зыслзгшал последние два выстзгпления, и в 
данньй момент я хотел бы, чтобы в протокол было занесено, что, по-видимому, впервые 
№ сталкиваемся с такой ситзгапией, когда два крупных государства-члена данного органа, 
государства, обладающие ядерным отззгйием, не будут принимать участия в работе вспо
могательного органа, который был создан после длительных и напряженных усилрй, для 
выполнения одного из первостепенных пунктов нащей повестки дня, пункта-1 - запре
щение ядерных испытаний. Поскольку мы впервые сталкиваемся с таким отношением, 
разумеется, было бы преждевременным-пытаться делать выводы кз этого факта. Вот 
почему Б этих обстоятельствах я хотел бы сказать только, что, принимая зо вни
мание эти заявления, нам придется, разумеется, задзгматься над тем, какое влияние 
такая позиция может оказать на рассмотрекие данного вохгроса, в частности в отноше
нии вновь созданной Рабочей грзтпы, создание которой мы искренне приветствуем, и 
для образования которой нам потребовалось в прошлом так много усилий. 

Г-н Й. ОКАВА (Япония) (перевод с английского); Г-н Председатель, я хотел бы, 
чтобы в протоколе были отражены разочарование и сожаление моей делегации по поводу 
того, что делегации двзгх государств,обладающих ядерным орз?жием,Ее будут-участвовать 
в работе Специальной рабочей группы по запрещению ядерных испытаний, созданной 
в результате таких трудных переговоров во время весенней сессии. 

Г-н ИСРАЭДЯН (Союз Советских Социалистических Республик); В связи с заявлениями 
Франции и Китая о том, что они не будзгт принимать згчастие в работе Специальной 
группы по запрещению ядерных испытаний, советская делегация резервирует за собой 
право определить в дальнейшем свое отношение к создавшейся ситуации, беспрецедент
ной в работе нашего Комитета. 

Г-н Дж. 0. йЕВЕРЕ (Нигерия) (перевод с английского); Выражая сожеление в связи 
с заявлениями, сделанными нашими уважаемыми коллегами из Китая и Франции в отноше-, 
НИИ их отказа участвовать в работе Специальной грзгппы по запрещению ядерных испы
таний, мы хотели бы, чтобы в протокол был занесен тот факт, что сложившаяся в настоя
щее время ситуация в мире создала то, что я назвал бы "ядерным апартеидом".Я не собираюсь 
пытаться разгадывать причины для принятия делегациями Китая и Франции такого реше
ния, но, по моему собственному мнению, существ-тющая в настоящее время ситуация в 
мире, что касается позиции некоторых держав, обладающих ядерным оружием, вероятно, 
создает своего рода ядерный апартеид, и в связи с этим они, видих-ю, берут на себя 
ответственность решать, что они могут обладать ядерным оружием и увеличивать 
его в количественном отношении, а другие не могут. Я считаю, что это противоречит 
демократии, я считаю, что это противоречит логике, я считаю, что это не способствует 
мирному урегулированию вопроса о ядерном оружии. 
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Г-:-: С. C A P Ад {'I:-HIIK) (зерззод с гнглххйского') : Преаде зсего я хотел бы доздра-
зито доола 2зегиш г-н.; Лэдгарда з сэлси с сгэ избранием на ноет "редселателл Сне-
ннальной рабочей грунпъ- пс занрененпэ лдерх-зп: ̂юнытансгй. Мы нетели 5v пожелать еет 
зсл^ескгн: успехоз на этом посту н осешаем полнзпо поддержку со еторон= напей делэга-
дни. 3 ответ на заявление, сделанное послом Лг̂ дгардсм з связи о его нзбракиел на 
пост Председателя, а также з сзлзн с залзлэния:п1 других делеганнй, я хотел бы, 
чтобы 3 протоколе была отражена последовательная позипия моего празительства в 
отношении прокрааеяия ядерных непытаний. По нанемг мнении, цель договора о запре-
дении ядерных нспьтакий, состоит so зсеобщем н полном прекрапеки:! испытаний ядерного 
ортгЕяя всо:1И государствами, во всех средах, на эсе времена. Подход напей делега-
дии к работе Специальной грзттшы но запрззенню ядерньтх кспггтаний, будет опредг.1ятьсл 
последовательней политикой надзгэ правительства. 

Г-н £У5ЬВС MOCbSPA (Куба) ''пз-севод с 1:спаяского) ; Г-н Председатель, г.1аза 
делегации моей страны на следуяшем пленарном заседании будет иметь возможность 
обратиться к Зам с поздравленияют по случаю вашего вступления на пост Председателя 
на текущий меащ. Я взял слово также с ,тем, чтобы поздравить посла Лидгарда а связи 
с его единодушным избранием Председателем Рабочей группы по запрещению испытаний 
ядерного оружия, которую Комитет учредил ка весенней сессии. Как и делегация Индии, 
кубинская делегация будет работать в этой группе с учетом масштабов всех проблем, 
которые связаны с всеобщим и полным запрещением испытаний ядерного орз̂ жия. 14яв 
хотелось бы также воспользоваться этой возможностью, чтобы поддержать документ СБ/309,-
представленный делегацией Индии з отношении созд:-ния Специальной рабочей группы 
по предотвращению ядерной войны рт в то же зремя указать на то, ̂ то моя делегация 
сожалеет по поводу ситуации, з которой будет находиться Рабочая грзгппа по запрещению 
ядерных испытаний, если два государства, обладающие ядерным оружием, ке будут в ней 
участвовать. 

Г-н С.А.ДЕ СУЗА Э СИЛЬЗА (Бразилия) (перевод с английского); Г-н Председатель, 
я также хотел бы поздравить и з то же вре14Я поблагодарить посла Лидгарда за то, что 
он взял на себя обязанность возглавлять Рабочую группу по запрещению лдерных испы
таний. В действительности, сэр, л считаю, что эта Рабочая группа должна зозглав-
ляться членом Группы 21 ,и, по мнению моей делс-гации, в Группе 21 нет никого более 
квалиф1ПП!ровакного, -̂ ем посол Лидгард, кто мог бы принять на себя эту отзетственность. 
Позвольте мне добавить, сэр, что я хотел бы, чтобы з протокол было занесено разо
чарование моей делегасш! в связи с решением, о котором мы только что услышали от нашшс 
уважаемых коллег из Китайской Народной Республики и Франции. Я резервирзто, сэр, 
за моей делегацией право вернуться к отому вопросу в дальнейшем. 
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Г-н H. СУТРЕСЕА (Индонезия) (перевод с английского): Г-н Председатель, моя 
делегапия впервые сталкивается с такой необычной ситуацией. С одной стороны, 
я только что с удовольствием и удовлетворением отметил тот факт, что наш коллега 
и дорогой друг посол Швеции г-к Лщгард любезно взял на себя большзгю ответствен
ность исполнять функции Председателя Рабочей группы по запрешению ядерных испытаний. 
С другой тороны, я не могу скрыть своего чзгвства глубокого сожаления и разочаро
вания в связи с тем, что два государства, обладающие ядерным оружием, только что 
заявили о своем нежелании участвовать в работе этой конкретной Рабочей группы. 
Группа, которая, KSIK Я думал и как я считаю, думали многие члены Комитета, сидящие 
здесь, является органом, который, по нашему мнению, мог бы помочь Комитету Б его 
работе в области разоружения. Моя делегация также резервирует за собой право 
вернуться к этому вопросу подробнее в соответствующее время. 

Г-н ГАРСИА РОБЛЕС (Мексика) (перевод с испанского): Г-к Председатель, учитывая, 
что на 175-ОМ заседании Комитета 7 августа я изложил позицию моей делегации по вопросу 
о мандате Рабочей группы по всеобъемлющему запрещению испытаний ядерного оружия, 
я ограничусь сегодня очень кратким замечанием о том, что позиция моей делегации 
не изменилась. Что касается заявлений, которые мы сегодня выслушали и по поводу 
которых моя делегация сожалеет, а именно заявлений уважаемых представителей Китая 
и Франции, моя делегация выражает надежду, что эти заявления не будут служить пред
логом, чтобы сделать более негативными или замедлить переговоры, которые, будем на
деяться, будут проходить серьезно в рамках Рабочей группы для достижения цели, о 
которой я упомянул и которая изложена в преамбуле Договора с частичном запрещении 
ядерных испытаний 1963 года и подтверждена в преамбуле и в статье VI Договора 
о нераспространении ядерного оружия. Мы выражаем надежду на то, что в случае успеха, 
пусть даже на трехсторонней основе ядерных держав,двум другим будет крайне трудно 
оставаться в изол-сции, занимая негативную позицию. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ; Я благодарю представителя Мексики за его выстзшление. Позвольте 
мне перейти к другому вопросу. Как я отмечал ранее на неофициальном заседании, 
первое заседание Рабочей группы состоится завтра в пятницу, '3 августа, в 15 часов. 
Сегодня Секретариат распространил неофициальный докзгмент, содержащий расписание 
заседаний Комитета и его вспомогательных органов на следующую неделю. Данное 
расписание, разумеется, является,как обычно,ориентировочным, и, в случае необхо
димости, в него можно внести изменения. Это, в частности, относится к возможности 
составления расписания, если понадобится, неофициальных зеседений Комитета. Если 
нет возражений, я буду считать, что Комитет одобряет расписание на следующую не
делю. 

Такое вешение принимается. 
Следующее пленарное заседание Комитета состоится во вторник, 17 августа, в 10 ч 

30 мин утра. Пленарное заседание объявляется закрытым. 

Засед51ние закрывается в 16 ч 45 мин. 
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СШСОК ЛБЦ, ППГУТСТВСВАШИХ НА ЗАСБДАНЕК 

Адсгралгтя: 

Алддгр; 

Аргентина; 

Бельгия; 

Бирма; 

Болгария; 

Бразилия; 

Венгрия; 

Венесуэла; 

Германская Демократическая Республика; 

Федеративная Республика Германии; 

Египет; 

Заир; 

Ш^ия; 

^^Зонезия: 

Иран; 

Италия; 

_гти ФШШГЗй 

г-н А . ИШО£Р 

г-н Р . Г А Р С И А - Ю Р И Т А Е 

г-н А . ОНКБЛИЕКС 
г-н Z , - H . Е7АРФАЛИС 

У i i m 1 Ш Н Г И Й 
У ТЕН К Ь Я У 2 Л А И Н Г 
У ТАН Т У Н 

г-н ТЕЛЛАЛОВ 
г-н С-ОТИРОВ 
г-н ДЕЙЕВОВ 
г-н 1>ЖАЙЖ)В 

г-н А . ДЕ С У З А 3 СЕКЬБА 
г-н С . ДЕ КЕЗРОС ДУАРТЕ 

г-н И . хаКИВЕШ 
г-н Ф . Г А ^ Д А 

г-н Х . А . С А Р Р А Г А 

г-н Г . ХЕРДЕР 
г-н X, ТШШКЕ 

г-н Ф . ЗА1АД 
г-н Р . Т Р А Ш 

г-н Г . БЕГЕШ:Р 

г-н Н . КЛИНГЛЕР 
г-н 3. P O P 

Г-Е И . А . ХАССАН 
г-па В. E A C C Î Î Î Î 

r-sa Е. ЕКАНГА K A S E L H 

г-н С . САРАН 

г-к И. лмашк 
г-н О. КЗАЗПК 
г-н И.Дп. МАХШДТИ 

г-н П. АЛ2ССЕ 
г-н Ч.М. ОЛИВА 
г-н 3 . ДЕ ДЮЗА5Ш-1 
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список лиц, 

Канада; 

Кенпн: 

Катай; • 

Куба: 

Pla-poKKO : 

Пексдка: 

Понгслия: 

Ниге-сия: 

Чттде-рд.яу.тъч 

Пагатстан; 

Пет)у; 

Польша; 

Рут'ддшя; 

'ИСЗТСТВО ВАШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

г-н Да.Р. CIE5HEP' ' 
г-н Е. ГОДРО 

г-н С. ГАЗЕРЕ 
г-н Д.Д. ДОН НАБЗЕЙРА 
г-к Да.К. КЙЗОИ 
г-н Да:.Н. УПШУ 

г-н ̂ .-ШЬ ЦЗИНЬ 
г-н Di': ПЗБЦЗЯ 
г-н ЗАЛ ЧПЕНЬ 
г-н ЛЕНЬ ЧЗЕ 
г-н ЛИ ВЭГ1-ШН 
г-н СО КДГ^ШН 
г-н 1Й ЧП^'Е^ШЕ 

г-н П. Ш'ЕЬЕС ПОСКПРА 

г-н М. ШРАлБИ 

г-н А. ГАРСИА РОБЛЕС 
г-н С. ГОНСАЛЕС И РКГПтКРО 
г-к Д. ЭРДЭНБ1ШЗГ 
г-н сю. БОЛД 

г-н Дг.О. ЙЕВЕРЕ 
г-н У.О. АКЙНСАНЫ 
г-н Т. АГУиИ-ИРОНСИ 
г-н А. У. АБУБАКА? 
г-н А.А. .чдЕШДЖУ 
г-2а И.2.К. ЗТСЕДЗЕ 

г-н Ф. ВАН ДОНЧЕЕ 
г-н X. В А Г Е Ш Е ^ К З Р С 

г-н ?,/и AKKSPIIAE 
г-н А.Д.Д. OIÎC 

г-н К. АХКАД 
г-н Т. iJITAí> 

г-к X. SEEABíHiEC ДИ ЛА'ССТТА 

г-н Б. C-̂ 1JKA 
г-н .1. ЧАЛОЗПЧ 
г-н 1. ст?с::зАс 
г-к Т. ::Е£ЕСЧАЕП-" 
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СШСОК ЛЩ, ПРПСТТСТЗОЗАЗШЕ ЕА ЗЛСЕЛ^ЕН 

Соеддаенное ^доолезстзо; 

СоеднненЕые Штатк Америки; 

Соаз Соэетских Соипдлистических Распублик; 

Фоянтша; 

Чегосдовакия; 

П1зеиия; 

Щри Ланка; 

Зйнонид; 

Югославия; 

Япония; 

г-н д.и. СА:П-ШРШ]С 

г-н Л.Дп. --'HZilC 
г-н И.Д. Б7СБИ 
г-н : i , J M C I C Z 
г-н р. CBDTT 

Секретарь Комитета по разор-таешш и 
лпчньтй представитель Генерального 
секретаря 

За1-геститель Секретаря 
Комитета по разоруденир 

г-н 5.Л. лСРАЭЛЯН 
г-к Б.П. пронозьгз 
г-к Б,О. UPHXI'IE 

г-н Ж, ДЕ БОСС 
г-н д'ДБОВИЛЬ 

г-н И. ЗЕ^ШОДА 
г-н Л. СТАШШОКА 
г-н Д. СШ1Д 
г-н Я. ^ШЖЕК 

г-н К.П. дИЕПШИУС 
г-н X. оЕРГЛ:ЗД 
г-н Дд, ЭНОЛК! 
г-н У. ЭРЗКССОЕ 

г-н Т. ТЕРРЕЗЕ 
г-н Ф. ^}ГАШЕС 

г-н И. БРХЗ'НЕЦ 

г-н il. ОКЛЗА 
г-н И. TAK¿XAIIIZ 
г-н Т. КАВАКШЛ 
г-н Т. АРАИ 

г-н Р. .ДГСАмПДЛ 

г-н В. БЕРЕСАТЕГЕ 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского); Объявляю 179-е пленарное заседание Коми
тета по"$)азор"уясению открытым. 

Сегодня Комитет продолжает рассмотрение пз̂ нкта 2 своей повестки дая "ПрекЕа— 
щение гонки ядерных воорз?жений и ядерное разоружение". Однако в соответствии с 
правилом 30 Правил процедз?ры при желании члены Комитета могут выступить по любому 
другому вопросу^ относящемуся к работе Комитета-

В моем списке выступающих на сегодня значатся представители Нигерии, Италии, 
Нидерландов, Германской Демократической Республики,- Венгрии, Китая, Австралии и 
Норвегии. 

Прежде всего,позвольте мне тепло приветствовать в Комитете представителя Норве
гии посла Берне, дипломата с большим опытом, длительное время занимающегося вопро
сами разоружения. Посол Берне с 1977 года был специальным советником по вопросам 
разоруяения при 1̂ инистерстве иностранных дел Норвегии и с 1978 года Генеральным 
директором отдела этого министерства по планированию и исследования!-! в области по
литики. Он был главой норвежской делегации как на первой, так и на второй спе
циальной сессиях Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, посвященных 
разоружению, и в 1980 году председателем Конференции по рассмотрению действия Кон
венции о запрещении биологического оружия. Посол Берне является также председате
лем консультативного совета по вопросам разоружения и контроля за вооружениями ми
нистерства иностранных дел. 

Сейчас я предоставляю слово первому выступающему, указанному в моем списке, 
уважаемому представителю Нигерии, Его Превосходительству послу Ёевере. 

Г-н Дж. 0. tiKBEPE (Нигерия) (перевод с анишйского) ; Г-н Председатель, моя 
делегация испытывает глубокое удовлетворение по поводу того факта, что представитель 
братской неприсоединившейся африканской страны является Председателем заседания на
стоящего Комитета на август месяц. Своим компетентным ведением дел Комитета вы 
продемонстрировали богатство вашего опыта и дипломатического мастерство, и я обещаю 
сотрудничество и поддержку со стороны моей делегации в выполнении вашей.трудной за
дачи. Мой добрый друг и коллега посол Окава также заслуживает нашей признательно
сти за хорошз^ работу во зремя весенней сессии. Я сердечно приветствую нашего ново
го коллегу посла Румынии Датку и с удовлетворением ожидаю работу в тесном сотрудни
честве с ним. Мы говорим слова прощального привета послу Индии Венкатесварану, 
разностороннему и доброжелательному человеку, который окончательно покидает Женеву 
в конце этой недели. 

Шестнадцать лет назад я имел честь находиться в этом торжественном зале, пред
ставляя мою страну в Комитете восемнадцати государств по разоружению. Мне казалось 
тогда, что гонка воорз?жений это один из симптомов основного заболевания. Если 
смогут исцелить эту болезнь, симптом исчезнет. Зсе хорошие врачи, которых я знаю, 
проводят различие между болезнью и ее симптомами, и вообще их предписания имеют 
целью лечение от болезни, а не от симптомов. 

После явного провала ССООНР-П я еще более, чем шестнадцать лет назад, убежден 
в обоснованности этого суждения з отношении-гонки вооружений и переговоров о разо
ружении. Позвольте мне перефразировать слова моего уважаемого китайского коллеги: 
чтобы поймать рыбу, вам не нужно взбираться на дерево, зы идете к реке. 
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(Г-н JLa. 0 . йеве-ре, Нлг9-рия) 

В зависимости от того, под каким углом зрения это рассматривать, провал ССОСНР-II 
моясет быть объяснен многими факторами. По моему мнению, некоторые из этих факторов 
следующие: 

i . Во-первьп, отсутствие чзгвства реального, что послуаило основой для яекоторыг 
теоретических абстракций, развивавшихся в этом Комитете, и 

l i . Во-вторых, отсзггствие политической воли со стороны крзгпньос военных деркав, 
представленных в этом органе. В этой связи я хочу нап014нить слова одного 
из узанаемых членов этого Комитета, сказанные на зесенней сессии, о том, 
что политическая золя не вырабатывается здесь, в Женеве. Она приносится 
из дома. Иными словами, то, чего можно достичь в Женеве, зависит э 
большей мере от оценки международной обстановки соответственно нашими пра
вительствами и требований безопасности, предусмотренных на основании такой 
оценки. 

Я хотел бы знать, можно ли говорить серьезно о разоружении, не пытаясь отве
тить на вопрос, каковы причины гонки разоружения иди почему государства в-целом не 
хотят разоружаться? Некоторые из заявлений, сделанных в этом зале с начала весен
ней сессии, по-видимому, указывают на правильные ответы. Уважаемый представитель 
Китая министр Тянь Цзинь уже посоветовал нам не искать рыбу на дереве. Г-жа Инга 
Торссон, глава делегации Швеции, в своем выступлении 3 августа привела причины, по
чему нам удалось добиться больше на CCOOHP-I, чем на ССООНР-II. Она признала тот 
факт, что ССООНР-Г состоялась... "в то зремя, когда международные отношения и отно
шения между сверхдержавами, в частности, были гораздо лучшими, чем в настоящее 
время". Но по тому же вопросу посол Соединенных Штатов Америки Лзгис Филдс сказал 
10 августа "... Комитету по разоружению не удалось разработать ни одного договора. 
Это объясняется различными причинами. Однако, по мнению нашей делегации, настоящий 
урок CCOOHP-II заключается в том, что этот орган по ведению переговоров не может 
ограничиваться узким взглядом на события, происходящие в мире. Если он будет 
поступать таким образом, то, несомненно, возникнет опасность того, что Комитет не 
будет отвечать своему действительному назначению". По-моему, г-н Председатель, 
это заязленяе исполнено глубокого сгшсла не только в силу своей выразительности, 
но и в силу уместности его содержания. 

ИожЕО продемонстрировать, что большая часть соглашений в области переговоров 
по разоружению относится к периодам благоприятного междзгнародного климата. Договор 
о частичном запрещении испытаний ядерного оружия 1963 года. Договор о нераспростра
нении ядерного оружия от 1968 года и соглашения ОСЗ, подписанные в эпоху разрядки, 
служат примерами прогресса в переговорах по разоружению, достигнутого в условиях 
благоприятного международного климата. 

Если возможно установить взаимосвязь между успехом в переговорах по разоружению 
и благоприятным международным климатом, разве не будет это стоить затраченного нами 
времени, если мы предпримем серьезные усилия з деле улучшения международного климата, 
упорно работая в то же самое зремя на переговорах по разоружению? Я не собираюсь 
предлагать, чтобы была создана какая-то рабочая группа здесь или где бы то ни было 
в рамках системы Организации Объединенных Наций с целью контроля за соблюдением го
сударствами-членами Устава Организации Объединенных Наций, в частности пункт Д 
статьи 2. Если бы такая группа была создана, то ее работа повлияла бы как катали
затор не только на программу разоружения, но и на переговоры по разоружению вообще. 



(г-н Дя. 0 . йезере. Нигерия) 
Мы вое сейчао язляемоя свидетелями все усиливающейся гонки вооружений, осуще

ствляемой сверхдержавами и дрзггими державами, обладающими" ядерным оружием, что яв-' 
ляетоя прискорбным отражением беспорядка и- беззакония в международных делах. Эта 
гонка и соперничество, которое она порождает, оказывают все более расширяющееся 
влияние на другие районы мира, особенно страны третьего мира, где, как воем нам 
известно, проходили все войны, которые вели с 19-̂ 5 года. Это принесло невыразимые 
страдания миллионам людей в странах третьего мира и в немалой мере воспрепятствова
ло продеосу экономического развития. 

Моя делегация згбеждена, что Комитету давно пора посвятить некоторые неофициаль
ные заседания обсуждению тесной взаимосвязи между разоружением и развитием, и мы 
надеемся, что сессия Комитета по разорз^ению 1983 года уделит время для этого важно
го пункта повестки дня. 

Позвольте мне теперь сделать несколько кратких замечаний о программе работы Ко
митета на эту сессию. Моя делегация согласна с тем, что то непродолжительное время, 
которым мы располагаем на этой сессии, заставляет нас быть избирательными и рассмат
ривать только самые неотложные и первоочередные вопросы нашей повестки дня. Поэто
му мы поддерживаем предложение о- немедленном созыве Рабочей группы по запрещению 
ядерныг испытаний. 1̂ ы считаем, что ограниченный мандат со всеми его недостатками 
не должен был бы закрывать дверь дальнейшим предложениям и инициативам, которые сде
лали бы более реалистичными существующие схематические положения полномочий. Моя 
делегация приветствует единодушное избрание посла Курта Лидгарда председателем Спе
циальной рабочей грзгппы по запрещению ядерных испытаний. Хотя мы и сожалеем о ре
шении двух государств, обладающих ядерным оружием, не участвовать в работе да^шой 
Рабочей группы, их действия, с моей точки зрения, отражают степень незгзеренности в 
международном климате. Моя делегация полагает, что невыполнение государствами, 
обладающими ядерным оружием, положений статьи 71 Договора о нераспространении ядер
ного оружия создало ситуацию ядерного апартеида, что отнюдь не способствует реше
нию ядерной проблемы. 

Моя делегация сожалеет, что доверие к настоящему Комитету и его эффективность 
продолжают оставаться под угрозой из-за неудачи предпринятых им попыток начать много
сторонние переговоры по неотложному и первостепенной важности вопросу "Прекращение 
гонки вооружений и ядерное разоружение". Стихийный энтузиазм, продемонстрированный 
до сих" пор "двиаениями за мир", свидетельствовал об озабоченности зо всем мире в 
связи с вопросом о нeпpиeIíлeмocти "ядерного варианта". 

Мы полностью согласны с вариантом за:1оражизания ядерных вооружезшй, сокраще
нием производства расщепляющихся материалов, предназначенных для целей оружия, и 
прекращением дальнейшего производства ядерного оружия. 

Мы снова предлагаем, чтобы предложение Группы 2 1 , содержащееся в документе Cü/lSO, 
было немедленно представлено Комитету для принятия решения. Моя делегация согласна 
с делегацией Пниш, что 1жеется достаточно материалов из ответов всех государств -
особенно государств, обладающих ядерным оружием, - на записку Генерального секретаря 
5?s. 5б/б1Ь, чтобы данный Комитет посвятил время обсуждению мер предотвращения 
ядерной войны. Мы также поддерживаем предложение Индии о создании Рабочей группы 
ио предотвращению ядерной войны. 
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(Г-5 Да.ОДсзе-са. Няге-рия) 

Призетствуя двусторонние переговоры з Женеве о ядерных средствах средней даль
ности и стратеги-ческом воорунении, мы надеемся, что з будущем их объем будет достаточ
ной широк, чтобы охватить все системы оружия. Мы- также присоединяемся к призыву, что
бы такой форум не был превращен з культ секретности с намеренным удержанием информации. 
В самом деле этот Комитет и все международное сообщестзо заслуживает права на информа
цию о состоянии переговоров. 

Предотвращение гонки вооружений в космическом пространстве является еще одним 
ключевым зопросом а повестке дня Комитета. Мы видим неотложность этой проблемы в 
рамках всеобъемлющего процесса ядерного разоружения. Возрастающая милитаризация 
космического пространства свядетельстзует о более опасной тенденции в гонке вооруже
ний, и моя делегация тверда з убеждении, что космическое пространство являет собой 
общее достояние человечества, которое должно использоваться исключительно в мирньг 
целях. Выступая в поддержку создания специальной рабочей группы по этому вопросу, 
мы считаем, что объем конвенции должен быть всеобъемлющим, чтобы распространяться на 
системы противоспутникового оружия* 

Гот факт, что CCOOHP-II не смогла согласовать всеобъемлющую программу, и разочаро
вывает, и опечаливает. Но моя делегация не обескуражена. Ни эсе еще считаем, что 
всеобъемлющая программа разоружения, включающая точные конкретные международные меры 
разоружения, четкий порддок приоритетов, подлежащих осуществлению за какой-то период, 
дает основание надеяться на достижение всеобщего и полного разоружения. Будучи со
гласны с тем, что данная Рабочая группа должна приостановить свою работу в оставшую
ся часть сессии 1982 года, чтобы можно было иметь зремя для обдумывания и проведения 
неофициальных консультаций под умелым руководством посла Гарсия Роблеса, мы надеем
ся, что этот период размышления не окажется предлогом для тактики затягивания со сто
роны тех делегаций, которые хотят, чтобы эта программа постоянно откладывалась. Моя 
делегация занимает ту же самую позицию в отношении специальных рабочих групп по не
гативным гарантиям безопасности я радиологическому оружию. Период "затишья" должен 
также обеспечить достаточное время для обдумывания, особенно среди тех государств, 
обладающих ядерным оружием, которые в ходе переговоров продолжали занимать уклончивую 
позицию по политическим вопросам. Неофициальные консультации могли бы, возможно, 
быть успешными в обеспечении компромиссных решений по этим проблемам. 

Моя делегация приветствовала решение Комитета сконцентрировать переговоры во вре
мя этой летней сессии на проблеме химического орудия. Мы считаем, что это оружие усту
пает лишь ядерно-rfy оружию и представляет собой наиболее опасный вид .оружия массового 
уничтожения. Тем не менее, у нас нет иллюзий относительно того, что предстоят сложные 
переговоры для достижения даже самого небольшого успеха в этой области, принимая во 
внимание жесткие позиции двух главных блоков. Моя делегация будет, как обычно, про
должать активно сотрудничать с послом Польши Суйкой, которого мы рады видеть в ка
честве руководителя работы данной специальной рабочей группы. 
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(Г-н Да.О.левере. Нигерия) 

Моя делегация иринадлеяала к числу тех, кто с глзгбоким вниманием слзпаад выступ
ление посла Соединенных Штатов Америки Филдса, когда он несколько месяцев назад изло
жил подход своей страны к проблеме достижения полного и поддавшегося проверке запре
щения химического оружия. Тогда нам сообщили, что Соединенные Штаты Америки намере
ны модернизировать свой потенциал ведения.-химической войны, поскольку потенциальный 
противник не присоединился к Соединенным Штатам Америки в сокращении своего собственного 
потенциала ведения химической войны,значительно зпзсличил свой собственный потенциал веде
ния химической войны, угрожая таким образ-ом безопасности Соединенных Штатов Америки, 
и,как будто этого было недостаточно, этот противник зародил сомнения в том, соблЕда.-
ет ли он Конвенцию о биологическом оружии, В тот раз моя делегация присоединилась 
к делегации Швеции, заявив, что nporpai-oia Соединенных Штатов Америки ио "модернизации 
химического оружия послужит линь толчком к бессмысленной гонке химического оружия, 
что еще больше осложнит работу Рабочей грзшпы по химическому оружию.- Мы. все еще при
держиваемся этой точки зрения. 

Моя делегация вновь с болыаим интересом выслушала заявление Соединенных Штатов-
Америки 12 августа 1982 г. и согласна с высказанной точкой зрения, -что положения о 
проверке и соблюдении будущей конвенции о химическом оружии должны быть действитель
но эффективными, с тем чтобы обеспечить полное и поддающееся проверке запрещение хими
ческого оз>ужия. 

В ряде случаев мы излагали нашу позицию в_отяошении положений.о контроле-в-буду--, 
щей конвенции о химическом оз̂ ужии, и нам хотелось бы сказать еще раз, что в Конвенции 
о химическом оружии следует предусмотреть сочетание национальных и международных средств 
проверки, которые должны дополнять друг дрзгга. • Строго полагаться на меры националь
ной проверки с нашей точки зрения нереалистично, и это не укрепит международное дове
рие к Конвенции о химическом оружии. По вопросу о проверке сзществуют коренные раз
личия в подходе., и только путем сближения этих расхождений может быть достигнут реаль
ный прогресс в выработке конвенции. Моя делегация приветствует поэтому предложенный 
Союзом Советских Социалистических Республик проект основных положений, который, оче
видно, является основой для дальнейшей конкретной работы. При настоящем положении 
дел мы хотели бы лишь подчеркнуть, что, как мы полагаем, будущая конвенция о запре
щении химического оружия должна обеспечить уничтожение химических боевых агентов, 
боеприпасов и устройств, а также уничтожение и демонтаж средств производства хШ'Шчео-
кого оружия. .В то время как мы в общих чертах договорились о том, что это должно 
быть завершено в течение 10 лет после вступления конвенции Е силу, мы поддержим лю
бой механизм в целях скорейшего заключения конвенции, с тем чтобы обеспечить более 
широкое и быстрое присоединение к конвенции, что укрепило бы международное доверие 
и содействовало бы процессу разоружения. В то время как положения с проверке все 
еше являются основным препятствием, которое нужно преодолеть, про5.иема объема конвен
ции по-прежнему заслзгживает некоторого внимания. Хотя моя делегация и приняла к 
сведению точку зрения, выраженную Союзом Советских Социалистичесзсих Республик, мы 
продолжаем придерживаться мнения о том, что нет никакой юридической трудности в.воп
росе включения в конвенцию положения о применении, поскольку-такое положение укрепит 
Протокол 1925 года, дополнив его мерами проверки, и поскольку, даже если запрещение 
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яроизаодстза химического оружия будет немедленным, это оружие еще будет сохраняться 
3 период между зстулдением конвенции в силу и временными рамками полного уничтожения. 
Тем не менее, только значительное изменение политической золи определенных государств 
обеспечит необходимый прогресс в этом вопросе. Важным элементом для моей делегации 
является то, что з конвенциш следовало бы зкличить эффективное положение, напоминаю
щее положение Женевской конвенции о том, что химическое оружие не должно применяться, 
и обеспечивающее создание эффективного механизма проверки применения химического ору
жия. 

Тот факт, что этому органу не удалось зафиксировать какой-либо значительный про
гресс с начала своей деятельности, продолжает оставаться вопросом, вызывающим крайнюю 
озабоченность. Возможно сейчас уместно внимательнее взглянуть на этот механизм и по
смотреть, не существует ли каких-то других путей, с помощью которых можно было бы 
повысить эффективность этого многостороннего органа переговоров. И хотя мы не пи
таем иллюзий, сохраняя принцип, что ничто не заменит откровенности и доброй золи, 
наш опыт показал, что периодически необходимо пересматривать некоторые из наших ор
ганизационных процедур, чтобы ориентировать Комитет на действия. 

Отчетливо приходит на память правило консенсуса, как оно использовалось в Коми
тете в целях обструкции даже э простых вопросах, таких как вопросы процедуры. Пра
вила останавливаются для человека, а не человек существует для правил. Моя деле
гация придерживается мнения, что этот орган компетентен пересматривать такие правила, 
3 отношении которых пришли к выводу, что они не полезны, а носят скорее ограничи
тельный или обструкционистский характер. 

Были представлены и другие предложения, а именно: о предоставлении специальной 
рабочей группе полной свободы действий з определении ее рабочих процедур, о возможно
сти работы Комитета в течение более длительного периода или об изменении наименова
ния, чтобы поднять статус этого органа переговоров. Все это полезные предложения, 
которые данный Комитет мог бы изучить и представить соответствующие рекомендации трид
цать седьмой сессии Генеральной Ассамблеи, 

Вопрос о расширении состава Комитета нуждается, тем не менее,в тщательном и объек
тивном рассмотрении, если целью является повышение эффективности Комитета, Хотя моя 
делегация и соглашается в принципе, что всем государствам-членам Организации Объеди
ненных Наций должна быть предоставлена широкая возможность участия в качестве наблю
дателей 3 работе Комитета, мы считаем, что существующее число членов достаточно для 
целей переговоров. Это не означает, что мы против ограниченного расширения числа 
членов, причем должен приниматься во внимание географический фактор з дополнение к 

I позитивному вкладу государстз-нечленоп з. усилия по разоружению.. Только таким путем 
можно было бы обеспечить сбалансированное представительство стран международного со
общества. 

Таковы конкретные вопросы, необходимые предпосылки прогресса» Мы не можем поз
волить тратить драгоценное время в этом чудесном зале,"забавляясь как император Нерон, 
пока горит Рим". Человечество переживает тяжелые времена, небывалые в истории, когда 
мы оказались непосредственно перед угрозой ядерной катастрофы, Я надеюсь, что наш 
Комитет окажется на высоте стоящей перед ним задачи. 
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ПгаДСЕДАТЕЛЬ' (перевод с английского): Благодарю представителя Нигерии за его 
выстзшление и за теплые слова в ащ>ес Председателя. Предоставляю слово згваяаемому 
представителю Италии Его Превосходительству послу Адесси. 

Г-н АЛЕССИ (Италия) (перевод с аюанпузского); Г-н Председатель, делегация Ита
лии прежде всего хотела бы поздравить вас с вступлением на пост Председателя, а 
также пожелать вам больших успехов в выполнении вашей задачи. Компетентность, с ко
торой вы руководите нашей работой, еще раз свидетельствует о ваших выдающихся качествах 
дипломата, достойного представителя страны, с которой Италия поддерживает плодотворные 
отношения. 

Предыда"шему Председателю, послу Окаве, наша делегация хотела бы выразить благо
дарность за то, что он блестяще справился -со своей задачей в особенно трудный период 
деятельности Комитета по разоружению. 

Я пользутзоь также этой возможностью для того, чтобы сердечно приветствовать но
вого представителя Румынии посла Датку и выразить также сожаление нашей делегации 
по поводу ухода видного деятеля Комитета посла Венкатесварана, уважаемого представи
теля Индии. Позвольте мне также, г-н Председатель, присоединиться к вашему привет
ствию в адрес посла Норвегии Берне. 

Выступая на этой короткой сессии Комитета, я считаю более полезным коротко изло
жить мнение нашей делегации по некоторым вопросам, которые имеют более непосредствен
ное отношение к нашей нынешней работе, а именно: запрещению ядерных испытаний, хими
ческому орзгжию и предотвращению гонки вооружений в космическом пространстве. 

Специальная рабочая группа по запрешению ядерных испытаний, созданная в результа
те очень сложных переговоров, наконец активно приступила к работе под энергичным и 
квалифицированным рутсоводством посла Лидгарда. - Первые заседания этой группы проходи
ли в констрзгктивной атмосфере, что дает нам возможность надеяться на то, что уже в 
ходе нынешней сессии будет положено начало выполнению ее мандата. Особую надежду 
вселяет позиция делегации Соединенных Штатов Америки, позволяющая придать работе этой 
группы более широкие масштабы. Что касается несомненно вызывающего сожаления отсут
ствия двух делеггщий, то оно не должно препятствовать в настоящий момент тому, чтобы 
была проделана важная и полезная работа в рамках группы, являющейся в настоящее время 
единственным международным органом, в котором рассматривается вопрос о запрещении 
ядерных испытаний. 

» 

С другой стороны,мы убеждены s том, что при изучении проблем, связанных с про
веркой соблюдения запрещения ядерных испытаний, новая Специальная грзшпа непременно 
извлечет пользу из работы Грзтшы научных экспертов. Несомненнух» пользу принесла бы 
определенная координация работы между этими двумя оргаЕаю1,и необходимо принять во 
внимание вопрос о возможном 4)асширении полномочий экспертов, о чем говорили многие 
делегации. 

I 
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Í r - H Адеееи. Италия) 

Химическое орудие представляет собой область, s которой Комитет з наибольшем 
объеме выполняет присущие ему с организационной точки зрения функции, а именно 
функции многостороннего органа для ведения переговоров. Мы очень зысоко ценим 
работу Председателя Специальной рабочей группы посла Суйки. Мы поддерживаем 
поставленную цель - подготовить до конца этой сессии документ, который в будущем го
ду монет послужить основой для подготовки текста конвенции. Прения в Специальной 
группе ясно показывают, что наши усилия зависят главным образом от достижения дого
воренности о соответствующей системе проверки. 3 этой связи мы хотели бы выразить 
свою благодарность делегациям Федеративной Республики Германии и Нидерландов, которые 
3 ходе этой сессии знесли з эту область новый весьма ценный вклад. По этой же причи
не мы разделяем интерес, вызванный предложениями Советского Союза, представленными з 
ходе второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению. 
Сделанные в связи с ними замечания, а также ожидаемые ответы, могли бы в значительной 
степени содействовать нашим усилиям. 

Что касается одного конкретного вопроса - применения химического оружия, - то 
я хотел бы кратко напомнить нашу позицию, которая, впрочем,, уже была изложена э Рабо
чей группе-: решение вопроса о применении химического оружия следует искать в рамках 
соответствующей процедуры для рассмотрения сообщений. С этой целью з будущую коя-
зенцию следует включить положение, прямо уполномочивающее Консультативный комитет про-
эодить расследование в связи с любым сообщением о применении химического оружия. 
Причем это следует сделать независимо от Женевского протокола 1925 года, действенность 
которого должна быть ясно подтверждена. Вышеупомянутае положение должно основываться 
на утверждении о том, что любое применение химического оружия неизбежно повлечет за 
собой нарушение одного иди нескольких обязательств, входящих а сферу действия конвен
щ ш . 

Тем не менее очень важно, чтобы расследование по вопросу о применении химического 
оружия могло производиться быстро. По этой причине следует, предусмотреть определен
ную степень автоматизма в период между представлением документированного сообщения 
я проведением расследования. Компетенцию Консультативного комитета в этой области 
следовало бы распространить не только на случаи применения химического оружия каким-
либо государством-участником конвенции, но и на случаи применения химического оружия 
при содействии какого-либо государства-участника. Наша делегация предложила в прош
лом году формулировку, которая приводится в замечаниях по элементу XIII и объединяет 
s себе данные два предположения; мы обратили внимание на то, что многие делегации 
шгетупили в этом году практически с аналогичными идеями; мй надеемся, что наше пред
ложение сможет, таким образом, стать основой компромисса для решения этога деликатно
го вопроса. 

I 
Я с чувством удовлетворения констатирзш, что члены Комитета теперь, вероятно, 

полны решимости' уделить вопросу предотвращения гонки вооружений з космическом пространст
ве именно то внимание, которое он заслуживает; некоторая сдержанность, проявившаяся 
в ходе весенней сессии, по-видимому, была преодолена. Были выдвинуты предложения в 
атношении создания рабочей группы по пункту 7 нашей повестки дня. В принципе мы от
носимся к этому положительно. Однако истинная проблема'заключается не з том,, созда
вать или не создавать вспомогательный орган, а в том, чтобы знать, чем он будет зани
маться. Для этого необходим соотве-ствующий мандат как ввиду технической сложности 
данного вопроса, так и по той причине, что нам не хватает опыта ведения переговоров, 
направленных на установление контроля над вооружениями а разоружение. 
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(г-н Адесси. Италия) 

Без мандата, ставящего конкретнзгю цель для нашего обсуждения, обсуждение может 
оказаться бесплодным. Наша делегация постоянно обращала внимание членов Комитета 
на безотлагательную необх^димооть первоочередного рассмотрения вопросов, касающихся 
эффективного и поддающегося проверке "запрещения противоспутниковых систем. Эта зада
ча сама по себе чрезвычайно сложна. Несмотря на то что мнения по этому зопросу в 
Комитете расходятся, мы с удовлетворением констатировали изменения в позициях раз
личных делегаций. 

Что касается згпомянутых мною моментов, а также других вопросов, которые будут 
рассматриваться Комитетом, то нам необходимо помнить об уроках второй специальной 
сессии Генереигьной Ассамблеи, посвященной разоружению. Несмотря на недостаток 
конкретных результатов, эта сессия, тем не менее, не была лишена поучительных мо
ментов. Доказательством этому служат переговоры, направленные на принятие всеобъемлю
щей поогоаммы разоружения, которое было основной целью этой сессии. Несмотря на то 
что эти переговоры не привели к договоренности, они дали международному сообществу 
уникальную возможность для углзгбленного рассмотрения совокзгпности вопросов, касающих
ся разоружения, а их'взаимозависимости. Таким образом, немаловажным результатом 
этой работы стало более глубокое понимание проблем и ооответствутащих позиций. 

Наша делегация по-прежнему проявляет глубокую приверженность к продолжению усилий 
с целью принятия всеобъемлющей программы разоружения. В результате проводившихся до 
настоящего времени переговоров выявились, главным образом, два вида проблем: структур
ные проблемы и проблемы формулировки. Это относится, в частности, к области ядерно
го оружия. Когда представится возможность, необходимо будет прежде всего решить 
проблемы стрзгктурного характера. 

В период, когда все человечество тревояится за свою судьбу, когда мы являемся 
беспомощными свидетелями роста числа кровопролитных конфликтов и нарзщений основных 
норм, которые должны регулировать жизнь международного сообщества, мы обязаны задать 
себе вопрос о том, какой вклад может внести Комитет по разоружению в дело мира. 

Вторая специальная сессия Генеральной Ассамблеи, посвященная разоружению, спра
ведливо уделила особое внимание вопросу предотвращения ядерной войны. Делегация 
Индии недавно представила Комитету предложение по этому вопросу. Однако.именно пото
му, что мы живем в ядерный век, наши усилия должны также быть направлены и на пред
отвращение войн в любой форме. Мы все опасаемся, что конфликты, начинающиеся с 
применением обычного оружия, могут слзгчайно, по ошибке или в результате неверного рас
чета перерасти в ядерный конфликт. По этой причине успех в области разоружения • 
основывается на соблюдении Устава Организацик Объединенных Наций и норм меш^шародного 
права; наряду с этим разорз'жение в области обычных видов оружия является одним из 
основополагающих аспектов во всех усилиях, направленных на згменьшение pncica развязы
вания ядерной войны. Это объясняется, в частности, дальнейшим совершенствованием и 
усилением поражающего действия обычного орзгяия и все более частым применением такого 
оружия в различных районах мира. 

По мнению нашей делегации, эти соображения должны быть положены в основу любого 
вклада, который Комитет по разоружению решит внести в дело предотвращения ядерного 
конфликта. 
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ПРЕДСЕЛАТБЛЬ (пэ-дввод с английского): Я благодарю дредставителл Италии за его 
зыстзгпдение и за добрые слова з адрес Председателя. Теперь я предоставляю слово 
згзаааемому представителю Нидерландов Его Презосходительстзу послу зан Донгену. 

Г-н ЗАН ДОНГЕН (Нидерланды) (перевод с английского): 3 течение многих лет Нидер
ланды неоднократно подчеркивали необходимость энергичных мер по контролю за ядерным 
оружием и ядерному разоружению. 3 этом контексте никто не будет отрицать той тесной 
взаимосвязи, которая сзпцествует меяду двзпул аспектами контроля за ядершам оружием, т.е. 
между ядерным разорзгжением государств, обладаюшх ядерным орзгзием, с одной стороны, и 
поддержанием недискриминационного я надежного режима нераспространения государствами, ке 
обладающими ядерным орутагем, с другой. Как мы гозорили ранее "неограниченное вертикаль
ное распространение может увеличить опасность расширения гориз.онтального распространения". 

Поэтому наше правительство придает чрезвычайно большое значение двусторонним 
переговорам по ядерному разоружению, проходящим в настоящее время в Еенезе межлг 
Соединенными Штатами, Америки и Союзом Советских Социалистических Республик, которые 
действительно,в соответствии с пзгнктом 48 Заключительного докзгмента,несзгг особую от
ветственность в этом вопросе, поскольку они являются двзгмя ядерными государствами, 
обладающими наиболее значительными ядерными арсеналами. 

Это не означает, что сейчас следует полагаться только на эти переговоры и отка
заться от других подходов к вопросу ядерного разоружения. 

Нидерланды неизменно считают, что давно настало зремя для заключения договора 
о зсеоб-ьемлющем запрещении испытаний. На протяжении двух десятилетий вопрос о 
всеобъемлющем запрещении испытаний является первостепенным пунктом повестки дня в 
области междзгнародЕогр разоружения. Но несмотря на это,ядерные испытания продолжаются. 

Полное и поддающееся проверке запрещение испытаний ядерных взрывных устройств 
во всех средах и на все времена в значительной степени помешает разработке новых 
видов ядерного оружия, как государствами, обладающими ядерным орзгжием, так и госу
дарства^, им не обладающими. Всеобъемлющее запрещение испытаний укрепило бы без
опасность всех государств, создало условия для постепенного згменьшения роли ядерно
го оружия и приблизило цель неуменьшенной безопасности при постепенно понижающемся 
уровне вооружений. Кроме того, всеобъемлющее соглашение о прекращении ядерных испыта
ний привело бы к укреплению доверия, между государствами. 

Поэтому правительство Нидерландов глубоко сожалеет, что а сложившейся обстановке 
не будут возобновлены трехсторонние переговоры. 

Мы также сожалеем, что не все государства, обладающие ядерным орзгжием, будут 
участвовать з работе Специальной рабочей грзгппы, созданной в соответствии с пунктом 1 
повестки дня Комитета по разоружению. 
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Мы хорошо понимаем аргумент Китая и Франции о том, что предусматриваемый договор 
о всеобъемлющем запрещении исштаний приведет к замораживанию ситуации в пользу 
двух ядерныг государств, обладающих самыми большими ядерными арсеналами. Мы не 
оспариваем этот аргумент, но мы хотели бы подчеркнуть, что он в еще большей степени 
относится к государствам, не обладающим ядерным оружием и имеющим промьшленный и 
назгчный потенциал для обзаведения ядерным арсеналом. Опасность ядерного оружия 
такова, что мы с трудом можем согласиться с тезисом о том, что для некоторых госу
дарств дальнейшие - испытания в целях узеличения их-ядерного потенциала остаются необ
ходимым до рассмотрения вопроса об их прекрадении. Более того, мы убеждены, что 
успешный исход вышеупомянутых двусторонних переговоров между США и СССР, на которые 
мы возлагаем большие надежды, мог бы помочь другим государствам, обладающим ядерным 
оружием, отказаться от своих оговорок в отношении обсуждаемого здесь запрещения 
испытаний. 

Даже если параметры рассматриваемого здесь запрещения не полностью отвечают 
национальным требованиям всех государств, все государства выгадают от создания со
ответствующей интегрированной международной системы наблюдения, которая будет осу
ществлять проверку соблюдения договора о всеобъемлющем запрещении испытаний. Это 
именно то, за что мы хотим взяться этим летом, и поэтому мы будем приветствовать 
активное згчастие как Китая, так'и Франции. 

Не следует считать, что призыв, с которым я только что обратился, свидетельству
ет о том, что ш полностью удовлетворены мандатом Специальной рабочей группы в* его 
нынешнем виде. Как хорошо известно, мы действительно придаем самое большое зна
чение соответствзгющей проверке, но мы не рассматриваем проверку как самоцедь. 

В пункте 31 Заключительного документа говорится, что форма и условия проверга,' 
предусматриваемые в любом кошфетном соглашении, зависят от целей объема и харг1ктера 

данного соглашения и определяются ими. Требования к проверке могут существенно 
различаться, в зависимости от решения о том, будет ли предусматриваемый договор 
запрещать все ядерные испытания во всех средах или только запрещать испытания 
ядерного оружия. По нашему мнению, нам следует поддержать сочетание двзгх -элемен
тов: во-первых, четкое определение сферы охвата, по мнению правительства Нидерландов 
это означает, что предусматриваемый запрет будет также охватывать и так называемые 
мирные ядерные взрывы; и во-вторых, надежная и разумная система проверки. В этом 
контексте я хотел бы повторить то, что сказал мой предшественник 2 апреля 1981 года: 
"Обозгждая каждый из отдельных элементов проекта конвенции, мы не в состоянии прыгнуть 
выше головы. Мы не должны становиться рабами стремления к совершенству". 

Для корструктивного обсуждения проверки нам следует рассмотреть вопрос о сфере 
охвата. В этом отношении мы присоединяемся к тому, что наш узгшаемый представитель 
Швеции г-жа Инга Торссон сказала ыа 175-м заседании Комитета по разоружезшю 3 августа 
1982 года: "Учрежденная в настоящее время Рабочая rpjrnna должна быть полностью 
использована для исследования всех соответствующих аспектов договора о всеобъемлющем 
запрещении испытаний". 
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Запрос прозеркн з ндэрнсй области эыходит за пределы простого запреяения испыта
ний. Однако 3 конечном итоге, каким бы далеким это не казалось, этот зопрос возникнет, 
когда будет рассматриватьCÎ прекращение прогтззодстэа ядерных боеголоэок и уничтожение 
запасоз. По сравнениэ с мераг-и прсзерки, требуэщимл змепательстза, которые необходимы 
для этих целей, меры прсзерки, необходи1-1ые для эффективного и поддаюаегося соотзетствзго-
зей проверке запредения испытаний, являются, по зсей вероятности, скромными по своему 
охвату. 

Сутдестзует менее прямей, но, з коне--̂ ном итоге, зероятно, более эффективный путь 
прекращения производства ядерного оружия, т.е. прекращение производства расщепляемых 
материалов для зоенных целей. Зта идея, эпэрвые выдвинутая покойным президентом 
Эйзенхауэром, зсегда привлекала Нидерланды прежде зсего иотому, -̂ то прекращение 
производства является одной из немногих мер контроля над ядерным оружием, для которых, 
в принципе, уже разработана междзгнародная система проверки: я, раззгмеется, имею в 
виду гарантии МАГАТЭ. 

Позвольте мне теперь перейти к вопросу о средствах, имеющихся сейчас для рещения 
стоящего перед нами вопроса. 

Делегация Нидерландов с удовлетворением отмечает, что благодаря вашему хорошему 
рзгководстэу, г-я Председатель, Специальная рабочая группа, созданная з соответствии с 
пунктом 1 повестки дня Комитета по разоружению, беспрепятственно приступила к своей 
работе. Ш очень рады, что наш видный и уважаемый коллега посол Швеции Кзгрт Лидгард 
является ее председателем. Мы надеемся, что под его энергичным руководством Специаль
ная рабочая группа выполнит все, что позволяет ей ее нынешний ограниченный мандат. 
Мы также приветствуем сообщение об участии д-ра Ульфа Эрикосона в качестве специально
го консультанта. 

Согласно нынешнему мандату,Специальная рабочая грзпша должна обсудить я опреде
лить в ходе рассмотрения по существу вопросы, относящиеся к проверке и соблюдению 
конвенции 3 целях достижения дальнейшего прогресса на пути к запрещению ядерных 
испытаний. Перед завершением работы сессии 1982 года Специальная рабочая группа 
должна будет представить Комитету по разоружению доклад о достигнутых в этой работе 
результатах. Затем Комитет по разоружению примет решение в отношении дальнейшего 
хода работы с целью выполнения ям своих обязанностей з этом отношении. 

Совершенно ясно, что нам следует работать быстро для выполнения этого мандата зо 
время. Поэтому мы хотели бы предложить, чтобы Специальной рабочей грзгппе была пре
доставлена возможность провести столько заседаний, сколько ей потребуется, независимо 
от числа заседаний других специальных рабочих групп. 

Рабочий докзгмент Нидерландов С3/з12, который з'же з краткой форме был представлен 
в Рабочей группе и который я сейчас с удовольствием представляю, содержит проект 
программы работы Специальной рабочей грзгппы. 

В первой части содержатся некоторые обпде замечания, показывающие наш подход кпзгнкту 1 
повестки дня. Мы считаем, что первостепенное значение запрещения ядерных испытаний 
заключается в его эффективном вкладе в дело прекращения как вертикального, так я го
ризонтального распространения оружия. Таким образом, запрещение ядерных испытаний 
стало бы важным шагом з направлении ядерного разоружения. 
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Запрещение исштаний, по которому предстоит достичь догозоренность, должно быть 
всеобъемлющим и осзппествляться во всем мире. С зачетом этого Специальная рабочая грзгп
па, созданная в соответствии с пзгнктом 1, несомненно, должна использозать доклады 
трехсторонних переговоров, но не брать эти переговоры за единственную основу для своей 
работы. В отношении так называемых мирных ядерных взрывов мы не считаем, что между 
мирными и немирными ядерными взрывами можно проводить различие. На них также должно 
распространяться запрещение испытаний, однако ,впоследствии мы,возможно,пожелаем вы
делить их в отдельный протокол. 

Следует предусмотреть создание международной системы наблюдения. Для того, чтобы 
эта система стала всеобъемлющей, она должна быть комплексной системой наблюдения, 
включающей методы как атмосферного, так и сейсмического обнаружения. 

Вторая часть нашего рабочего документа содержит описание проекта программы работы 
Специальной рабочей группы. Мы предлагаем, чтобы зта Рабочая группа начала с рас
смотрения организационных аспектов комплексной межз^ародной системы наблюдения. 

Мы не нашли оправдания для какого-либо отхода от деления на три главных темы, ко
торые должны обсуждаться в рамках этого пункта в соответствии с документом CD/ 9 5 > 

представленным 22 апреля 1980 года Австралией. Рабочая грутша могла бы извлечь пользу 
из наглядного перечня вопросов, содержащихся в этом документе. 

Другой сферой деятельности Специальной рабочей грзгппы будет разработка техни
ческих предпосылок для создания комплексной международной системы наблюдения с згчетом 
работы, проделанной Специальной группой экспертов по сейсмологии в соответствии с ее 
традиционным мандатом, и включения методов атмосферного обнаружения в предусматриваемую 
систему наблюдения. 

Положения, касающиеся соблюдения запрещения испытаний, определены как третий 
пункт программы работы в том виде,, как она нам предотавляетоя. 

Последний пункт проекта программы представляет собой обычную группу заключительных 
пунктов соглашения о всеобъемлющем запрещении испытаний. Если, и я считаю, что это 
очень важное "если", изложенная программа работы может быть завершена, то будут созданы 
все условия для заключения многостороннего договора о всеобъемлющем запрещении 
испытаний. 

Из изложенной программы работы следует, что Спехщадьной рабочей груше потребуются 
консультации экспертов. Работа экспертов по сейсмологии должна быть продолжена, и, 
вероятно, нельзя будет обойтись без консультативного органа по методам атмосферного 
обнаружения. 

В третьей и последней части нашего рабочего документа мы предлагаем, чтобы этот 
аспект был соответствзпощим образом учтен путем расширения мандата действзгющей в настоя
щее время Специальной группы экспертов по сейсмологии и включения консультирования по 
вопросам методов атмосферного обнаружения. Соответственно необходимо будет изменить 
название нового органа. С тем чтобы избежать ненужной потери времени, эта новая 
Специальная группа экспертов должна быть создана з качестве вспомогательного органа 
Специальной р51бочей группы и представлять доклады этому органу. 



(г-н Зан Докген, п:тяр-п.-рттта1 
Она, paзJ,̂ íeeтcя, судет иметь сзои собственные дравида процедзгры; сяа может, 

например, прин-ать репэние о созданш двух или более вспсмогательньп: органов, один 
из которых будет ог.стоять из сейсг̂ ологсв, -:то не помепает, таким образом, нынеднему 
плодотворному сотрудни-̂ естзу 2 paiacan группы до сейсмологии. 

Пожалуй, л сделаэ еще одно конкретное soiíŝ anne о сотрудничестве сейсмологов. 
До настоящего времени группа экспертов не была - состоянии учесть все достигнутые 
за последнее зремя соотзетстзующие успехи з области, науки.и .техники. По нашему мне-
нив, особое внимание следует уделить разработке процедур, при помощи которых все 
станции 3 глобальной системе будут осорудоэаны современными устройствами для цифро
вой записи информации, н осеспа̂ гить установку ЗЗЫ, имеющих достаточные зозможности 
для обработки данных сейсмометров я подключенных к международной системе связи. 

На этом я заканчиваю представление нашего рабочего документа CD/512. Но пе
ред этим я хотел бы еще раз подчеркнуть, что наше правительство считает всеобъемлющее 
запрещение ядерных, испыташий ключевым элементом процесса установления контроля над 
ядерными вооружениями, и поэтому мы будем способствовать его реализации. 

Г-н Г. ХЕРДЕР (Германская Демократическая Республика) (перевод с английского); 
Сегодня данный Комитет обсуждает пункт 2 нашей повестки дня - Пвекрадеяие гонки 
ĝ apwwT вооружений И ядеряое разоптаение. Я хотел бы посвятить этому зопросу первзгю 
часть моего выступления. Позже я хотел бы остановиться на некоторых вопросах, ка
сающихся вновь созданной Рабочей ruyiiiiM по запрещению ядерных испытаний. 

Учитывая недавние события, особенно принятие долгосрочных планов по усилению 
гонки ядерных вооружений одним из государств, обладающее ядерным оружием, шаги, ко
торые Комитету предстоит сделать в связи с пунктом 2, являются более необходимыми, 
чем когда-либо- Необходимость принятия срочных мер для ограничения гонки ядерных 
вооружений снова была подчеркнута в сообщениях о новых усилиях, предпринятых Соеди
ненными Штатами Америки для того, чтобы оправдать ядернзш войну, а также возможность-
достижения победы 3 такой войне. 

Газета "Интернэшнл Геральд Трибюн" 16 августа опубликовала на первой странице 
статью, в которой говорится, что "по приказу администрации Рейгана Пентагон завершил 
разработку стратегического генерального плг̂ на, чтобы дать Соединенным Штатам воз
можность выиграть 3 затяжной ядерной войне с Советским Союзом". Согласно этому 
сообщению в прессе, данный план должен заменить печально известную президентскую ди
рективу за номером 59, одобренную предыдущей администрацией. Говорят, что данный 
план-является еще более агрессивным а более детальным в проповедовании ядерной войны, 
чем та директива я другие соответстззгющие документы США. 

В сообщении цитируется статья, опубликованная з 1980 году, один из авторов которой 
был недавно назначен на пост советника правительства США. Авторы подсчитали, что 
20 миллионов, которые погибнут в Соединенных Штатах, будет представлять "допустимый 
уровень" в ядерной войне. Однако не были приведены никакие пыводы относительно 
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возможных потерь в районе моей страны э случае затяжной ядерной войны в Центральной 
Европе, где плотность населения значительная и где в одной из стран существует сам&я 
большая плотность s размещении ядерного оружия. Кто может оспаривать тот факт, 
что в случае затяжной ядерной войны потери в этом районе будзгг значительное выше? 
Таким образом," в свете все возраставзщей опасности ядерной войны вопрос о ядерном 
разоружении должен играть центральнзто роль в деятельности Комитета по разоружению. 
Комитет должен отдать этому вопросу приоритет, которого он заслуживает. Вызывает 
удовлетворение тот факт, что это мнение было высказано подавляющим большинством го
сударств на CCOOHP-il и здесь в ходе наших недавних обсуждений. 

Моя делегация продолжает поддерживать идею создания специальной рабочей группы 
по пункту 2 . Это было бы ясньп! и воодутпевляющим свидетельством того, что данный 
Комитет выполнит свои обязанности. К сожалению, теперь, как и прежде, такой шаг 
встречает препятствия со стороны некоторых государств, обладающих ядерным оружием. 

Моя делегация с большим интересмо выслушала выступление 10 августа уважаемого 
представителя Соединенных Штатов Америки, а котором он заявил: "Мы полагаем, что 
переговоры о выработке констрзгктивных мер для ядерного разоружения являются самой 
важной вадачей, стоящей перед нами". Но, к сожалению, не было сделано никакого вы
вода относительно роли Комитета по разоружению в этом отношении. Моя делегация 
очень хотела бы знать, готова ли делегация Соединенных Штатов Америки в свете упомя
нутого выше мнения пересмотреть свою позицию и согласиться на создание специальной 
рабочей l'X'yiiiiM до пункту 2 . 5 августа мы с удовлетворением отметили, что Китайская 
Народная Республика выступила в поддержку создания такой рабочей группы. 

3 ходе наших предыдущих обсуждений выдвизгался аргумент, что рабочая группа 
по пункту 2 не является необходимой, поскольку в настояцее время идут двусторонние 
переговоры. Эти переговоры, конечно, являются очень важными, и мы желаем им успеха. 
Мы надеемся, что весомые результаты могут быть достигнуты на основе принципа равенства 
и одинаковой безопасности. Однако двусторонние и многосторонние переговоры никоим 
образом не исключают друг друга. Как отмечалось в докзтменте СБ/4, внесенном на 
рассмотрение грзпшой социалистических стран в 1979 году, подготовка и проведение перего
воров о прекращении производства ядерного оружия и его уничтожении не должны нано
сить ущерба двусторонним переговорам, и они также не должны мешать достижению дву
стороннего соглашения. 

Целью многосторонних переговоров по пункту 2 должна быть ра1зработка всеобъемлюще
го подхода к ядерному разоружению. Это могло бы поддержать переговоры на дрзггих 
форзгмах. За последние годы накопилось много предложений, которые можно было бы 
обсудить в более организованной и систематизированной форме в специальной рабочей 
группе. В этой связи мы, среди прочего, имеем Е виду 

- предложения, внесенные Союзом Советских Социалистических Республик на CCOOEP-II, 
по вопросу о разработке, принятии и поэтапном осзществлении программы ядерного 
разоружения; 



(г-:-: Г. Хэидеи, Ш?) 

- предложения о ззажжом замораднзании .одорногс оружия, внесенные Индией, Ирлан
дией, Мексикой и Швецией на С^ССЕ?-11; 

- канадскую "стратегиЕ удупенил", а также предложзниэ Австралии и Канады о 
запрещении произвсдстза расщепл-тащихся материалов для целей оружия (С2/90). 

Это всего лишь иллюстративный список. Рабочие документы CD/171 и CD/295, 
подготовленные Секретариатом, показывают, что имеется достаточно материала, который 
Специальной рабочей группе по пункту 2 предстоит обработать и превратить в программу 
ядерного разоружения. 

Тесно связанным с пункте?: 2 является зопрос о пседотз-ращенни ядерной зойны. Хотя 
CCOCHP-II 3 своем докладе подчеркнула, что предотвращение ядерной войны остается наибо
лее острой и безотлагательной задачей сегодняшнего дня, на ней не удалось прийти к 
соглашению по вопросу о принятии срочных мер з зтом отношении. Некоторые делегации 
были практически только в последние часы работы CCOOHP-II готовы согласиться на соз
дание вспомогательного органа для рассмотрения этого вопроса. 

Мы считаем, что сейчас настало зремя для Комитета продолжить работу, начатую на 
ССООНР-П. Моя делегация поэтому поддерживает предложение, знеоенное делегацией 
Индии 1 2 августа, о создании рабочей группы для проведения переговоров по соотзет-
ствующим и практическим мерам с пвд!К предотвращения ядерной войны. Такая группа 
должна рассмотреть различные предложения, цель которых обеспечить гарантии, для того 
чтобы избежать применения ядерного оружия, для предотвращения ядерной войны и осу
ществления соответствующих задач. В этой связи обязательство государств, обладающих 
ядерным оружием, не применять первыми ядерное оружие представляет особую важность.. 

Недавние события еще раз подчеркивают крайнюю необходимость приступить к перего
ворам о запрещении ядерного нейтронного оиужия. 

Согласно"сообщениям печати. Соединенные Штаты Америки в настоящее зремя готовятся 
к производству третьего вида нейтронной боеголовки. Сообщалось, что большинство 
из 23 ООО ядерных боеголовок, которые Соединенные Штаты Америки предполагают произ
вести 3 течение следующих 1 0 лет, должны быть нейтронными. Имеется все больше и 
больше признаков, которые доказывают нашу озабоченность, неоднократно зыражавшузэся 
в Комитете по разоружению, о том, что включение нейтронного оружия в военные арсеналы 
снизит ядерный порог. Это, среди прочего, подтверждается тем фактом, что ведущие 
военные деятели в Соединенных Штатах Америки думают об "определенной форме делегиро
ванного разрешения" на использование тактического ядерного оружия s Центральной Европе. 
В недавнем исследова1Нии, проведенном Соединенными Штатами Америки, подчеркивалось, что 
необходимо применить 5 - 2 0 нейтронных ядерных боеголовок для того, чтобы уничтожить одну 
танковую дивизию противника. Здесь снова военные стратеги, звдимо, рассматривают 
это оружие,как если бы оно было каким-то особым аидом обычного оружия, тем самым полность: 
игнорируя разрушительные результаты, к которым могло бы привести применение такого 
ядерного оружия в Центральной Езропе и з других районах земного шара. Не говоря о 
последствиях мирового масштаба, сзязанчъттг с ролью ядерного оружия как спускового крючка 
для начала всеобщей ядерной войны. По мнению зышеупом^ыутых зоенных стратегов, ней
тронное оружие является идеальным для так называемого инте1*рированного поля боя или 
"поля боя для применения обычного, ядерного, химического, биологического и электрон
ного видов оружия". 

Принимая 30 внимание зсе вьшгесказанное, пся делегация хотела бы зновь подтвердить 
предложение l'pymiK социалистических стран о то:-:, что Комитет по разоружению должен 
создать необходимые организационные условия для проведения переговоров о запрещении 
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нейтронного ядерного оружия. Лучшими рамками для проведения таких переговоров 
было бы ооздание соответствзгющей рабочей грзшпы. 

йзлоасив свои замечания по вопросам, связанным с пунктом 2, я хотел бы лоддерпатъ 
предлояение о том, чтобы вы, г-н Председатель, продолжили свои консужьтации з целях 
выработки общего подхода относительно будущего хода работы Комитета -но разоружению 
в отношении пункта 2. Мы надеемся, вы скоре будете в состоянии доложить Комитету 
по разоружению о такш консультациях, с тем чтобы мы могли принять соответствующее 
решение. По мнению моей делегации, проведение нескольких неофициальных заседаний 
по пункту 2 было бы недостаточным. Упомянутый зыше подход был бы реальным средством 
выразить поддержку "Комитету по разоружению как органу", как об этом оказал 5 августа 
посол Австралии г-н Садлейр. Я спешу добавить "как органу для проведения переговоров", 
поскольку простое обсуждение, обсуждение технических зопросов или даже "обсуждение 
в познавательных целях" было бы недостаточным. 

Это также полностью относится к деятельности Специальной рабочей ГРУППЫ ПО 
задрещению ядерных испытаний, которая на прошлой неделе прозела свое -первое заседание. 
В отношении работы этой группы моя делегация хотела бы подчеркнуть следующее: 

Во-первых, в своей работе эта группа должна исходить из принципа, что объем 
запрещения того или иного соглашения по разоружению определяют его з̂ словия проверки. 
Этот принцип был подтвержден в пункте 31 Заключительного докзгмента CCOOEP-I. Поэто
му моя делегация согласна с мнением, выраженным 1 О августа згважаемым послом Пакиста
на о том, что "первым вопросом, связанным с проверкой, является объем запрещения 
испытаний". Только на основе четкого понимания объема договора о всеобъемлющем 
запрещении испытаний Рабочая группа может перейти к обсуждению и определению зопросов 
проверки. По мнению моей делегации, объем такого договора должен включать запреще
ние испытаний зсех видов ядерного оружия всеми государствами на все времена. 

ВО-ВТОРЫХ, обсуждение и определение зоиросоз проверки должно происходить з практи
ческой и рациональной форме, принимая зо внимание, что целью данного Комитета являет
ся разработка договора о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний. Поэтому группа 
должна сконцентрировать свою работу на оснозных политических и юридических вопросах 
прозерки, связанных с таким договором, а не заниматься академическим обсуждением воп
роса с проверке i n abstracto. На нынешней сессии, которая в действительности яз-
ляется первым этапом ее работы, данная грзгппа должна обсудить все соответстзующие пред
ложения и определить вопросы, которые будзт представлять основу системы проверки. 
В следующем году на основе ее нового мандата данная группа затем сможет перейти к 
фактическому состазлонию проекта, догозора Е целом. 

Б-третьих. моя делегация бзгдет выстзшать против зсех попыток превратить даннз̂ ю 
Специальную рабочую группу з еще одзгу техническую группу. По нашему мнению, данная 
группа, вероятно, не может быть местом хяя обсуждения административных, финансовых и 
юридических аспектов так называемой Международной сейсмической системы мониторинга. 

Несомненно, эти зажныё вопросы могут быть разрешены,когда будет достигнуто согла
шение по основным положени.=м догозора о зсеобъе1слющем запрещении ядерных испытаний. 
Тогда можно будет создать соотзетстззтощий орган для обсуждений этих в Бысше.1 степени 
организационных и техническхз зопросо-с. Постзтшть наоборот означало бы поставить 
телегу впереди лошади. Пежду ирочии, что же должно обсзгждаться з этой связи, если 
мы не знаем, какой будет сфера дейстзия догозора и какие страны примут в нем участке 
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н предостазят данные для мездународнсго обмена? Кроме того, если догозор нз-за по
зиции некоторых стран сзгдет заключен только s отдаленном будущем, технология получит 
дальнейшее раззитгэ, и с9годн.-П1ние технические и организациогнгые сообрагения могут 
оказаться устарезшиг-ш. 

3-четзертых. необходимо четкое понимание того, что совершенную, надежную систему 
проверки невозможно создать ни сейчас, ни в будзпцем. Здесь, как и з других случаях, 
не следует искать желаемой системы проверки, а надо вырабатывать ту систему, которая 
является доступной и обеспечит достаточные гарантии для обнаружения секретных испыта
ний. Сушестзуюшие техническ̂ ие средства проверки, международный обмен сейсмическими 
данными, а также некоторые процедзгры международного сотрудничества, включая проверку 
по требованию, дэлаеют зеро.чтность обнаружения таких испытаний очень высокой. Моя 
стргьна убеждена з том, что угроза, вызванная отсутстзием полного запрещения испытаний 
ядерного оружия, намного превосходит тот небольшой риск, который создается недостаточно 
надетсной системой проверки. Прежде чем закончить свое зыотупление, я не могу не 
выразить еще раз озабоченности моей делегации в связи с позицией Франции и Китайской 
Народной Республики в отношении рабочей группы по запрещению ядерных испытаний. Мы 
надеемся, что они пересмотрят свою позицию и примут активное участие в работе этой 
группы. С таким же глубоким сожалением моя делегация 10 азгзгста на пленарном за
седании и 1 3 августа на заседании рабочей группы услышала о нозом подтверждении по
зиции Соединенных Штатов Америки о том, что всеобъемлющее запрещение ядерных испыта
ний является лишь "конечной целью", и переговоры по ним в настспцее зремя "прежде
временны" • 

Кроме того, б августа в годовщину бомбардировки Хиросимы один из отвестзенивп 
представителей администрации Соединенные Штатов Америки заявил, что Соединенные Штаты 
Америки будут продолжать испытывать ядерные бомбы и могут увеличить размеры испытываемо
го оружия. 

3 связи с этим может возникнуть зопрос о том, какой цели будет служить рабочая 
группа по запрещению ядерных испытаний» 3 этой связи мы разделяем сомнения, выражен
ные делегацией Швеции 3 августа з связи с позицией, занятой вышеупомянутым государстпом, 
обладающим ядернытл оружием. 

Иы неоднократно подчеркивали, что обсуждение зопро^а о проверке должно быть 
связано с практической необходимостью соглашений по разоружению, но она не должна 
стать прикрытием когда отсутствует политическая B O X Î договориться о конкретных мерах 
по ограничению вооружений и о разоружении. Если одна из сторон naiíepena использо
вать для этой цели только что созданную группу, то эта было бы очень недоброй услугой 
данному Комитету и делу разоружения. 

Что касается моей делег; 
по запрещению ядерных испыта 

с,- мы готовы сыграть активную роль в рабочей группе 
на основе вышеупомянутых соображений. 
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Г-н Ibfpe КЕДШБШ (Венгрня) (де-певод с гпг.-:±ского ) ; Г-н Председатедь, впервые 
выстзгпая на офиднальном пленарном заседашп:, ¡sie дотелось бы прежде всего присоеди-
ндться ко всем тем поздравлениям, котоше были вы.эадезы в связи с ваши: встзгпление:'. 
на пост Председателя Комитета на время этого необычно трудного месяца. Пользуясь 
возможностью, я также хочу выразить признательность моей дeлeгaци:í Baaei.y предшест
веннику, послу Японии г-ну Окаве за его очень ценный вклад в нашу работу во время 
того решающего месяца, который предшествовал второй специальной сессии Генераль
ной Ассамблеи, посвященной разоружению. 

Все те, кто давно работает в дашюп Котхтете, должны свыкнуться с-фахсто:-:, что 
с течением времени каши ряды редеют, уходят одхд-г за другим наши хорошие коллеги. 
5 этой месяце ш с грз'стью отмечаем отсутствие г -пи Инги Торссон, дредстзаителя 
ЕЕвеции, посла Ю Пэйвэня, предстазхгтеля Кггтая и посла Вальдивиесо, представителя 
Перу, которых-! мы должны зиразить приз дат елыхость за их работу в Кох-дхтетс. Однако 
это чувство грусти устзгпает чувству удовлетворения при виде нашего старого друга, 
посла Иона Датку, представителя Tyisiuzm, ксторохху я желаю успеха в его новой работе. 

Согласно нашей nporpai-cíe работы и з иолно:̂  соответствии с приоритетах^, которые 
были давно установлены и совсек недавно иодтзерздены, Nse хотелось 5ы сэгодия рас
смотреть прежде всего вопросы, связанные с nepBbnci двумя пунктахда нашей повестки дня: 
прекращение гошси ядерных вооружений и я7;ерпое разоружение и запрещение дощхтанхй 
ядерного оружия. Эти же вопросы находились з центре внимания на хп)ОТЯЕенш: всей 
второй специальной сессии, хсотсрая завершила сзою работу несколько недель назад. 

Спецпальная сессия проходила з чрезвычайно трудной и беспокойной педдународной 
обстановке, в период, который считался и оказался неблагоприятных-! для усплкк, нап
равленных на обуздание гонки зооружедий и содействие подлинному разорз-дсенхоо. Тем 
не менее, делегация Венгрхш, подобно подагляюцеху большинству делегации! других стран-
участниц, при&1ла на специальную сессию с твердой решимостью сделать все возможное, 
-чтобы способствовать устранению зтрозы ядерной катастрофы, остановке гоздз воору
жений, особенно ядерных, и оказанию содействия похпсретным мерам по разоружению. 

Специальная сессия, хотя она де смогла npidiiH к конкретным вывода:: д рехсомевда-
цня1-1, ясно выразила "глуСодуо озабочехшость з связи с зггрсзой войны, особенно 
ядерной войны" и недзус:-1ысленно заявила, что предотвращение ядерной катастрофы 
"остается наиболее острой д неотложной задачей нашего врекенд". 

Народы тех стран, которые иодсбно народу моей страны пострадал:: от запасов и 
опустошений двух мххрозых войн, которые -дхзут в обстановке, опрачаеноЛ беспрецедонт-
EЫ̂ ^ накоплением оружия масоозогс згкичто::е:д1я, яско осознают, что, если о:д: хотят 
Еыж;хть, если они дстят жить з югре х' безсдасности, то ядерная зойка должна быть 
дредэтзрашека к гошсе ядерных воорз':':;е:д±.д;ол=ек бьхть доложен кедец. 



(Г-н ïI.KeixroE, Зенгтая) 

I'b-íeHKC с зг̂ етол зкпесказанного дзлэгглщл Зенг71йс зме'стэ с нсд.азллпп:--' Золь-
нннстзс:. делегат^' дрзгг::̂  стран-згчастннг нс-онлг ::'"ешэння оснозных зс~осоз спе-
д::а.":знсГ: сессии. I't:ciH-:o с учето!-: зьгзе•,:.азагн:ог:; —_-едстаБ::тел:: неиразнтсльстзенных 
организадий п :'Гировое обгцестзокное ::но1н:е огазалн 'Зесиртхкеркзтэ ноддергггг 7с:::лиял 
3T::S делегадца!. РЬгенно о :пîe'rô : Зггдес::асгл:—его зсе они принетстзсгали торггествен-
ное ооязательстзо Севстегссгс Союза ::с ир:г:е:-:ять нзрзкк ядерное opyn:-ic п иризываст 
все другиэ госуД'-рства, сбладаэдие .здеррн:- орупизи, принять на себя такое -е обя
зательство, тс есть оптаздать ту r̂ ccóyr. стзетстзениссть. которзт: они несут síi будзпцее 
•о'элогечестза. 

Делегация Венгрии глубоко 75е:дгснс., что дрпн.ттле подобного сбязате.т̂ стза зce^aI 
.»дзрны!л: государетза!з згпеньпилс 5ы з зна~тельнсй степени зггрозу ядерно:": зохид:!, 
у::роппло бы доверие ::епд7 этп::п гэсударстза:п:, а такне доверие г отшх государства:-! 
со стороны неядерных государств, к было би Оаитичес1си равноценно запрсцсниз исполь
зования ядерного орзгзия. Такой поворот событий создал бы необходашуз ат::осйеру 
для дальнейших :-£ер, направленных на сокрасенис и ликвидацию ядерного орупия. 

Большое число выступлений, сделанных зо зрсия первых четырех заседаний этой 
сессии убедило мою делегацию з том, что большинство присутствующих здесь готово и 
гелает начать полнокровные переговоры по тако1лг иревоочоредному вопросз", ::ак предотвра
щение ядерной войны, а такпе по различзд::: аспект?:: ̂ д̂ерного разорупеипя. îfei при
ветствуем этот признак готозности, н зсэ г-д: готовы активно участвовать з та:п1Х пере
говорах. А сейчас :-ше хотелось бы выразить удовлетворение моей делегации по поводу 
рабочего докзгмента, представленного делегацией Зидгпт на предшествующе:: заседании 
С1)/309) относительно проекта мандата дл.т специальной рабочей группг:, которая-должна 

сыть учреждена а соотзетстзки с пункте}: 2 нашей позестки дня. 11Ьддсрпизг.т создание 
такой рабочей группы в течение хшогих лет, делегация Венгрии прпветстзуэт эту повзгю 
инициатпау. BiíecTO с несколькшж другп1:и члонаш: Комитета наша делегация просггг 
вас, г-н Председатель, немедленно начать срочные ::онсультации по это:.— ггредлояению. 
Неофициальные встречи Комитета по обсужденил этого вопроса :-гогли бы начаться без 
дальнейшей задержки. 

î&poBoe сообщество наций, включая, разу:.еется, :-:ароды наших собствеи:д£Г стран, 
выразило негодозанне з связи с отсутствие:: Kaicix-либо конкретных результатов в пред-
щестауищие годы проведения ззереговороз по разорудоЕЮЗ. Усплизается ирттггиса, растут 
ожидани."! я ответственность Комитета по разоругояию в целои, и ответственность членов 
Комитета сейзгс больше, чем когда-лпбс раньше. На специальной сессии некоторые 
делегации jrnopno препятствовали гела:изз и решимости подазляящего больпппства и даже 
:-€ародам C S O I Î X собстве:-п5ых стран ,н упря::о противились любой попытке, иззравлспной 
:-îa достижение соглашения пс самым иеотлсжгьп-г -сппоса:':. 3 настоящее зро::я líoiniTeT 
находится под дазлэ1-п:о£:, и это дазлон::е ягкэ растет. Если :T¡C X O T : H I ::зСег:ать 
всеобщей критики н осуждения за неумение оправдать надежды, УЫ ДО.'ТГ.-ПЫ приступить 
i: :{OHKpeT:-sai neperoBopaií по презоочеродны:: воп-осам нашэй повестки дня. Однш-i из 
так1ох первоочередных зопросов, как я только что от!:етил, язляется предотзращение 
ядерной войны и ядерное разоружение. Другш: зопросом, который фа1стичес::и стоят 
первым в нашей повестке д:1я, язляется запрецснио ядерных испытаний. 
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(Г-i: И.Кегдзеа. 5si—-r-g) 

Полное i: sceoórtee зглрегсыхо зсег пслытснгз: ;д;ерного сразил яхляется чрезвы
чайно срочной задачей. Этс вопрос, рс-пеппе которого слзшком зат.шулось. L своем 
БыступленпЕ на спедиальной сессии глава -злегадди Венгршх проявил з одроделснной 
степени оптинизк и зь-разд.': бсльд:;о кадедди, когда си сказал: ''В этог. отнсденди 
обнадедизавди!: дризнахсок мсгсно считать редсд::е, дрднятое з апреле з кскезсдо:: Комите
те до разорзга:сЕ:д:, согласно ксторсху з б.̂ игайдеа зрсх̂ г этот вопрос начнет обсугутаться 
2 Рабочей группе. Ifci прилодд:: зсе уодд1-д i : то:.у, чтобы Рабочая грзтша здесла 
дслодитольхгг/: зклгд з деле скоройдсго д дслиогс д-оэкрадения ядерныд дсдытаииИ". 
• .ч/3-12/Р\\9, ?.31) 

делегаддя Бокгрии дриветстзует редсгдхс, дрхшятос K O I E T C T O : : на послсдие:: засе-
д£к:дг, и поздргвля̂ 'Т представителя ЗПзощд: доела Курта Лидгарда, Председателя Сие-
циальной рабочее; ггупды до пу̂ д'.ту Т дозестгл- ддя. I'k заверяе:: его з дaдcî: долной 
доддерядсо и сотруднхгчсстзе. 

Б адроле ноя делегадия зыступдла з дуге сотрз'-днЕчеотвг д компрохшсса, когда 
она присоединилась к консоисусу ио мандату дл.": этой Рабочее группы. Ш считали 
и продолжае!'! считать эту когпгрохгисснзгю Аорхулз'- осдозой, ка которой кои::рстиая ра
бота, исдготовда догозора о долнок i : зоеобцсм запрецекди испытаний ядерного орудия 
может и до.1Гна быть начата. Ек полносты: одобряем ддтерпретацию псдодсхди: этого 
мандата, даннздэ послом лердером, предстсггггеле!: Ггрманской Докократичосг.ой Респуб
лики, в его шступлении 21 апреля, и делегация Зснгрш: бз'дот участвовать г деятель
ности Рабочей группы з соотвотстзхд: с отоИ •дп'срдретгцией. Моя делсгац::я пол-
ностьэ разделяет точку зрения, пыраненнуо з связи с работой Рабочей группы по запре
щению испытаний ядерного орудия ио:д1 коллегой из Германской Демократической Респуб-
ли1а1, который выстзгпил переде гаек. 

В плане штикта 1 повестки дня Венгерская делегация считает необдодшым выразить 
свое сожаление и негодозагпхе з отношенхш пооиц;± 1Ситая и Франции в связи с ид не
участие:: 3 Рабочей грудде до задрецсндю дспыташд^ ядерного срз-жия. Ш, ::оиечно, 
надее:-1ся, что тахсое иегатизное отнопехдге не продг-ится долго. 

Внушающие опасегсхл известия по поводу доз:ддд: Соедддех-шых Штатов до дсдытаниям 
ядерного оружия и открытый отказ Дд>ддп:отргц:д: Cülu. зозобковить треистородш:е дере-
говорк по 3ceo6beiiCT5eiiy запрещению ::с1̂ :т.':лдгй язхдгись дэщеч:-д?ой для всод тед, кто 
готоБ качать дерегсворы до этому дерзоо"срсд::о1у вопросз". Перопо::тизы того, что 
Сосд1ДгСЕНые Штаты могут даже згБеличхггь размеры дсдытываетгого орудия, о чем сзиде-
тельстзует пс-дазно сделанное згязлй:д1с од::огс 1тз 31!Сс::одостазлз1Д-знд ггрсдстаЬ'Л'Слей 
3 Вашингтоне, является зеской др:гч::нои для бссдс::с1:отз£ i: озаСочеднсот:: пе тслысо 
д.-:я члснсз данного 11Ь>д1тста, но та:д:с i: для зоого челсвечестза. 

HooToiy делсгаш-1я Векгр:д1 с ireTcpnex-ici: о̂ дадает дсдроб:-:ого :: кодзз'охзхследиого 
Быстзт1ления со стороны делегадгд- Сссдиис::.д!Д Б1татог, разъяихяюцсго иа::срс:д1г: се 
драЕИтельстза до э т о 1 у -рзззычай:тс БГДд:о:у зсдросу. 
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(Г-н И.К81Д1зес. БопгРЕд) 

Сзпцсстзует еще один зоирос, который Сы я дотэд раосмотреть сегодня. Во 
зремя зесенней сессии Комитета делегадия Бенгр:1и иризетстзоБалс ирш-х-тгиз нозого 
мандата дл.̂  Сиесиальной рабочей группы по гихигческогу opjnsHE, поззелязпего ей 
ускорить зыработку проекта конвенции по запрещонгиэ разработки, произзодстза и накоп
ления хшшческого оружия и его уннчтопения. îb считаем существенны:!, ::ai: гы 
подчеркнули это на специальной сессии, чтобы были сдела1ны новые попытки, направ
ленные на скорейжуз выработку и заключение та:<ой ::о:-пзенцин. I-k должны по:гнить, 
что некотоше решения, касающиеся пропзводстза и развертывания з Згцад:-:ой Езропе 
нозого вида 2:и'1Ического оружия, бинарного оружия, i ro ryr вызвать новый зиток гонки 
зооружений. líooTOí-iy весьма оправ дано срочно требовать активного зхихада со сто
роны ЗС02 государств-участнике 3 s работу, х:оторуз Рабочая группа просодит с 20 хпая.? 
под умелы;! и энергичны:! председательотзон представителя Польши, посла Сз*ки. 

Наилучшим при>:ером такого активного З1аада явхтатся "Основные положения" конвен
ции по химическому оружию, представленные Совотокши Союзом на специальной сессии 
и знесенные здесь на рассмотрение в качестзо документа С Б / 2 9 4 » ЭТОТ документ, 
котошй получ:1л поддерску со стороны больЕпнства делегаций, способен дать Í-ÍOCEHU импуль 
ускоренным и серьезны:-! переговорам по проекту ::онз;екции при условии, что Taîcyro же 
добрую волю продемонстрируют все другие стороны. 

Делегация Зенгрии придерживается мнения, что Рабочая группа добплась значи
тельного irporpecca в своис обсзгзденшЕ, и з этом слзгчае нуг=:о обязательно упо:1ЯЕуть 
полезную деятельность экспертов по химичесиоту оружию, которой, по ::райней коре, 
достаточно для зыработки компромиссного проекта текста конвенции. Содержащий 
уже согласованные положения, а laioie альтернативные тексты для положеннй, где сог
лашение может не быть достигнуто в теченпе хмроткого срока, имеющегося з нашем 
распоряпении, сводный текст этого докзгмеита сделал бы возможньгм не только для нас, 
но также и для предстоящей сессии Генеральной Ассамблеи оценить достигнутый прогресс 
и затем послужил бы в качестве полезной ОСЕОВЫ ДЛЯ наших переговоров в следуцщен 
году. 

Я не могу завершить свое выстзгпленио, но выразив глубокой озабочеипости и 
спразедлшого негодования моего празнтельстза и обцестзенного инения Еекгр:п: по 
поводу беспощадной израильской, агреоспп против Лизана, палестинского народа и наро
дов всего этого региона, Ш решительно ociTyîaei: эту зспыпку геноцида и шшериа-
листическис побуждения, скрдвающиеся за исй,. и продолжаон требовать ис;:одлоныого 
^ЕЫБОда всех израильских войск из Ливана п других охпсупированных территорий. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): Я благодарю представителя Еенгрпи за 
его зыступление и за добрые слова в адрес Председателя. Сейчас я предостазляю 
слово yEanae:!o:iy представителю Китая, Его Прсзосходительстзу, 1дшистру Тянь Цзиню. 
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Г-н ТЯНЬ ИЗИВ) (Китай) (де-резсд с английского); Г-н Председатель, сегодня 
я хотел бы остановиться ка вопросе о заггрецении химического срзгаил. Этот вопрос 
с самого начала занимал важное место в работе г!омитета по раэорзгженшз и привлекал 
особое внимание общественности. Это обгяснлется тем, что, с одной стороны, такое 
бесчеловечное орз̂ жие вызывает отвращение у ладей всего мира, а с другой стороны, 
угроза химической войны незгклонно растет. Одна сверхдержава перед лицом обвине
ния в примененш: ею хиотческого оружия отказывается от любого международного рас
следования, в то время как другая сверхдержава, игнорируя сопротивление внутри 
страны и за рубежом, ос̂ тцествляет обновление своего химического арсенала, включая 
в него бинарное химическое оружие. Сторона, добившаяся перевеса в потенциале ве
дения химической войны, пытается сохранить его, в то время как проигрывающая сто
рона пытается восстановить свое утраченное превосходстве. Таким образом, обе эти 
стороны состязаются друг с другом в расширении своих сортветствующю: химических 
вооружений. Эти факты, а также то, что проявилось в ходе некоторых локальных 
конфликтов со времени второй мировой войны, служит nai-: напоминанием о том, что мы 
не должны ослаблять своей бдительности в отношении серьезных последствий возможного 
применения химического оружия. На Комитет по разоружению возложена ответствен
ность по ликвидации этой ужасной угрозы и скорейшему достижению соглашения о за
ключении конвенции о полном запрещении и полном уничтожении химического оружия. 

После нескольких лет усилий мы добились некоторого прогресса. Преданность 
делу я компетентность сменяющих друг друга председателей Рабочей группы по хими
ческому оружию, добрая воля и дух сотрудничества, проявленные многими представи
телями, а также усилия, предпринятые экспертами, - все это сделало возможным для 
нас вступить в новый этап выработки положений будущей конвенции. Б зтом отноше
нии полезен в наттс: дальнейших переговорах документ С Б / С Н Д Л ' . З З Т представлен
ный в конце весенней сессии. 

Сейчас я хотел бы высказать некоторые замечания по следующим вопросам; 

1. По вопросу об объеме запрещения; 

Мы с самого начала отстаивали ту точку зрения, что применение химического ору
жия должно быть включено в объем запрещения в будущей конвенции, мы неоднократно 
повторяли нашу позицию на пленарных заседаниях, а также на заседаниях Рабочей 
группы. Вместе с дрзггими четырьмя дeлeгaция^пI мы предложили на весенней сессии 
альтернативный текст по этому вопросу. В ходе обсуждений, начатых 20 июля, значе
ние этого вопроса привлекло большее внимание. Б этой связи г. хотел бы выразить 
нашу благодарность представителю Румынии за его полезную работу в качестве коорди
натора консультативной группы по вопросу ''Объем запрещения". Он снабдил нас 
перечнем возможных решений по этому вопросу, что облегчит каши дальнейшие обсуж
дения. 
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(Г-н Тл5ъ Цзинь. Китай) 
2 . Вопрос об объявлении: 

Объявление является одним из зитчевьсг элементов в будзтей конвенпии. Объяв
ление должно включать в свои положения подробные и точные пункты и информацию, 
в противном случае эффективность данной конвенции не могла бы быть обеспечена. 
В этой связи л хотел бы указать, что в приложении I I документа C D / C W / \ Í P . 3 3 го
ворится, что объявления должны содержать в себе информацию относительно местона
хождения и мощности объектов по производству хи1-1ического оружия. Иы считаем 
это крайне необходимым. Мы придерживаемся также той точки зрения, что объекты 
по производству химического оружия, которые здесь упоминали, должны охватывать 
как предприятия, созданные иоклю̂ гительно для производства химического оружия, так 
и специализированные объекты, связанные с другими химическими промышленными пред
приятиями (такие как цех по производству химического оружия внутри одного из 
rpaswaHCKHx химических промышленных предприятий). 

Делегация Советского Союза выдвинула недавно "Основные положения" конвенция 
о запрещении химического оружия. Мы будем продолжать изучать их. Советский 
документ содержит положения, относящиеся к объявлениям и мерам по укреплению дове
рия." В соответствии с этими положениями какая-либо страна могла бы отложить 
объявление ею международному сообществу местонахождения объектов по производству 
химического оружия до семи лет после того, каис она станет участником конвенции. 
Мы считаем, что довольно трудно понять такую продолжительную отсрочку. По нашему 
мнению, присоединение государства к конвенции означает его готовность взять обя
зательства, изложенные в этой конвенции, следовательно местонахождение производ
ственных объектов, подлежащих демонтажу, не должно держаться в секрете столь дли
тельное время. Б противном случае это шло бы вразрез с целью мер по укреплению . 
доверия. 

3. По вопросу о проверке: 

Проверка является еще одним ключевым элементом будзгщей конвенция. Строгая 
и эффективная проверка служила бы зааной гарантией того, чтобы конвенция не оста
лась всего лишь клочком бумаги. Достаточно в этом отношении вспомнить истори
ческие уроки "Женевского протокола 1 9 2 5 года". Именно из-за отсутствия в этом 
Протоколе необходимых положений о проверке, было невозможно на протяжении уже пяти
десяти с лишним лет после его подписания проводить какие-либо беспристрастные 
международные расследования жалоб о применении химического оружия, включая жалобы 
и сообщения о ведении химической войны в Афганистане и в Юго-Восточной Азии. Та
кое положение дел не может не ставить под угрозу авторитетность Протокола. 
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(Г-н ТяЕь Пзинь. ?Ситай) 

Поэтому мы считаем, что акцент следовало бы сделать на международной проверке 
и, в частности, обязательно на вопросе оС ̂ шспекции на местах. Многие государства 
действительно выдвинули конструктивные предложения. Документ CD/cw/Vff .33 также 
содержит ряд очень хороших положений. Но там имеются и очевидные недостатки, 
то есть не предусмотрено никакого расследования на месте в отношении жалоб или 
сообщений о при11енении химичеокого оружия.. îbj-считаем необходимым включение та
кого положения, если мы хотим попытаться выработать конвенцию, заслуживающую до
верия междз^ародного сообщества. 

Мы отметили, что Советский Союз, представляя "Основные положения", принял 
принцип проведения инспекций на местах. В документе "Основные положения" упоми
налась возможность проведения инспекции на местах в ситуации двух видов. Некото
рые представители уже высказались в этом отношении. Как я упомянул ранее, т-ш изу
чим далее предложение Советского Союза. Тем не менее я хотел бы высказать свои 
предварительные замечания. Мы полагаем, что в целях обеспечения эффективности 
конвенции требуется больше инспекций на местах, таких как инспекция на месте в 
связи с демонтажем производственных объектов и с заявлениями о применении хими
ческого оружия и т.д. 

С начала летней сессии Председатель данной Рабочей группы по химическому ору
жию проявил гибкий подход по ряду вопросов путем создания ряда неофициальных кон
сультативных групп для проведения интенсивных консультаций по некоторым основным 
вопросам будущей конвенции. I ÍH приветствуем эту полезнзгю попытку. Мы надеемся 
также, что эти консультации будут проводиться на основе уже достигнутых результа
тов, отраженных в документе C D / C W / 1 ' J P . 3 3 . 

Во время второй мировой войны китайский народ также пострадал от химического 
оружия. В целях исключения на вечные времена угрозы химической войны китайская 
делегация искренне надеется, ̂ 'тo конвенция о полном запрещении и полном уничтожении 
химического орзши может быть заключена в ближайшем будущем. С этой целью мы 
обязуемся приложить усилия вместе с другими делегациями. 



— ^ 

Г-н CTin (Лзстралия) (не::езод с английского): Г-н Председатель, л допросил 
сегодня слозо, чтобы высказаться з сзлзн с заявлением делегапий Франции и Китая о 
том, " Т О они не будут зрастзовать в работе Рабочей грзгппы но запрещению эдернъя ис
пытаний. 

На протянении многих лет Австралия подчеркивала приоритет на переговорах по ра
зоружению вопроса о договоре о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний и постоянно 
играла активную роль при обсуждении этого вопроса ка междзгнародных форзгмах. îbi 
зсегда считали, что такое запрещение должно быть действительно всеобъемлющим и должно 
охватывать все ядерные испытания во всех средах, зо асе времена. Всеобъемлющее зап
рещение испытаний должно по своему определению обеспечивать всеобщее участх'э. Само 
собой разумеется, перспективы для этого были бы неизмеримо лучше, если бы зсе госу
дарства, про-зодящие ядерные испытания, участзоаали в работе над договором с самого 
начала. Хотя, действительно, верно тс, что- созданная данным Комитетом Рабочая груп
па пока не обладает полномочиями на ведение переговоров о всеобъемлющем запрещении 
лдерных испытаний, у нее есть возможность внести неоценимый вклад а достижение этой 
цели.- 3 самом дела, тот факт, что данная Рабочая группа не имеет мандата для пере
говоров, тем более служит основанием для того, чтобы ни адна делегация не воздержива
лась от згчастия в ее работе. 

Австралия может испытывать только чувство сожаления и разочарования по поводу 
того, что два государства, обладающие ядерным оружием, сочли возможным не присоеди
няться к этим усилиям. Общественность Австралии давно обеспокоена продолжающимися 
ядерными испытаниями, в частности в нашем регионе. Для правительства Австралии 
будет нелегкой задачей объяснить, почему два государства, оба поддерживающие отличные 
отношения с Австралией, отказались присоединиться к обсуждениям, конечной целью ко
торых является прекращение таких испытаний. Австралия надеется, что франция- и Китай 
пересмотрят свои позиции и в ближайшее время займут опое законное место в Рабочей 
группе по запрещению ядерных испытаний. 

Австралия также надеется, что переговоры между другими тремя государствами, об
ладающими ядерным оружием, возможно, будут возобновденьг в самое ближайшее зремя. 

ПРЕДСЕМТЕЛЬ (петэевод' с английского) : Я благодарю представителя Австралии за 
его выстзгпление. 3 соответствии с решением, принятым Комитетом на его 157-м 
пленарном заседании, я предоставляю теперь слово уважаемому представителю Норвегии 
Его Превосходительству послу Берне. 
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Г-к ЗЕРНЕ (Норвегия) (пеоезод с английского); Г-н Председатель, прекде всего 
я хотел бы поблагодарить вас за добрые встзгпительные слова приветствия, а тажае 
поздравить вас в связи со вступлением на пост Председателя Комитета по разоружению 
на август месяп. Поскольку между Кенией и Норвегией сзпцествует тесное сотруд
ничество, мне доставляет большое удовольствие выступать в Комитете в период, когда 
вы являетеся его Председателем. В личном плане я также хотел бы напомнить о на
шем тесном сотрудничестве на предыдущих совещаниях, в работу которых вы всегда 
вносили большой вклад. Настоящая сессия Комитета по разоружению безусловно приоб
ретает дополнительное значение, поскольку она проходит непосредственно после за
вершения работы второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объе
диненных Наций, посвященной разоружению. Правительство Норвегии, как и прави-
тельотва других стран, испытывает чувство разочарования в связи с тем, что вторая 
специальная сессия не смогла принять более существенных и делено идущих документов. 
Она не сделала того, на что мы надеялись. С другой стороны, вторая специальная 
сессия не была проведена напрасно. В сбалансированном анализе необходимо будет 
принять во внимание ряд соображений. 

Во-первых, вторая специальная сессия дала еще одну возможность всем членам 
Организации Объединенных Наций рассмотреть глобальные проблемы контроля над воору
жениями и разоружения детально и тщательно. Контроль над воор;гжениямина современном этапе, 
безусловно, является вопросом, заслуживающим внимания данного международного 
органами это может быть обеспечено надлежащим образом только на специальной сессии. 

Во-вторых, вторая специальная сессия сз̂ мела осуществить обзор выполненных и 
невыполненных решений первой специальной сессии. Хотя в этом отношении не было 
достигнуто единства, сессия все же подтвердила Заключительный докзгмент первой 
специальной сессии. Необходимо подчеркнуть, что обязательства, принятые в то время, 
по-прежнему остаются в силе, включая Программу действий. 

В-третьих, следует признать, что в ходе второй специальной сессии были выд
винуты ряд идей и предложений. В той степени, в которой эти идеи и предложения 
будут способствовать проведению переговоров с целью достижения сбалансированных 
и поддающихся проверке соглашений, сессия действительно принесет пользу. 

Однако нам не следует недооценивать те проблемы, которые могут возникнуть в 
связи с возможностью того, что широкие круги общественности, испытывающие чувство 
разочарования и неудовлетворенности по причине отсутствия на ССООНР-Ц ощутимых 
результатов, могут проявить все больше недоверия ко всем многосторонним переговорам 
по разоружению и отказаться от них. Тот факт, ̂ т̂о на ССООЕР-II были достигнуты 
ограниченные peзvльтaты, подчеркивает определяющую роль, которую играет Комитет 
по разорзгжению как единственнь1й многостороннт-хй орган по проведению переговоров в 
области разорзгжения. В свете этого восстановление доверия общественности ко всему 
процессу многосторонних переговоров по разоружению также поставлено на карту. Поэ
тому нам представляется, что многосторонние переговоры с целью выработки важных в 
военном отношении соглашений, приобретают большее значение, чем когда-либо. Су
ществует настоятельная необходимость в том, чтобы этот процесс был сейчас ускорен. 
Р1менно в этом дзгхе наша делегация намерена представить сегодня два з:абочих докзтента, 
которые, как мы надеемся, мог̂ т̂ стать скромнь!м вкладом в этот процесс. 
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(Г-ь: Зерй9, Норвегии) 

После второй специальной сессяп ?'омптету по разорузениэ, а такае Генеральной 
Ассамблее предстоит проделать захку^ последтясг/зз работу. IÍH намерены принять ак
тивное згчастие в э-ой" последуззшей работе в той мере, в какой что будет зозмояно. 

ÎÎH яо-преанему придаем значение зсеобьемлящай программе разоружения и испыты
ваем удовлетворение в связи с тем, что вновь создана Специальнаи! рабочая группа 
по всеобъемлзжей программе разоружения под председательством посла Гарсиа Роблеса. 
Норвегия намерена принимать участие в деятельности Рабочей группы по зсеобъемлзэшей 
программе разорз̂ жзния, когда она эозобновкт свою работу з 1983 году. 

Норвегтот хотела бы, чтобы помимо последующий мер в развитие предложений скан
динавский стран в областях разоружения и развития, а также вопроса о политике не-
pacirpoстраления были рассмотрены некоторые-проблемы организационного характера как 
в данном Комитете, так и на тридцать седьмой сессии Генеральной Ассамблеи. Я обращаю 
внимание членов Комитета на напи собственные предложения относительно Комитета по 
разоружению. Института ООН по нсследоаанию проблем разоружения (ШПБШ) и кон-
' сультатявного совета по исследованиям и информации э области разоружения. Что 
касается Комитета по разоружению, то наше правительство надеется, что Комитет сможет 
представить на тридцать седьмой сессии Генеральной Ассамблеи единодушно одобренную 
рекомендацию относительно расширения состава Ко.читета в связи с необходимостью по
вышения эффективности его работы. Наша делегация с удовлетворением отмечает, что 
предложения по данному вопросу получили широкую поддержку на второй специальной 
сессии. 

Тема сегодняшнего утреннего заседания - прекращение гонки ядерных вооружений и 
ядерное разоружение - является одним из первоочередных пунктов повестки дня Коми
тета по разоружению. 

Безусловно, для работЫ' Комитета важно, чтобы двусторонние переговоры, которые 
начались в Женеве между Соединенными Штатами Америки и Советским Союзом относительно 
ядерного оружия средней дальности и стратегического ядерного оружия, привели к 
результатам, которые способстповали бы ядерному разоружению. Что касается другой 
первоочередной проблемы - договора о всеобъемлющем запрещении испытаний,- то пра
вительство Норвегии прлветствовгию принятое в конце первой части сессии Комитета по 
разоружению 1982 года решение о создании Специальной рабочей группы для обсуждения 
и определения путем изучения существа вопроса проблем, относящихся к проверке и ' 
соблюдению договора с целью достижения даиаьнейшего прогресса в сфере запрещения 
ядерных испытаний. 1-!ы рады, что уважаемый представитель Швеции посол Лидгард 
был избран Председателем этой важной рабочей группы. 

Со времени учреждения в 19Тб году Специальной рабочей группы научных экспертов 
по рассмотрению международных: совместных мер по обнаружению и идентификации сейсми
ческих явлений Норвегия принимает участие в ее работе. Норвегию в ней представляют 
ученые Норвежской сейсмической станции группирования оейсмоприемников ("НОРСАР). 
Норвежский ученый НОРСАР является научным секретарем этой специальной группы. 
Другой норвежский ученый -является ответственным за созыв исследовательской группы 
по выработке формы и процедур обмена данными уровня I I . 
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(Г-н Берне, Норвегия) 

Зг последние 10 лет норвежские ученые проведи широкие исследования и завер
шили крзгпномасштабные научно-исследовательские проекты, относяшиеаэ к проблеме 
обнаружения, определения местонахождения и идентификадии подземных ядерных взрывов. 
Эксперты из многих стран принимают участие в исследовательской деятельности НОРСАР. 
В итоге были разработаны более совершенные методы для того, чтобы отличить сигналы, 
поступаюшне в результате взрывов, от сигналов, поступаюших в результате землетря
сений. НОРСАР также выпускает ежемесячный бюллетень по вопросам сейсмологии, 
который распространяется более чек в 20 странах. 

Под умелым руководством председателя группы представит ля Ивепии д-ра Зрнксоона 
груша предложила создать глобальнзгю сейсмическую сеть для оказания помощи в проведении 
проверки соблюдения будущего договора о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний. 
Специальная рабочая группа продолжает свою работу, детально разрабатывая методы 
управления такой глобальной системой. Проблемой, представляющей особое значение 
в этом отношении, является вопрос о том, как добиться быстрого и надежного обмена 
большим количеством сейсмических данных, кототае будут поступать. За годы, про
шедшие с момента, когда спеш1альная группа впервые внесла предложение о создании 
глобальной системы (ССС/55е, 1978 год), имело место стремительное развитие техники 
я областях ЭВМ и передачи данных. Это открь'ло новые возможности для повышения 
эффективности глобального обмена данными и, по мнению Норвегии, необходимо, чтобы 
в работе специальной группы использовались эти новые возможности. 

В качестве вклада Норвегии s работу l'pyuiitf была разработана недорогостоящая 
система ЭЗК с целью осуществления быстрого международного обмена сейсмическими 
данными. Эта система может служить прототипом, который в дальнейшем может быть 
усовершенствован с целью установки на любой станции глобешьной сейсмической сети. 

В этой связи я имею честь представить рабочий док-̂ мент Норвегии, содержащийся 
в документе C D / S I O , ИО вопросу о прототипе системы международного обмена сейсми
ческими данными в соответствии с договором о всеобъемлющем запрещении ядерных 
испытаний. Такой прототип был разработан учеными на Норвежской сейсмической станции 
1'Руицировануя сейсмоприемников (НОРСА?) в результате осзтцествления исследовательского 
проекта, ргбота над которым была начата з 1 980 году под руководством министерства 
иностранных дел Норвегии. Сегодня во второй половине дня представители НОРСАР 
продемонстрируют работу такой системы. 

Мы надеемся, что этот вклад Норвегии окажется полезным для дальнейших иссле
дований, проводимых группой экспертов по сейсмологии, а также для переговоров 
в рабочей грзгппе по запрещешыо ядерных испытаний, которая на первом этапе сконцентрирует 
внимание нг проблеме проверки. 
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Как отмечала наша лелегация ранее, лраэительстэо Норвегии готово разрешить 
•юиользевание HCFCA? в качестве контрольной отаниии мониторинга з рамках глобаль
ней системы оейсми-еской проверки. Учитывая это, Норвегия продолжит активное 
тчастие а работе группы экспертоз по сейсмологии. :1ьг также будем згчаствовать з 
деятельности Рабочей группы ио запрещенип ядерньгх испытаний в качестве наблюдателя-

3 соответствии с заключительным докзтентом первой специальной сессии Гене
ральной Ассамблеи Организации Обьеяиненных Наций, посвяшенной разоружению, а также в с< 
ветстваис рядом резолюций, принятых на очередных сессиях Генеральной Ассамблеи, 
заключение конвенции о химическом оружии таляется одной из самых неотложных 
задач многосторонних перегозороз до разорзпгению. Норвегия приветствовала дри-
нятое 3 нгчате сессии этого года решение о пересмотре мандата Специальной группы 
до химическому оружию. Под энерги̂ гным руководством доела Суйки переговоры на 
базе документа СБ/С:-^Д7»33 вступают в новую фазу и направлены ка достижение 
компромисса по главным нерешенным вопросам. 3 этой связи Норвегия с интересом 
изутгила предложения относительно проверки, содержащиеся в оснознь̂ х положениях 
конвенции о химическом оружии, которые были представлены министром иностранных 
дел Советского Союза на второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи. 

Правительство Норвегии придерживается мнения, что запрещение химического оружия 
является одной из наиболее важных проблем, стоящих перед международным сообществом -
в области разоружени. 

Сегодня я с удовлетворением представляю документ C D / 3 1 1 , который является 
рабочим документом Норвегии по проверке соблюдения конвенции о химическом оружии^ • 
Зтот рабочий документ основан на программе исследований по сбору проб и анализу 
химических боевых агентов в зимних условиях. Выполнение этой программы исследо
ваний, а которой также у-частвует министерство иностранных дел, было начато в 198t го
ду как вклад Норвегии в работу Комитета по разоружению . Зьш1еупомянутый рабочий 
документ содержит краткое изложение доклада о проведенных исследованиях. Полный 
текст доклада содержится в приложении к этому рабочему документу на английском 
языке. 

3 этом рабочем документе приводятся результаты дроведенных в полевых' условиях 
экспериментов по сбору проб и проведению анализов сверхтоксичных агентов нервно-
паралитического действия и ипритов в зимних условиях. Опыты в полевых условиях 
были проведены с тем, чтобы избежать искусственных лабораторных условий. Пробы 
были оставлены под открытым небом при преобладающих погодных условиях, характериззгю— 
шихся изменением температуры, направления ветра и относительной влажности, что 
трудно смоделировать в лабораторных условиях. 

3 рамках программы исследований мы изучили различные факторы, определяющие 
степень исчезновения химических агентов,для того чтобы произвести опенку возможности 
отрицательного или положительного вывода. Мы также изучили проблему проникновения 
и рассеивания химических агентов а снегу, что чрезвычайно важно для дроцеду!) 
сбора проб. Кроме того, мы изучили проблему транспортировки проб из полевых условий 
в признанную на международном уровне лабораторию. Проведенные в полевых условиях 
эксперименты показали, что идентификация химических агентов может быть проведена 
путем анализа проб снега, взятых через две недели, а з некоторых случаях даже через 
четыре недели после возможного применения химических агентов. Проверка применения 
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таккз агентов нервно-паралитического действия,как Vx и зоман, может быть осушествлека 
и через гораздо более длительный срок, чем в слзгчае применения зарина и табуна. 

Б последней части рабочего документа мы сделали несколько заключительных заме
чаний относительно создания Консультативного комитета в рамках конвенции. 

Комитет должен иметь полномочия на проведение инспекций на местах для выполнения 
им своих обязанностей. По нашему мнению. Комитету следует создать пул высококва
лифицированных международных экспертов, из которого будет набираться многосторонняя 
группа экспертов для каждого отдельного случая. 

Комитету также следует в самое блтшайшее время после его создания принять достаточ
но гибкие процедуры проверки, с тем чтобы можно было учесть любое новое научное 
достижение. При разработке процедур проведения инспекции на местах необходимо 
учитывать временной фактор. 

На втором этапе осуществления прогрг1ммы иccлeдoвaнIîй Норвегии, который будет 
проходить зимой 1 9 8 3 года, мы намерены изучить проблемы, связанные с хранением проб 
до проведения анализа в признанной на международном уровне лаборатории. Ш также 
изучили поведение других агентов, таких как ирританты и прекзгрсоры. Будут также 
приложены усилия для выявления возможности использования продуктов распада хими
ческих аигентоБ в зимних условиях в качестве дополнительных доказательств при иденти
фикации, поскольку это может значительно расширить возможность разработки конкретных 
вьшодов на длительный срок после возможного применения. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Íперезол с английского): Я благодарю представителя Норвегии за 
его выступление и за добрые слова, высказанные в адрес Председателя. 

Список выступающих на сегодня исчерпан. Хочет ли еше кто-либо из делегатов 
взять слово? 

Насколько известно Комитету, было внесено несколько предложений в связи с пунктом 2 
нашей повестки дня. Б расписании заседаний на эту неделю мы предусмотрели возможность 
проведения неофициального совещания в следующий четверг 1 9 августа в второй половине 
дня. Мы уже проведи одну исчерпывающую неофициальнзтэ консультацию по всем этим 
вопросам. Теперь нам остается провести неофтпиальное совещание в этом зале в соот
ветствии с нашей установившейся практикой. Я предлагаю провести неофициальное 
совещание 19 августа в 15 ч 3 0 мин для рассмотрения этих предложений, т.е. предло
жений, содержащихся в документах: С]/'80, представленном Группой 2 1 , C D / 2 5 9 , 
представленном Германский Демократической Республикой, C D / 2 1 9 , представленном груп
пой социалистических стран, C D / 3 0 9 , представленном Инд-тей. Могут быть также обсзтае-
ны некоторые другие док-т̂ ентк. Кь: можем также продолжить обмен мнениями относительно 
докзгмента C D / 2 7 2 , представленного Монголией в соответствии с пунктом 7 повестки 
дня - предотвращение гонки зосруяенкй в коотческом пространстве. 

Если нет других предложений, мы nocT3rnnií так™ образом. 

Решение принимается 

Я хстел бы ироинфорш-гровать Комитет о том, что я просил секретариат разложить 
по ящикам, предз̂ -смотренным г ля делегаций, сообщение, пслучеккое от Поверенного 
в делах Сенегала, с просьбой об з'-частин s работе KoraîTeTa согласно правилам 3 3 и ? 5 
Правил процедуры. Я намерен предложт̂ ть для обсз^ения ? Комхтеете проект репения отно
сительно этой просьбы на нашем пленарном заседании s следующий четверг. 

Следз^шее пленарное заседание Комитета но разорз-женгсо состоится Е четверг 
19 августа в 10 ч 3 0 мин. 

Заседание объявляете: закрытчд̂ . 
5аседа:-:ие закръдаетс." s 12 ч 55 м:-!н. 
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RUSSIAIÎ 

ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ ОТЧЕТ О 180-м ПЛЕНАРНОМ ЗАСЕЛАНШ, 

состоявшемся во Дворце Наций, Женева, 
во вторник, 19 августа 1982 года, в 10 ч 30 мин 

Председатедь; г-н Чардьз Гатере МАЙНА (Кения) 

GE.82-65916 



Австралия; 

Алаитэ; 

Аргентина; 

Бельгия ; 

Бирма; 

Болгария; 
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список лиц, ПРИСЗ^СТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИЙ 

г-н Т. '4:шдлэП 

г-н А. ТАФ5АР 

г-н ?. ГАРСИА-ИОРИТАН 
г-жа Н. НАСШШЕЕЕ 

г-н А, ОНКЕЛИНКС 
г-н Я.-М. НУАРФАЛИС 

У МАУН mm гий 
у тин КЬЯУ ХЛАЙНГ 
у ТАН ИГЕ 
г-н ТЕДЛАДОЗ 
г-н СОТИРОВ 
г-н ДЕЙЯНОВ 
г-н МИХАЙЛОВ 
г-н 1ША1-ЮВ 

Бразилия ; 

Венгрия : 

Венесуэла ; 

Германская Демократическая Ресдтблика; 

Федеративная Ресггублика Германии; 

Египет; 

Заир; 

Индонезия; 

г-я А. ДЕ СУЗА Э СИЛЬВА 
г-н С. ДЕ КЕЙРОС ДУАРТЕ 

г-н и. К 
г-н Ф. ГААДА 

г-н РОДРИГЕС НДВАРРО 
г-н Z . A , С А Р Р А Г А 

г-н Г . ХЕРДЕР 
г-н X . ТИЛИКЕ 
г-н Ф . ЗАаАЦ 
г-н Р . ТРАПП 

г-н Г . ЗЕГЕНЕР 
г-н Н . ЙШИНГЛЕР 
г-н В , P O P 

г-а И.А . ХАССАН 
г-ка В . БАССИИ 

г-жа Е . ЕКаЕГА КАБЕЕА 
г-н 0 . ГНОК 

г-н B E H K A I E C B A P A H 

г-а С . САРАН 

г-н Н . СЗТРЕСНА 

г-н И . ДАМАНГ-К 

г-а с. КВАЗИМ 

г-н X A P H O I - U T A P A I Í 

Иран ; г-н Дж. ЫАХАЛЛАТИ 



Италия! 

Канада; 

Кения; 

Китай; 

Куба; 

Марокко ; 

Мексика ; 

Монголия; 

Нигерия; 

Пакистан; 

Перу; 

Шльша: 

Румыния; 
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СПИСОК ЛИЦ, ПРИСУТСТБОБАБШЙХ НА ЗАСЩНИИ 

г-н М. АЛЕССИ 
г-н Ч.М. ОЖША 
г-н э. ди давАННи' 
г-н Дк.Р. СКИННЕР 
г-н Ж. ГОДРО 

г-н С. ГАТЕРЕ ШШНА 
г-н Д.Д. ДОН НАБЖИРА 
г-н Дк.М. КИБОИ 
г-н Да,Е. МУНИУ 

г-н ТЯНЬ ЦЗИНЬ 
г-н ВАН ЧЖЙЮНЬ 
г-н СО КАлМйЕ 

г-н СОЛА ВМА 
г-н П. НУНЬЕС МОСКЕРА 

г-н М. ШРАИБИ 

г-н А. ГАРСИА РОЕЛЕС 
г-н С. ГОНСАЛЕС И Р 

г-н д. ЭРДЭМБИЛЭГ 
г-н C . Í D . БОЛД 

г-н Д Е . О . 2ЕВЕРЕ 

г-н У . О . АКЙНСАНЬЯ 

г-н Т, АГУЙИ-ИРОНСИ 

г-н А . У . АБУЪАКАР 

г-н А . А . ДДЕПОДЖУ 

г-жа И . Е . К . УКЕДЖЕ 

г-н X. ВАГ: »:iOi»tií4» 

г-н М. АХМАД 
г-н Т . АЛТАЙ 

г-н X., 

г-н Б. СУЙКА 

г-н Я. ЧАПОВИЧ 

г-н Т . СТРОЙБАС 

г-н ДАТКУ 

г-н Т . МЕЛЕСЧАНУ 

г-н М. ЕЙХИР 

г-н Т . ПАНАИТ 

г-н М . С . ДОГАРУ 

ЕС ДЕ ЛА СОТТА 
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список .яиц, ПРИСУТСТБОБАВЕИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Соединенное Котзслевствс ; 

Соединенные Штаты Америки; 

г-н Д.Н. CAI'!ISPXS?iC 
г-ка Дзс.И. ЛИНК 
г-sa Д я . Е . 5 . Р А Л Т 

г-н Л.Дж, 4 1 Щ С 
г-н ХД. БУСЕИ 
г-н 'Л. УИНСТОН 
г-н Р . СКОТТ 

Союз Советоких Содиадистических Ресяубдик; г-н З.Л. ИСРАЭЛЯН 
г-н P.M. ТШ'ШРБАЕВ 
г-н В.Ф. ПРЯХИН 

Секретарь Комитета до разортжению и 
личный дредставитель Генерального 
секретаря 

г-н г .в. БЕРДЕННИКОБ 
фраяпия: г-я Ж. ДЕ БОСС 

г-н д'АБОВИЛЬ 
Чехословакия: г-н М. ВЕЙВОДд 

г-н А. СИМА 
г-н Л. СТАВИНОХА 
г-н Я. iÎHPyCEK 

Швеция: г-н К.М. ХИЛТ-ШИУС 
г-н X. БЕРГЛУНД 
г-н Да. ЭКХОЛЬМ 
г-н У. ЭРИКССОН 

Шри Ланка: 

ЭсЬиолия: г-н т. ТЕРРЕФЕ 
г-н Ф. ИОГАННЕС 

НЗгославия: г-н М. ВРХУНЕЦ 
Ядония: г-н й. ОКАБА 

г-н М. ТАКАХАШИ 
г-н Т. КАВАКИТА 

г - н р. ЛДА/ЛаЛ 

Заместитель Секретаря 
Комитета до разоружению г-н В. БЕРАСАТЕГИ 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с аЕгдийгкого); 180-е пленарное заседание Комитета по 
разоружению объявляю открытым. 

Сегодня Комитет продолжает рассмотрение пункта 2 своей повестки дня, озаглавленно
го "Прекращение гонки ядерных вооружений и ядерное разоружение". Вместе с тем члены 
Комитета, желающие выступить по любому другому вопросу, связанному с работой Комитета, 
могут сделать/ это в соответствии с правилом 30 правил процедуры. 

В моем списке выстзшающих на сегодня значатся представители Монголии, Бразилии, 
Румынии, Венесуэлы, Индии, Кубы' и Мексики. 

Сейчас я предоставляю слово первому выступающему в моем списке, уважаемому 
представителю Монголии Его Превосходительству послу Зрдэмбилэгу. 

Г-н ЭРДЭМБИЛЭГ (Монголия): Г-н Председатель, позвольте поздравить вас на посту 
Председателя Комитета по разоружению в августе месяце. Нам хотелось бы также выра
зить признательность послу Японии г-ну Окава за его большой вклад в работу данного 
форума на заключительном этапе первой части сессии Комитета. 

Монгольская делегация искренне приветствует нового представителя Социалистической 
Республики Румынии в Комитете по разоружению посла И. Датку и желает ему успеха в его 
ответственной миссии. Я хотел бы также вновь выразить наши чувства симпатии и 
дружбы послу Индии г-ну Венкатесваранз'-, покидающему свой нынешний пост в связи с его 
новым назначением. 

Нынешняя летняя часть сессии Комитета по разоружению, как об этом многие спра
ведливо отмечают, имеет особый характер, поскольку она проходит вслед за недавно 
окончившейся второй специальной сессией Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных 
Наций, посвященной разоружению. Многие тут задаются вопросом - оправдал ли ожидания 
народов этот представительнейший международный форум, сопровождавшийся новой волной 
мощного антивоенного движения в Америке, Европе и других частях мира? 

В этой связи хотелось бы указать на заключительный документ первой специальной 
сессии, историческое значение которого ныне приобретает все большую силу. В одном 
из его пунктов особо подчеркивается, что "в целях создания благоприятных условий для 
успешного процесса разоружения все государства должны строго соблюдать положения Устава 
Организации Объединенных Наций, воздерживаться от действий, которые могли бы отрицатель
но сказаться на усилиях в области разоружения и проявлять конструктивный подход к пе
реговорам и политическую волю к достижению соглашений". Итоги же второй специальной 
сессии со всей ясностью подтвердили правильность этого вывода. Противодействие этому 
призыву дало о себе знать. Об этом свидетельствзгют факты. Ведь совершенно не слу
чайно создавались и обострялись кризисные ситуации на Юго-Восточной части Атлантики, 
на Ближнем Востоке и других районах. Накануне второй специальной сессии страны 
НАТО встретились в Бонне на высшем уровне - и это тоже не случайно. Разразились 
трагические события в Ливгяе в результате преступной агрессии Израиля при попусти
тельстве его покровителей, что вызвало гневное осзгждение повсюду в мире и решительное 
требование немедленно прекратить разбой, варварство и геноцид против палестинского 
и ливанского народов. 
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Вот некоторые звеньл в дест обстрзгкциокистской политики и действия противников 
î-oipa, разрядки и разоружения. 

Если вторая специальная сессия ке слогла быть успеинок, то причиной oToi-iy 
послужили именно подобная политика и действия определенных етугов стран SATO и их 
последователей. Шт же были созданы прекрады ка пути принятия специальной сессией 
необходимых редений и рекомендаций. 

Несмотря на это вторая специальная сессия явилась весьма значительным событием, 
ознаменовавшим собой продолжение начала нового этапа усилий Организации Объединенных 
Наций а области разоружения. 

Следует подчеркнуть, что на второй специальной саоски вопрос о предотврашекии 
ядерной войны был поставлен во глазу угла. 

В этом плане следует особо выделить новую историческзгю по своему значению 
инициативу Советского Союза. С трибуны второй специальной сессии он торжественно 
провозгласил об одностороннем принятии обязате.тьства не применять первым ядерное 
оружие. Вступившее в силу в момент его обнародования, это обязательство Советского 
Союза встретило поддержку и одобрение подавляющего большинства государств-членов Орга
низации Объединенных Наций. Теперь ожидают, что другие ядерные державы поступят 
таким же образом и примут на себя идентичное обязательство. Эти ожидания народов 
должны быть оправданы, и э результате чего будзгт созданы реальные условия для 
устранения угрозы ядерной войны. 

Конструктивный подход Советского Союза к зопросу предотвращения ядерной войны, 
актуальным проблемам разоружения вновь нашел свое конкретное подтверждение з его 
йеморандуме "Отвести растущую ядерную угрозу, обуздать гонку зооружейий", В этой 
связи хотелось бы отметить важность советского предложения относительно замораживания 
нынешнего уровня ядерных вооружений. 

В Монгольской Народной Республике новая гмиролюбизая акция Советского Союза и 
представленные им важные документы нашли ^амое горячее одобгение и полнутз под
держку. 

Хотелось бы также отметить актизнке усилия делегаций Индии, Мексики, Ивеции и 
других государств, выступивших на специальной сессии с рядом важных идей и соображе
ний по вопросам предотвращения ядерной войны, замораживания ядерного оружия и запреще
ния применения ядерного оружия. Пс ним, как известно, были внесены проекты состзет-
стзующих документов, которые должны быть внимательно рассмотрены ка предстоящей очеред
ной сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Яапий. 

Говоря об итогах специальной сессии Генеральной Ассамблеи, нельзя ке отметить 
выраженной ею надежду, что Всемирная кампания за разоружение внесет дальнейший вклад 
3 мобилизацию общественного мнения в поддержку дела разоружения и укрепления междзгна
родного мира и безопасности. 

На текущей неделе, согласно программе своей работы. Комитет приступил к рассмотре
нию одного из самых приоритетных зопросов ее повестки дня - прекращение гонки ядерных 
вооружений и ядерное разоружение. На следзпощей неделе предстоит обсуждение вопроса 
о запрещении ядерных испытаний. 
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Еа второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, 
да и с самого начала летней сессии Комитета, почти во всех выступлениях выражалась 
серьезная озабоченность в связи с прододжашейся гонкой ядерных вооружений и нарастав
шей угрозой возникновения ядерной войны. Вряд ли есть необходимость доказывать, что 
в ньшешней ситуации прямую угрозу всеобщему миру и безопасности несет безумная гонка 
вооружений, и в первую очередь ядерных. Не подлежит сомнению поэтому тот факт, что 
борьба за сохранение мира и отведение угрозы термоядерной кгтастро(}ы является ключевым, 
злободневным вопросом, первейшей обязанностью всех без исключения государств. 

Движимые искренним стремлением предотвратить угрозу ядерной войны, народы мира 
искренне приветствовали и поддержали обязательство Советского Союза не применять 
ядерное оружие первыми. По нашему убеждению, обязательству СССР, взятому на себя в 
одностороннем порядке, присуще кардинальное решение проблемы предотвращения ядерной 
войны. Если и другие ядерные державы возьмут на себя аналогичное обязательство, то 
ядерной войне будет поставлен надежный заслон, а применение ядерного оружия будет 
практически запрещено. В этой связи монгольская делегация считает, что Комитет по 
разоружению должен проявить серьезный и конструктивный подход, заняться без промедле
ния рассмотрением вопросов, связанных с предотвращением ядерной войны. Как и многие 
другие, наша делегация полностью поддерживает предложение о скорейшем создания .спе
циальной рабочей группы с целью немедленно приступить к переговорам по разработке 
соответствзгющего соглашения. По нашему мнению,проект мандата по данному зопросу, 
предложенный делегацией Индии, а также проект конвенции о запрещении применения 
ядерного оружия, представленный ею на второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций и распространенный в качестве официального документа 
Комитета, могут послужить хорошей основой для работы- в этой области. 

По общему мнению,от решения вопросов в области прекращения гонки ядерных воорз̂ ке-
ний и ядерного разоружения во многом зависит задача предотвращения ядерной катастро(?ы. 
Самый верный путь к достижению успеха в этом деле, как мы полагаем, это начало перего
воров о прекращении гонки ядерных вооружений и ядерном разоружении в рамках Комитета, 
который является единственным многосторонним форумом переговоров по разработке кон
кретных международных соглашений по сдерживанию гонки вооружений и разоружению. 

Монгольская делегация выступала и выступает за приоритетное рассмотрение вопросов 
гонки ядерных вооружений. Если говорить практическим языком, то мы за безотлагатель
ное создание и начало конкретных переговоров ь специальной рабочей группе по пункту 2 
повестки дня. Членам Комитета хорошо известны конкретные предложения Советского 
Союза и других социалистических стран относительно вопросов, подлежащих рассмотрению 
в данной рабочей группе. Однако хотелось бы обратить внимание на новый момент, 
который заслуживает интерес. В частности, н Меморандуме, представленном Советским 
Союзом на второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных 
Наций содержится предложение о разработке, принятии и поэтапном осутцествлении программы 
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ядерного разорзгжения, а такае согласие в ответ на дожелание многий государств на то, 
чтобы одной из первых стзгпеней программы стало прекращение производства расщепляющихся 
материалов для создания различных видов ядерного оруния. 

По нашему мнению, важное значение имеют советско-американские переговоры по 
ограничению ядерных вооружений в Европе и стратегических вооружений в целом. Советский 
Союз со своей стороны проявляет настойчивые усилия и конструктивный подход з целях 
достижения успеха в этих переговорах. 

В комплексе мер по ограничению ядерных вооружений и предотвращению ядерной 
угрозы глазное место, среди прочих, должно быть отведено зопросу о полном и всеобщем 
запрещении испытаний ядерного оружия. Репение Комитета, принятое з конце ее зесенней 
сессии о создании специальной рабочей группы по пункту 1 повестки дня, было встрече
но монгольской делегацией с надеждой о зозможности начала конкретных переговоров по 
данному вопросу. Однако з связи с новыми оботоятельстэами возникают сомнения з искрен
ности и реальности намерений отдельных ядерных государств-членов Комитета, об их 
готовности 3 проведении действительных переговоров. 

В первую очередь это касается недавнего рещения администрации США не возобновлять 
црераанным ими же трехсторонние переговоры о полном и всеобщем запрещении испытаний 
ядерного оружия, а также другого ее решения - не ратифицировать подпясаязые з 
i974 я 1976 годах двусторонние советско-американские договоры об ограничении испыта
ний ядерного оружия я о ядерных взрывах з мирных целях. Станозятся совершенно оче
видным, что США не желают проявлять готовности к переговорам с целью разработки 
международно-правового инструмента по полному запрещению испытаний ядерного оружия. 
Только так можно объяснить подобный подход нынешней администрации США к данному 
зопросу. 

Общую озабоченность вызвали недавние официальные заявления Франции и Китая об 
ях отказе от участия в переговорах в новой специальной рабочей группе. Нам также 
известны занимаемые по это1^7 зопросу отдельными государствами позиции. Таким обра
зом складывается довольно знакомая нам по прошлому ситуация з этом вопросе. 

Мы хотели бы верить, что специальная рабочая группа по запрешеяию ядерных 
испытаний за оставшееся короткое время на сессии проделает полезную работу. Пс наше
му мнению, 3 дальнейшем этой группе предстоит серьезно заняться в большей степени 
вопросами существа. В зтом деле необходимо практическое и деловое участие всех без 
исключения ядерных государств. 

Всем хорошо известно, что Советский Союз и другие социалистические государства, 
а также многие неприсоединившиеся и нейтральные страны выступают за полное и эсеобпее 
запрещение испытаний ядерного оружия всеми государствами, ао зсех средах и на зечные 
времена. 

Мы исходим из того, что ваяно не только закрепление путем универсализации 
Московского договора 1963 года, но и настоятельно необходимо достижение разработки 
и осуществления всеобъемлющего решения в данной области. 
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Монгольская делегация разделяет мнения большинства членов Комитета, в том числе 
и ряда западных делегаций, что в данной специальной рабочей группе переговоры по 
вопросам проверки и соблюдения не ДОЛЕНЫ заслоняться чисто технической стороной вопро
са, а должны быть направлены на достижение политического я правового решения в целях 
содействия разработке международного соглашения о полном и всеобшем запрещении ядерных 
испытаний. Именно в этом мы видим главнзгю цель данной специальной рабочей грзпшы. 

Разрешите высказать некоторые соображения монгольской делегации по пункту 4 
повестки дня. 

Еа второй части текущей сессии Комитета по разоружению особое внимание уделяется 
проблеме запрещения химического оружия - одной из наиболее актуальных задач в области 
ограничения гонки вооружений и разоружения. Прежде всего хотелось бы отметить актив-
нзгю деятельность рабочей группы под умелым и энергичным руководством посла Польши 
товарища Б. Суйки. Было проведено значительное число официальных и неофициальных 
заседаний, множество консультаций, кроме того созданы 8 рабочих контактных групп, где 
проводится интенсивная работа. По-деловому, в рабочей обстановке прошли две недели 
назад консультации Председателя специальной рабочей группы с экспертами по ряду техни
ческих вопросов, в которых приняли участие 35 специалистов из 23 стран. Все это сви
детельствует о том приоритетном значении, которое придают делегации скорейшему реше
нию в Комитете вопроса по полному запрещению и уничтожению химического оружия. 

Еаша делегация не намерена на данном этапе подводить итоги состояния работы в 
данной группе по запрещению химического оружия. Хотелось бы лишь указать на очень 
важное на наш взгляд обстоятельство. Как здесь неоднократно отмечалось, в резуль
тате глубокого и тщательного рассмотрения проблем химического оружия на данном этапе 
существуют все предпосылки для реального прогресса в переговорах по запрещению хи
мического оружия. Это, на наш взгляд, обусловлено рядом причин, и в первую оче1редь, 

внесением нового документа Советского Союза "Основных положений конвенции о запреще
нии разработки, производства и накопления запасов химического орзгжия и о его уничто
жении", который содержит целый ряд новых элементов, связанных с решением наиболее 
сложных вопросов. Монгольская делегация хотела бы выразить надежду, что и со 
стороны других партнеров по переговорам будут предприняты ответные шаги в пользу 
позитивного решения этой многотрудной, но настоятельно диктуемой жизнью задачи в 
области реального разоружения. 

-Учитывая неотложность и срочность достижения договоренности в области захгреще-
ния химического оружия, а также намечающиеся признаки прогресса в переговорах, мон
гольская делегация поддерживает предложение договориться о примерном сроке заверше
ния разработки конвенции. Мы также считаем, что на данном этапе специальная рабочая 
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группа могла бы завершить свою работу подготовкой и представлением Комитету к концу 
нынешней сессии сводного текста проекта будзгшей конвенции. I-ía полагаем, -̂ то з этих 
целях следовало бы предоставить рабочей группе необходимое д-,полкительнов зремя, чтобы 
она могла завершить сзою работу с наибольшим результатом. 

3 заключение позвольте высказать некоторые соображения относительно создания спе
циальной рабочей группы по зопросу о предотврадении гонки зооружений з космическом 
пространстве. 

Sa пятой неделе Комитет по разоружению з соответстзии с программой работы 
приступит к обсуждению 7 пункта своей повестки дня. 

3 ходе как зесенней, так и летней сессий Комитета почти зсе делегации 
высказывались за создание специальной рабочей группы. 3 Комитете имело место 
общее понимание относительно учреждения т£1Кого вспомогательного органа. В целях 
содействия скорейшему принятию официального решения по данному вопросу монгольская 
делегация з период первой части сессии эЛициальяо представила на рассмотрение 
Комитета проект мандата этой специальной рабочей группы и предложила провести кон
сультации с целью согласования его текста. 

Как известно, до сегодняшнего дня не были высказаны конкретные соображения, 
не внесены отдельные поправки или дополнения на счет представленного проекта мандата. 

На прошлой неделе делегация США выразила сомнение в том, что на данном этапе 
создание такой рабочей группы было бы наилучшим путем. Она зыска1залась за прове
дение нескольких официальных или неофициальных пленарных заседаний, посвященных 
космическому пространству. 

Как я отмечал зыше. Комитетом уже принято решение провеете 31 августа и 2 сентяб
ря пленарные заседания для рассмотрения вопроса о предотзрашении гонки зооружений 
3 космическом пространстве. Золи Комитет плюс к этому примет решение о проведе
нии неофициальных заседаний для обсуждения данного вопроса, то монгольская делега
ция не будет иметь особых возражений. 

Такая организация работы не должна исключать возможности продолжения уже 
начатых з Комитете консультаций и обмена мнениями по данному проекту мандата, а 
наоборот, должна их поощрять. Поэтому монгольская делегация зыстулает за то, 
чтобы Комитетом использовались зсе возможные метода и формы работы з целях согласо
вания текста мандата как можно скорее. 

У1ы не видим необходимости откладывать рассмотрение мандата данной группы до 
завершения на этой части сессии обсуждения з Комитете вопроса по суцестэу. Если 
одна делегация не согласна с созданием рабочей группы, то это вопрос созершенно 
иного характера. 

Монгольская делегация призывает г̂денов Комитета по разоружению интенсивно 
продолжать консультации с тем, чтобы до завершения летней части своей сессии Коми
тет принял бы соответствующее решение с создании специальной рабочей группы по 
предотвращению гонки зооружений в космическом пространстзе. 



Cb/PV.l80 
11 

ПРЕДСДДАТЕЛЬ ; Я благодатзс представителя Монголии за его выстзшление и добрые 
слова в адрес Председателя. теперь я предоставляю слово згважаемоиз- представителю 
Зразилии, Его Превосходительству Послу г-ну С.А. де Суза э Сильва, 

Г-к С. А. ДЕ Cfôà. 3 СИЛЬВА (Бразилия) (пе-ревод с английского) : В течение че
тырех лет с начала существования данного Комитета вопросы о запрещении ядерных ис
пытаний, прекращения гонки ядерных вооружений и ядернок разоружении неизменно вклю
чались в его повестку дня, как вопросы первостепенной важности. Мы все вместе до
говорились о том, что необходашо устранить опасность возникновения ядерной войны и 
что ядерное разоружение является единственны!-: путем избавления человечества от раз
рушительных последствий такой войны. История тревоги человечества в связи с су
ществованием таких мощных средств уничтожения уходит далеко в прошлое, к тому пер
вому к до сих пор единственному случаю, когда ядерное оружие было применено для до
стижения военной победы. До сих пор число держав, обладающих ядерньл-: оружием, ог
раничивалось цифрой 5; к счастью, с тех пор огромное больпинство стран проявляют 
заинтересованность в том, чтобы положить конец угрозе згничтожения, стремясь к ядер
ному разоружению, в то же время не используя свое суверенное право на "ядерный ва
риант". Они неизменно згтверЕдали, что существование горстки стран, заявляющих о 
своем исключительном праве сохранять и совершенствовать ядерные арсеналы, само по 
себе является ситуацией, которая порождает неприемлемое состояние полной беззащитности, 
поскольку весь ̂ пîp оказывается в положении заложника сзпцествз?ющпх между ними взаимо
отношений. Б действительности, две сахше мощные .страны на земле вот уже почти со
рок лет создают обстановку конфронтации. Утверждать, как мы это часто слышадп от 
некоторых, что существование ядерного оружия объясняется непрочньа-i миром, который в 
одном из районов земного шара существует в течение этих сорока лет, по мнению всего 
остального населения земного шара, является полным непониманием ситуации. Такое 
утверждение показывает ограниченность и эгоистичность стоящих за таким утверждением 
стремлений увековечить отсутствие равновесия и дискриминацию среди народов мира. 

Ничто не может нанести большего ущерба делу нераспространения ядерного оружия 
как в его вертикальном, так и в горизонтальном аспекте, чем отношения и политика 
самих держав, обладающих ядерным оружием. Их зтрямый отказ признать истпнную за
интересованность государств, не обладающих ядерным оружием, в жизненно важных воп
росах безопасности является частью их отношения и политики. На первом заседании 
этой летней сессии Комитета по разоружению г-жа Инга Торссон поставила этот вопрос 
в его настоящем свете, когда она обратилась к державам, обладающим ядерным оружием, 
с вопросом, готовы ли они принять на себя полную ответственность за свою бездеятель
ность и безразличие. • Это один из тех вопросов, который руководители держав, обла
дающих ядерным оружием, и ,в частности,двух сверхдержав должны очень тщательно об
судить со своими советниками по вопросам безопасности и военными стратегами, когда 
ОКИ будут пр1шимать решения, которые не могут не отразиться на безопасности госу
дарств, не обладающих ядерным оружием. 

На второй специальной сессии Генеральной Асса11блеи, посвященной разоружению, 
мы слышали, как некоторые из этих руководителей на самом высоком уровне выстзшали 
от имени CBOIŒ правительств, в то время как на улицах их народы высказывали со
вершенно другое мнение. Несомненно, в других районах земного шара, другие народы 
высказали бы своим руководителям то же самое, если бы они могли свободно выражать 
своим мнения. Однако в любом случае те, к кому были обращены эти голоса, оста
лись к ним глухи, CCOOHP-II закончилась в обстановке разочарования и усталости 
принятием тусклого документа, в котором обязательства, взятые четыре года Toiíy на
зад, но до сих пор не выполненные, были "торжественно" подтверждены. Однако по
ведение держав, обладающих ядерным оружием на том многостороннем форуме, все еще 
находится в резком противоречии с целями, о которых они заявляют во вceycльщIaEIîe 
и которые они поставили перед собой четыре года тому назад и которые они вновь 
подтвердили в июле месяце. 
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Koi-iHTST ¡20 разоруаению зсе еде не можот дреддрхш-гть нзкакш: конкретннг дагсз 
в отношении пункта 2 своей повестки днл! Ядерные зопрооы, как нам узэ неоднократ
но говорили, явллзгтся слишком слоаныюа и сл:и:ком тонкими, для того чтобы ди MOSIÎO бы
ло решать на многосторонней основе. Спус-̂ я почти сорок лот с момента пoязлeнIîя 
ядерного орузсия, могут ли дерзазы, обладающие ядерным орзтпиеп, указать иотя бы на 
0Д1Ш пример достиаения успеха в предпринимаемых ими время от з реиет : попытках об
судить при закрытых дверях свои ядерные разноглас:1я? Была ли :п: сумасшедшая гонка 
с целью достикекия решающего военного преимущества хоть з какой-либо степени за1-!зд-
лена или прокрашена? На протлдеши! последних дззгд лет Группа 21 безуспешно пыта
лась добиться консенсуса з отношении своего предложения о создании Рабочей группы 
по пункту 2. 3 то по са::ое зремя э Восточной Езропе каждые пять дней размещалась 
новая ядерная ракета, а их сопсршпси прпшл:х к решению продолжать осуществление пла
нов по замене своих ядерных сил иозьа; пог.слениа:: ракот и боеголозок. доктрины, 
основанные на действительном пр:шэнении ядерного ор̂ -жия, зсе зсз являются основой 
стратегического мышления з обохп: противостоящих лаг'зрях. Погут ли державы, обла
дающие ядерным оружием,и их союзники ожидать, что страны, не обладающие ядерным 
оружием, будут всегда оставаться з стороне, з то зремя как их собстзенныс жизнохшо 
важные интересы безопасности такжэ постазлсны -.la карту? 

Делегация Инд:1и внесла на рассмотрение новое прздлодение создать рабо«з?ю груп
пу по предотвращению ядерной войны. Мы поддерживаем предложение Индии и надеемся, 
что а самое ближайшее зремя будет достигпуто'соглашение относительно фора.улировки 
ее мандата. Лея ообстзенная делсгацггя была одним из первоначальных инициаторов 
резолюции 36/81 3, принятой на основе консенсуса, в которой содержался призыв к дер
жавам, обладающи:-! ядерхшм орзтаем, внести конкретные предложения и соображения по 
этому зопросу. Однако на CCCOHP-IÏ обсуждеюпв вопроса о предотвращении ядерной вой
ны помешали самым решительным образом. Некоторые державы, обладающие лдерньвг ору
жием, не только тянули до са11ых последних дней работы второй спепиалькой сессии со 
своими ответами Генеральному секретарю, но также прибегли к процедурным маневрам 
с том, чтобы никакой серьезной работы не могло быть проделано по этому зопросу. 
Проявляя полное отсутстзие заинтересованности в чем-либо, кроме непосредственной 
пропаигандистской эыгодк в одном случае, или згэязывая проблему иредотзрашек:1я ядэр-
ной войны с более дирокои проблемой войны зообше, з дрзтом случаз, они в действитель
ности зоспрепятствозади, с точки зрения всех практичесхахх целей, обсуждению данного 
вопроса на CCOOHP-II; кроме того, приравнивая ядерную войну к более широкому зоп
росу войны вообще, они еще больше укрепили опасения в топ, что они рассматривают 
ядерное оружие как законное средство для использозания э войне. 

Едва ли можно утверждать, что предотвращение ядерной войны относится исключи
тельно к компетенщш дергав, обладающих ядерным оружием, поскольку последствия ядер
ной войны, если учесть саму природу ядерного оружия, затронзгг как госзгдарства, об
ладающие ядерным орзтжием, так и те, которые I2Î не обладают. Эти две сверхдержавы 
3 прошлом достигли нокоторой договоренности по мера:-! предосторожности з целях пре
дотвращения ядерной войны в результате слз'чайности зли просчета, а на CCOOHP-II одна 
из сверхдержав объявила о своем намерехши обратиться к дрзтой с дaльнeйши̂ •̂и пред
ложениями подобного рода, йк -Едеемся, что порегозоры ::ежду нини с этой целью 
начнутся в самое ближайшее время. Однако это не ,-олжно помешать Комитету по ра
зоружению создать рабочую грзппху по продотврашех-гию ядерно:! войны. 

Существующее соглашение по этому зопросу между Соедииекч--'ми 2тата:-1и AiíepnKZ и 
Союзом Созетских Соцкалистичбс:<их Респз'блик, то есть по зопросу о предотвращении 
ядерной зойны, подписанное з Зашингтоке 22 июня 1973 года, и дальнейшие поры, целью 
которых является избежать ядгрно-" войны в результате случайности или просчета, ::оглх: 
бы явиться отправным пунктом для дальнейшего обсуждения решанххя соотзетстзующих 
проблем 3 м:-хогосторонней порсиоктххзз. 3 зшсуиомянуток двзгсторскх-хем соглашснги: 1973 
года, напрхжер, признается, чтс "ядерххая 3cx1xia будет ххмсть разрушхстс-льные последствия 
для человечества", no-3jXÂXXMOMy, эполне естестзенко учесть з бз-г.уших -:оглашснпях 
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взгляды тед, кто подлежит уничтожению. 3 вопросах, касаюиихся выживания, не может 
быть назначенных опекзгнов. Независимо от того, какие новые договоренности могзгг 
быть достигнуты, всем должно быть ясно, что они ке могут и не должны рассматриваться 
как заменитель ядорного разоружения, которое язляется .в. коночном счете эффективной 
гарантией против развязывания новой ядерной войны. Умекьпая зозможность случай-
кости или просчета, державы, обладаюпще ядерным оружием, не должны исходить из пред
положения, что преднамеренное применение ядерного оружия может з каком-либо слзгчае 
рассматриваться как приемлемый вариант. 

Важное заявление относительно неприменения ядерного оружия первым было сделано 
>31нистрок 1шостранных дел Советского Союза на CCOOHP-II. как раз наканзгне начала 
работы второй спеснальной сессии Генеральной Асса:-:блек, посвяпенной разоружению, со
вещание НАТО ка уровне глаз государстз также сделало далеко идущее заявление отно
сительно полит1пси союза в отношснпи использования его воорухсенньЕ сил. Такие одно
сторонние заявления должны рассматриваться как заявления о намерении, которые по 
своей природе на носят характер договорных обязательств, подлежащих проверке. Одна
ко они должны являться составными звеньями дальнейших усилий обязательного характера 
вместо того, чтобы отбрасываться 1сак чисто пропагандистские. Серьезность отнощения 
держав, обладающих ядерныг-: оружием, к цели предотвращения ядерной войны также должны 
сравниваться с их готовностью изучить в обстановке доброй золи зсе ̂ aîoгooбeщaющи€ 
новые эозиожности для достпзенкя успеха. Третья держава, обл дающая ядерньа-: ору
жием, взяла на себя обязательство много лет току назад не применять первой ядерного 
оружия. Теперь одна из сверхдержав последовала ее примеру. Ее откроет ли это пз,ггь 
для всех пяти держав, обладающих ядерным оружием,предпринять серьезные усилия, чтобы 
договориться о полком запрещении использования,ядерного оружия? Позвольте мне вос
пользоваться этой возможностью, чтобы кратко коснуться пзгнкта 1 нашей повестки дня, 
по которому коя дэлегация оставляет за собой право выступить снова. Еачало деятель-
кости Рабочей группы по запрещению ядерных испытаний в прошлую пятницу является вехой 
- истории к-ногосторонних усилий в области разоружения. Моя делегация приветствует 
уважаемого посла Швеции на посту Председателя Рабочей группы и г-елает ему успеха. 
По нашему мнению, посол Лидгард является самьп̂  подходяЩ1п: человеком, для того чтобы 
возглавить Рабочую группу в выполнении стоящей перед к^й задачи. 

Выполнение этой задачи должно отвечать воле мепдз'народного сообщества, о чем так 
часто п так безошибочно говорилось. Ноя делегация может только сожалеть по поводу 
позиции делегаций Китая и Франции, которые решили игнорировать свои обязанности и 
пожелания международного сообщества s целом. Потребовалось почти двадцать лет с 
момента создания Комитета восемнаддати государств по разоружению, для того чтобы Ки
тай Е Франция отказались от своей политики равнодушия по отношекии к STOMJ- органу и 
ого преемникам. Однако создание Рабочей группы длл рассмотрения некоторых а спек 
тов запрещения ядерных испытаний оказалось достаточны:': для 3TIŒ двух стран, чтобы 
отказаться от поддержки и сотрудничьства в общих усилиях остальных членов Комитета 
по разоружению, создав таким o6pa30tî неяснзлэ ситуацию з Комитете s целом. Мы не 
понимае:: их позиции, поскольку мандат Рабочей группы, разумеется, ке создает никаких 
обязывающих обязательств для прекращения испытаний, которыми эти два государства про
должают заниматься. Другая держава, обладающая ядерны:: оружием, решила недавно, что 
проводшше ею испытания ядерного орз'жия покг,::обятся ей "надолго з будущем" с тем,чтобы 
продолжить усовершенствование н разработкз' своих арсеналов. Может ли такая позицид 
рассматр1п;аться как совместимая с обязательствами, взяты!-:и согласно международным до-
гoзopâ :, которые требуют от подписавших стран доспкэния полного запрещения испытаний 
ядерного орздсия? Тем не менее, еше одна держава, обладающая ядepны^î оружием .заяви
ла, :-сак ::ы читали об этом в п-чати, что ока "необязательно согласится с решением, 
принятьа-: сзерхд&ргсаво". - ее союзником, Следз'-ет ли на:-: сделать вывод с том. что про-
лолЕоние испытаний не является oблзг.7cльны^: для обоснования доктрины ядерного з̂ стра-
шения,на которой оба союзника оснозызают :^ военную политику? 
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Всего лишь два года тому назад поело неоднократныг просьб усастнпкп трсгсторонних 
переговоров до-юзиди Комитету по разорунению о том, что они считают такие переговоры 
"наилучшим пзгтем достижения успеха" з направлении достижения прочного и зсеобъемлю-
дего запрещения ядерных испытаний. С тех пор одна из сверхдержав объявила о своем 
решении не возобновлять трехсторонних переговоров наряду со своим намерением доби
ваться пересмотра существующих двусторонних соглашений по этому зопросу. Ны отме
чаем, что продолжающаяся настойчивость этой сверхдержавы в отношении рассмотрения 
вопросов проверки не мешает, по ее мнению, Рабоче.й группе заняться рассмотрением воп
роса объема а дрзд-их аспектов договора; и мы ;гвервны, что ее делегаотя внесет кон
структивный вклад в обсуждение, даже если она считает достикение договора о всеобъем
лющем запрещении ядерных испытаний "долговременной целью". ¡"IH также согласны с вы
раженным мнением о том, что договор о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний дол
жен быть многосторонни14 и нацеленным на всеобщее присоединение к нему. Однако ут
верждение этой сверхдержавы о том, что переговоры по заключению договора о запрещении 
испытаний являются "несвоевременными", продолжает оставаться непонятным для нас. 
Аргумент, по-зидимому, является слишком расплывчатым и субъективным, чтобы согласить
ся с ним сразу; можно лишь сделать вывод о том, что данная сверхдержава на самом деле 
решила отложить ка неопределенное зремя заключение любого соглашения по зопросу за
прещения ядерных испытаний. 

Такое развитие событий, разумеется, не является хорошим признаком для работы, ко
торую мы только что начади по зопросу о запрещении ядерных испытаний. Лучшее по
нимание цели и направления усилий, которые мы должны вот-вот предпринять, пониманхге, 
которое могло бы быть приемлемым для всех, является необходимым условием для приня
тия таких усилий, чтобы они имели хоть какое-либо значение. Уже а теченпе длитель
ного времени данному Комитету была отведена роль стороннего наблюдателя непостоянст
ва держгш, обладающих ядерным оружием,и свидетеля того, как судьба серьезных : íHoro -
сторонних переговоров завпсела от колебаний в их двусторонних отношениях ш ш от из
менений 3 их стратегических планах. Ны еще не видели ни одного npmiepa, когда узкое 
понимание какой-либо державы, обладающей ядерны:-! оружием, сменялось более широкими 
соображениями глобального характера. Двадцатипятилетняя истори попыток добиться 
заключения догозора о зоеобъемлющем запрешении :1спытаний полна примеров позиций го
сударств, которые внесли вклад в то, чтобы сделать такой договор менее отдале:-€Ным 
сейчас, чем этс было з 1963 году, когда три первоначальные стороны, подписавшие лоо-
ковский договор обязались "добиваться прекращения испытаний зсех видов ядерного ору
жия, во всех средах, на зсе времена". Уточнение намерений ядерных держав ш^еет 
решающее знаттение для нашей работы по этому зопросу. 

Примут ли другие страны решение прибегнуть в целях богопасности к таким же аргу
ментам, которые до сих пор использовались дepжзвa^пï, обладавшими .здерньм оружием,или, 
напротив, международное сообщество сможет пойти по пзгг:1 к достижению общей цели безо
пасности через ядерное разоружение, является выбором, которь± з значительной степе
ни зависит от аозиций и политики самих ядерных держав, 3 конечном итоге им следует 
взять на себя полную ответственность за последствия их собственного выбора. 
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Г-н ДАТЮ' (Румыния) (де-ревод с Ёранцузскогс ) ; йое сегодняшнее зыстушление 
посвящено пунктам 1 е 2 повестки дня Комитета, а именно: прекращению гонки ядерных 
вооружений и ядерному разоружения и запрещению ядерных испытаний. 

Делегация Рунынии 5 августа 19S2 года изложила в Комитете свои соображения и 
принципиальную позициГ' нгшего правительства, а также некоторые предложения, выдвину
тые нашей страной на второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций, посвященной разоружению. Поэтому я сегодня хотел бы остановиться 
на некоторых более конкретных аспектах этих самых важных вопросов нашей повестки дня. 

Мы полностью разделяем содержащийся во всеобъемлющем исследовании, касающемся 
ядерного орзгжия и спубликеванном Организацией Объединенных Наций, вывод с том, 
что ядерное оружие представляет самую большзгаз угрозу длл международной безопасности. 
Одна из причин этого заключается в том, что ядерные арсеналы отныне оказывают особое 
влияние на политику и международные отношения. Серьезное происшествие и даже разру
шительная война могут быть вызваны самими системами ядерного оружия, и в этом заклю
чается большая угроза, которую они представляют друг для друга. В условиях чрезвы
чайной напряженности, в частности, для начала такой войны достаточно одного превентивно
го удара или перехода традиционной войны з лдернзш войну. Поэтому совершенно необ
ходимо, чтобы все усилия правительств и другие соответствующие факторы были прямо 
направлены ка достижение главной цели - прекращения гонки ядерных вооружений и окорейше' 
го проведения з жизнь конкретных мер по ядерному разоружению. 3 соответствии с по
зицией нашей страны, излагавшейся на Генеральной Ассамблее Организации Объединенных 
Наций, в Комитете по разоружению, на других форумах и совсем недавно в рабочем до
кументе от 28 июля 1982 года под условным обозначением СВ/29б, необходимо принять 
следующие меры для решения всей совокупности проблем, связанных с ядерным оружием: 
запрещение применения ядерного оружия; прекращение его разработки и испытаний; 
прекращение проиэвэдстза ядерного оружия и расщепляющихся материалов в зоенных целях; 
постепенное сокращение и полное уничтожение зсех видов ядерного оружия и средств их 
доставки; объявление ядерного оружия зне закона. Этот комплекс поэтапных мер может 
стать, по нашему мнению, элементом подлинной стратегии ликвидации гонки ядерных воору
жений . 

В превосходном исследовании "Опасность возникновения непреднамеренной ядерной 
войны", опубликованном в этом годз' Институтом Организации Объединенных Наций по ис
следованию проблем раэсрз^ения (ЕНИДИР), ясно показана чрезвычайная и ужасная 
опасность, которую представляет непреднамеренная ядерная война с точки зрения основа
ний и причин ее возникновения и в особенности совокупного риска, который со всей 
серьезностью необходимо принимать во внимание и, я цитирую это исследование: "В отличие 
от обычного предположения о том, что двойней риск вдвойне опаснее просто риска, а 
тройной риск опаснее в три раза, логическая структура созокзпшого риска, при более 
пристальном рассмотрении, оснозанном на теории вероятности, скорее показывает, что 
ряд факторов риска неожиданно могут привести к возникновению смертельной угрозы. 

Реальный риск, связанный с существованием гигантских ядерных арсеналов, а также 
вызывающее беспокойство развитие стратегических доктрин, -придали еще больше ре
шимости очень сильному движению за принятие неотложных мер с целью запрещения приме
нения ядерного оружия, иными словами, с целью запрещения 
применения силы в ее самс« жестокой и смертоносной ферме. 



16 

(Г-g Даипг. Ртгмыния) 

3 иссдедозании: "Ядерное оружие и Атлантический союз", осубликованном лак-
Джордаем Банди, Джоржем 5 . Кеннаном, Робертом С. Хакнамарой и Джеральдом Смитом з 
журнале "Форин афферс" з этом году, содержится следзтоший зызод этих авторов, zoposo 
известных и-уважаемых за их деятельность и компетентность э этой области: "Принимая 
30 внимание згжасные последствия даже самого ограниченного применения ядерного оружия 
и полную невозможность обеспечения обеими сторонами какой-либо гарантии против неогра
ниченной эскалации, крайне сомнительна мудрость политики, которая доказывает эф
фективность любого первого применения ядерного оружия одной из сторон. Поэтому, ве
роятно, настало зр'̂ .мя рассмотреть возможности, требования, трудности и преимущества 
политики неприменения ядерного оружия перзым". Ны считаем, что любой другой подход, 
предусматривающий применение ядерного оружия, злечет за.собой не только самую серьезную 
ответственность за уничтожение человечества, но и противоречит нормам международного 
права. Ведь более двадцати дет тому назад Генеральная Ассамблея Организации Объеди
ненных Наций в Декларации 19б1 года (резолюция 1653 от 24 ноября 1961 года) заявила, 
что: "Применение ядерного и термоядерного оружия противоречит духу, букве и целям 
Организации Объединенных Наций и, поэтому, является прямым нарушением Устава Органи
зации Объединенных Нахщй", а также ''любое государстзо, применяющее ядерное или термо
ядерное оружие, должно рассматриваться как действующее вопреки законам человечности 
и совершающее преступление против человечеотза и цивилизации''. 

Конечно, полностью осознавая огромную сложность данной проблемы и многочислен
ность связанных с ней факторов, мы хотели бы подчеркнуть постоянно растущее призна
ние идеи о том, что необходимо как можно скорее принять меры с целью устранения 
растущей угрозы развязывания разрзппительной ядерной войны. На второй специальной 
сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению, были выдвинуты несколько 
заслуживающих одобрения инициатив, как,например, делегация Советского Союза представи
ла очень важное обязательство Союза Советских Социалистических Республик "не применять 
первым ядерное оружие". Аналогичным образом Китайская Народная Республика з сзоих 
предложениях, касающихся основных мер, которые необходимо принять с целью незамедли
тельного прекращения гонки вооружений и разоружения, предложила, чтобы каждое ядерное 
государство обязалось "никогда и ни при каких обстоятельствах не применять первым 
ядерное оружие против другого ядерного государства''. К этому следует добавить по
ложительные ответы других государств на просьбу Генерального секретаря Организации 
Объединенных Наций на основе резолюции 3 6 7 s i B . 3 этом контексте предлояение делега
ции Индии, касающееся мандата Специальной рабочей группы по предотзрацению ядерной 
войны (документ CD/309) пользуется полной поддержкой делегации Румынии. 

Несомненно, принятие Комитетом решения о создании такой рабочей грзгппы не 
должно наносить ущерба широко признанной необходимости создания механизма, псззоляю-
щего рассматривать совокупность проблем, связанных с прекращением гонки ядерных 
вооружений. Тот факт, что в настоящее зремя имеется эпеоатляюшее число конкретных 
предложений по ядерному разоружению (более 3 0 0 ) , о чем свидетельствует документ C D / 2 9 3 
подготовленный секретариатом,убедительно показывает как сложность данной оаеры, так и 
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интерес, который государства проявляют к этом̂ - вопросу первоочередной важности. Я хо
тел бы только затронз'ть несколько таких идей, например, прекрашение производства 
ядерного оружия и расшепляюиихоя материалов в военных целях, запрещение нейтронной 
бомбы, взаимное замораживание ядернь!х арсьналоп и т.д. Вот почему делегация Румынии 
считает, что теперь, как никогда ранее. Комитету необходимо начать переговоры по 
ядерному разорзгжению, начиная с этапа обсуждения и кончая переговорами, и что выдвину
тые по этому зопросу Группой 21 3 донзгменте C D / I 8 0 предложения полностью сохраняют 
свою актуальность. 

Румыния приветствовала достижение договоренности о начале перегозороз между Со
ветским Союзом и СоединенЕь:ми Штатах-ш Америки по ядеркомз' оружию и проблемам страте
гического оружия. Мы выражаем пожелание с том, чтобы несмотря на различия между 
выдвинутыми предложениями, переговоры привели к достижению соглашения Б интересах 
зсех народов. В то же spei i i i , с учетом некоторых изложенных здесь концепций, мы хотели 
бы ограничить сегодня принципиальную позицию Румынии тем, что все государства 
обязаны вносить свой вклад в достижение основной цели - прекращения гонки ядерных во
оружений. Еа всех государствах лежит эта обязанность и эта ответственность. Эта 
точка зрения нашей делегация, нашей страны основана на том, что з нынешних условиях нам 
всем грезит прямая и смертельная опасность применения ядерного оружия, я если некоторые 
г;траны обладают этим оружием, то есть опасность, что другие пострадают от него как 
потенциальные и невинные жертвы термоядерного конфликта, в котором не будет ни победи
телей, ни побежденных. Вот no4ei-iy делегация Рзгмьшии придает такое большое значение 
созданию вспомогательного механизма з связи с пунктом 2 повестки дня. Ны считаем, 
что настало время, чтобы Комитет оргазшэсзаннс и планомерно приступил к рассмотрению 
проблем, связанных о ядерным оружием. Чтобы больше не возвращаться к этому зопросу, 
я'хотел, тем не менее, отметить, как это сделал недавно нап коллега посол Бразилии, 
что мы выступаем против любой теории, направленной на обоснование здесь идеи о так 
называемой исключительной компетенции некоторых держав. Эти теории неприемлемы 
для нас также noTOîiy, что они полностью противоречат основным принципам 3'става Орга
низации Объединенных Еаций з ток, что касается обязательств и основной обязанности 
всех" стран, которые должны участвовать в перегосорах в рамках Комитета на равной 
осноге. Теперь мне хотелось бь' перейти к вопросу о запрещек::1И ядерных испытаний, 
который был предк том деятельности Спепиа.1Ьной рабочей r p y n i z i . Председателем которой 
был н£1значен узажаешй прсдстазитель Шзоции песо- Курт Лидгард. 

!'5ы считаем, что несмотря на ограниченный мандат, который был согласован, ш 
должны действовать в напразлении того, чтобы прения в этой Группе могли способство
вать началу переговоров со зопросу с запрещении ядерных испытаний. Мь: разделяем 
идею о ток, что прежде чем может быть начато обсуждение вопросов, связанных с проверкой, 
необходимо прийти к прин2спиальнотту согласию относительно объема запрещения. 

Что касается обсз'ждения вопроса о проверке, то мы хотели бы сделать следующие 
замечания. 

Прежде всего, предметом нашего обсуждения должны скорее стать подземные испытания 
ядерного оружия ввиду того, ~то с 1963 года в других средах запрещение испытаний соблю
далось, причем, насколько нам известно, никаких жалоб о его нарушении не поступало. 
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Во-вторых, мы считаем, что уяе была доказана техническая возможность создания 
системы эффективного контроля для выявления возможных нарзппений договора о прекраще
нии испытаний ядерного оружия зо всем мире. Методы обнаружения ядерных взрывов, 
существулщяе в настоящее зремя, а именно: взятие проб радиоактивных осадков, регистра
ция сейсмических, акустических и гидроакустических волн, метод радио электрического 
сигнала, а также проведение, если з этом возникнет необходимость, инспекций на 
месте, вполне достаточны для обнаружения и определения ядерных взрывов. 

Третье замечание касается замечательной работы, которая узе проделана в области 
проверки. Начиная с "Совещания экспертов по обнаружению ядерных испытаний" 1958 го
да и вплоть до последнего доклада Специальной рабочей группы экспертов по сейсмоло
гии, в нашем распоряжении имеется немалое количество научно-технических материалов. 

По зсем этим причинам мы склоняемся к тому, что Рабочей группе по прекращению 
испытаний ядерного оружия следует начинать свою работу не с нуля, а вновь открыть 
то, что уже давно было открыто. Скорее следует осуществить обзор проделанной ра
боты и решить, располагаем ли мы на данном этапе тем, что необходимо для создания 
системы проверки соблюдения соглашения о прекращении испытаний ядерного оружия с 
учетом сферы его охвата. Мы считаем, что в этом процессе делегации государств, ко
торые обладают ядерным оружием, принимающие участие а работе этой Группы, должны 
играть не только зажную, но я очень актизнзгю роль, принимая зо внимание их техни
ческие возможности я их опыт. 

В то зремя как наши прения продолжаются, небесполезно зспомнить о том, что 
одновременно эффективно работает все более мощная я угрожающая адская зоеяная машина, 
возводя каждый день, каждую минуту мрачную башню страха и уничтожения. Наши ответные 
действия 3 связи с этой опасностью непременно должны быть более реальными, быстрыми 
и солидарными. Перед лицом реального постоянно совершенствующегося производства 
средств разрушения, наш механизм - предназначенный скорее для обсуждения, чем для 
реальных переговоров - по-зидимому, не продвигается вперед. Достаточно напомнить, 
что каждые три минуты в мире производится новый ядерный заряд, согласно докладу, 
подготовленному экспертами Организации Объединенных Наютй. Разрыв между результа
тами наших обсуждений и зсе более растущими масштабами гонки зоору^ний становит
ся все более тревожным и необъяснимым. Сейчас, з период существования серьезных 
опасностей, по-зидимому, настал момент, когда нам зсем необходи140 сверить часы, 
поскольку мы уже опаздываем. 

Г-н РОДРИГЕС НАВАРРО ГЗенесуэда) (говорит до испански); Г-н Председатель, 
позвольте мне начать свое в-''стзгпление с выражения того удовлетворения, с которым наша 
делегация встретила ваше вступление на пост Председателя Комитета до разоружению з 
августе. 11ы уверены, что зашн мудрые суждения будут чрезвычайно полезны для нас з 
нашей работе. 

Я хотел бы также выразить сзою признательность послу Японии Окаве за ту компе
тентность и эффективность, с которой он выполнял свою работу на заключительном эташе 
весенней сессии. Л хотел бы также тепло приветствовать посла Румынии Датку, который 
включился в работу Комитета. 

Моя делегация хотела бы также выразить сзою признательность послу Китая L Пейэеню, 
послу Перу Вальдивиесо и послу Индии Венкатесварану за их ч̂резвычайно позитивный 
аклад 3 работу этого сложного и требующего больпсй отдачи органа и пожелать им успеха 
в их новой деятельности. 
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Вторая спеш1альная сессия Генеральной Ассамблеи Организадии Объединенных Наций, 
посвященная разоружении, сразз̂  приковала внимание всего мира, и все народа мира, неза
висимо от их раек- убеждений или кз'льтзгры возложили на нее большие надегды, поскольку 
они понимают, ̂ 'то она язляется одним из наиболее важных мероприятий, проводившихся 
когда-либо в сфере разоружения. 

Это достаточное сснозание для того, чтобы не гфенебрегать или не игнорировать 
значение этого события, а также для того, чтобы кратко его прокомментировать. 

Как заявила наша страна на пленарном заседании 9 июня 19S2 года: "Вторая специаль
ная сессия, посвященная разоружению, проходит в тот момент, когда критическая напряжен
ность последнего времени сделала еще более острой необходимость в продолжении изыскания 
путей для достижения конкретных результатов з переговорах и заключения конкретных 
соглашений по зопросам первоочередного значения-. 

I-ÎH подчеркнули, что ''основная задача Генеральной Ассамблеи заключается в принятии 
всеобъемлющей программы разоружения. Кроме того, она должна исучить и дать оценку 
выполнению рекомендаций и решений, принятых на первой специальной сессии, посвященной 
разоружению. 

Всеобъемлющую программу разоружения следует рассматривать с точки зрения идеи о 
продвижении, на основе возобновления мобилизации воли народов и правительств, собравших
ся здесь, к цели глобального разоружения на тех условиях, которые были предложены в 
ответ на общий принцип достижения всеобщего и полного разоружения под эффективным 
международным контролем'-. 

По мнению нашего правительства, эта программа должна стать необходимой основой 
для проведения существенных перегозороз по разоружению с целью достижения выполнения 
сбалансированного и упорядоченного комплекса как можно большего числа конкретных 
мер 3 области разоружения, которые предстоит принять в несколько этапов. Эти меры 
должны оставаться взаимосвязанными и осзппествляться таким образом, чтобы они гаранти
ровали безопасность всех государств. 

К сожалению, надежды большинства стран на разработку такого инструмента, который 
предусматривал бы торжественное и, по возможности, строгое обязательство, не оправда
лись. Это было вызвано не недостаточными усилиями со стороны развивающихся стран 
с других нейтральных государств, не принадлежащих*к какому-либо BoeHHOi-îy союзу, а 
также со стороны некоторых развитых стран, имеющих добр1е намерения, а не нежеланием неко
торых ядерных держав пойти на некоторые конкретные уступки и использовать гибкий подход, 
который дал бы Еозможность обеспечить выживание s будущем для зсего человечества. 

Именно с этой разумной целью з пункте 6 3 Заключительного документа последней 
специальной сессии говорится, что проект всеобъемлющей программы разоружения следует 
вернуть 3 Комитет по разоружению вместе с изложением мнений и прогресса, достигнутого 
в связи с этим пунктом. Кроме того. Комитету предложено представить пересмотренный 
вариант всеобъемлющей программы разор̂ ткения Генеральной Ассамблее на ее тридцать 
восьмой сессии. 
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К счастью, уже принято решение о повторном создании Специальной рабочей группы 
по всеобъемлющей программе разоружения, так что она может начать свою работу а начале 
следующего года. Мы с удовлетворением узнали о том, что ее Председателем вновь 
станет посол Мексики Гарсиа Роблес, обладающий всеми качествами, необходимыми ддя 
выполнения этой трудной задачи, а именно знаниями, опытом и терпением. 

Мы выражаем надежду на то, что результаты этого нового этапа превзойдут ожидания 
в интересах зсех сторон. 

Пункт 4 позестки дня, озаглавленный "Химическое оружие'' является еще одной из 
тем, которым нам следует уделить особое внимание в годе нынешней короткой летней 
сессии. 

Рабочая группа по химическому оружию, которая заседает с 20 июля, имеет знужазз-
щие оптимизм-перспективы, поскольку был достигнут минимальный консенсус по некоторым 
вопросам, вызывавшим расхождения зо мнениях. 

Рабочий д о 1^еят СР/220, представленный Председателем Группы, вызвал замечания и 
конкретные предложения со стороны стран, принимающих активное участие в обсуждении 
пересмотра элементов (документ C D / C W / V J P . S S ) , 

Данный этап является позитивным этапом подготовки проекта конвенции о запрещении 
химического орзгжия. Однако з этой связи следует помнить о том, что будущая конвен
ция должна быть не просто небольшим дополнением к Женевскому протоколу от 1 7 июня 
1 9 2 5 года, но инструментом,расширяющим сферу его охвата и запрещающим раз и навсегда 
антигуманное применение такого оружия. В то же зремя она должна стать соглашением, 
запрещающим разработку, производство, хранение и/или передачу химических продуктов в 
военных целях. Кроме того, сна должна предусматривать эффективный механизм ликвида
ции существующих запасов и установок, имеющих немирные цели. 

Что касается противоречивого аспекта проверки выполнения положений будущей кон
венции и последзтощего соблюдения ее положений, то наша страна считает уместным 
предусмотреть соответствующие средства для национальных мер по проверке с использова
нием современных методов, выбранных суверенным государством. Следует предусмотреть 
научную международную проверку в случае необходимости, при условии, что она не нано
сят ущерба безопасности какого-либо государств и является элементом международной 
помощи и сотрудничества в обеспечении строгого выполнения конвенции присоединившимися 
к ней странами зо тля дела мира. 

На данном чрезвычайно важном и сложном этапе работа Специальной группы по хими
ческому оружию мы не должны допускать какого-либо ослабления уже достигнутых результа
тов, и, что еще более важно, не следует допускать отсутствия политической золи в этих 
решающих обсзгждениях. 

Другой областью, вызывающей озабоченность нашей страны, является милитаризация 
космического пространства и выведение спутников на синхронную геостационарную орбиту 
до уровня насыщения в целях, которые носят не совсем мирный характер. Это прямо 
сказывается на безопасности всех стран и особенно на безопасности экваториальных 
стран. 
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5 этой связи следует отметить, что страны мира хорошо предст9.взгяют огромные преи
мущества тех стран, которые располагают передозой космической техникой и которые, не 
задумываясь о неравенстве, использутот спутники з зоенных детях в своих разногласиях 
с другими странами. Таким обрезом они расчищают путь для своих стратегий, не обра-
щ£1Я внимания на трагические последствия, связанные с использовгаием ими спутников. 
В этом контексте достаточно напомнить о том, что произошло недавно в ювкой части 
Атлантического океана, с тем чтобы сделать объективные выьсды по данному вопросу. 

Наша страна разделяет мнение тех делегаций, которые считают згместным создание 
специальной рабочей группы по космическому пространству для выявления и рассмотрения 
проблем его милитаризации, и, таким образом, j'-станоБления компетенции Комитета по 
ра13оружению в этой области. 

Пункт 1, озаглавленный "Запрещение ядерных испытаний", также язляется предметом 
озабоченности нашей страны и тем более в связи с тем, что хотя прошло почти 20 лет 
после подписания договора с частичном запрещении испытаний, и, следовательно данный 
чрезвыче1йно важный международно-правовой инструмент является действующим, интенсивность 
и мощность ядерных взрывов возросла, з результате чего выполнение обязательства сторон 
о разработке и заключении соглашения о полном запрещении ядерных испытаний становится 
все менее вероятным. 

Что касается дозодов в поддержку различных мнений в отношении проверки, то мы 
должны признать, что они являются очень слабыми и недостаточными по своему содержанию. 

Как наша делегация уже заявляла ранее, проверка и доверие это не одно и то же; 
первое - дело техники, в то время как второе - человека. Но доверие имеет такое 
ценное качество, как способность достижения - или^ели вы хотите, - создания желаемых 
решений, которые не могут быть частичными, поскольку это будет означать не столько 
прогресс, сколько ограничение масштабоз прогресса, что приведет к ненужному противо
речию, требованиям разума. 

Вот почему, как нам кажется, нынешний мандат Специальной рабочей группы по 
запрещению ядерных испытаний, язляется з основе своей неудоэлетворительным для Груп
пы 21, которая хотела бы, чтобы мандат позволял разработать договор, запрещающий 
все ядерные испытаний, что будет означать обязательства и ответственность, как госу
дарств, обладающих ядерным оружием, так и государств, не обладающих им. 

В заключение я напоминаю о том, что наилучшей зашитой народов мира будет защита, 
создаваемая руководителями, государственными деятелями и учеными всех стран, с чистой 
совестью z сочетании с альтруистической политической волей,' направленной в равной 
степени на обеспечение мира и свободы для всех. 

ПРЕДСКЛАТЕДЬ (перевод с английского): Я благодарю представителя Венесуэлы за 
его выступление и за добрые слова в адрес Председателя. Сейчас я предоставляю 
слово уважаемому представителю Ин.днтг Его Превосходи?€льству послу Венкатесварану. 



Г-н А.В, ВЕНКАТЕСВАРАН (Индая) (перевод с английского); Г-н Председатель, 
ка» дипломатам нам следует быть невосдриимчизыкя к презратностям судьбы. 
Ибо не успеет, как свет утренней зари, забрезаить проблеск понимания 
порученной тебе работы, только начнепь радоваться тесным лхгчным отношениям со 
своими коллегами, как унс пора прощаться. Связанная с этим Комитетом работа была 
только частью моих обязанностей здесь в качестве постоянного представителя Индии. 
Тем не менее я с самого начала испытывал 'глубокий и яеизмешпай интерес к деятель
ности Комитета по разорунению и научился увааать и восхищаться дипломатическим 
мастерством и личными качествами всех представителей, с которыми мне посчастливилось 
работать во зремя моего слишком непродолнительного назначения з Шенезе. 

Настоящий Комитет является уникальным органом. Его обязанности огромны. Но 
то, что воодушевляет нас всех, это дар работоспосбности я привераенность, с которыми 
Б этом органе слзгяат делу разорзгаения. 3 конечном итоге мы все действуем в прэдел£1Х 
политического курса наших cooTBeTCTB3TOTHx правительств. Но и мы оказываем влияние 
на эту политику. 1'1ы такие вносим зклад в обшзгю перспективу, э рамках которой 
разрабатывается наша собственная напиональная политика. Органическое сплетение 
тесных личных отношений, которые связьшают нас здесь, независимо от наших полити
ческих убеадений или идеологий, является лучшей гарантией успеха в наших общих 
усилиях. Позвольте усве накануне моего отъезда из Женевы пожелать моим близким 
друзьям я коллегам, собравшимся за этим столом, большого успеха з их стараниях. 
Отправляясь к месту моего нового назначения, я •:-везу с собой теплые воспоминания о нашем 
общении и'нашей непрерывной поглощенности задачами, над выполнением которых мы 
трудились вместе в прошедшие два года. Позвольте мне также выразить мою призна
тельность тем, кто высказал свои добрые пожелания в выполнении моих новых обязаавсо-
тей в качестве дипломатического представителя Индии в Китае. 

Г-н Председатель, после моего последнего зыступлени.': несколько делегатов jmo-
миналя результаты, или я сказал бы, отсутствие результатов недавно закончившейся второй 
спехгаальной сессии Генеральонй Ассамблея Организадии Объединенных Напий, посвящен
ной разоружению. Некоторые из наших коллег пытались призгменьшить серьезные пос
ледствия провала ССООЕР I I . Высказьгоалось предпслсжение, что мы отправились на эту 
сессию, связывая с ней, эозмоасно, слишком много надежд. Тот факт, что эти ожидания 
не оправдались яе нужно расценивать как какое-то свидетельство неудачи многостороннего 
процесса. Снова в выступлениях членов мы слышали обращенные к тк призывы быть 
реалистами и прагматиками. Нас предостерегают от ув-тачения риторикой и громкими 
призывами. Вместо этого нас просят сосредоточить знимание на практических и дости
жимых целях. 

3 прошлом моя делегац:1я, вместе с многими дрзт£ми, 11мела зозможность поставить 
под сомнение так называемый реализм и прагматизм, которые превозносятся здесь неко
торыми членами как достоинство, необходимое для досттяеяия успеха з усилиях по 
разоружению. 1>1ы зсе слышали о феномене, который называют революцией надежд. За 
последние двадцать .тет дело разоруяения претерпело з действительности то, что, 
пожалуй, можно назвать настоящей , революцией убывающих надежд. В '962 году 
великие державы сами вели переговоры о договорах о всеобщем и полном разоружении, 
которые могли бы привести к полной ликвидации вооружений и эооруяенных сил в тече
ние периода, не превышающего 10-12 лет. 3 противоположность этом̂ г нам говорят 
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тепарь, что попытка зыработать всеобъемлющую программу разоружеЕия, хотя бы просто 
как рамки переговоров по разсрухению, является слишком амбипиозноГ; задачей. Представи
тели тех se самых делегаций в начале бО-х' годов утверждали, что именно в силу про
должающейся напр-зкенности международное обстановки было необходимо вести _ интен
сивные переговоры по разоружению. Сейчас снова именно они называют нас нереалистич
ными, потому что в условиях напряженной международной обстановки мы призываем к 
единственно разумному доступному на;-? кзгрсу действий, т.е. к пути диалога и переговоров. 

Я хотел бы задать основной вопрос. Кто определяет, что язляется реальным и 
практически осуществимым? Jâ.- большинства представленных э этом зале делегаций 
реальностью является постоянная угроза ядерной катастрофы, которая требует внимания 
в самую первую очередь. И опять-таки для преобладающего числа собравшихся здесь деле
гатов именно ядерное разоружение является вопросом, на котором должны быть сосредото
чены наши коллективные усилия по переговорам. Истоком этого понимания служит тот 
неоспоримый факт, что ядерное оружие - это оружие массового уничтожения, применение 
которого имело бы опустошающие последствия для всего человечества и поставило.-бы под 
угрозу само наше существование. Как же можно обвинять нас в том, что мы нереалистичны 
и занимаемся неразрешимыми вопросами? Истина заключается в том, что именно великие 
державы при поддержке своих союзников пытаются сохранить за собой исключительную 
привилегию определять, что является реальным и практически осуществимым. Любую 
делегацию, которая выразит отличную от этого точку зтэеяия, немедленно заклеймят и об
винят в том, что она нереалистична или, что еще хуже, впадает в риторику. Как сказал 
уважаемый посол Шри Ланки в своем наводящем на размышления выступлении от 5 августа 
1982 года, я цитирую: 

'Такое отношение некоторых, держав, по нашему мнению, является результатом их 
убежденности, что разоружение, в частности, работу по ядерному разоружению, лучше 
ограничить двусторонними или, по крайней, мере, трехсторонними переговорами. Это сввде-
тельствует о их решимости относиться к государствам, которые в военном отношении 
не играют большой роди, как к почти ничего не значащим, по крайней мере, в 
переговорах по разоружению. Такое отношения является результатом ошибочного 
мнения, что обладание мощным ядерным оружием дает им исключительное право решать, 
как, когда, где и в каких масшт£1бах проводить переговоры по разоружению." 

В этом, я утверждаю, заключается поистине суть проблемы, которая стоит теперь 
здесь перед нами в этом Комитете. 

Несколько делегаций подчеркивали важность згкрепления взаимного доверия между 
государствами как основы для прогресса в области разоружения. Но существует один 
аспект доверия, который нуждается в этой связи в разъяснении. В нашем понимании 
международное доверие предполагает определенную последовательность и предсказуемость 
в подходе государств к вопросам разоружения. Нам снова и снова повторяли, что раввру-
жвняв- это сложное дело, достижение которого потребует длительного времени, 
Это служит тем большим основанием, почему нам необходима уверенность в том, что 
определенная стратегия, одобренная иеждзгнародным сообществом методом консенсуса, 
останется в силе достаточно долго. Дело не в спорах относительно статичной кон
цепции разоружения, а скорее в обсуждении многостороннего подхода, который обеспечил 
бы, чтобы любые изменения в стратегии, были результатом предварительных и взаимных 
консультаций среди государств. 
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Это отнюдь не чисто академический вопрос. 3 начале бО-х годов определенный 
недвусмысленный подход к проблеме разорунениа, в частности, к проблеме ядерного 
разоруяения, был предложен некоторыми государствами, обладающими ядерным оружием, и их 
союзниками. Зтот подход заключался в замораживании фактического положения в области 
вооружений, каким оно есть в какой-то отдельный момент, а затем в постепенном дове
дении его до нулевого згровня зооружений. Излагая этот подход, делегат Соединенных 
Штатов Америки на совещании Комитета восемнадцати государств по разорзгженип заявил 
а 1962 году, я цитирую: 

"В основном он заключается в том, что нации мира должны своевременно восполь
зоваться моментом, для того чтобы прекратить гонку вооружений, обеспечить статус-кво 
поенного положения, каким оно будет з этот момент, и постепенно сзьсти его до нуля, 
все зр«мя сохраняя сравнительное военное положение участникоз договора з зсзможно 
более близком соответстзии о соотношением,сущестпозапщьм з самом начала" (2ШС/Р7,23). 

Многие согласились с таким подходом. Полагали, что пока мы заняты переговорами 
по разоружению, нельзя допустить, чтобы сама эта- проблема становилась более сложной. 
В духе служения общему благу и 1П1тересам международного сообщества многие страны 
согласились на ограничения, которые носили дискриминационный характер и ставили их 
s неравное положение. Индия сама еще з 1 964 году вьщвинула предложение о заключении 
Договора о нераспространении ядерного оружия. Мы заявили, что международное сооб
щество должно_немедленно одобрить в качестве срочной меры соглашение, которое до 
достижения ядерного разоружения предотвращало бы дальнейшее распространение ядерного 
оружия на дрзггие страны, но в то же время, согласно этому соглашению, были бы замо
рожены арсеналы ядерного оружия существующих ядерных государств. Это оставляло 
бы еще у государств, обладающих ядерным оружием, огромное количество ядерного оружия, 
способное несколько раз уничтожить человечество. Тем не менее, мы были готовы 
согласиться на такое положение в надежде, что будет дан толчок процессу ядерного 
разоружения. Но этому не суждено было произойти. Почему? Потому что некоторые 
из государств, обладающих ядерным оружием, и их союзники толковали нераспространение 
ядерного оружия как подразумеваемое замораживание на одном уровне только в отно
шении тех, кто не имел ядерного оружия, не соглашгаясь на какие-либо соотзетстзующие 
обязательства или обязанности со стороны тех, кто обладал таким оружием. 

Тот ае саузШ. подход к проблеме разорзгкеяия привел ранее к широкой поддержке 
таких концепций, как создание зон, свободных от ядерного оружия о различных регио
нах мира. И D этом вопросе внозь утверждали, что процесс ядерного разоружения, 
осуществляемый государствами, обладающими ядерным оружием, должен подкрепляться 
в какой-то мере соглашениями между государствами в тех регионах мира, где в настоящее 
зремя нет такого оружия,, не приобретать и не накапливать ядерного оружия, 

- ; 5тот подход можно было бы резвлшровать в четкой форме, процитировав высказывание 
представителя Канады в его выступлении на совещании Комитета восемнадцати госу
дарств по разоружению, я цитирую: 

"Между этапом наращивания вооружений и желанным этапом сокращения вооружений 
должен быть момент, в который вы останаодиваетесь - как вы это делаете, меняя 
ДБигевие автсмобшя, переключая передачу с переднего хода не задний ход". 
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Междунаролное сосбцэство было убежлено, что это правильный ползод к проблеме 

разоружение. Было•заколочено соответственно нескочькс соглашений на основе этой 
обпей кэнпеппии замсраживания. Хотелось бь: знать, что случилось с этой полной 
рнтузиазка ио.-держкэй предложений о замораживании, которые были сделаны в 60-х 
годах. Следует ли объяснять этот прежний энтузиазм тек йакток, что подход, в основе 
которого лежало замораживание, как он применялся его первоначальными сторонниками, 
подтвердил бы и увековечил разделен1:е между небольптой группой мощных в военком 
отнэпенип государств, с одной стороны, и остальным миром, с другой'' Подтвердились 
ли на::̂ : опасенк'̂ , что С11дьные в военном отношении государства и их союз-
EinîH :-iac7ai:BaH!T на одних rrpasiLiax для себя и на других длл нас осталь
ных? 

?тст подход, г основе которого леж1-:т идея замораживания, логичен. Но он при
менялся выборочно, чтобы гарантировать применение ограничений только к тем, кто не 
обладает значительным военным потенпиалом. Более двзгх последних десятилетий 
государства, обладающие ядерным оружием, и их союзники не принимали никаких ограни
чений Е отношении своего собственного военного потенпиала. Хотя подавляющее боль
шинство стран мира после подписания Договора о нераспространении ядерного - оружия 
единодзгшно заявили, что они ке будзт производить или приобретать ядерного оружия, 
это не привело ни к какому ограничению или сокращению ядерных арсеналов, которыми 
располагают государства, обладающие ядерным оружием. Аналогичным образом создание 
большего числа зон, свободных от ядерного оружия, активно поощряется, в то время 
как 3 Европе, гле сзгществует самая высокая концентрапия как ядерного, так и обычного 
оружия, накопление ядерных воорзпгений продолжается ускоренными' темпами. Есдя'мне-
позволят пропитировать моего уважаемого предшественника: "Усилия крупных держав 
были направлены до сих пор в основном на разорзгжение безорзшшх, без каких-либ"о 
ограничений дл? себя''. Та ке самая конпепцая сохранения статус-кво до репения 
вопроса о сокращении и ликвидации оружия привела к тому, что вопросу о запрещении 
ядерных испытаний пршается первостепенное значение в переговорах о разоружении, 
Индия еще на раннем этапе сама последовательно зыстзшала з поддержку скорейшего зак
лючения договора о запрещении ядерных испытаний. Покойный премьер-министр Индии 
г-н Джавахарлал Неру призвал еще в 1 954 году к соглашению о прекращении ядерных 
испытаний государствами, обладающими ядерным оружием. " Мы понимаем, что заключение 
договора о запрешении ядерных испытаний, не приведет к какому-либо сокращению сзпцествую-
щих арсеналов ядерного оружия. Он, возможно, не приведет даже к зжедлению накопления 
ядерных вооружений. Тем не менее, в соответствии с общей концепцией, которую приняло 
междзгнародное сообщество в отношении своего подхода к проблеме разорзпкения, мы 
считаем запрещение ядерных испытаний желательным, потому что это привело бы к пре
кращению дальнейшего качественного совершенствования ядерного оружия, и с то не 
самое время слзгяило бы важной цели предотвращения горизонтального распространения 
ядерного оружия. Неравноправная ситуация, присущая настоящему разделению мира на 
небольшую группу государстз, обладающих ядерным оружием и средствами глобального 
уничтожения ,с одной стороны, и остальным неядерным миром, видимо, еще сохранится. 
Мы были готовы согласиться с этой ситуацией с условием, что это будет лишь времен
ным положением дел до достижения ядерного разоружения и, в конечном счете, заветной 
цели всеобщего и полного разорзгжения под эффективным международным контролем. 

В свете тех же самых соображений мы приветствовали также заключение Договора 
о частичном запрещении испытаний ядерного оружия в '963 году, даже хотя,с точки 
зрения своего применения, он носил ограниченный характер. 
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Страяно поэтому, что в настоящее время от этого последовательного подхода х 
разорз^ению, который я обрисовал з предыдзпцей части моего выступления, стараются 
отказаться именно те, кто на протяаеяии более двух десятилетий были самыми рев
ностными его защитниками. Соединенные Штаты Америки, например, объявили, что они 
не считают более запрещение ядерных испытаний вопросом первоочередной ваясности и 
рассматривают заключение договора о запрещении ядерных испытаний в качестве долговре
менной цели, которая должна стать неотъемлемой составной частью процесса достижения 
ядерного разоружения. Франция я Китай также, к сожалению, выразили точку зрения 
о том, что запрещение ядерных испытаний может быть достигязгго только в рамках единой 
программы ядерногп разозгужения и, более точно,только после того, как будет достигнуто 
сзпце ственное сокращение сзпцествующих арсеналов ядерного орзгжия двух главных госу
дарств, обладающих ядерным оружием. Приветствуя создание Специальной рабочей 
грзгппы по запрещению ядерных испытаний в рамках Комитета по разоружению, мы не можем 
не указать на присзпаие нашей работе ограничения в этом отношении, имея в виду этот 
негативный подход со стороны Соединенных Штатов Америки и Франции я Китая. Мы осо
бенно сожалеем, что делегации Франции и Китая не готовы даже згчаствовать в работе 
Специальной рабочей грзшпы, несмотря на тот факт, ̂ то у этой грушш такой неполнокров-
ный и ограниченный мандат. Выдвинутые ими доводы неубедительны, и наша делегация 
согласна с точкой зрения, выраженной послом Нидерландов в его выстзттлении 17 августа, 
когда он заявил, я цитирзгю: 

"Мы хорошо понимаем аргумент Китая и Франшш о том, ^то цредусматризаемьй дого
вор о всеобъемлющем запрещении испытаний приведет к замораживанию сятуации в пользу 
двух ядерных государств, обладеющих о-амыми большими ядерными арсеналаг-ш.Мы не оспа
риваем этот архумент, но ны хотели бы подчеркнуть, что он еще в большей степени отно
сятся к государствам, не обладающим ядерным оружием и имеющим промышленный и научный 
потенциал для обзаведения ядерным арсеналом. Опасность ядерного оружия такова, 
что иы с трудом можем согласиться с тезисом о том, что ддя некоторых государств 
дальнейшие испытания в целях увеличения их ядерного потенциала остаются необхо
димыми до рассмотрения вопроса об их прекрашении". 

Аналогичные аргументы были выдвинуты в отношении процесса ядерного разоружения. 
По нашему мнению, междзгнародное сообщество согласилось пзгтем консенсуса, что процесс 
ядерного разоружения должен осуществляться поэтапно, что соответствует определенной 
логической последовательности. Эта логическая последовательность установлена в 
пункте 50 Заключительного дозсз̂ ента. Это, между прочим, соответствует также кон
цепции разоружения, поддержанной делегациями Соединенных Штатов Америки и их союзников 
в начале бО-х годов, а именно, что должно быть прекращение гонки ядерных зооружений, 
а следом за ним процесс сокращения и окончательной ликвидации ядерного оружия. 
Именно на этой основе, например. Соединенные Штаты Америки предложили в 1964 году 
замораживание средств доставки стратегического ядерного оружия. Во время переговоров 
по вопросу о всеобъемлющей программе разоружения и позднее на самой второй специальной 
сессии стало тем не менее ясно, что этот подход уже не действителен более ддя 
Соединенных Штатов Америки и некоторых из их сошзников.В действительности нам было 
заявлено, что сначала должно произойти значительное сокращение запасов ядерного ору
жия. Нам- сообщили также, что замораживание сзгществзгющих згровней арсеналов ядерного 
оружия не может быть принято, потому что это могло бы привести к замораживанию су-
ществз̂ ющего военного неравновесия, которое должно быть выправлено, прежде чем можно 
было бы рассматривать вопрос о разоружении. 
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Тогда возникает вогпзос, каковы последствия этого нового подхода к вопросам 

ядерного разоружения. Если все государства последовали бы той ке самой логике, 
присзгшей подходу, выдзинуто:-1у СоединеннымиПтатами Америки и объявленному Фран-
пией и Китаем, то разоружение не было бы уже более реально достижимой пельЕ. 
Каждый из нас мсг бы тогда настаивать в наивозл'.ожной степени на приобретении воен
ной мощи, по крайней мере столь же устрашающей, как у большинства могущестэенных 
среди нас, прежде чек приступать к делу разоружения. Моя страна не кожет согла
ситься с этой логикой и хотела бы призвать других также отказаться от этогс под
хода как несосто.ятельного и вернуться к единственно zzvasoi-ry и рапиональному курсу, 
который возможен в данных условиях, а именно: рассматривать достижение разору
жения как хорошо продуманный поэтапный процесс, начинающийся в основном с замора
живания ситуации в отношении ядерного оружия в том виде, в каком она сзпцествует 
в настоящее время. 

Если несколько стран не хотят принять то, что они считают замораживанием 
осознанного неравенства, то тогда остальным странам мира пришлось бы рассмотреть 
вопрос о том, есть ли смысл в принятии ими существующего неравенства, о чем их 
просят ради ускользающей цели разоружения. Принятие существзгющего неравенства 
является терпимым при одном единственном условии, а именно если ядерное разоружение и 
всеобщее и полное разоружение будут продолжать оставаться реально достижимой целью. 

Это возвращает меня к тому, с чего я начал аргументацию - к вопросу о доверии, 
В настоящее время мы столкнулись с ситуацией, в которой большинство могзпцественных 
государств не собирается изменять полномочия, в рамках которых должны проводиться 
многосторонние переговоры по разоружению. Прибегая в одностороннем порядке к 
радикальным изменениям в своем подходе к самому неотложному и чувствительному 
вопросу разоружения, они подрывают саму основу доверия меащу госзгдарствами. Если 
мы не можем обладать какой-то степенью уверенности в отношении параметров, в рамках 
которых мы проводи-! разоружение, как могут государства согласиться на какие-либо 
ограничения в своих решениях, касающиеся вооружений? Каждый из нас в этом случае 
был бы обязан планировать свою безопасность на основе усиления недоверия относи
тельно намерений других государств, и результат,разумеется, не способстоввал бы 
достижению разоружения. 

Г-н Председатель, я хотел бы сейчас обратиться к жизненно важному вопросу 
предотврашення ядерной войны. Мы были удовлетворены позитивным ответом несколькюс 
делегаций на наше предложение о создании Спехшальной рабочей группы по предотвра
щению ядерной войны, В самом деле, это - вопрос, который заслуживает нашего 
пристального и неотложного внимания. Уважаемый посол Италии в своем заявлении на 
пленарном заседании нашего Комитета во вторник 17 августа, упоминая наше предложение, 
подчеркнул необходимость предотвращения всех войн, как ядерных, так и с применением 
обычных видов оружия. Он также згтвервдал, что во многих случаях обычные войны 
могут дойти до ядерного порога и, следовательно, мы должны учитывать это, рассмат
ривая проблему предотвращения ядерной войны. 

Призывать к практическим мерам предотвращения ядерной войны не означает поощ
рять войны с применением обычных видов оружия, Раззгмеется, моя делегация никогда 
не предлагала, чтобы меры по предотвращению ядерной войны каким-либо образом 
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преступали пределы згихреиеяия применения силы, ссдерааяегося в Уставе Организадии 
Объединенных Наций. Разве запрещение химического орузия, соглашения по которому г-гы 
все пытаемся добиться, означает, ̂ --то применение любого дрзггого орзгагая является 
сколько-нибудь узаконенным? Разве запрещения, принятые мездународным сообцеством 
в отношении применения некоторых варварских ввдов обычного орздшя предполагают, 
что тем самым санкционируется применение другого срз'зия? Нет, боюсь, что те, 
кто прибегает к таким доводам, вместо того чтобы соответствующим образом рассмотреть 
меры предотвращения ядерной войны, непоследовательны и противоречивы. 

Посол Италии ссылался на '-Зы'̂ ные вооруженные конфликты, которые могли бы пере
расти в ядерную войну. Мы разделяем его озабоченность. Давайте обсудим эту 
проблему. 1Ы всегда считали, что соответстзующие роли ядерных государств и госу
дарств, не обладающих ядерным оружием в этом отношении нуждаются в разъяснении. 
Конфликтов в развивающемся мире можно было бы избежать и одержать, если великие 
державы не поддавались бы искушению использовать развивающиеся страны зроде пешек 
3 своей борьбе за могущество. .Равным образом развивающимся странам необходимо держать
ся в стороне от соперничества и конфронтации между зеликитш державами. Зсе это 
может относиться к проблеме предотвращения ядерной зойны, и мы, со своей стороны, 
готовы обсудить эту проблему зо всей ее полноте. Однако у нас складывается впе
чатление, что некоторые из наших коллег, по-зидимому, не выносят самого упоминания 
вопроса о предотвращении ядерной войны. Каждый раз, когда мы говорим об опасности 
ядерной войны, они парируют это, утверждая, что обычные войны также ужасны. 
Разве мы когда-либо згтверадали, что обычные зойны неужасны? Разве кто-нибудь здесь из 
нас говорит, что предотвращение ядерной зойны дает лицензию на згчастие в обычных 
войнах? Но один ужас нельзя нейтрализовать другим. Ядерная война не становится 
менее ужасной из-за того, что обычные войны также ужасны. Ядерная война - не 
меньшая зггроза существованию человечества лишь в силу того факта, что обычные 
зойны были более частыми в недавнем прошлом. Как бы мы ни пытались, мы не можем 
уйти от простой и очевидной реальности, что любое применение ядерного орзтжия 
означало бы, вероятно, конец человеческой цивилизации такой, как гш ее знаем. 
Мы призываем поэтому данный Комитет яе закрывать глаза на эту реальность и надеемся, 
' JTO он предложит некоторые практические решения. Тем, кто стал бы обвинять нас в 
том, что мы непргцстичны и нереалистичны в выдвижении предложений, которые могли бы 
содействовать делу выживания человечества, мы ответим, ссылаясь на за1язление 
посла Окавы от 5 августа 1982 г., з котором он сказал: 

"Моя делегация ц я надеюсь^многие другие, делегации знимательно выслушали пламен
ное обращение представителей японских неправительственных организаций, пережив
ших атомные бомбардировки 19^5 года. Я надеюсь, что их безыскусные, но настоя
тельные призывы запали-глубоко з души присутствовавших. 

Разумеется,мы как. чланыКомитетз по разоружению должны постоянно хранить в памя
ти эти обращения, когда мы выполняем наш долг по осуществлению эйхЬективных мер ра-
зоружениЕ - особенно мер ядерного разоружения, и :-ш должны стремиться добиться 
всего, что в наших силах за это короткое зремя настоящей сессии, чтобы продви
нуться вперед 3 этом направлении". 
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2-1:п:70 кз ссазЕТ под c o i z i t T Z ' . e -реззг:чг:::-Г;':: неот,-о:::-:ссть расо::отре:д1.': O'jcil 
гробдзги. Всего лпсь пару дней тс:г' -хасад :i: з'зн::л:., что по крайней ::ере одгс 
.сдэрное государстве, согласно оооСтзн::я::. пл-:::русг нсдготов1~ к оотьос i : i : поС'едз 
z та:-: назквае;"ий затязной ядерной го:::-:е. Это госз-дарство, облададщес я̂ эр̂ -дд: 
opys:e:- : , !:ог.ст разрабатывать трлую стратог:н: зсеггнр̂ гой катастрофы !1сг-лггч:.тслвно 
3 плане своего сспершгчеотва ',о сзс:::. гредподагяе:-дд; ядерньл-: протнвнтпсо::. ведь 
: зсе :з: тахасе псгк5не!:,_ если разраз:.тсл крзтгноклсптабная ядерная зой:-::а. Разве 
потэппиальные жертвы ;.огзгт' вообще ::ичого с::с.зат1 то это:~ зопросу? 1!:-1ДГ-я - стра
на с 7'С-1Н1ЛЛИОЕ;П- населе:-И1£':. 3'' на-.̂  де::о::рат::чэс1:ая сиоте?:а драБле:-Е:я с иг.р-
.•:а::енто::, в которы:": сзсОодно иоС::раг;Тсл ::\е-ст:::Еител::. 11редполэ~гг-, ^то згзтра 
сд:и-: из представителем спросит З'- правитЛ1^ст1;а, ::а:<ие narii оно прсдп"лг:1Я.":с, чтобы 
обеспечить безопасность и выживание народа Ннди:-: з случае, если разразится ядерная 
война, какт: должен быть ответ моего празчтельства? Долгж лп гзй качать копать 
туннели на данном этапе, чтобы предоставить убеггще 700 миллиона!: людей в случае 
:1ачала ядерной войны? îînn нам следует Tair :o приобрести так называемая: потоидиал 
одергивания, что&: угрожать друти:-: усгчтогекие:; в плдюзорныд попытках обеспечить 
папу собственную безопасность? Я спрапизаю тех, кто выступает против нашего пред
ложения об згчреждениЕ Спец1:альиой рабочей группы го предотвращению ядерной войны, 
сказать нам, какой ответ, как они полагает, должно дать наше правительство нашим 
гзбранньп-: представителя!'!. Ь конце ::о:-аов, у них тоге есть демократзгчески выбран
ные правительства и, следовательно, они должны были бы быть в состоянии понять 
налу диле!е!у. Это - нетерпимое положение, при котором наше существование должно 
зависеть от прихоти небольшой грзгшш погуществепных государств. Однако :21енно 
демократические государства laipo оакааывают на:: в возможности определять самим 
нашу судьбу - что, как я пришел к убеждению, было и остается основным пршдцшо!: 
демократша. 

Поэтому ны рада, г-н Председатель, что эти и другие вопросы бз'-дут обознаться 
сегодня во второй половине дня на неоф1Щиа.11ьном заседании Комитета. Я надеюсь, 
что соображения, кото1ме я изложил сс всей псиреиностью и откровенностью, позволят 
наг! добиться быстрого соглашения по процедуре рассмотрения этого жизнешхо важного к 
неотложного вопроса. ГЬззитивное решение по нгшег-у предложению о создаыи: Спе
циальной рабочей группы по neperoBopai : о практ1гчсск13 мерах по предотвращению 
ядерной войны было бы ясным свидетельстЕсг. того, что данный Кэ1-Э1тет ка:: lûîorocTopoH-
иий орган переговоров имеет прямое отношение к области разоружения. Это восстано
вило бы доверие к Комитету в глазах междзгнародного сообщества. 

Прежде 4eiî я закончз'', я хотел бы присоединхггься i : другим оратора:: в этом зале, 
кто осудил варварскзгв arpeccino Израиля прстиз Ливана. Нет никакого оправдания 
чудовищной гибел:: невинных мужчин, женшш i : детей в результате огульного пззименения 
военной силы Изргшлег̂ : в Ливане. Те, кто постоян1:о призывал к cTporoî.y соблюдению 
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-рпнцнпа неприменения силы, закрепленного в Уставе Организации ОбъедпЕОнныл Наций, 
как предпосылки прогресса в деле расоруцения, по-вздиному, делает зопизцее исклю
чение в случае с террористической авантюрой Израиля в Ливане. Индия црисоед:шяет-
ся к другим странам, требуя немедленного и безоговорочного прекрацения израиль
ской агрессии в Ливане и скорейшего восстановления нэоспоримого права палестинского 
народа на национальное существование. 

Г-я Председатель, пришло врег-л, и я продаюсь с вами и через вас со зсе:з1 
ysaaaejaiMH представителя1Д1, собравшш-жоя за отип столом. Для меия было честью и 
привилегией быть причастньп-! к OTOfíy достойдо1-гу органу, и я был счастлив д::еть cai-bie 
л̂ -чшие отношения со все̂ с: мотш коллегахд: здесь. I&e дотолось бы ocoooinio зыра-
зг-ггь мою глубокую признательность послу Лдайпэлу, личному представптедд Генераль
ного секретаря и секретарю этого Ко1и:тета за его цесше советы и рзг5:озодство. 
Я надеюсь, что Комитет будет и дальше получеть помощь, используя его обширный 
опыт и Д1Шломат:тческое искусство в выполисгдд: дредстояшгд решасяддс задач. 

Прощглсь, я долпен такге выразить г.оа теплую признательность членам Цехггра 
до разорунению, которые всегда в случае необходшхсти были готовы оказать попощь 
и поддержку. Я уверен, мой дрее1-шиь, будет дродолжать доддергивать те яо сагме 
иревосзсодные отношения со всеми нашшд: коллег2>п: s этом Комитете члеяа2Ш 

Секретариата, отношения, котошии я сан :д:ел счастье наслаждаться. 

Г-я ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): Я благодарю предстазител.1 Индии 
за его выступление и добрые слова в адрес Председателя. Как я понит:аю, посол 
Генкатесваран обратился сегодня к КЬг-штету з последний раз перед отъезде:: :с 
::есту своего нового а очень важного наоххачендя. Г яелаю ому от себя личдо и, 
я уверен, от имени всего Комитета самого успешного шполнения его >з1сс:-д д всего 
crj-ioro лучшего в его личной дизни. Ш все гысо:-.о пе:-дд; его зыдашщиеоя челове
ческие и профессиональные хсачества, :х lai , хсоиеч:1о, ощути:: его отсутствие ,:;aic з 
этом, так и в другом плане. Он играл оначггтольнуз роль з данно:: 13з1дгтете, пред
ставляя свою великую cTpaiHy. Это, пожалуй, лучший :<с:д1ЛИ'гент для дддло:1ата. 
ш с сожалением расстаемся с Н1ш, но г-га. з разной стопэни рады узнать, что ого 
правительство поручает ег^ пост, связанный с большой ответственностью. 

Сейчас я предостазляю слово уважаемому представителю Кубы, Его Презосдоди-
тельству послу Сола Зиле. 



z,^i!L¿. {-t.TZZi\z9-^ezcz с ::сг£к;::о-г, . х-н иредседгтель, ::ол А е л е г в д м рада 
поздравить вас в качестве Председателя KoMiîTeTa пс разоружению на начальныг: месяц 
насе? летней сессии этогс года . Еа зглу долг, посол 1!айна, выпало рутсозодить рабо
те? этого органа перегозороз не вопроса;: разоружения сразу же после завершения второй 
специальной сессии Генеральной Асса::5леи O^raHiîsannn Объединенных Еаций, посвящен-
Hof этой проблеме, :- г. истел б:-: -т'-.-^ег^-лтъ - а с , "т^ зк «".одда можете рассчитывать на 
поддержку со стороны :-:оеь делегации. 

Я хотел бы такке поздравите вашего предшэстэенника на посту Председателя посла 
Японии Окаву в связи с его замечательньа: руководство!: Комитетом по разоружению во 
время заключительного этапа последней cecctra, важными решениями, которые были при-
Н.-ТЫ под его председательством, а т^.кже Д1Г-:ныки усидия!'1И в достижении успеха кашей 
работы. 

ñ хотел бы также приветствовать посла Рзтынии Датку и передать прощальный привет 
тем коллегам, которые уже уехали или скоро згедут, китайскому послу Ю Пэйвэню, перуанско
му послу Вальдивиесо и индийскому послу Венкатесварану, с которьп-ш кы работали в 
тесном сотрудничестве на протяжении последних нескольких лет. 

Имея в виду, что в настоящее время з-аседают только две рабочие группы Комитета, 
рабочие группы по запрещению химического оружия и по запрещению ядерных испытаний, 
я хотел бы сделать несколько кратких замечаний по различны:! вопросам нашей повестки дня. 

В своих выстзгплениях на предыдущих пленарных заседаниях ряд выступающих ссыла
лись на недавно завершившуюся CCOOHP-II. Я со своей стороны не намерен давать здесь 
опенку результатов этой сессии, потому что я уже сделал это в своем последнем заявле
нии в Нью-Йорке в июле этого года. Более того, история дала свою собственную оценку. 
Когда я покидал здание Организации Объединенных Наций в Нью-Йорке, в завершающий день 
работы второй специальной сессии, посвященной разоружению, на площади перед зданием 
собралось много людей со всего мира, которые сидели с зажженными свечами, справляя 
панихиду по утраченны!: надеждам: человечества на то, что будзгт пр1шяты конкретные меры 
по разоружению. Мы можем только надеяться, что никсмз' однажды не придется справлять 
панихиду по человечеству, погибшему по вине маньяков-поджигателей войны. 

;'i хочу просто сказать, что специальная сессия не смогла достигнуть даже уровня 
положений Заключительного докзтента, принятого путем консенсуса г 1978 году. Мы не 
можем сказать, что сессия не достигла вообще никакого прогресса. Но она даже не до
билась того, что было воплощено в Заключительном документе, посколькз'- некоторые де
легации пытеишсь пересмотреть, отвергнзггь и исказить принципы, приоритеты и цели, 
четко установленные для переговоров по разоружению, показав такш-: образом, несмотря на 
то, что они позднее отрицали это, чтс они не разделяют мнений, содержащихся в этом 
важном докзгменте. 

Специальная рабочая ''рупмя по химическому оружию ускорила свою работу и под 
згмелым руководством своего Председателя посла Польши Суйки, по-видимому, даст нам 
конкретные результаты. 
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Но мы должны помнить, что существзшт еще ванные вопросы, по которым ке удалось 
примирить противополоаные точки зрения, в частности, вопрос об объеме запрещения и 
вопросы проверки. 

Можно вспомнить, чтобы иметь ясное представление о реальностях и существующей 
ситзгации, что Рабочая грзпша по химическому оружию начала свою работу, имея неадек
ватный мандат. Когда, наконец, те госзтоарства, которые выступали против расширения 
мандата Грзгппы, согласились на изменение его формулировок, появилось решение о на
чале производства новых систем химического оружия, что создало новые препятствия на 
пути переговоров по этому важному вопросу и поставило под угрозу все, что было до-
стигнзгто в предыдзпцие годы. 

Следзгет признать, что появление бинарного оружия, о чем говорили многие эксперты 
в различных группировках государств, особенно осложняет два аспекта - определение 
токсичности и проверку, которые должны рассматриваться в любом соглашении. 

Что касается вопроса о проверке, то, очевидно, что, во-первых, о нем нельзя 
вести переговоры в общих чертах и абстрактно. Он должен быть обязательно связан 
с объемом любого запрещения. В случае с химическим оружием запрещение должно быть 
достаточно широким, чтобы учитывать огромный спектр смертоносных и сверхтоксичных 
химических веществ, так же как других вредоносных веществ и их прекурсоров, число 
которых значительно расширилось с появлением бинарного оружия. 

Подобным образом мы яе можем позволить себе отвлекаться на бесплодные .гискуссии, 
в которых противопоставляются национальные средства и международные формы проверки. 
Каждая мера проверки относятся к какому-то конкретно1'1у соглашению, и должны прини
маться во знимание как яащюнальные средства проверки, так я междзгнародная система 
проверки, которая должна быть создана. Эти два момента должны быть ззашлосаязаны, 
и необходимо принять эту мысль, если мы действительно заинтересованы з достижении 
прогресса в нашей работе. 

3 некотором отношении похожая ситзгадия складывается в вопросе о запрещении ядер
ных испытаний. 

Начиная с 197S года Комитет по разоружению не смог создать рабочую гругшу для 
рассмотрения первого пункта своей позестки дня, потому что два государства (Соединен
ные Штаты Америки и Соединенное Королезстзо) выступили против этого. 

И когда Комитету, наконец, удалось создать Рабочую группу, и все указывало на 
то, что мы собирались начать рассмотрение этого вопроса, вдрзгг было объявлено, ь-то 
переговоры пока не могут быть начаты, в результате была подорвана всякая вера з 
эффективность работы этой Группы. 

Кроме того, следовало бы также зспомнить, что Группа 21 приняла настоящий мандат 
лишь условно и что ее мнения о лучшем пути рассмотрения этого вопроса изложены з до
кументе CD/181. Будучи разочарованными з настстаем мандате, ж также должны 
были бы испытывать неудовлетворенность з отношении любого другого действия, не ведуще
го к переговорам. 
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Б этот момент одно государство, обладающее ядерным оружием, заявило, что пока 

не будет переговоров о запрещении ядерныг испытаний, а два других государства объяви
ли о том, что они не будут участвовать з работе созданной Рабочей группы. Это, не
сомненно, создает беспрецедентнУЕ ситуащию з работе настоящего Комитета и ставит под 
угрозу достижение ощутимых рез;'Льтатоз и их общее использование. 

По этому зопросу также возникает проблема проверки; и здесь опять-таки проверка 
должна рассматриваться в связи с объемом запрещения, а национальные средства проверки 
и международная система проверки должны быть взаимосвязаны. Однако следует признать, 
что, если мы готовы приступить к действительным переговорам о запрещении ядерных испы
таний, существует опасность того, чтс нам придется пересмотреть зсе, что уже было до-
стигнзгго в отношении проверки, потому что mi столкнулись с новой техникой, которая 
применяется по-разному. Нелепо поэтому говорить только о проверке вместо того, чтобы 
серьезно рассматривать реальные меры разоружения, которых требует международное сооб
щество. 

Обращаясь к другим пунктам нашей повестки дн1, по которым не существует еще ни 
одной рабочей группы, я хотел бы упомянуть вопрос о так называемых "негативных га
рантиях безопасности". 

Ь недавно распространенном документе CD/2S0 Группа 21 отметила, что заявления, 
сделанные в этой связи некоторы1-1и государствами, обладающими ядерным оружием, содержат 
ограничения, условия и исключения, которые отражают шс субъективный подход, и что в 
основе этих заявление лежит доктрина ядерного сдерживания. 

В TOÎÎ же самом докз^енте Группа 21 призвала заинтересованные государства, обла
дающие ядерным оружием, пересмотреть их политику и представить второй специальной сес
сии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению, пересмотренные позиции з отношении 
этой проблемы. 

Анализ того, что произошло на второй специальной сессии, еще более усиливает наше 
разочарование. 

Отнюдь не собираясь пересматривать свою политику, эти государства добавили еще 
более субъективные факторы, касающиеся возможного применения ядерного оружия; на деле 
они "санкпионировали" ядерное сдерживание, тем самы1: в значительной мере згвеличив 
опасность применения ядерного оружия и возникновения ядерной зойны. Е связи с этим 
вопросом моя делегация приветствует одностороннее заявление Союза Советских Социали
стических Республик о ток, что ок не применит первым ядерное оружие. Моя делегация 
рассматривает это заявление и подобное заявление, сделанное Китайской Народной Респуб
ликой, как укрепление так называемых "негативных гарантий безопасности", и если бы 
этому курсу пocлeдoвaлIî все государства, обладающие ядерным оружием, запрещение этого 
оружия было бы значительно облегчено. 

Что касается вопроса о запрещении радиологического оружия, создалось впечатление, 
что Рабочая грзгппа, созданная по этому пзгнкту, находится в настоящий момент в тупике 
из-за различий точек зрения на некоторые важные вопросы. 
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Мы с удовлетворением отметили, что Председатель Рабочей группы посол Федератив
ной Республики Германии Вегеяер начал консультации со всеми делегациями с цельи 
поиска приемлемого решения, которое позволит нам успешно завершить нашу работу в 
этой области. По мнению моей делегации, настоязгия ситуация не должна была бы по
мешать достижению соглашения по так называемому "традиционному" аспекту радиологиче
ского оружия. Одним из решений могло бы быть, чтобы конвенция по радиологическому 
оружию четко предусматривала безотлагательные переговоры о запрещении нападений на 
ядерные установки, используемые в мирных целях. Это было бы благоприятно воспри
нято международным сообществом и открыло бы новые возможности для работы настоящего 
Комитета. 

В отношении разработки Всеобъемлющей программы разоружения jze было принято ре
шение о воссоздании грушш под умелым председательством посла Гарсиа Роблеса, и эта 
группа приступит к работе в следзтощем году. 

Мы лишь хотим подтвердить нашу принципиальную позицию, что для достижения своей 
цели подлежащая принятию программа должна установить ряд конкретных, логически взаимо
связанных мер разоружения, которые должны осуществляться поотапно в течение точно 
определенного периода. ?а:-1ки этих этапов, как указывали члены Группы 21 , должны 
быть гибкими с тем, чтобы можно было учитывать новые возможные ситуации. 

Я хотел бы сказать, что, по нашейу мнению, причины, по которым не удалось при
нять Всеобъемлющей программы разоружения в Зью-йорке в прошлом месяце, были теми же, 
что и причины, которые привели к неудаче специальной сессии: все просто, они сво
дятся к попытке подорвать принципы, приоритеты и цели, установленные для переговоров 
по разоружению в результате консенсуса в 1978 году. 

Такая линия поведения логична только с точки зрения тех, кто не желает начинать 
серьезных переговоров по разоружению и, следовательно, выступает против программы, 
которая содержала бы рзгкозодящие принципы для этих переговоров; итак, если мы хотим 
добиться прогресса в этой области, i-ш должны прежде зсего подтвердить не только на 
словах, но и на деле действенность Заключительного докзгмента 1978 года. Таков урок, 
который мы должны помнить в следующем году. 

После последней сессии Комитета по разоружению мы рассматривали пункт о предот-
зращении гонки вооружений з космическом пространстве. Настало время создать Рабо
чую группу по этому вопросу, с тем чтобы можно было гарантировать, что ни один вид 
оружия, как бы его ни называли, не будет размещен в космическом пространстве. 

Моя делегация поддерживает выдзинзгтые в Комитете предложения о создании такой 
Рабочей группы и считает, что в любом мандате для этой группы должен быть признан 
тот факт, что космическое пространство является частью достояния челове'̂ естэа и должно 
использоваться исключительно в мирных цел-чх и что должны быть предотвращены проникно
вение оружия в этот регион и его милитаризация. 
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Б заключение мне остается только поддержать создание рабочей группы для рассмот
рения пункта 2 повестки дня о прекращении гонки ядерных вооружений и ядерном разору
жении. Еа последней специальной сессии по разоружению были выдвинусь: в этой связи 
конкретные предложения, среди которых наиболее важными были предложения о заморажива
нии оружия на сзтцествующих згровнях и о разработке и осуществлении программы ядерного 
разоружения. По мнению моей делегации, нам следовало бы приступить к созданию рабо
чей группы без промедления. 

Моя делегация поддерживает также предложение Индии, содержащееся в документе СБ/309, 
о создании рабочей грзпшы по вопросу о предотвращении ядерной войны. 

Совещание Координационного бюро неприсоединизщихся стран на уровне министров, про-
ходивщее з Гаване за несколько дней до начала работы второй специальной сессии по ра
зоружению, обратилось к Генеральной Ассамблее с настоятельным призывом принять на спе
циальной сессии конкретные меры по предотвращению ядерной войны. Этот хгризыв был 
результатом объективного анализа существующей ситуации. Перед нами стоит задача, 
требующая от нас начать неотложные переговоры в этом Комитете с целью предотвращения 
ядерной войны, и мы не можем игнорировать это. Еедостаточно проводить неофициальный 
обмен мнениями и неофициальные заседания, так как это лишь меры, затягивающие решение 
вопроса. 

Ввиду неотложности проблемы для нас важно принять решение на пленарном заседании 
Комитета и в самое ближайшее время одобрить конкретные меры. 

В этот момент по просьбе Движения неприсоединившихся стран прозодится специальная 
сессия Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Еаций по палестинскому вопросу. 
Снова государство Израиль при поддержке и соучастии Соединенных Штатов Америки совер
шают акт агрессии против арабских стран и, з частности, против ливанского и палестин
ского народов. Еапрасны будут все усилия в области разоружения и мира, если изрг1иль-

ской агрессии не будет дан соответствующий ответ. Либо Организация Объединенных Еа
ций должна играть свою главнзгю роль в сохранешш мира и предотвращении войны, либо в 
международных отношениях будут преобладать законы джунглей. Еаш Комитет должен выра
ботать и согласовать в ходе переговоров конкретные меры по разоружению, которые позво
лят нам надеяться на i-oip во всем мире и прогресс для всех. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (пе-ревод с английского): Мы уже исчерпали время, имевшееся у нас 
сегодня утром. Поэтому я предлагаю объявить сейчас перерыв в работе пленарного засе
дания и возобновить его работу в 15 ч 30 мин. После того, как мы заслушаем выступления 
ораторов, записавшихся на сегодня, мы перейдем к неофициальному заседанию, которое Ко
митет рещил провести сегодня по предложениям, внесенным на рассмотрение по пунктам 2 и 7 
повестки дня. Если нет возражений, я объявляю перерыв в работе пленарного заседания. 

Заседание претавается в 13 ч Ю мин и возобновляется в Ч5 ̂  30 х-шн. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (пет>евсд с английского); 180-е пленарное заседание Комитета по разо
ружению возобновляет свою работу. 

Теперь я предоставляю слово уважаемому представителю Мексики, Его Превосходитель
ству г-ну Гарсиа Роблесу. 
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Г-н ГАРСИА РОБЛЕС (Мексика) (перевод с асданского): В соответствии с принятой 
нами программой работы на эту неделю на сегодняшнем заседании доляен обсуащаться один 
из двух первостепенной вааности пунктов нашей повестки дня: "Прекращение гонки ядерных 
вооружений и ядерное разоружение". 

С самого начала делегация Мексики уделяла этому пзгнкту все внимгшие и интерес, 
которых он заслуживает. Достаточно вспо>шить, что с 1979 года и до настоящего време
ни мы посвятили этому вопросу много выступлений, последзве из них было 4 марта этого 
года. 

Хотя это и будет повторением, я считаю необходимым подчеркнуть еще раз, поскольку 
это важно для правильного подхода к теме, что, как было заявлено в докладе Генерального 
секретаря, оз-аглавлекном "Всеобъемлющее исследование, касающееся ядерного оружия": 

"Нельзя допустить, чтобы перспектива уничтожения человеческой цивилизации 
использовалась некоторыми государствами ддя обеспечения их безопасности. В этом 
случае будущее человечества ставится на карту ради обеспечения воображаемой 
безопасности нескольких ядерных государств и прежде всего двух сверхдержав''. 

Об этом всегда следует помнить,-рассматривая упомянутый мною вопрос. Это было 
ясно показано Грзгппой 21 , когда она в своем важном рабочем документе СсДЗС^распростра-
ненном более года назад, категорически заявила: 

"Накопдеете ядерных вооружений в результате конкуренции между государствами, 
обламиющими ядерным оружием, нельзя оправдать тем, что это необходимо для их 
безопасности. Такой довод является явно ошибочным, если учитывать, что увеличе
ние ядерных арсеналов не только не способствует укреплению безопасности всех 
государств, но наоборот ослабляет ее и увеличивает опасность развязывания ядерной 
войны. Кроме того. Группа 21 отвергает как неоправданный в политическом .и мо
ральном плане довод о том, что безопасность во всем мире должна быть поставлена 
в зависимость от состояния отношений, существующих между государствами, обладающи-
ш ядерным оружием". 

Итак, народы всего ."шра, чьи жизненно важные интересы находятся под угрозой, давно 
надеялись на эффективные меры, которые обеспечат достижение провозглашенной в этом 
пункте повестки дня цели, и на ликвидацию раз и навсегда угрозы ядерной войны. 
Способ добиться этого, как нам представляется, очень прост: необходимо только серьезно 
отнестись к положениям, одобренным в результате консенсуса в 1978 году и содержащихся 
в Заключительном документе первой специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвящен
ной разоружению, в докзгменте, которы-й сама Генеральная Ассамблея за неимением лучшего 
"единодзппно и категорически подтвердила" ка состоявшейся недавно второй специальной 
сессии, посвященной разорунению. 

Если бы нам пришлось выбирать среди многих положений Заключительного документа 
те, которые имеют наибольшее отношение к делу, в этом случае"мы без колебаний выбрали 
бы хорошо известные положения пунктов 47 я 5 0 . В целях содействия их осуществлению 
делегация Мексики совместно с делегацией Швеции представила Генеральной Ассамблее 
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на ее второй специальной сессии, посвяценной разорз^ению, проект резолвции, в котором 
в качестве практической процедуры незамедлительного приведения в действие системы, 
предусмотренной в пункте 50 Заключительного документа, предлагалось обратиться с 
настоятельным призывом к .соединенным Штатам Америки и Союза Советских Социалистических 
Республик, как двзт главным держава!-:, обладающим ядерным оружием, объявить в форме 
одновременных односторонних заявлений или совместного заявления о немедленном замора
живании ядерных вооружений, что было бы первым шагом к ядерному разоружению. Это 
замораживание могло бы включать всеобъемлющее запрещение испытаний ядерного оружия и 
средств его доставки, полное прекращение производства ядерного оружия и средств его 
доставки и производства расщепляювзихся материалов для целей создания оружия, и наконец, 
запрещение всего дальнейшего развертывания ядерного оружия и средств его доставки. 
Еа замораживание, о котором идет речь, должны были бы распростращяться все соответствую
щие процедуры и меры проверки, уже согласованные сторонами в связи с договорами ОСВ-1 
и ОСВ-2, а также в принципе принятые ими на трехсторонних переговорах, состоявшихся 
3 Ьеневе с 1977 по 19S0 год. 

Разумеется,это замораживание, как было_ясно указано в преамбуле к проекту резолю
ции, не следовало бы рассматривать как самоцель, а скорее как одно из эффективных 
средств создания благоприятных условий для проведения переговоров о сокращении ядерньа 
арсеналов, и в то же самое время одним из средств предотвращения продолжающегося увели
чения и качественного совершенствования широкой гаммы ядерных уже существующих вооруже
ний, на протяжении периода проведения переговоров. 

В этом документе обращалось также внимание на существующие благоприятные условия 
для осуществления предложенного замораживания, поскольку Соединенные Штаоы Америки и 
Союз Советских Социалистических Республик обладают в настоящее зремя эквивалентной 
ядерной военной мошью. ''Преимущество'*, которым якобы .обладает одна из сверхдержав, 
что чаше зсего служит предлогом, используемым для противодействия замораживанию, яв
ляется аргзгментом, который на взгляд любого объективного наблюдателя, совершенно лишен 
оснований. 

Это было отмечено на тридцать первой Пагуошской конференции, состоявшейся в 
Банфе, Канада, в октябре прошлого года, где было сказано ''в целом,существует паритет 
между двумя сверхдержавами в отношении ядерного военного потенциала", это было повторе
но Комиссией Пальме в аналогичном заключении, включенном в доклад, который был едино
душно одобрен в Стокгольме 25 апреля 1982 года; эта мысль былатакжв высказана Лесли Х. Гель-
бом, который с января 1977 года по июль 1979 года заведовал Бюро по политическим и 
военным делам государственного департамента. После тщательного сопоставления ядерного 
оружия наземного, морского и воздушного базирования, которым обладают эти две сверх
державы, и их соответствующих систем командования, контроля, связи и разведки, 27 июня 
этого года он сделал в "Еью-й.оркс Тайме" следующее заявление: .''...эксперты, проанали-
зировавиие зсе эти факторы, пришли к выводу, что существует равновесие" между Соеди
ненными Штатами Америки и Союзом Советских Социалистических Республик в том, что ка
сается ядерных сил. Это было также раз-ьяснено с приведением множества неопровержимых 
данных и аргументов профессором Гансом X. Бете в его заявлении в Комиссии по иностран
ным делам сената Соединенных Штатов Америки 13 мая 1982 года. 
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Этот уважаемый ученый начал свое выступление краткой автобиографической справкой, 
которая мне представляется впечатлявшей, и которзпо я хотел бы процитировать дословно, 
наряду с изложением некоторых из наиболее важных моментов его заявления. Вот это 
упомянутое мною краткое сообщение: 

"Я был профессором физики в Корнельском университете с 1935 года. В 1967 го
ду я был удостовен Нобелевской премии за исследования ядерных реакций звездных 
тел. Я руководил Теоретическим отделом научной лаборатории в Лос-Аламосе с 
1943 по 1945 год, когда в этой лаборатории разрабатывалась первая атомная бомба. 
Я давал консультации а Лос-Аламоской лаборатории по крайней мере раз в течение 
года. Я был членом консультативного комитета по вопросам науки при президенте 
с 1957 по 1960 год и оставался одним из членов его группы по стратегическим 
военным вопросам до 1969 года, когда эта группа была распущена. В 1958 году я 
участвовал в совещании экспертов в йенезе, на котором обсуждался вопрос о про
верке запрещения ядерных испытаний, что привело к заключению Договора о частичном 
запрещении испытаний в 196З году. Я свидетельствую от имени соответствующего Союза 
ученых Кембриджа, Массачусетса, но идеи, выраженные в моем заявлении, являются 
моими собственными". 

Первый пункт этого заявления гласит: 

"Некоторые члены правительства неоднократно заявляли, что мы уступаем Советскому 
Союзу в стратегических вооружениях и что нам необходимо наращивать наши вооруже
ния. По моему мнению, такого отставания не существует. У нас больше ядерных 
боеголовок, чем у русских, и я считаю* это самой важной мерой соотношения мощи. 
Кроме того, как подчерзсивал д-р Киссинджер много лет назад, при существующем 
уровне стратегических зооружений превосходство в количестве или мегатоннах не 
имеет значения. 

Нам говорят, что существует "окно уязвимости", так как русские, вероятно, 
могли бы применить свои мощные межконтинентальные б ад диетические ракеты для 
уничтожения наших межконтинентальных баллистических ракет наземного'базирования. 
Принято считать, что сейчас это невозможно, но по мере совершенствования точности 
наведения русских ракет это могло бы стать возможным через несколько лет. Остав
ляя в стороне вопрос о технической осуществимости, я утверждаю, что такой первый 
удар не дал бы русским какого-либо значительного преимущества в военном отношении. 

Причина состоит з том, что межконтинентальные баллистические ракеты состав
ляют лишь одну четвертзта часть наших стратегических ядерных сил, если измерять 
количеством боеголовок. Половину наших сил несут неуязвимые подводные 
лодки с силовыми ядерными установками, а другую одну четвертую часть - бомбарди
ровщики, многие из которых в случае тревоги могут подняться в воздух со своих 
широко рассредоточенных аэродромов. 'J нас таким образом осталось бы достаточно 
ударных сил, даже если все наши межконтинентальные баллистические ракеты были бы 
уничтожены". 
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Далее профессор Бете продолжал своп pasbHCHemLi: 

"Часто также утверждают, что русские поставили на вооружение многие новые 
виды оружия большой мош11, такие,как SS-1S, SS-19 и S3-2C, в то время как 
мы ничего не сделали. Последнее заявление неверно. Б то время как наружная 
оболочка налии межконтинентальныг баллистических ракет "Минитмен" осталась преж
ней, мы продвинулись вперед, создав "11инитмен-1, 2 и 3, и поеледнюю>мы оснасти
ли МЙРВ - направление, которое скопировали русские, что позволило им создать 
большой ударный потенциал. Что более важно, - мы совершенствовали оснащение 
наших подводных лодок от боеголовки "Поларис" до Посейдон и затем "Трайдент-1", 
"Трайде1гг-1" является весьма значительным достижением. Дальность действия' 
"Трайдент-1" 4. ООО ш-ьдь, а дальность действия "Посейдон" - около 2 ООО миль. 
Это позволяет наши>: подводным лодкам действовать в большей части акватории Се
верной Атлантики и зсе же нанести удар по России. Подводные лодкхх в море очень 
трудно обнаружить. Теперь, когда ош: могут странствовать по громадным океан
ским просторам, они еще более неуловимы. Это в значительной степени повышает 
их неуязвимость. Соединенные Штаты Америки не стояли на месте в области раз
вертывания ядерного оружия. 

Наиболее важным пополнением нашего арсенала являются крылатые ракеты, ко
торыми оснащаются наши бомбардировщики В-52. Крылатая ракета может проник
нуть на территорию Советского Союза, Против нее не существует никакой системы 
защиты, В результате появления крылатой ракеты, 3 ООО которых должны быть ус
тановлены на наших бомбардировщиках, становится устаревшей тщательно разрабо
танная и дорогостоящая система противвоздушной обороны русских. Короче гово
ря, у нас есть и останется в обозримом будущем два вида совершенно независимых, 
по существу неуязвимых стратегических сил". 

Заключая вышеупомянутые доводы и другие, которые я опускаю, чтобы не занимать 
слишком много времени, уважаемый згченый, которого я цитирую, сказал совершенно не
двусмысленно, и я привожу здесь его собственные слова: ' • -

"Мы не уступаем русским в области стратегических вооружений. Но над нами, 
русскими и Згшадной Европой", - здесь позвольте кве сделать добавление к тому, 
что сказал профессор Бете, я думаю, он должен был бы добавить, - "и остальным 
миром", - и я продолжаю цитировать его: "нависла серьезная угроза возможности того, 
что 01*ромныс арсеналы ядерного оружия с обеих сторон сднсэды могут быть использованы.. 

Подводя итог: 

- Наши стратегические силы во всяком случае превосходят силы Советского Союза; 

- Наша национальная безопаснооть и безопасность наших союзников находится 
под чрезвычайно большой угрозой вследствие гротескных размеров и продолжающего
ся роста обоих ядерных арсеналов. 

Таковы основные фгькты. Как только они будут признаны, становятся очевид
ными основные черты разумной политики национальной безопасности," 
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Вот то, что я хотел процитировать из высказываний профессора Бете, который в 
числе других отличий был удостоен Нобелевской премии* 

Возврадаясь к только что упомянзгтому мною проекту резолюции, выдвинутому по 
совместной инициативе Мексикой и Швецией, я хотел бы добавить, что по просьбе его 
соавторов проект резолюции был передан Генеральным секретарем Организации Объеди
ненных Наций Генеральной Ассамблее для рассмотрения на ее тридцать седьмой сессии. 
Мы убеждены, что одобрение этого документа Генеральной Ассамблеей и осуществление 
предложенного в нем замораживания помогли бы Комитету по разоружению в выполнении 
тех задач, Бсоторые он, в качестве единственного многостороннего органа переговоров, 
должен осуществить в отношении прекращения гонки ядерных вооружений и ядерного ра
зоружения, что составляет второй пункт его повестки дня. 

Мы также все еще убеждены, что в этих целях с каждым днем становится зсе более 
неотложным создание специальной рабочей группы для ведения необходимых переговоров, 
как это предлагала Группа 21 в течение последних двух лет. Мы такхе поддерживаем 
предложение Индии о создании Специальной рабочей группы,, которая, как это конста
тируется в документе CD/309 от 11 августа 1982 г., была бы ответственна за прове
дение "переговоров о соответствующих и практически мерах по предотвращению ядер
ной войны". 

Я не могу заключить выступление такого рода, посвященное прекращению гонки 
ядерных вооружений и якерному разоружению, не сказав о том удивлении, которое я ис
пытал при чтении статьи, опубликованной три дня назад в "Интернешенл Геральд Три
бюн" под заголовком "Планируемые Пентагоном способы одержать победу в затяжной 
ядерной войне", в которой, среди прочего,говорится: 

"Из: правительственных источников известно, что новый главный стратегичес
кий план более подробно разработан в том, что касается доводов в пользу ведения 
ядврвой войны,чем ежегодные директивы Министерства обороны,и что более показа
тельно, он должен обязательно получить санкцию президента и его Совета нацио
нальной безопасности, в то время как ежегодный директивный план является внут
ренним документом Пентагона". 

Эта статья в"Гвральд Трибюн" ссылается также на другую статью. Речь идет об 
опубликованной летом 1980 года статье, которую я читал некоторое время назад. Я 
могу сказать мимоходом, что это бвяло в журнале "Форин Полной", а не в журнале "Форин 
Эфферс", как это ошибочно указывалось а "Геральд Трибюн". Статья была опубликова
на, я повторяю, в этом журнале двумя сотрудниками Гудзоновского института. Я про
читал упо14янутую статью, не придавая ей большего значения, чем любому другому из дю
жины "сценариев", в производстве которых так называемые "мозговые тресты" Соединен-
ныг Штатов Америки так плодовиты и изобретательны. Но сознаюсь, что я был бы глу
боко встревожен, если бы, а такое впечатление возникает от процитированной мною 
статьи в газете, в настоящее время могла появитьс? тенденция к превращению таких тео
рий, которые настолько же опасны, насколько необоснованны,в важнейший элемент ядерной 
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политики не кого-то, а одной из двух сверадераав. Мы смеем надеяться, что это не 
так и что мы скоро услышим в этом заде заявление делегации этой страны, которое рас-
сеит наши опасения. 

Ибо моя делегация твердо убеадена в том, что,как заявлено в последнем докладе 
Генерального секретаря по вопросу о ядерном оружии, который я уяе цитировал, -ядерная 
война, как сказано в докладе, - "это высшая степень сумасшествия" и что в основе 
всех расчетов и прогнозов в этом отношении додано было бы быть единственное страаение, 
именно, как сказал Генеральный секретарь, к тому,чтобы"никогда не было ядерной войны". 

Г-н СУТРЕСЖ (Индонезия) (перевод с английского): Г-н Председатель, как вы знае
те, делегация Индонезия уже излагала свою позицию в отношении химического оружия. Учи
тывая значение, которое Индонезия придает этому пункту, и заслушав выступления, кото
рые были сделаны за последние несколько дней по этому пункту на пленарных заседаниях, 
моя делегация хотела бы изложить свои взгляды по некоторым важным аспектам проблемы' 
химического оружия. 

Прежде всего моя делегация разделяет мнение, выраженное многими делегациями, о 
том, что Комитет должен уделить этому вопросу первостепенное внимание и что должны 
быть предприняты дальнейшие серьезные усилия, с тем чтобы Комитет мог добиться сущест
венного прогресса в разработке конвенции, по химическому оружию. Нет надобности под
черкивать огромные масштабы разрушений и пагубные последствия, причиняемые в резуль
тате применения химического оружия, так как история уже ясно это продемонстрировала. 
Это тем более так, если принять во внимание и добавить к этому влияние, которое тех
нологические достижения оказывают на объем разрушений. Предполагаемое применение 
химического оружия во время вооруженных конфликтов в отдельных районах земного шара 
вызвало еще большую озабоченность в моей стране. Объем разрушений и ущерб, которые 
это оружие принесло человеку и другим живым существам, укрепило мнение моей делегации 
в том, что Комитет окажет бесценную услугу человечеству, если он сможет добиться су
щественного успеха в разработке конвенции о химическом оружии. В этой связи я хо
тел бы выразить нашу признательность делегации Союза Советских Социалистических Рес
публик за то, что она представила на рассмотрение предложение по основным положениям 
конвенции о химическом оружии, которое принесет пользу в наших совместных усилиях. 

Что касается общих элементов конвенции, мы считаем, что CD/220 г CD/Ctí/l-Р.ЗЗ 
представляют собой разумную основу для наших дальнейших усилий. На пленарном засе
дании мы выс1сазали свои соображения относительно процедуры работы для рассмотрения 
этих элементов, и моя делегация предприняла серьезные попытки, чтобы внести необходи
мый вклад в различные "факультативные грушш". Я хотел бы воспользоваться этой воз
можностью % высказать наше мнение по некоторым элементам конвенции. Откровенно гово
ря, я был удивлен, когда услышал выступления некотоззых делегаций на этом пленарном 
заседании, в которых не только ставятся под сомнение на данном этапе нашей работы 
обоснованность или законность аргументов в пользу включения в объем конвенции положения 
о запрещении применения химического оружия, но также говорится о том, что похшпся вклю
чить такие положения осложнят достижение соглашения. В поддержку своего мнения, эти 
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дзлегацш! утверадал::, что поскольку кокзенспя запретит разработку, производстдо, 
приобретение, накопление, сограиеипе или передачу химического орузил и средств про
изводства такого оружия, предложение -зклвчить полопение о запрецении npnieHetniff яз
ляется необоснова:п1ым и ненужны:-*. Они д:-лее утверждали, ч-. j такое включение по
дорвет Женевский протокол 1925 года. 

Другие делегации, включая и мою делегацгаэ, предстазилп обосновакнио арг:глен-
ты в пользу включения в конвенцию положения о запрещенип применения. По этой при
чине мне не хотелось бы снова повторять эти аргут-хенты. Однако,я полагаю, для Ко
митета очень важно отметить, что нет логики в аргументе о том, что нет необходимости 
запрещать применение хиг'пгчэского оружия, поскольку его разработка и производство 
должны быть запрещены конвенцией. 3 выступлениях на предыдущих cecciiŒE Кошггета 
и на данной сессии ясно подчеркивалась.'недостаточность Женэзского протокола. 1925 го
да, зъйванная, среди прочего, ее ограниченным объеме:-! применения, отсустзием режш-ха 
проверки и присущим ему механизмом, который делает возможным пря1-1енение обычных ви
дов оружия. На деле эти слабые места частично являются результатом быстрого раз
вития техники, которая поставила нас сейчас перед лицом новых острых задач, и они 
не имели ничего общего с доброй золей сторон, згисдючавсих протокол; й именно по " 
причине этих недостатков мы сейчас пытаемся разработать всвобъе!-!лющую конвенцию о 
химическом оружии. Что касается утверждения о том, что запрещение разработки, про
изводства г накопления будет 'подразумевать и запрещение применять, моя делегация 
хотела бы позволить себе высказать следующее. Зо-первых, конвенция, которую мы 
сейчас разрабатываем, разумеется, не будет прш^еняться в вакуу;4е. Она будет при
меняться s условиях, когда некоторые страны уже будут иметь запасы и арсеналы хими
ческого оружия. 3 этой ситуации до того, как государство-участник уничтожит такое 
химическое оружие, пройдет определенный период, в течение которого данное государ
ство по соображениям национальной безопасности могло бы применить химическое оружие, 
имеющееся в его распоряженип на законном основании, просто потому что в конвенции 
нет положения, запрещающего иди не разрешающего его применение, следовательно срабо
тает механизм Женевского протокола Т925 года. Это является юридическим пробелом, 
которого мы хотим избежать и преодолеть. Во-зторых, поскольку существует общее 
мнение о том, что объем конвенции будет включать запрещение приобретать хиг̂ ическое 
оружие и поскольку в действительности можно было бы сказать, что запрещение разра
батывать, производить и накапливать химическое оружие будет подразумевать запреще
ние приобретать его, моя делегация не мопет понять, почему некоторые делегации от
носятся к вопросу о неприменении иначе, чем к вопросу, касающемуся неприобретения, 
выступая против включения положения о неприменении. Что касается связи между 
предложением включить положение о запрещении применения в объем конвенции и Женевским 
протоколом 1925 года, мы хотели бы воспользоваться данной возможностью и заверить 
те делегации в том, что мы не имеем никаких намерений подрывать Шенезский протокол 
1925 года, згчастницей которого является сама Индонезия. 
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Ыоя делегация Б своем заявлении на пленарном заседании выразила свое удовлетво
рение результатами неофициальных консультаций по различным элементам конзенции, вклю
чая объем, Придеркиваясь твердой позиции з поддеростт- включения в объем положения 
о запрешении применения, ны готовы изучить альтернативные подходы, которые могли 
бы привести к консенсусу, В этом отношении мы также готовы включить в "пакет ре
шений" положение в конвенции, которое будет гарантировать, что конвенция, включающая 
положение о запрещении применения, не будет подрывать Женевский протокол 1925 года. 
Наша позиция по вопросу о неприменении мотивируется просто страхом и озабоченностью, 
вызванными разрушительными последствиями применения хишгческого оружия для живых су
ществ, а также тем фактом, чтс современная технология развивается таким образом, что 
снижается порог производства и применения химического оружия. 

Другим важным элементом конвенции является определгние, Ша принимаем во вни
мание позитивные результаты, о которых неофициально докладывалось Рабочей грзшпе по 
химическому оружию при обсуждения вопроса о ходе неофициальных консультаций по этому 
вопросу. По мнешпэ коей делегации, мы должны выработать всеобъемлющее определение 
химического оружия, которое наилучшим образом будет служить основной цели конвенции, 
а именно: полному запрещению хш-агческого оружия во всех его формах и методах приме
нения. Поэтому необходимо, чтобы определение включало боевые хш-шческие агенты для 
ведения экологической войны, а также гербициды. Индонезия является развивающейся 
страной, чья экономика прежде всего зависит от сельского хозяйства. Применение тако
го химичеокого агента, несомненно, catMM неблагоприятным образом скажется на средст
вах нашего существования, а также на экологическом балансе. 

Были также проведены полезные неофициальные консультации по другому элементу кон
венции, а именно элементу, касающемуся разрушения, перенаправления, демонтирования и 
преобразования. По-видимому, вырабатывается общее понимание по различным аспектам 
данного элемента. Разумеется, я не имею намерения давать заранее оценку докладу 
по этим неофициальным консультациям, который еще предстоит сделать, Я просто хотел 
бы еще раз сказать о необходимости отделить обязательство уничтожить хигагческое ору
жие от возможности перенаправить его на мирные цели. Также важно подчеркнуть, что 
потребуется международное сотрудничество для того, чтобы найти простые средства унич
тожения, которые будут использозаться не только для уничтожения боевых химических 
агентов, яо также для уничтожения промышленных отходов, которые все в большей и боль
шей степени оказывают пагубное влияние на окружающую среду, особенно з развивающихся 
странах. 

Существует общее мнение о том, что любая конвенция о запрещении химгческого ору
жия не достигнет желаемого результата, если она не будет содержать соответствующих 
положений о проверке. Мы считаем, ч.то режим проверки является одАим из наиболее 
существенных элементов конвенции. 
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Еаш долг - разработать такой регим, который будет зкл]зсать кязкеспоссонзго ,î ос:Дек-
тивную систему проверки и мезанизк проверки. Они ДОЛЕНЫ отравать равновесие мезду 
национальной и международной проверкой. Реаим проверки такзе долзен зклэчать ме
ханизм проверки для ка:глого вазнсго этапа осзлзестзления обязательств з соответствии 
с конвенцией, включая проверку объявления об обладании или несбладании хи!-а:ческик 
оружием, а такае проверку его неприменения. 

3 заключение, поскольку зремя не позволяет inie высказать :шение моей делегации 
по всем другим элемента:-! конвенции, моя делегация резервирует за ;оЗой право изло
жить свои взгляды по ЭТ1П1 элементам в подходядий, по ее :-1нению, líciieHT. 

Г-я 'ШШС (Соединенные Штаты Аг1ерики) (петзезод с английского): Г-н Председа
тель, я выступаю сегодня по тичным и вместе с тем по отнсоящи1>гся к делу дричина>:. 
Еаше сегодняшнее пленарное заседание вызывает у нас всех грусть ..., ибо это 
последнее заседание, которое lai проводим вместе о нашим уважаемым коллегой ... и 
высокочтимым другом ... послом Зенкатесварайюм, который покидает нас л направляется 
на новый дипломатический пост. 

Он представляет страну, KOTopauî, кроме зсего прочего, известна сзошги гуру, 
духовными наставниками, и ся сам зо многих отношениях является гз^у для нас. 'Хотя 
посол Зенкатесваран скромно избегает этого титула, он усердно стремился вести нас 
к достижению достойных целей. Он вдохнул зо все наши обсуждения так зе, как в наши 
личные я общественные контакты, ту безграничную мудрость, которая обычно связывает
ся с гуру Индии. Источник его мудрости aÇopi-cipoBaH столетиями интеллектуального я 
культзгрного развития. Еас всех обогащал его вклад, и мы много потеряем с его от
сутствием. 

Г-я Председатель, ... его мудрость сочеталась с искрами остроу1-!Ия. Рассказчик 
3 лучших традиция? культурного наследия, он придавал живость наши:-: обсуждениям, раз
но как и нашим общественным контактам. Если î-ine будет позволено сравнить его с 
хорошо известным философом из моей страны, то об-тадающий редким даром передавать 
правду и мудрость, используя юмор, посол Зенкатесваран з Индии - фигура, равная в 
сфере дипломатии Зяллу Роджерсу. 3 самом деле, без юмора г-на Зенкатесварана 
-наш Комитет будет более чопорным и монотонным. 

Конечно, у моей делегации были частые и значительные расхожде:-1ия зо !гаениях 
с нашим уважаемым коллегой из Ияд1Ш, но у нас никогда не было повода усо̂ агиться з 
его искренности или преданности делу, интересы которого он здесь так красноречиво 
отстаивал- Разногласия всегда будут встречаться на тернистом пути, пс :<оторому мы 
идем. Его остроумие и мудроать помогли нам избегать некоторые тернии, а розовые 
о^ки, которые он часто носит, сдел£1ли его невосприимчивы!-: ко :-!Hor:ai терниям, :<отсрые 
остаются на пути. Он принш-1ал наши разногласия с тактом и часто с пониманием -
чертой, которая так подходит дипломату и иостойна подражания. 

Поэто1-1у мы с больши!'! незеланпек ослабляем узк, которые связывают :iac с поки
дающим нас коллегой ... Но мы хотим заверить его, что узы, сложившиеся з результате 
нашей совместной работы, несомненно, навсегда останутся с на!ст. 
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Мы все желаем ему удачи и успехов на новом посту, который является трудным и 
важным. Кроме того, он уносит с собой кашу лшбовь, згважение и узерения в узах 
дружбы, которые мы укрепили за то короткое время, когда были вместе. 

Г-н САРАН (Индия) (перевод с английского); Г-я Председатель, я думаю, что посол 
Бенкатесваран не простит себе, что он отсутствовал, когда я передам еьгу те шедрые 
и теплые слова признательности, которые адресовал ему посол Филдс. Я дз?маю, что он 
получил бы удовольствие лично присутствовать и слышать эти очень теплые слова- Однако 
я думаю, что точно передам его чувства, если выражу послу Оилдсу нашу глубочайшую 
признательность я благодарность за ту дань уважения, которую он высказал главе нашей 
делегацот, и за очень теплые слова, сказанные о нашей стране. 

Г-Е ПРЕДОПЛАТЕ ЛЬ (перевод с английского); Я благодарю представителя Индии за 
его выступление. 

Члены Комитета, несомненно, помнят, что на нашем пленарном заседании в прошлый 
вторник я объявил о своем намерении представить сегодня Комитету проект решения по 
вопросу о полученной от Cenerauia просьбе об участии в работе Комитета. Проект реше
ния содержится в рабочем документе за номером 72 1/. Это соответствует практике 
Комитета в прошлом в отношении аналогичных просьб. Если нет возражений, я буду 
считать, что Комитет приникает проект решения. 

Решение принимается. 

Я попросил секретариат распрострашиь сегодня неошициальный докут{ент, содержащий 
расписание заседаний, которые комитет и его Рабочая группа по хшшческому оружию будут 
проводить на предстоящей неделе. Председатель Рабочей груттттьт по запрещению испытаний 
ядерного оружия сообщил мне, что Рабочая группа проведет заседание завтра в 15 ч 00 мин 
здесь, в згше заседаний, и что по этому поводу он намерен проконсультироваться с 
Рабочей группой в отношешш программы заседаний на предстоящей неделе. Как обычно, 
расписание является предварительным, и >щ будем корректировать его по мере напек 
работы, если это необходимо. Если нет возражений, я считаю, что Комитет принимает 
расписание. 

Решение принимается. 

"•'важаемые делегаты, сегодня утром вы полу̂ :или экземпляр книги, изданной Инсти
тутом Организации Объединенных Наций по исследованиям проблем разоружения. Эта 
1снига распространяется среди членоы Комитета благодаря любезности института. От ваше
го имени мне хотелось бы поблагодарить Директора института за то, что он представил 

Ji / "3 ответ на просьбу Сенегала ( C D / 3 1 7 ) И В с о о т в е т с т в 1 ш с правилами 33-35 
своих Правил процедуры Комитет постановляет пригласить представителя Сенегала при
нять в '^SS2 году участие в обсуждении основных пунктов повестки дня на пленарных и 
неофициальных заседаниях Комитета, а также в заседаниях специальных рабочих грзпш, 
созданных для сессии 1962 года' . 

"Что касается повестки дня сессии Ко:э:тета 19В2 года и программы работы на 
вторз̂ ю часть его сессии, то представителю Сенегала предлагается в соответствующее время 
указать, какие вопросы Сенег£1Л особо интересзгют''. 
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было бы полезно зыраоить признательность за тот зклад, который они сделали, распро
страняя эту книгу. 

Презде чем будет закрыто это пленарное заседание, я хотел бы напомнить, 
3 соответствии с договоренностыэ 1Сомитета на налем последнем пленарном заседании, 
ш проведем сегодня зо второй половине дня несфипиальное заседание, для того чтобы 
продолжить рассмотрение предложений, предотазланныз в пунктах 2 z 7 позеспси дня 
Комитета. Следующее пленарное заседание Комитета по разоружению состоится зо втор
ник 2Д августа s 10 ч 30 мин утра. 

Пленарное заседание А>̂ ъязляется_ _о_акрытъм. 

Заседание закрывается в 16 ч ¿0 мин» 
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24 A u g u s t I 9 S 2 

RUSSIAU 

ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ ОТЧЕТ О 181-м ПЛЕНАРНОМ ЗАСЕДАНИИ, 

состоявсемсл во Дворце Напий, Бенева, 
во вторник, 24 августа 1982 года, в Ю ч 30 мин 

Председатедь: г-н Чардьз Гатере МАЙНА (Кения) 

С-Е. 8 2 - 6 6 0 6 0 
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список лиц, ПРИС7ТСТ30БАЗЕЖ ЕА ЗАСЕДАНИИ 

Авст-радия: 

Ajntrrp; 

Аргентина; 

Бельгия; 

Бирма; 

Болгария: 

оразидия: 

Венгрия; 

Зенестэла: 

Германская Демократическая Республика; 

Федеративная Республика Германии; 

Египет; 

3£1ир: 

Индонезия; 

Иран: 

Италия: 

г-н Т . ШБ^иГЗл 
г-за С, Б01'̂Д 

г-н А. ТАФ}АР 

г-н Р. ГАРСИА-ИОРИТАН 

г-н А. ОНКЕЛИНКС 
г-н Ж.-М. НУАМАЛИС 

У 1ШЕ МАУН ГШ! 
У 'ТИН КЬЯУ ХЛАИЕГ 
У ТАЕ ТУН 

г-н ТЕЛЛАЛОВ 
г-н СОТИРОВ 
г-н ДЕЙЯЕОВ 
г-н nPAIíOB 

г-н А. ДЕ СУЗА Э СИЛЬВА 
г-н С. ДЕ КЕЙРОС ДУАРТЕ 

г-н 1ЙМИВЕШ 
г-н Ф. rAÍÍÍA 

г-н РОДРИГЕС НАВАРРО 
н Х.А. САРРАГА 

-н Г. ХЕРДР!Р 
-н X. ТИЛИКЕ 
-н Ф. ЗаЙАЦ 
-н Р, ТРАПП 

-н Г. ВЕГЕНЕР 
•н Н. КЛИНГЛЕР 
•н 3. POP 

г-

г-н и.А. ХАССАН 
г-н Н. ФАХМИ 

г-на S. ЕКАНГА КАБЕЙЯ 

г-н С. САРАН 

г-н ХАРЙОМАТАРАМ 
г-н КАРИОНО 

г-н Дн. ЗАШРНИА 

г-н М. АЛЕССИ 
г-н Ч.М. ОЛИВА 
г-н Э. ДИ ДЗОВАННИ 
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СПИСОК лиц, ПРИСУТСТВОВАВШИХ ЕА ЗАСЕДАНИИ 

Канада; 

Кения; 

Китай; 

Куба; 

Ма-рокко; 

Мексика; 

Монголия; 

Еигетжя; 

Пакистан; 

Пе-ру; 

Польша: 

РУМЫНИЯ; 

Соединенное Королевство; 

Соединенные Штаты Америки; 

г-н Дн.Р. СКИЕНЕР 

г-н С. ГАТЕРЕ MAÈEA 
г-н Д.Д. ДОЕ ВАШШИРА 
г-н Дн.М. КИБСИ 
г-н Дн.Н. МУНИУ 

г-н Т.ЯНЬ ЦЗИНЬ 
г-н ВАН ЧЕИЕПЬ 
г-н СО КАВШЕ 

г-н П. НУНЬЕС МССКГРА 

г-н К. ШРАИБИ 

г-н А. ГАРСИА РОБЛЕС 
г-н С. ГОНСАЛЕС И F 

г-н д. ЭРДЭМБИЛЭГ 

г-н Дн.О. ЙЕВЕРЕ 
г-н У.О. АКИНСАНЬЯ 
г-н Т. АГУШ-йРОНСИ 
г-н А,У. АБУБАКАР 
г-н А.А. АДЕПОДЕУ 
г-на И.Е.К. УКЕДШЕ 

г-н X. ВАГ 
г-н А.Д.Д. ОМС 

г-н м. Апад 
г-я т. АЛТАФ 

г-н П. КДЕНОК 
г-н X. БЕЕАДЩЕС ДЕ ЛА СОТТА 
г-я Б. СУЙКА 
г-н Я.. ЧАЛОВИЧ 
г-н Т. CTPOiSBAC 

г-н и. ДАТКУ 
г-н т . МЕЛЕСЧАШГ 
г-н Т. ПАЕАИТ 
г-н И.О. ДОГАРУ 

г-н Д.М. САММЕРХЕйС 
г-н Дк.И. ЛИНК 
г-на Дя.Е.Ф. PAÍíT 

г-н Л . Д Е . ФИЛДС 
г-н М.Д. ЕУСБИ 
г-на М. ЛШСТОЕ 
г-н Р. СКОТТ 
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СПИСОК ЛИЦ, ПРИСУТСТЕОЗАЗШИХ ЕА ЗАСЩНИИ 

Ссаз Советских Содпалистическах .Ресатбдик: 

франция; 

Чехословакия; 

ШРИ Ланка; 

Эйиопия; 

Югославия; 

Япония; 

ПРЕДСТАВИТЕЛИ ГОСУДАРСТВ. HS ЯВЛЯЕГИХСЯ 
ЧЛШйШ КОМИТЕТА ПО РА30РУ5ЕНИЮ; 

Сенегал; 

Секретарь Комитета по разорупению и 
личный представитель Генерального 
секретаря; 

г-н В,Л. ИСРАЭЛЯН 
г-к РЛ. ПДЕРБАЕЗ 
г-н З.М. ГАЕЖА 
г-н В.Ф, ПРЯХИН 
г-н В.Л. ГАЙ 
г-н З.Л. КСТЕЖАЕСКИЙ 

г-я Ж. ДЕ БОСС 
г-н Б. д'АБОВИЛЬ 

г-н М. ВЕ11В0ДА 
г-н Л. СТАЕИНОХА 
г-н Я. ЙИРУШЕК 

г-н К.М, ХИЛТЕНИ7С 
г-н Z. БЕРГЛУНД 
г-я Да. ЭКХОЛЫ! 
г-н У. ЭРККССОН 
г-жа Г. ЙОНЕНГ 

г-н А.Т. ДЖЕЙАКОДДИ 

г-н Т. ТЕРРЕФЕ 
г-н Ф. iLOrAHHEC 

г-н М. ВРХУЕЕЦ 
г-я М. МИХАЙЛОВИЧ 

г-н Й. ОКАВА 
г-я М. ТАКАХАДИ 
г-н Т. КАВАКИТА 

г-н Д. СЕН 

г-н Р. ДЖо̂ П̂АЛ 
Заместитель Секретаря 
Комитета по разорунениа; г-н В. 5ЕРАСАТЕГИ 
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ПРЕДСК71А'"ЕЛЬ (деревод с английского) ; Объявляв 181-е пленарное заседание 
Комитета по разорзгненис отхлытьп:. 

Сегодня Комитет начинает рассмотрение пункта 1 повестки дня: ''Запрецение 
ядерных испытаний". В соответствии с правилом 30 Правил процедзгры члены, делающие 
это сделать, могут выстзшить по любому другому вопросу, имеющему отнощение к работе 
Koi-штета. 

Б связи с пушстом 1 повестки дня позвольте обратить вни1>1ание Комитета на 
документ CD/313, озаглавленный "Доклад Комитету по разорунению о ходе работы 
четырнадцатой сессии Специальной группы научных экспертов по рассмотрению мендгна-
родных совместных мер по обяарунению и идентифшсации сейспнческ!^ явлений •, который 
был распространен сегодня для рассмотрения Комитетом. В дополнение к заявления!'!, 
которые, B03IÎ0HH0, члены позелают сделать в связи с докладом, в соответствии с прак
тикой Комитета принято выделять некоторое время на вопросы, которые члены попедают 
задать Председателю группы д-ру Ульйу Эрикссону (Швеция). Таким образом в конце 
этого пленарного заседания я предлогу д-ру Эрикссону ответить на любые вопросы, 
адресованные ему в связи с докладом о ходе работы. 

Презде чем мы приступим к теме данного пленарного заседания, я хочу отметить, 
что нам необходимо продолзить рассмотрение предлопений, выдвинутых по пунктам 2 и 7 
повестки дня Комитета. Члены могут вспомнить, что мы начали нале обсуждение этих 
предложений на нашем неоСзициальном заседании в прошлый четверг. В соответствии с 
программой работы на эту неделю мы зарезервпровали сегодня время во второй половине дня 
для неофициального заседания. Таким образом мы продолжим наш обмен мнениями во 
второй половине для на неофициальном заседании. В связи с зарезервированным време
нем ддя проведения неофицигильного заседания во второй половине дня, в четверг, 
позвольте предложить посвятить это заседание вопросу совершенствования и более 
эффективного ф-тгкционирования Комитета. Если нет возражений, иы продолжим работу в 
соответствии с этим предложением. 

В списке выступаютдгх на сегодпя значатся представители Югославии, Союза 
Советских Социалистических Респзгбл1Ш, Мексики, Швеции, Японии, Австралии и Сенегала. 

Сейчас я предоставляю слово первому выступающему, указаотому в моем списке, 
уважаемому представителю Югославии послу Врхунецу. 

Г-н jifAyHKiT (Югославия) (перевод с английского); Г-н Председатель, мне 
доставляет особое удовольствие приветствовать вас представителя неприсоединившейся 
дружественной африканской страны, в качестве Председателя Ko^штeтa по разоружению и 
заверить вас, что моя делегация сделает все возможное, чтобы содействовать 
выполнению трудной задачи, стоящей перед ваг-с:/ 

Я хотел бы также выразить нашу признательность послу Японии Окаве, выполнявшему 
особенно сложную и трудную задачу завершения сессии Комитета по разоружению 
накануне второй специальной сессст. 



(г-н Врхтнеп. £Згослав1и) 

Я хотел бы TSLKse воспользоваться этой зозмоаностью и приаетстзовать нового 
представителя .̂ рупественной и соседней Румынии посла Датку, чей опыт будет Е-геть 
зазсное значение для работы нашего Комитета, и пояелать нашш! коллега:-!, :-соторыв 
покидают нас, послу Китая Ш Пэйзэтпэ, послу Перу Бальдевейсо и послу Индии 
Венкатесварану большого успеха в выполнении :ix будущих обязанностей. 

Г-н Председатель, наша летняя сессия проходит под непосредственным элиянием 
безуспешного завершения второй специальной сессии по разорузению, Иногие 
предыдущие ораторы говорили об этом, высказывая различные супдения о причинах такого 
завершения сессии. Мы разделяем точку зрения пирокого большинства, согласно которой 
провал этой специальной сессии долзен рассмат-изаться в свете непрекращающегося 
ухудшения международного положения за последние четыре года. Но существуют также 
различия в отношении причин, которые привели к такому ухудшению международной обста
новки, и даже более того, в отношении выхода из настоящего тяжелого положения. 

Прододкение гонки вооружений, которая несовместима с целями и принципами 
Организации Объединенных Наций, несомненно является главной причиной и следствием 
такого положения дел. 

Теория и практика, которые направлены на то, чтобы представить появление 
нового оружия в качестве настоятельной необходимости, отвечающей интереса:! 
национальной обороны и в качестве средства достижения политического и военного 
равновесия, в действительности представляют собой попытку оправдать гонку вооруже
ний и как таковые неприемлемы как с точки зрения всеобщего :-пп)а и междзгнародного 
сотрудничества, так и с точки зрения национальной безопасности любого государства. 
Гонка вооружений неизбежно является следствием политики с позиции силы, оказания 
нажима, вмешательства во внутренние дела стран и расширения сфер интересоз. Все 
это подрывает доверие, безопасность и стабильность, что приводит к постоянному 
ухудшению междзгнародных отношений, создает самую реальную и самую большую угрозу 
миру и безопасности стран и препятствует социальпо-эконом:1ческо>у рр.зят?тию з мире. 
Такая ситуация, к сожалению, длится слишком долгое зремя. И caían-! неприятным 
аспектом являются все учащавзщиеся акты агрессии против неприсоединившихся огран, 
самы>! недавним при::ером которой в цепи такгз событий язляета- геноцид, осуществля
емый против безоруженого гражданского населения 1-:ародоБ Дивана и Палестины со 
стороны исключительно агрессивной израильской военной машяш. Особенно трвзогшт 
то обстоятельство, что израильская агрессия, не уступающая по своей жестокости 
той, которой подвергалось население многих стран зо з'рекя второй мировой войны, 
включая сам израильский народ, сходит с рзгк, не вызывая особого протеста со стороны 
многих стран, которые в друх-их слзгчаях с пристаигьным зшс-ганиеи и прибегая к широкой 
гласности, следят за нарзгшением прав человека в некоторых странах. 

lía считаем, что выход из создавшейся ситуации необход1п-!о искать только в создании 
новой системы международных политических и эконо1'1Пческих отяопе1шй. Что касается 
политики в частности, следует добиваться изменения поведения крзгпных держав з между
народных делах, в то же время они должны нести полнуе ответственность за все это, за 
состояние международных отношений, равно как и за свои собственные конкретные дей
ствия. Наряду с этим необходимо вести переговоры по урегулированию самых актуальных 
вопросов. Неубедителен тезис о T O I Í , ЧТО непременны!': условием переговоров по разору
жению является улучшение политического Ksm-iaTa и, соответственно, устранение полити
ческих источников кризисных ситуаций и репение других проблем вообще, в частности, 
в отношениях между крзгпньп-ш державамп. Для нас это имеет лишь относительное значение, 
тем более поскольку гонка вооружений сама по себе яз.адется источником и следствием 
недоверия и кризиса в отношениях. Другими словами, трудности з существзпощих небла
гоприятных международных отношешис: ¡loryr быть преодслены только посредством параллель
ных усилий в политической, военной и эконо1'1Ической области. Только политические 
средства :!огут эффективно проложить путь к разоружению, точно так :зе как практические 
:!еры по разоружению, как:а<и бы скро>13Ыми они вначале :-ni были, ::огзгт существенно спо
собствовать удучпению политического клп::ата и вере в успех гдгрного урегулировали спо
ров. 
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(Г-к В-игтнец. Югославия) 

Наличие взаимного доверия, несомненно, привело 5к к укреплению политической во
ли, которая, в СВОЕ очередь, исходя из факта существования глобального и приблизитель
ного равенства сил, могла бк привести к практически!-! мерам по военному разъединению 
и сокращению вооруаенных сил и воорунений. Когда подчеркивают, что необходимым усло
вием мира, безопасности и доверия в мире является существование равновесия меаду крзт-
ными военными дераавами, часто упускают из вида тот факт, что процесс гонки вооружений 
еще боле усугубляет существующее отсутствие равновесия между крупными дераавами и ос
тальным миром, особенно в ущерб тех стргщ, которые не принадлежат к каким-либо союзам, 
и прежде всего мальсс стран. Интересы этих стран, среди которых находится и Югославия, 
направлены, таким образом, на возможно скорейшее принятие мер по сокращению уровня 
вооружений, чтобы обеспечить право каждого государства на безопасность. 

Т-н Председатель, в такой ситуации Комитет по разоружению,как единый многосторонний 
орган по ведению переговоров является самым подходящим форумом, который должен прило
жить особые усилия по смягчению неблагоприятного положения в области разоружения. 
Мы разделяем мнение всех тех, кто считает, что Комитет способен, хотя и в незначительной 
степени,добиться успеха Б свое", работо.Разуг'.зотся,любой успех зависит от прилагаемых усилий 
и даже в большей степени от решимости, то есть политической води к его достижению. 
Принятая нами программа работы открывает такие возможности, особенно в связи с неко
торыми первоочередными вопросами повестки дня. Я очень кратко остановлюсь на работе 
некоторых рабочих групп и соответственно на проблемах, которые мы должны разрешить. 

Зо-первых, моя делегация считает, что одной из самых назревших проблем является 
запрещение химичеокого оружия. В ходе десятилетней работы Комитета по этому вопро
су было действительно очень многое сделано, чтобы приблизить завершение подготовки 
текста международной конвенции. Югославия всегда уделяла величайшее внимание запре
щению этого вида оружия массового уничтожения и будет продо-лжать вносить свой вклад 
посредством участия своих экспертов. До настоящего времени Б)госдавия представила 
многие рабочие документы, касающиеся отдельных элементов конвенции, таких, кгис про
верка, определение химических боевых агентов, медицинская защита от отравления газа
ми нервно-паралитического действия, а также документы, касающиеся уничтожения, пере
вода на использование в мирных целях, демонтажа и цреобразовг1Ния боевых агентов и 
средств их производства. Ш полагаем, что Специальная рабочая группа может добиться 
дальнейшего значительного прогресса в своей работе в этом году и в следующем году 
сможет приступить к выработке окончательного проекта конвенции. 

Во-вторых, Комитет по разоружению даже после четырех лет работы все еще не ведет 
переговоров о ядерном разоружении, что является вопросом первостепенной важности, 
который был утвержден в качестве такового всеми государствами на основе консенсуса 
на первой специальной сессии по разоружению и вновь подтвержден на второй специальной 
сессии, состоявшейся в июле этого года. Многие люди, с полным правом участвующие 
в демонотрашиЕ на улицах многих городов и призывающие к предотвращению ядерной угро
зы, вероятно, не знают, что Комитет даже никогда не начинал переговоров об этом ору
жии, с помощью которого всего лишь несколько стран держат остальные страны мира в 
качестве заложников. По правде говоря, можно каждый день произносить речи в этом 
Комитете по вопросу о ядерном' оружии и время от времени получать ответ от некоторых 
из ядерных держав в отношении того, почему "нереально" вести переговоры в этом 



(Г-н Зтзхтнед. ГЗгослазия) 
Комитете, а также за пределами его» Однако все, что делается вместо проведения пе
реговоров, сводптоя к попытке убедить остальной мир в настоятельной необходимости 
прекращения распространения ядерного оружия, поскольку это может привести к неконт
ролируемой ситуации и, возможно, к применению ядерного оружия "безответственными" 
странами. В то же самое время эти же страны-усиливают свои -собственные ядерные воору
жения, "чтобы восстановить парузестое равновесие" я т.д., кгис будто недостаточно су-
шествзшщей устрашающей ситуации, в условиях которой каждый день становятся известны 
новые планы, ориентированные на победу в затяжной ядерной войне. 

.Моя делегащия, которая постоянно обращалась с просьбой, чтобы Комитет по разору
жению начал переговоры по ядерному разоружению, позитивно расценивает предложение 
Индии о создании рабочей группы по предотвращению ядерной войны. Это было бы значи
тельным вкладом в рамках комплексного рассмотрения вопросов, касающихся запрещения 
применения ядерного оружия и ядерных вооружений. Исходной основой для рассмотрения 
этого вопроса в Комитете могло бы быть существующее соглашение между Соединенными Шта
тами Америки и Союзом Советских Сохдаалистических Республик о предотвращении ядерной 
войны, подписанное в Вашингтоне 22 июня 1973 года. 

3 этой связи мы расцениваем как ПОЗ1ГГИВЕЫЙ вкДад заявление, касающееся непри
менения первыми ядерного оружия, сделанное министром иностраяньтх дел Союза Советских 
Социалистических Республик на второй специальной сессии по разоружению. Заявление 
такого рода было сделано такве несколько лет назад Китайской Народной Республикой, 
и мы надеемся, что другие ядерные державы также последзгют этому примеру, что будет 
лучшим доказательством того, что они действительно хотят эффективным образом предо
твратить ядерную катастрофу. 

В-третьих, моя делегация считает весьма важным тот факт, что после высказывав-
зихся в течение длительного времени просьб. Комитетом была создана Рабочая группа 
по запрещению ядерных испытаний. Мы хотели бы особо поздравить ее Председателя 
уважаемого посла Швеции г-на Лидгарда, давнего и последовательного сторонника все
общего и полного разоружения, который, как мы знаем, успешно возглавит эту группу. 
Хотя эта группа начинает работу имея ограниченный мандат, который лишь частично удов
летворяет нас, мы считаем, что нынешний мандат все же может позволить рассмотреть 
такую лрограмму работу, которая по своему характеру не должна быть слишком узкой и 
ограниченной. Хорошая основа для такого рассмотрения содержится как в проекте пла
на работы Специальной рабочей группы по запрещению ядерных испытаний, внесенном ка 
рассмотрение ее Председателем, так и в проекте, внесенном на рассмотрение уважаемым 
послом Германской Демократической Респзгблики г-ном Хердером. На данном этапе важ
но как можно четче определить основные направления, которые приведут к окончатель
ной цели, то есть к заключению договора о запрещении ядерных испытаний. Моя деле
гация считает, что такой договор должен захгретить проведение всех ядерных испытатель
ных взрывов во всех средах на все времена всеми государствами и должен быть основан 
на такой системе проверки, которая была бы недискриминационной и всеобщей по своему 
характеру, что гарантировало бы равный доступ для всех государств и привело бы ко 
всеобщему присоединению к договору. 

НоА делегация с сожалением узнала, что делегации Китайской Народной Республики 
и Франции не будут принимать участия в работе этой группы. Мы, как и другие непри
соединившиеся страны, всегда выступали за то, что все государства, обладающие ядерным 
оружием, должны участвовать в равной степени зо зсей работе данного Коштета, и мы 
искренне приветствовали такой подход, когда он явился результатом первой специальной 
сессии Организации Объединенных Наций по разоружению. Мы убеждены, что зсе государ
ства и особенно государства, обладающие ядерным оружием, имеют обязанности в отно
шении рассмотрения и вклада, который они должны внести, в эту область ядерного разо
ружения. Никто не имеет лучших возможностей вносить предложения о запрещения конкрет
ных видов оружия или лз̂ чше понять ценность аналогичных предложений, знесенных другой 
стороной, чем тот, кто сам обладает такого рода оружием. Государствам, не обладаю
щим ядерным оружием,и особенно неприсоединившимся странам трудно участвовать в полной 
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мере в усилиях по достижению прогресса на пути к ядерному разоружению, если не зсе 
ядерные дерсазн вносят активный зклад в этом отношении, тем более что участие в работе 
Группы не налагает ка1сн2-либс односторонних обязательств, имеющих юрщигческую силу. 
Коя делегахшя зыраа.ает надежду, что делегапии Китайской Народной Республики и Франции 
пересмотрят сзои решения и примут участие з работе Группы в ближайшее зремя. 

В-четвертых, Haneir;- Комитету предстоит обсудить предложение о создании Рабочей 
группы по предотвращению гошаг вооружений в космическом пространстве и запрещению 
протизосиутниковыз: систем, основанное на двух резолюциях, внесенных ка тридцать шестой 
сессии Генеральной Ассамблеи ООН о ток, что принятие своевременных мер по предотвраще
нию возможных действий такого рода является настоятельной необходш-юстью. Кы выслу-
пали apryi-îeHTb:, представленные некоторыми государстзами, которые считают, что невоз
можно создать такую грзгппы, пока не будут устранены многие неясности, поскольку толь
ко два государства в настоящее время способны перенаправить гоюау вооружений в косми
ческое пространство к поскольку многие члены Рабочей грутттту не в состоянии понять тех
нические аспекты проблемы. Допуская в некоторой степени обоснованность таких аргумен
тов, >ai считаем, что прежде всего мы имеем дело с политическим вопросом и с решением, 
касающимся ПРИНЯТИЕ такого международного документа, который предотвратит определваыую 
деятельность в космическом пространстве, вовсе не вдаваясь в сложные технические дета
ли. 

В-пятых, по причинам, которые уже приводились в этом Комитете, моя делегация 
считает, что деятельность рабочих групп по негативным гарантиям безопасности, радиоло
гическому оружию и всеобъемлющей программе разоружения может быть отложена до конца 
этого года. Тем не менее, мы считаем, что этот короткий период должен быть использо
ван не только для неофициальных консультаций, но также для проведения самой серьезной 
подготовки для продолжешья работы этих грзшп. 

Г-н Председатель, для каждого, кто принимает участие в работе данного Комитета 
и в течение долгого времени следит за его работой, становится все более ясным, перед 
какими сложными вопросами он ceî>4ao стоит и как все труднее становится выполнять его 
огромную программу работы. Это также протодит к необходимости периодически пересмат
ривать организацию его работы. Задача, которая сейчас стоит перед Комитетом, явля
ется нелегкой в этом о>шсле, посксльк;' она также включает вопрос о возможном расшире
нии его состава, - вопрос, по которому существуют различные мнения в Комитете, Учи-
тьшая тот факт, что Ко:ттет является единым многосторонним органом по проведению пере
говоров, важность которого возрастает изо хая з день, i-ш считаем, что любое прежде
временное решение может принести больше вреда, чек пользы. Чтобы обеспечить более 
широкий и более детадьный обмен мне1шя:ш - обмен, в котором также будут участвовать 
и дрзтие члены ООН, мы считаем, чтс консультации должны быть продолжены и во время 
работы Генеральной Ассамблеи, а соответстзующие решения должны предлагаться только пос
ле того, как бз'-дет проведена серьезная подготовка, Я хотел бы подчеркнуть, что мы 
с симпатией относимся к возросшей заинтересованности государств в отношении активного 
участия 3 работе Комитета, Это является положительным признаком того, что все большее 
число стран стремится принять участие в решении проблем разоружения. 1йы прежде все
го считаем, что сзгаествующие правила процедзгры Kô яIтeтa должны быть изменены таким об
разом, чтобы дать всем членам ООН автома'П1ческое право выступать в Комитете и вносить 
соответствующие предложения. 
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Г-н Председатель, поскольку мой отъезд аз Женевы таксе прекращает действие 
моего мандата как главы делегации Югославии в Комитете по разорухенип, позвольте мне 
в заключение высказать некоторые личные сообрапения. 

Когда после первой специальной сессли был создан Koi-oiTeT по разоружению, 
Югославия, движение неприсоединившихся стран и многие другие страны, а также 
вся 11ировая общественность в целой, увидели в этом новую, большзпо возможность. 
Возрастающая угроза миру и безопасности и зсе Солее осложняющиеся проблемы 
сохщально-экономического развития в мире неизбежно требуют того, чтобы, наконец 
приблизился тот исторический поворотный пункт, когда прекратится гонка вооружений 
и начнется подлинный процесс разоружения. Никаких подобных изменений не произошло 
за последние четыре года. Напротив, были разрушены зсе надежды. Крупные державы, 
блоки и даже весь остальной мир еще более усилили и пополнили сзои зоорзгпения. 
Это происходит в обстановке, когда наша планета больше всего нуждается в мире и 
сотрудничестве и когда она разделена и ее сзгщестзозание поставлено под зггрозу как 
никогда ранее; когда существует такое различие между богатьп-ш, развитыми н бедньц̂ и, 
отсталыми странами, в которых :шллионы людей голодают ежедневно; когда страны 
мира находятся в такой взаимозависимости и осознают необходимость в мире и развитии, 
хотя в то же самое время они энергично вооружаатся и находятся под непосредственной 
угрозой полного ядерного згничтопения. Эти дилем:-1ы не имеют альтернатив. Мир 
ножет аьсшть только в обстановке гирного сосзгществования, которое может быть резуль
татом всеобщего и полного разорзгжения и всеобщего международного сотрудничества 
в целях развития всех стран. 

Соглашаясь со всем этим теоретически, ::ы, однако, не осзгществляеи это на 
практике. Л глубоко убежден, что выход из сзгществующей опасной ситуации может 
быть найден в постоянной поддержке Bcei-ш странами и во всех с-тзгчаях основных 
принципов мирного сосуществования, коллективной безопасности и равноправного 
сотрудничества, которые изложены в Уставе ООН и к которьп! искренне стремится 
движение неприсоединившихся стран. Только при подлинном осуществлешш этих 
принципов каждая страна может найти свое место под солнцем, гарантировать свою 
безопасность, свободу, иезазпсш-юсть, права человека и раззитпе. Это язляется 
единственным путем преодоления взаимоотношений, основанных на политике силы, 
господстве и гегемонии, единственным путем предотвращения зггрозы независимости, 
возникающей в результате столкновения интересоз и вмешательства зо внутренние дела 
отдельных стран, которые сани, и никто другой, должны решать вопрос о форме и 
способе их существования. Только на основе разиоправкых .чеадународных отношений 
и создания нового междзгнародного экономического порядка M O S S O создать атмосферу 
доверия, мира и дружбы между всеми народами и государствами на земном шаре. 

Комитет по разоружение также должен поддерживать такой общий полит:гческий 
климат, чтобы иметь возможность осзгществить свои важные задачи. Без этого Ко>штет 
по разоружению будет по-прежне:-1у топтаться на месте, выслушивать постоянно повторяемые 
призывы и риторхгческие выступления, проводить бесчисленные заседания без достижения 
каких-либо результатов, в то время как з мире с каждым днем накапливается зсе больше 
проблем, конфликтов и оружия. В его работе по-прежнему не будет результатов, если 
мы не сможем создать условия, гарантирзгющие, что Комитет по разорзгженню, являясь 
едины:! многосторонним органом по проведению переговоров, станет действительным форзгмом 
для проведения переговоров по разоружению. Меня всегда воодушевляла работа Комитета 
по разорзтжению из-за присущего ему духа сотрудничества, терпения, проявляемого 
в ходе обсуждений, равноправных взаимоотношений и всеобщего стрех̂ ления к достижению 
прогресса и выполнению задач, стояхщх перед нами. Я. думаю, что сегодня необходимо 
сохранить такую атмосферу, с тем чтобы завтра, когда здравый смысл, доверие и 
политическая воля в конечном итоге возобладают, эта атмосфера обеспечит подлинную, 
плодотворную и успешную работу Ког-гитета по разоружекшэ. Я сожалею, что мне не 
пришлось быть сзпдетели этого ''завтра", однако я глубоко убежден в том, что оно 
настанет. И не только в силу существующей здесь атмоа)еры, но и потому что у нас 
нет другой альтернативы. 
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Могу заверить зас, что моя страна, дродолтгая политику Тито, будет всегда 
делать все. что в ее силах, чтобы поддерпать Комитет по разоруаешпэ в продоляении 
его работы з этом духе и чтобы осуществить те исторические задачи, для которых 
он был создан. 

Я хотел бы поблагодарить все делегапии за их активное, констрзщтивное и 
дрз^естзенное сотрудничество, а такие Секретариат и особенно посла г-на Р.Дяайпала, 
за их высококвалифицированную работу. 31елаю всем вам как могшо скорее достичь 
такого исторического поворотного пзтнкта на пути от вооруаения к разоружению, 
которого с таким нетерпение едет подавляющее больщинство человечества и который 
проложит дорогу 3 новую эру свободы, процветания и благосостояния для всех. 

ПРЕДСТ̂ ттаТЕДЬ (пе-ревод с английского)'- Благодарю представителя 1Эгославии 
за его ныстз̂ пление и добрые олова в адрес Председателя. Сейчас слово предостав
ляется уважаемому представителю Союза Советских Социалистических Республик 
Его Превосходительству послу Иораэляну. 

Уверен, что все члены Комитета разделяют мои чувства, узнав о том, что посол 
Врхнзнец вскоре покинет нас. Обладая незазгрядным дипломатическим мастерством, 
тактом и мудростью, он внес большой вклад в работу Комитета. Я желаш ему успеха 
в его новом назначении, где, я уверен, он по-прежнему будет безупречно служить своей 
великой стране. 

Г-н ИСРАЭЛЯН (Союз Советских Социалистических Республик): Г-н Преодседатель, 
в нашем сегодняшнем выступлении иы остановимся на вопросах прекращения гонки ядерных 
вооружений, ядерного разоружения и запрещения ядерных испытаний. 

Эти вопросы не случайно стоят первыми в повестке дня Комитета. Это, действи
тельно, - главные, центральные вопросы международной жизни. 

Более того, можно о полным основанием говорить о том, что их актуальность и 
острота возрастают. И причиной тому является все усиливающаяся эскалация как 
материально-технических приготовлений Соединенных Штатов Америки в ядерной области, 
так и агрессивнооти их военно-стратегических концепций. Ядерная война переводится 
ныне Соединенными Штатами в категорию возможной и при некоторых обстоятельствах 
целесообразной, а практическая подготовка к ней ведется, исходя из задачи одержать 
победу. Отсюда особый згпор делается на создании потенциала первого удара, на 
сокращении дистанции, с которой предполагается наносить такой первый удар, стрем
лении отодвинуть порождаемую такой политикой ядерную опасность как можно дальше 
от территории Соединенных Штатов. Все это ведет к резкой дестабшшзацнн страте
гической ситуации в мире. 

Вслед за доктрина£П1, основанными на допустимости и даже приемлемости ядерного 
конфликта, сейчас, буквально на днях, мы узнали о том, что Пентагон завершил раз
работку так называемого "генерального стратегического плана", который, как сообщает 
печать, даст Соединенным Штатам "возможность выиграть затяжнзгю ядернзгю войну с 
Советским Союзом'". 
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Не думал, что есть необходш-юсть з том, чтобы подробно разъяснять такой 
авторитетной н кзадифицкрованной аудитории, кахс над Ko^штeт, сколь безумньпш язляэтся 
расчеты на победу в ядерной войне. 1'1ы, как и подазляюцее большинство государств, 
исходи!4 пз того непрелояного и определяющего созременнзгзз меядународнзгэ обстановку 
факта, что ядерная война, качнись она, могла бы означать разрзшение человеческой 
циззлизапии, а моает быть и гибель самой зизни на Земле. 

Этой точки зрения придерпивается и большинство зоешап: специалистов. Se 
разделяет, з частности, такой высокопостазленный американский военачальник, совсем 
недавно покинувший пост председателя объединенного комитета начальников штабов Coe.sin*-
нснньп: Етатс-. ::::к генерал Д.Дясунс, кототрый, как сообщает печать, предупредил, 
что подготовка к оеденил как ограниченной, так и затяпной ядерной войны, равносильна 
тому, чтобы бросать деньги "з бездонную яму, как он оказал и добавил: 'Я с-ягтаю, 
что было бы крайне трудны:-! удераать от э скала пни любой, л подчеркиваю - любой 
ядерный обмен гнезду Созетоким Союзом и СПА''. 

Что касается Советского Союза, то советское руководство неоднократно подчерки-
зало, что наша военная доктрина имеет сугубо оборонительный характер. Эта общая 
оборонительная ориентация созетской доктрины наисди-та и находит свое вырааение и 
3 зоенно-теззшческой политике нашего государства. Я потел бы подчеркнуть это обсто
ятельство. 

Руководствуясь HSŒni принципиальным курсом в ядерной области. Советский Союз 
пошел на беспрецедентный шаг, взяв на себя з одностороннем порядке обязательство 
не npEíeasTb первым ядерное оруние. Это обязательство, встзгаившее в силу в г̂ омент 
обнародования послания главы Советского государства Л.И.Брежнева с трибуны второй 
специальной c ecc in i Генеральной Асса14блеи ООН по разоружению, является наяшм :-соякретяым 
вкладом в усилия мирового сообщества по предотвращение ядерной войны и обузданию 
гонки ядерных вооружений. 

По просьбе советской делегации пос.'хание Генерального секретаря ЦК КПСС. 
Председателя Президиума Верховного Совета СССР Леонида Брежнева второй спеш^альной 
сессии Генеральной Ассамблеи ООН по разоружению распространено з качестве официа.ть-
ного документа Ком1£тета. 

Г!ы хотели бы подчеркнуть, г-н председатель, что взятое на себя Советским Союзом 
одностороннее обязательство о неприменении первым ядерного оружия на практике означает, 
что при подготовке советских зооруженных сил теперь еще больше будет уделяться 
внимания аадача:-! предотзращеЕия перерастания военного конфликта в ядерный, и эти 
задачи зо всем их i-шогообразии становятся непреложной частью нашей военной деятельно
сти. Как указывал министр обороны Советского Союза yjíyzaz. Д.Ф.Устинов, этим 
ставятся еще более строгие рамки з обзгчении зойск и штабов, определении состава 
зооружений, 3 организации еще более жесткого контро.̂ я, обеспечивающего ис:-с-иэчение 
несанкционированного пуска ядерного оружия от такт:1чеокого до стратегического. 

И какие-либо попытки принизить значение этого шага Советского Союза, объявить 
его "пропагандистски!:'', "декларатизны:<!" а т.п. :«1ало кого могут згбедить, и уз, 
конечно, не могут иметь успеха здесь, з нашем Комитете, где собрались специалисты 
3 вопросах разоружения. lb¿ благодарны узажаемы:1 представителям братскпс сохщалисти-
ческих стран, представленных в Когштете, а также уважаемым представителя:-! Па:-систана, 
Бразилии, Югославии и других стран, которые дали зысокую оценку советской :п-ипз;иатизе. 

Народы мира зправе ожидать, что зг. решением Созетсксго Сооза последует встречные 
шаги со стороны других ядерных государств. Если и другие ядерные дер.жазы зозьмут на 
себя столь пе ясное и четкое обязательство не применять первым ядерное оружие, это 
на практике было бы равносильно запрещению зообше пр1шеЕения ядерного оружия, за 
что выступает подазляюцее больсинстзо стран мира. 
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Вопросы, относящиеся к проблеме предотвращения ядерной войны, ДОЛЕНЫ 
быть в приоритетном порядке рассмотрены нашим Комитетом, и мы поддерживаем 
предложение Индии о проведении переговоров о ''соответствтзщих и практических 
мерах по предотвращению ядерной войны". Напомним, что по инициативе Советского 
Союза на Зб-ой сессии ГА ООН была принята Декларация о предотвращении ядерной 
катастрофы,имй!Юйаа зисокпй морально-политический авторитет. 

Наряду с принятием неотложных мер по устранению растущей ядерной угрозы 
представляется настоятельно необходи1'!Ым, чтобы Комитет приступил к разработке 
мер, которые реально остановили гонку ядерных вооружений, привели к ядерногу 
разоружению. 

Здесь советская делегация в первую очередь хотела бы подчеркнуть наше 
положительное отношение к идее вза̂ петого замораживания ядерных арсеналов - как 
первого шага на пути их сокращения, а в конечном итоге и их полной ликвидации, 
о чем было заявлено с трибуны второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН по разоружению. 

Проблема прекращения гонки ядерных вооружений и ядерного разоружения 
носит глобальный характер. И мы согласны с подапляющШ'! большинством делегаций, 
которые дают аналогичную оценку этой проблемы. Придавая большое значение 
ведущимся сейчас между СССР и США переговорам об ограничении и сокращении 
стратепгческих вооружений и об ограничении ядерных вооружений в Европе и 
выражая надежду на то, что эти переговоры приведут к быстрьп: положительным 
результатам, мы хотели бы в то же время со зсей решительностью подчеркнуть, 
что проблема ядерного разоружения должна быть рассмотрена Комитетом во всем 
ее объеме и Ко:-1Итет в качестве единого многостороннего органа переговоров по 
разоружению должен внести СБОЙ конкретный и продуктивный вклад в решение этой 
задачи. 

51дерная война, если она разразится, не минует никого, она затронет 
государства всего земного шара. Понятно поэтому, что зсе государства и, в том 
числе, конечно, неядерные, имеют не только право, но и долг, прямой долг перед 
человечеством содействовать веет имеющимися в их распоряжении средствами решению 
задачи ядерного разоружения. 

Стремясь, со своей стороны, внести конструктивный зклад в достижение этой 
цели, Советский Соиэ з Йеморандуме "O T Ü O C T K растущую ядерную угрозу, обзгздать 
гонку вооружений",представленном второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН по разоружению, высказался за разработку, принятие и поэтапное осуществление 
программы ядерного разоружения и предложил конкретные параметры этой программы, 
основанные на пункте 50 Заключительного докзгмента первой специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН пс разоружению. 
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Такая программа, как нам представляется, могла бы включать следувздее: 

- прекращенгэ разработки новых систем ядерного оружия; 

- прекращение производства расщепляющихся :{атериалов для пелеа создания раз
личных видов ядерного оружия; 

- прекращение производства ядерных боеприпасов зо всех видах и средств их до
ставки; 

- постепенное сокращение накопленных запасов ядерного оружия, включая средства 
доставки; 

- полную ликвидацию ядерного оружия. 

Ограничение и сокращение ядерного оружия должны охватывать все ядерные средства 
и, в первую очередь, стратег^еские зооружения и средства средней дальности. 

Как видно из предложенного нами перечня мер в области ядерного разоружения, одной 
из первых ступеней программы могло бы стать прекращение производства расщепляющихся 
материалов для создания различных видов ядерного оружия, в пользу чего высказываются 
очень многие государства. Советский Союз готов рассмотреть этот вопрос в общем 
контексте 01Т)аничения и прекращения гонки ядерных вооружений. 

Само собой разумеется, что при разработке мер ядерного разоружения потребуется 
согласовать соответствующие способы и формы контроля, которые удовлетворяли бы все 
заинтересованные стороны и способствовали бы эффективному осуществлению достигнутых 
договоренностей. 

Мы хотели бы также особо подчеркнуть, что средства, высвобождающиеся на каждом 
этапе в результате ядерного разоружения, были бы целиком направлены на мирные цели, 
в том числе на оказание помощи развивающ1П<ся страна>!, то есть было бы исключено 
перенаправление этих средств на производство вооружений, которые принято называть 
обычными. 

Советский Союз готов участвовать во всей этой работе. Слово теперь за другими 
ядерными державами и прежде всего Соединенными Штатами. 

Советская делегация распространила сегодня Меморандум СССР в качестве официаль
ного документа Комитета по разоружению, и мы надеемся, что он поможет нащей работе. 

Наиболее подходящим форумом для проведения переговоров по проблеме прекращения 
гошси ядерных вооружений и ядерного разоружения язляется Комитет по разоружению, и 
мы считаем крайне важным, чтобы Комитет незамедлительно создал специальную рабочую 
группу по этому вопросу. 

Такова позиция Советского Союза по вопросам предотвращения ядерной войны, прек
ращения гонки ядерных вооружений, ядерного разоружения. 3 этой связи у нас, скаку 
откровенно, вызывают по меньшей мере недоумение заявления отдельных делегаций в Ко
митете, которые, следуя, так сказать, порочной инерции сваливать ответственность за 
тупик на переговорах по этим приоритетным вопросам на так называемые "сверхдержавы", 
не видят или не хотят видеть пр11ЕЦИПиального различия в позиции Советского Союза и 
Соединенных Штатов. Это относится, в частности, к той делегации, которая, с одной 
стороны, без устали повторяет о своей поддержке позиции развивающихся стран, а с 
другой, своим отказом от участия в работе группы по запрещению ядерных испытаний 
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противопоставила себя подавлятему Ьольшиястзу Комитета. Такал нивелировка вольно 
или невольно вводит в заблуждение мировздэ общественность и может нанести лишь вред 
переговорах! по разоружению. Г-1ы обращаемся к этим делегациям о призьшом отнестись 
ответственно и объективно к позиции СССР, в частности, на основе распространенных 
документов. 

Г-н председатель, теперь кы хотели бы остановиться на вопросе о запрещении испы
таний ядерного оружия. 

Хотя первостепенное значение этой проблемы широко признано, мы считаем необхо
димым, учитывая последние решения в этой области администрации США, в которых отри
цается первостепенная важность данной задачи, кратко изложить здесь принципиальный 
подход Советского Союза к проблеме ядерных испытаний. 

Полное и всеобъемлющее прекращение испытаний ядерного оружия - одна из важнейших 
проблем в общем кo^ПLлeкce мер по предотвращению зпгрозы ядерной войны. Ее решение 
означало бы создание реальной преграды на пути дальнейшего совершенствования ядерного 
оружия, разработки его новых видов и систем. Известно также, что посредством испыта
ний проверяется боеготовность и повышаются боевые возможности уже существующих ядер
ных боеприпасов. Прекращение дальнейших испытаний затормозило бы этот процесс и, 
следовательно, реально содействовало бы снижению боевых возможностей ядерного оружия, 
что вело бы к уменьшению опасности возникновения ядерной войны, повышению стабильности 
стратегической ситуации как на региональном уровне, так и в глобальном масштабе. 

Мы рады, что эту точку зрения разделяют многие делегации. Как справедливо заме
тил представитель Нидерландов на заседании Комитета 17 августа, "всеобъемлющее запре
щение испытаний згкрепит безопасность всех государств, создаст условия для постепенного 
уменьшения роли ядерного оружия и приблизит цель обеспечения нанесения ущерба безопас
ности гоозгдарств при прогрессивно уменьшающихся уровнях вооружений. Более того, 
всеобъемлющее соглашение о прекращении ядерных испытаний укрепит доверие между го
сударствами" . 

С згчетом всего этого заключение договора о полном и всеобщем запрещении испытаний 
ядерного оружия явилось бы важной мерой ограничения гонки ядерных вооружений. Одно
временно его заклгэчение укрепило бы режим нераспространения ядерного оружия, поскольку 
лишило бы возможности государства, стремящпеса к его обладанию, проводить испытания, 
которые являются необходимым звеном в создании такого оружия. 

Рзосоводствуясь этим подходом. Советский Союз последовательно добивался и будет 
не менее настойчиво и дальше - несмотря на бесконечные зигзаги в позиции США и неко
торых других ядерных держав - добиваться заключения договора о полном и всеобщем зап
рещении испытаний ядерного орзтжия. Такова наша твердая позиция. Думаю, что после
довательность нашего подхода, наши многочисленные констрзгктивные инициативы и пред
ложения по данной проблеме являются для всех очевидными. 
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Недавно президент США объявил о своем решения ке возобновлять прерванные 
Соединенными Штатами созетоко-американо-английские переговоры о полном запрешении 
ядерных испытаетй. Одновременно было принято решение ке ратифицировать подписанные 
соответственно с 1974 и 1976 годах советсио-гмериханские договоры об ограничении 
испытаний ядерного ору̂ 'ля и о подоешгьзх ядер::ых взрывах в мирных целях. 

По-видшюму, нет необходимости давать оценку этим решениям. Им узе дана 
должная оценка и i-oipocofi обцественностьа, и :1ногими делегациями в Ko^штeтe по разо
ружению. Да, собственно, и в самих Соединенных Штатах такие авторитетные и всем 
nai-í хорошо известные деятели, возглавляпшие Агентство США по контролю над зооружениякн 
и разоружению и американские делегации ка перегсворах о прекращении ядерных испытаний, 
наши коллеги, как У.Оостер, Дж.Смит, П.Уорнке, Р.Эрл, А.Фишер и Г.йорк, заязили о 
своем отказе поддержать решение администрации Соединенных Штатов, которое, как они 
подчеркиваеют, "ставит под сомнение искренность США на переговорах з Женеве о сокра
щении стратегических вооружений и на других переговорах по контролю над вооружениями". 

Свой "вклад'' 3 решение задачи запрещения ядерных испытаний внесли я две другие 
ядерные державы Франция и Китай, заявившие на днях об отказе от переговоров з Комитете 
по разоружению по 9Toiíy зопросу. 

В этой, прямо скажем, не очень-то благоприятней обстановке начались заседания 
Специальной рабочей группы по запрещению ядерных испытаний. 

Что касается Советского Союза, то мы готовы, несмотря на эту обстановку, 
конструктивно участвовать в работе Специальной группы, которая, конечно, в первую 
очередь должна определить, применительно к чему будут раса-итриваться, как говорится 
в мандате группы, "вопросы, относящиеся к контролю и соблюдению". Контроль не может 
рассматриваться в вакууме, абстрактно. Долгно быть достигнуто ясное понимание, 
что вопросы, относящиеся к контролю и соблюдетш, будут рассматрипаться применительно 
к договору, который запрещал бы все испытательные взрывы ядерного оружия з любой 
среде, был бы бессрочным, предусматривал бы приемлемое для зсех участников решение 
вопроса о подземных ядерных взрывах з мирных целях и включал бы в число своих 
участников зсе государства, обладающие ядерным оруглем. 

Дальнейшая работа группы покапет, насколько серьезным будет подход к ее работе 
других ядерных держав. Но уже сейчас, с учетом недавнего решения администрации 
Соединенных Штатов по вопросу об испытаниях ядерного оружия, зозкпкает вопрос, мы 
его ставим перед Ко1>!итетом: не будут ли пытаться США использовать наш Комитет и 
начинающиеся з нем переговоры по зопросу о запрещении испытаний ядерного оружия как 
ширму для обмана мировой общественности при одновременном форсировании таких 
испытаний? 

Советская делегация хотела бы cai-ac-i определенным образом заявить, что мы не 
намерены допустить такого положения, чтобы Koi-штет по разорзгЕению использовался бы в 
подобных неблаговидных целях. 

Таковы, господин председатель, соображения Советского Союза по первым двум 
пунктам повестки дня Комитета. Эти соображения продиктованы принципиальным курсом 
СССР на предотвращение ядерной войны, прекращение дальнейшего совершенствования 
ядерного оружия, прекращение его произзодства, сокращение запасов этого оружия, 
вплоть до их полной ликвидации. Исключительная важность этих попросов особенно 
очевидна сегодня з условиях нового серьезного обострения международной обстановки 
на Ближнем Востоке, где Израиль, поощряемый ядерной державой - Соединенными Штатами, 
проводит политику геноцида против ливанского народа, против арабского народа 

CD/?V,1C1 
- /-
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Палестины. Эта агрессия вызвала глзгбокое возмудение советского народа, 
всех ЛЕдей доброй воли. VHÍ решительно осзщдаем опасные для мира зо всем ̂шpe 
eirpeccHBHHe действия Израиля и его покровителей. Особую тревогу вызывают 
сообщения о том, что израильская военщина пироко применяет варварское о р у т е , 
начиненное фосфором, против шгрных пителей Лизана. Это непосредственно относится 
к темат1псе Комитета по разоруаению, и laù считаем, что он не должен проходить мимо 
3 T i s фактов. 

TTP'P̂ïïCïïiïïAT'y.Tr̂  (перевод с английского) : Благодарю предотазителя Сопва Советских 
СоциалистЕческих Респзгблик за его зыстзтгление. 

Позвольте обратить ваше вниг-хание на то, что сегодня впервые сред:: нас присут
ствует новый представ::тель Перу посол П::тер Каннок, сменивший нашего бывшего коллегу 
уванаемого посла Вальдивиесо. До этого посол Каннок находился на зысокоотзетственном 
посту в шгнистерстве иностранных дел в качестве члена кабинета министра иностранных 
дел, занимающегося спедиальныги зопроса:^. Его диплокатичесхсий опыт будет полезен 
нашему Ко:>с1тету. Я призетстгзггз его и аелас ему от себя лгчно и от имени Котштета 
успешного выполнения его м::ссии в Пеяеве. 

А теперь слово предостазляется ysanaeiioi-iy представителю Мексики Его Превосходи
тельству послу Гарсиа Роблесу. 

Г-н rAPCILA РОКДХ (Ыексика) (де-оезод с испанского); Г-н Председатель, ссылаясь, 
на сообщение уважаемого дредстазителя Югославии посла Брхунеца о его приблпюашемся 
отъезде, мне хотелось бы сказать, что я полностью разделяю выраженные вами чувства 
как в отношении значительного вклада нашего коллеги з работу настоящего Когпгтета 
с сах-хого ее начала, так и в отношении вполне заслуженного успеха, который, как мы 
уверены, будет согфовождать его на HOBOXÍ посту. Я также по.таостью присоединяюсь к 
теплым слова::, которш-ш вы призетствозали посла Питера Какнока, впервые находящегося 
сегодня с Haj-ai. 

В резстадии 36/84, дринятой 9 дех<абря прошлого года. Генеральная Ассамблея 
среди прочего настоятельно призывала зсе государства-'ихены Комитета по разоружению 
Згчитысать, что "правило коноексуоа не должно дрга«1енятьоя таюж образок, чтобы 
препятстЕозать созда1ппз всдомогателькых органов для эффектизного зыдолнения функций 
Комитета", а также поддержать создание •специальной рабочей грзгппы, которая должна 
начать :зогосторонние переговоры по договору о запрещении зсех испытаний ядерного 
оружия". №í надеемся, что Специальная рабочая группа, учрежденная Комитетом 21 апреля 
этого года D связи с пунктом 1 ого позестхш дня, озаглавленным, как на:.: зсе:: иззестно, 
"Запрещение ядерных ИСПЫТО1Н:Д"1'', будет при гьдтол:̂ ении сзоих функций очень хорошо 
помнить о дели, доставленной Генеральной Ассаа̂ блеей в резолюцин, но :{оторзгс я только 
что ссылался, ибо только эта цель полностью отзечает oбязaтeльcтвa^î, принятым по 
договорам от 19бЗ года и 1968 года, да которые так часто делдл^хоь ссылки з ходе 
наших обсуждений. 
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(Г-н Га-зсиа Роблес. IIe:-:sic:a) 

Поя делегация считает, что нет смысла снова расс1:атривать здесь иредысториз 
данного вопроса, которая берет начгио более чек четверть века тому назад: это было 
в 1954 г., когда Неру зиерсыо доста::ил зоирос о ирекрадени:! исиитакий ядерного оруакя. 
Преамбула упомянутой :с-10л з самом начале 7езол:5П1П1 Зб/34, к торая включена в 
пргиюлекие к —:сыу FeHepajTbHtr- сэуретаря, зос-г̂ —г'зпсденноку з до1су:-1енте 03/231 
от 2 февраля 1982 г., ссдерпит спатое, но от зтого :-îe менее запное резюме основных 
аспектов истории этого пспроса. Зстее того, пос1пп1Д т:оей делегации, которая по 
бесчислеш:о1'1у ряду исзсдов :асс:-:атризала этот зспрсс как з }2енезе, та:: и з Нью-Йорке, 
3 основном совпадает, к̂ .к я говорил это неоднократпс и повторю сегодня еще раз, с 
точкой зрекщ!, зырапеннсй Генералызд: секретаре:-: Организации Объединенных Еаций 
3 1972 г., когда он заявил на Созецашп: KoioiTeTa по разорупению; 

Я полагаю, что зсе технические и научх-ше аспекты этой проблемы были 
настолько полно неучены, что з настоящее зремя для достипения окончательного 
соглапения необходи1:о лишь политическое репение... 

Учитывая сушестззгющие средства проверки..., трудно понять дальнейшую 
отсрочку в достизенЕи соглашения о запрещении подзе!-ЕЫХ испытаний... 

Потенциальные риски, сзязанные с продолжением подзегтых испытаний 
ядерного орупия, naiíEcro превосходят .-избые зозмопкости риска, связанные 
с прекращением таких испытаний'. 

Учитывая зышеупо:4Янзгтые соображения, я полагаю, лучшее, что я могу сделать 
в этом зыступлении и что я намерен сделать з оставшееся время моего выступления, -
это процЕтировать выдержки из :-хекоторых заявлений, зыбранных среди бесчисленных 
заявлений видных деятелей с Соедпненных Штатах Америки, единственной ядерной 
сверхдержавы, которая с течение некоторпго времени проявляет явные признаки непелания 
соблюдать обязательства, недзус:1ысленно сформулирозашше з преамбуле к Договору о 
част1гчно!1 запрещении испытаний. Заязлешш, которые я зачитаю, относятся к то>у же 
периоду, что и только что упо:1ЛЕутые imois взгляды Генерального секретаря, и ззлты 
из официальных протоколоз сената Соед1женных Штатов Амершсп о заседаниях ссотзетстзу-
ющей подкомисс:ш •̂ енатской ко:1иссии по инсстранньп: дела:: з '!971 и 1972 годах. 

Первое заявление, которое я процитирую, дрикаддеппт доктору Дцеро:-гу Зизнеру, 
президенту Иассачусетского технологического института, поскольку оно вдет первым 
в протоколах. Он сказал следующее ; 

'Действительно приятно слышать, что сенатор Эд;1унд riacici, как председатель 
сенатской псдкошюсии по контролю за зоорзгпэния:-п1, кепдународно:1у празу и 
организации будет аести заседания по зопросу с подземных испытаниях - зпервые 
с 1963 года. 

В то время я в 1сачестге советника по вопросам наутп: ngzz президенте Кеннеди 
участвовал з разработзсе репений, которые зели к Договору о частичном запрещении 
испытаний. I-IiieH важное значение в :-сачестзе первой ;1еры по контролю за зоорз̂ же-
ниями, догозор, тем не менее, был Kciaipoiaccoiî, ставши:-! необходш-ш:-! из-за 
неспособности Советского Союза и Соединенных Штатов Aîiepin-si прийти к соглашению 
по зопросу о количестве и форме :1нспе:п1ий ка :!естах, необиод1п--ых для контроля за 
соблюдением запрещения подземных испытаний. 'Рактичес1«и :-:е существозало причин 
технического характера, по которым :щ не :-!огли бы заключить з то вреггя договор 
о всеобъемлющем запрещении испытаний. :1ы 3:-îae:: теперь, что только политические 
соображения с обеих сторон помешали сглажиза:ппо :-:езначитедь:-гых раз:-гогласий, 
хсоторые существовали з то зре1-1я. 
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В настояцее зремя запрещение подземных испытаний еще более реально. 
Недавно бы.ю сообщено, что группа згченш: на сссещанип по обнаруаению испытании, 
проводимом Агентстзом по разработке исследовательских проектов министерства 
обороны, пришла к выводу, что в настоящее зремя прогресс з сейсмологии позволяет 
распознавать и отличать от зе:аетрясений зсе испытания, за исключением самых 
небольших. Соглашение о запрещен1ш испытаний без инспекции на местах, 
которое таким образом было бы приемлемо для Советского Союза я практичеоки 
осуществимо, з настоящее зремя, по-зидимог̂ у, представляется зозмозным. 

Кроне того, все больше начинают сознавать тот факт, что ке существует 
более веских оснований, если зообше они когда-либо были, для проведения 
таких подземных взрывов, поскольку боеголовка противоракеты, ддя которой в 
основном были црв,лназкачены эти испытания, зозмозио, упе устарела в результате 
изменений в политике Соединенных Штатов Америки .,. 

В то же зремя прогресс в развитии технических средств обнаружения 
испытаний делает приоритетным вопрос о проведешш серьезных перегозороз между 

• Волтоком и Западом о запрещенип подземных испытаний. Нажш-! со стороны общест
венности 3 пользу заключения этого догозора уже, по-аиди!-101-гу. укрепил правомер
ность нашей позиции на переговорах ОСБ. Я надеюсь, что это обозгпдеяие послужит 
стимулом новой инициативы Соединенных Штатов Aiíeprnci з направлении принятия 
этой настоятельно необходас-юй меры контроля за зооружвния1-П1. Ha;-i крайне 
необходимо поставить гонку вооружений под контроль.Нам следз̂ тегсосредоточить наш: 
надв5зды, эиерппз и ресурсы з большей степени на конструктивных моментах я в 
меньшей - на пороаденнш: страхе:-!, 5езкадеж:-шх системах .оружия, таких как 
противоракеты. В этом заключена возможнссть для нашей страны проявить здравый 
с:!ысл, задержку и сыграть ведущую роль с по:-10дью скромного, но важного шага на 
пути к более разумно устроенЕо:1у :-1иру'. 

Это конец выдержки, которую я хотел процитирозать ::з заязленся д-ра Дгерома 
Визнера, президента Пассачусетского технологического института. 

Второе заявление, которое я хотел бы процитировать, датировано 1Д июля 1971 г. 
и принадлежат послу Дпейт-юу Дж. Водсворту, бызшегу :-:а протяжении рада лет поочередно 
представителем своей стразы з Организации Объедикенкцх Нащи': з Нью41о?ке, а з период 
с 1958 по I 9 6 0 год главой делегации Соединенны:: Штатоз Анеригш на Совещании по 
прекращению-испытгНИИ адерного орусия, состоягшеися z ЛСеневе. Я выбрал из этого 
заявления положения, которые сеггчао зачитаг., посколььу о:п:, на :-!ой взгляд, представ
ляют особый интерес для нашего :д:огостороннего органа переговоров: 

'Тозоря от :кеки уважае::ой группы граждан, которые организовали Целевую 
группу ПС запределий: адерных дсдыта:-па1, и основызаясь на ::оем личном опыте 
как глаги делегации Соедашеннык Штатов А:!ер:ски на Созецании по догопору о 
запрещенип адерных испытаний в ЗКенезс с 1953 по 1960 год, я горячо надеюсь, 
что это обсзгждеш:е вернет нас з конечной ::тоге на путь к достижению соглашения 
между Востоком д Зададом о Bceo6'beîLroneM запрещении испытаний, и таким образом 
это будет сигналом к прекращению гонки адерных зооружений. 

Появляется зсе больше осиозаний считать, что безопасность государства де 
будет згкредлена з результате дальнейшего развития адерных зооружений. Следо
вательно, подзе:-1ные испытания могут и должна: устареть. 
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Но зряд ли есть необходимость предостерегать, что следует скидать ожесто
ченного иротивсдействия - и глазным образом со стороны русских ... 

Я могу подтвердить, что президе:гг Эйзенхаз̂ эр был иризержен цели запрещения 
зсех ядерных испытаний. Несиол'ъко раз ::?/ -.you,'. моего многолетнего пребывания 
3 Женеве казалось, что зот-вот может быть заключено соглашение с русскими о 
запрещенип испытаний. Но каждый раз возникали препятствия, которые даже 
президент, обладая всеми соответствующими полномочиями, не мог преодолеть, 
Я полагаю, что следзгющий глаткий анализ тактики, применяемой оппозицией, мог 
бы насторожить нас з отношении препятствий, которые мы должны были бы быть 
готовыми преодолеть, как только снова станет близким соглашение о запрещении 
испытаний. 

Разумеется, поскольку Соединенные Штаты Америки настаивали на необходимости 
проведения инспекция на местах, противодействие инспекции с советской стороны 
представляло собой постоянную трудность в переговорах. Тем не менее на 
Женевском совещании экспертоэ в 1958 г. ученые Соединенных Штатов Америки зая
вили, что они находятся под впечатлением искренности советской делегации... 

С моей точки зрения, наши трудности в достижении запрещения испытаний 
возникали отчасти изнутри, а не извне. Основное противодействие оказывали 
военные ведомства, включая Комиссию по атомной энергии, которые ответственны 
за программу зоорз̂ жений Соединенных Штатов Америки. Было очевидно, что 
военные элементы органов исполнительной власти были сплошь настроены против 
этого договора... 

В августе 1958 г. Женевское совепаяие экспертов, включая как делегацию 
Запада, так и Советского Союза, завершило свой доклад по "техническим вопросам". 
Американская делегация по техническим зопросам полагала, что зпервые им удалось 
добиться согласия Советского Союза на принцип международной инспекттии и систему 
контроля, что сделало бы запрещение испытаний осуществимым. Б этот момент 
наши силы, выступающие против запрещения, немедленно начали дейстзозать. 
Ученые из Комиссии по атомной энергии извлекли ''новые данные'' об испытаниях 
на большой высоте, нарушении связи и теорию 'большой дары'', В конечном итоге 
оказалось, что их презгвеличения безосновательны. Тем не менее они преуспели 
3 своей тактике затягивания. Наше соглашение между Востоком и Западом было 
отложено, и созвано новое совещание для анализа пересмотренных данных... 

В марте I960 г. сноза оказалось, что перегоБ(̂ )ры по разработке эффективной 
системы обнаружения успешно завершены. Два западных лидера, премьер-министр 
Макмиллан и президент Эйзенхазгор, согласились присоединиться к русским, подписав 
Догозор о запрещении испытаний в атмосфере, в космическом пространстве и под 
водой, контролируемому с использованием разработанной з Женеве системы, 
включающей 180 контрольных постов. Скрытое проведение подземных ядерных 
испытаний ниже уровня 4 . 7 5 сейсмической магнитуды могло бы быть обнаружено 
с помощью системы сейсмических приборов и установленной кзоты инспекций на местах. 
Должен был бы быть согласованный мораторий на зсе небольшие испытания ниже 
этого 'порога", поскольку их трудно было бы обнаружить. Более того, по мнению 
этих двух руководителей скрытое проведение испытаний такой величины не дало 
бы результатов, которые могли бы иметь сзпцественное значение для стратегического 
положения любого из государств. Имелось з виду начать совместный исследова
тельский проект по разработке методов обнаружения этих небольших испытаний. 
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Оставалось только выработать окончательные детали соглашения на совещании 
в верхах, провести которое было запланировано в Ларине в мае 1960 года. 
Поскольку я из первых рук знал о силе оппозиции по отношению к запрещению 
испытаний, я был заинтересов£1н в том, чтобы планы по проведению совещания в 
верхах осуществлялись бы беспрепятственно ... 

Но после всех этих затяпек..., казалось все попытки затянуть достизгение 
соглашения потерпят наудачу, по мере приближения даты совещания в верхах все 
онидали, что запрещение испытаний будет достигнуто. И как раз за две неде.-ш 
до начала совещания в верхах, как вы помните, американский разведывательный самолет 
У-2 был сбит coBeTCKHhra ракета1ш, В возникшем вследствие этого замешательстве, 
полном взаимных подозрений и обвинений, ослабление напряженности, наметившееся 
накгшуне встречи в верхах, уступило место враждебности. Хрущев, обвинив 
президента Эйзенхауэра, покинул Париж после одного заседания, совещание в 
верхах потерпело крах,и договор был вновь отложен. 

Главная тайна, которую заслушивание в сенатской комиссии по иностранным 
делам не могло разреиить, оставалась. Почему были проведены прогокационные 
полеты самолетов У-2 в ответственный период, когда захват самолета мог подорвать 
возможности разрядки... ? 

Что касается нашего Объединенного комитета начальников штабов, вопрос об 
эффективной инспекции был дымовой завесой. Необходимой предпосыткой для них 
было продолжение осуществления агрессивной программы подзе1>шы1 испытаний. 
В конечном итоге они взяли верх. 

Основываясь на своем личном опыте, я полагаю, что общественность 
должна быть ознакомлена со всеми этих-ш фактами, если УШ хотим покончить 
с гонкой вооружений. Пеня збодряет то обстояте.тьстзо, что конгресс проводит 
эти слушания. Несмотря на опыт прошлого, я дуттап, что естн :ш будем бдительны 
в отношении тактики тех, кто противодействует запрещению ядерных иоштан1-1Й, 

их сопротивление может быть преодолено. 

Неточные данные не будут более црини1:аться в качестве основы для 
решения. Подлинные причины для возражений будут приняты во знимание. Ддя 
общественности первостепенное значение имеет та точка зрения, что а:-1ериканские 

вооружения уже достаточны для целей обороны, что можно прийти к соглашению 
о запрещении испытаний без ущерба для безопасности Соединенных Штатов Амершеи и 
что связанный с эти:: риск з настоящее время прие1«1ем •. 

Это конец цитируемой >шою аыдержк:! из заявления, сделанного послом Джейх'гсом 
Водсвортом на заседании Сената Соединенных Штатов Америки, который, как я сказал 
в самом начале, был никем иныг̂ , как главой делегации Соедашеяных Штатов Амершет 
на Совещании по вопросу о прекращении испытаний ядерного оружия, проходившем в 
Женеве. 



(Г-н Гарсиа Робдес. ueKCinca) 

Чтобы закончить это цитирование, я нâ íepeн зачитать некоторые положения, выбран
ные из заявления, сделанного человеком, которого, я уверен, многие из моих уэажаемьз 
коллег хорошо понн.-.г, HOÎŒMO Т О Г О , ЧТО ОН играл аиднуя роль Е.. переговорах о Договоре 
о нераспространеш-п: ядерного сруг̂ ил в 30-х годах г он Г: л главой делегадага Соединенных 
Штатов Америки на Совецании Коггитота по разоруяенш; в 1977 г. и 1978 г. и з этом Ко
митете а 1979 г. к 19вО г. Я 1̂::езз в виду поста Адриана С,Фишера, который в мае 1972 
года заявил следувшее: 

"líoe заявление посвяшено преп,т;е всего политическом^^ значению всеобъетшоцего 
запрещения испытаний. Я не дзгмаю, однако, мы имеем дело с ситуацией, в ко
торой '.-ш вынуждены полагаться на то, что полити-оеск:1е активы превысят военные 
пассивы, ибо я убежден на основе заключеюгя экспертов, что,с точки зрения разра
ботки оружия, запрещение испытаний з конечном итоге выгодно для Соединенных Шта
тов Америки. Эксперты, с которыми я консультировался и которых вы слышали, 
разъяснили, что даже если допустить возможность некоторого укрывате̂ тьства в от
ношении небольших подземных взрывов, относительное положение Соединенных Штатов 
Америки в сравнении с Советским Союзом, было бы более благоприятным в условиях 
всеобъемлющего запрещенпя испытаний, контролируемого исключительно с помощью на
циональных средств, чем это было бы при сзществующих обстоятельствах, которые поз
воляют проведение испытаний гораздо более пирокого диапазона мощности. 

Политические преимущества всеобъемлющего запрещения испытаний значительны. 
Как известно этой Комиссии, Соединенные Штаты Америки взяли на себя обязательст
во по Договору об ограниченном запрещении испытаний, подписанному президентом 
Кеннеди, продолжать переговоры о целью запретить зсе испытательные взрывы ядер
ного оружия. Это обязательство было подтверждено вновь в Договоре о нераспро
странении ядерного оружия, переговоры по которому велись при президенте Джонсоне 
и который был ратиф1Щирозан президентом Никсоном. Итак, три администрации при
няли это обязательство. 

Для меня представляется очевидным, что другие страны ̂ îиpa совершенно серьез
но относятся :'. этому взятому нами обязательству. 3 конкретном контексте Догово
ра о нераспространении ядерного оружн.х у меня большие сс.шения в его успехе убе
дить некоторые потенциальные державы серьезно рассмотреть Договор о нераспростра
нении ядерного оружия, пока мы проводим широкие серии подземных испытаний... 

Мы много слысали о проверке и, несомненно, услыпим еще больше. Но давайте 
взглянем на вещи в должной перспективе: проверка всеобъемлющего запрещения 
испытаний всегда была только частью проблемы. Основная пробле:-1а, которая сзпдест-
вовала в 1958 году и существует сейчас, четьтанадцать лет спустя, з действитель
ности Сводится к следующему: намерены ли мы продолжать испытания ядерного оружия? 
Лучше ли обеспечена наша общая безопасность в условиях всеобъемлющего запрещения 
испытаний, даже если при этом сзлцествует некоторый риск скрытого проведения не
больших испытаний, или при отсутствии такого запрещения, что позволяет русским 
проводить испытания любых мощностей, побгадает дополнительное число государств 
к ггриобретению ядерного оружия и продлевает на неопределенный срок гонку воору
жений? Если мы решим, что нашим интересам наилучшт: образом служит запрещение 
испытаний, я дзгмаю, что наша существующая способность отличать землетрясения от 
взрывов очень низких магнитуд была бы достаточной, чтобы позволить продвигаться 
к заключению договора о всеобъемлющем запрещении испытаний...". 

Вот что сказал посол Фишер в 1972 году на слушаниях з Сенате. 
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(Г-я Гатзсиа Роблес, Мексика) 
Только что создаянал Специальная рабочая грздша, несог-шенно, смоает найти з 

зачитанном сейчас мною заявлении богатый источник здохновения и новых идей, которые 
помогут ей в осзпдествлении своей работы таким путем, чтобы- обеспечить проведение 
работы в соответствии с целями, которые все народы мира тщетно преследзшт с середи
ны этого века. Эти заявления могут также помочь членам данной группы ясно понять 
необходимость обеспечения того, чтобы зопрос прозерки не использовался как "дымовая 
завеса", как это было сказано з одном из упомянутых заявлений, а также необходимость 
того, чтобы Генеральная Ассамблея Организации Объединенных Наций и мировое обществен
ное мнение были полностью информированы об имевших место изменениях, связанных с этим 
эопросом, которому с полным основанием я уже так давно придан "наивысший порядок оче
редности" среди многообразных зопросов ядерного разоружения. 

Г-н КАРЛ-?-1АГНУС ХИДТЕ5ИУС (Швеция) (перевод с английского) : Имею честь предста
вить сегодня документ СБ/313, содержащий четырнадцатый доклад о ходе работы Специаль
ной группы научных экспертов по рассмотрению международных совместных мер по обнару
аению и идентификации сейсмических явлений. Сессия Специальной грзшпы проходила с 
9 по 19 августа 1962 года под председательством представителя Швеции д-ра Ульфа Эрик-
ссона. Б этой сессии приняли участие эксперты двадцати государств. 

Специальная группа рассмотрела проекты глаз своего третьего официального доклада 
о глобальной системе обмена сейсмическими данными, целью которой является оказание по
мощи государствам в осуществлении контроля за соблюдением запрещения ядерных испытаний. 

Группа рассмотрела ряд национальных исследований о сейсмографических станциях и 
сетях я получении данных со станций, о передаче таких данных через глобальную систему 
телесвязи ВМС, о передаче и использовании подробных записей (так называемых данньЕ 
уровня и ) , а также о задачах междзгнародных центров данных, предназначенных для оказа
ния помощи государствам-участникам в анализе всех данных с точки зрения сейсмологии. 

Как и ранее Специальная группа осуществляла тесное сотрудшгчество с ЗИО и в на
стоящее время планирует проведение дальнейших экспериментальных передач через сеть 
ВМО, С целью достижения высокой эффективности таких передач, ВМС предложила Специаль
ной группе заключить соглашения о передаче данных Специальной грзтпе на регулярной ос-. 
нове. Я полагаю, что это предложение является по существу предложением о еще более 
тесном сотрудничестве и, я дзгмаю, что следует воспользоваться этим великодушным пред
ложением. Я также полагаю, что уважаемый представитель Японии выступит сегодня по 
существу данного вопроса. 

В процессе подготовки своего доклада о ходе работы в марте этого года Специаль
ная группа испытывала трудности в изыскании возможностей сообщать о национальных исследо
ваниях об обмене и использовании так называемых данных уровня I I (т.е. подробных запи
сей). Последние достижения з области счетно-вычислительной техники и оборудования 
для телесвязи позволили осуществлять без особых трудностей обмен данныыя уровня I I в 
гораздо большем объеме, чем.это было предусмотрено в дв̂ т: официальных докладах Специаль
ной группы, представленных в 1978 г. и в 1979 году. Кроме того, последние назгчные 
достижения дали также возможность использовать данные уровня I I при проведении анали
зов, предусматриваемых для международных центров данных и таким образом в значительной 
степени повысить точность их зычислеяий. Первоначально было предусмотрено делать 
такие расчеты лишь на основе данных уровня I (т,г, сводок из записей в форме бюллетеней). 
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(Г-н Ка-пд-14агнус Хидтенигус) 

Последний из аьшеупомянзггых результатов, основанный на надиональныг исследованияз:, 
проведенных в шаеции и в дрзггих странах, зсе еще обсуждается в Специальной группе с 
точки зрения того, каким образом сообщать о нем. Я уверен, что конструктивное реше
ние данной проблемы будет найдено s долнкое зремя. Однако Лыл решен другой вопрос -
каким образом сообщать о новых возможностях обмена данньют уровня I I , что является 
полезным вкладом в третий официальный доклад Специальной группы, который, как предпо
лагают, будет представлен з следующем году. 

Председатель Специальной группы экспертов по сейсмологии сообщил мне, что он с 
удовлетворением отмечает четкость и деловзш атмосферу, в которой группа недавно об
судила довольно трудные вопросы, касающиеся обмена данными уровня I I . 

Специальная группа предполагает провести свою следующую сессию с 7 по 18 февра
ля 1983 года. 

Итак, я официально вношу предложение о том, чтобы Комитет принял к сведению доклад 
о ходе работы, содержащийся в документе CD/3IS. 

Наконец, я хочу сообщить, что Председатель Специальной группы экспертов по сейсмо
логии д-р Ульф Зрикссон готов сообщить дальнейшие подробности п ответить на вопросы, 
если таковые будут заданы, таким же образом, как это делалось в прошлом. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): Благодарю представителя Швеции за его вы
ступление. 

Как я отметил в начале этого пленарного заседания, доклад о ходе работы Специаль
ной группы был распространен для рассмотрения Комитетом. Прежде чем предоставить 
слово следующему оратору в моем списке, разрешите сообщить Комитету о том, что деле
гация Японии представила документ 03/319, который был распространен сегодня и каса
ется одного из вопросов, содержащихся в этом докладе. Сейчас я предоставлю слово 
уважаемому представителю Японии Его Превосходительству послу Окаве. 

Г-н ОКАВА (Япония) (перевод с английсуого); Г-н Предездатель, мы вновь получили 
доклад о ходе работы от Председателя Специальной группы научных экспертов по рассмот
рению международных совместных мер по обнаружению и идентификации сейсмических явле
ний. 

Делегация Японии желает выразить благодарность г-ну Хилтениусу, уважаемому деле
гату Швеции, за представление этого доклада и, разумеется. Д-ру Эрикссону, уважаемому 
Председателю Специальной группы, за его подготовку. 

Моя делег.ация. с интересом следит за ходом работы в пяти исследовательских груп
пах, созданных два года назад в рамках Специальной группы. Эксперт из Японии- явля
ется одним иэ организаторов третьей исследовательской группы, занимающейся вопросами 
"фор:4ы и процедуры обмена данными уровня I через ГСТ/ВМО". Результаты двух пробных 
обменов сейсмическими данными уровня 1-, проведенных через ГСТ/ВМО в 1980 л 1961 годах, 
вселяют в нас оптимизм. Мы приняли к сведению заявление о зовом докладе о ходе работы 
о том, что Специальная группа считает необходимым проведение дополнительных испытаний 
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с целью полз'чения дальнейпих сзеденк:":. Моей делегации хотелось бы знать, какое коли
чество таюз дополнительных испытаний потребуется,пгекде чем MozíeT быть yciuicna гло
бальная система передачи сейсмической информацзи: на базе ГСТ/ВИО. 

Я обратил знимание на фразу в ново:: докладе, где говорится, чтс Специальная груп
па "от14етила рекомендацию BIíO, заключающзгюся в том, что значительных улзгчшений в пе
редаче иноормации М02Н0 ожидать только з ток случае, если Спештальная группа будет ис
пользовать ГСТ ка регулярной основе". Эта фраза содержится в середине страницы 3 док
лада о ходе работы. 

5 отой связи следует подчеркнзгть, что з-помянзггые мной пробные обмены, проведен'-̂ е 
через ГСТ, были осзтестзлэны только z pai'iKax предварительных соглашений с ЗМО, В 
своем выступлении 16 марта 1 Э32 года я обратил зниман::е Koi-штета на этот факт и пред
ложил, чтобы Комитет по разорз;жен1по обратится к ЗМО с ойициальной просьбой о сотруд-
ничествг в глобальной передаче сейсмических данных путем разрешения использовать ее 
ГСТ для этой цели. Как только что объявил уважаемый Председатель, сегодня моя де.-ге-
гация представит Комитет^' по разоружению документ, излагающий основы отношений междз'-
Специальной группой и БМО и поясняющий, почему этим отношениям кеобходш-ю придать офи
циальный характер. 

Что касается обмена данными уровня I I , то, выступая в марте, я указал на значи
тельный прогресс, Д0СТИГН3ГТЫЙ Б последние годы ъ технике обмена даннкют такого рода, 
и заявил, что необходимо стремиться применять эту новую технику для обмена данными 
уровня I I . Иы з'довлетворенк прогрессом, достигнутым Специгильной грзгппой в этом от
ношении. На прошлой неделе делегация Норвегии продемонстрировала прототип cиcтê a¡ 
для обмена сейсмическими данными, который был организован Норвежской сейсмической 
станцией грзпширозания сейсмоприемников (IT0K3Í--R) , и мк признательны норвежским экспер
там за демонстрацию того, каким обтэазок форма волны или данные уровня I I могут быть 
быстро переданы с помощью этой систе'чы. Иь: также благодарим делегацгтв Норвегии за 
документ C D / S I C . I Í H надее:1ся, что Специальная группа может достичь консенсуса в 
отношении применения согласованных процедур анализа информации згровня I I в контексте 
предусмотренного глобального обмена данными. 

Б новом докладе о ходе работы вновь говорится о третьем докладе Специальной rpyi 
завершение которого, no-Bitzun-iOM:;-, откладывается из года в год. Кроме того, нам гово-.ят 
что Специальной грзшпе потребуется провести дополнительную работу, прежде чек она 
представит полностью завершенный доклад в соответствии со своим сзпцествующим мандатом» 

Следует вспомнить, что Специальная грзшпа была згчреждена Конференцией Комитета 
по разоружению 22 июля 1976 года. За прошедшие шесть лет нам были представлены 
два ценных доклада, которые включены в документы CD/558 от 9 карта 1976 года и CD/."?; 
от 25 июля 1979 года. Ожидая с кетерпениек зазернешхя работы над третьим докладе:: 
Специально!.' грзпшы, моя делегация, являясь членом этого Комитета, хотела бы знать, 
как Председатель Специальной группы представляет себе перспективы работы Группы з бу-
дзгщек. Не являясь специалистом, я не могу полностью иредстаБ::ть себе объем остаю
щейся работы, а также как долго она затянется. Я также не могу- понять, ке отстаэт 
ли работа Специальной группы от последних достижений назгта: и техни1«и, а также не 
следует ли из этого сделать вывод, что Спеш1альн£ия грзшиа должна проводить заседания 
постоянно, для того чтобы идти 3 ногу с этими достижения:1и. Я надеюсь только, что 
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на каздсм этапе деятельности Спедиальной группы результаты ее работы мопно применять 
на практике без дополнитзльных усозершенстзозаний и что новые достижения науки ::сгут 
приниг̂ аться зо зш-тмание и быть зхслачены з работу по мере того, как они становятся до-
СТЗП1Н13-П. 

Е надежде, что д-р Эрикссон и уЕажае>ше эксперты из его Группы простят мне зыска-
заннге критические за1-1ечания, я зновь хочу зыразить им глубокую признательность моей 
делегапий за чрезвычайно полезную работу, которую они проводят в течение этих лет. 

Прежде чем я закончу свое выступление,мне бы хотелось оказать, что мы с радостью 
у?на-:и о прибытии нашего нового коллеги из Перу, и моя делегация хотела бы обратиться 
с тeплы̂ 'И слогам'! приветствия к послу Канноку. Я также хочу сказать о том, что мы 
зесьмЕ сожалэе:; по доводу того, что посол Зенкатесваран, представитель Индии, и посол 
Сглах-5е:1, представитель Алжира, уае больше не с нами. 1-1ы также сожалеем по поводу то
го, что вскоре нас пс::инет посол Зрхунеп, представитель Югославии, От имени коей деле
гации л хочу поблагодарить наших уважаемых коллег за их большой з:1лад в работу этого 
Ком-:тета, 

n?EIC5ZiA'g:JIb (п̂ р̂езод с английского) : Я благодарю представителя Японии за его 
выступление. Б доку::энте CD/319 предлагается, чтобы Председатель Комитета обратился 
просьбой к Генералыгому секретарю Зсепирной метеорологической организации, с тем что

бы могли оьтть предпринять! необходимые аеры для того, чтобы дать визможность Специаль
ной грзлпге продолзсать пользоваться глобальной системой телесвязи ка регулярной основе 
для доредаги сейсмических данных в целях обнарз»жения и идентификации сейсмичэс:п!Х яз-
лений. На оснавании просьбы, содержащейся з доку;1енте CD/319, я нг:-!ерэн представить 
Ко1>1Ите̂ :'у дл.'' paccKOTpeHiuT а принятия решения на нашем пленарном заседании з следующий 
четверг ггроект сс^бщения з адрес Генерального секретаря 3110. Сейчас я предоставлю 
слозо зчередноггт" зыотупаишеку з коек списке, уважаемому представителю Австралии г-ку 
Ст̂ 'Луг 

Г-н CTH.ïï (Австрзлия) (де-резод с английского) : Делегация Австралии одоб^зяет до
клад о ходе работу, плт̂ ттиаддг.тс-̂ . сессии Спэциальной группы наз'чги!̂  экспертов и счи-

^тс Комитет;/ по разоружений следует принять к сведению этот полезный доку:ент 
(CD/3^&), Сейчас станозлт-ся более о̂ езидньз̂ , чем когда-либо ранее, что междутгародные 
оозкестпые ле-ок по обнарзаению и идентификации сейсмических явлений имеют непосредст
венное значение длл нашей работы. Сейчас, когда Комитет по разоружению зтредиз Спе-
1д:-:адьнзг; рабочую грзгпгу по пунхсгу повестки дня о запрещении ядерных испытаний, это 
знапенле станет очевидным для зсэх. Председатель этой Рабочей групль: посол Лидгард 
и -íro советник д-р 3̂ л1-ф Эрикссон уже подчеркивали это. Д-р Зрикссон в качестве Пред-
седате--я Группы чаучнъз экспертов продолжает рзгхозодить работой, которая заслудгзает 
полной поддержки с иашс-й стороны; его деятельность также заслуживает напей зысокой 
оце-гсио 

Я бы хотел обратить энинание Комитета на ряд важных моментов, содержащихся з до
кументе CD/318, НО пг'эжде я хотеи бы напомнить Комитету о рассмотрении предыдущего 
доклада о ходе работы, которое отражено в документе PV.164 от 18 марта. Расхождения 
30 мнениях, которые не нашли отражения з этом докладе о ходе работы, проявились вновь 
jO эре:!я нашего мартовского обсуждения вопроса о том, в какой степени группа окспер-
тсв по сейсмологии может использсвать з своей работе з рамках сзоего мандата >!когиб 
Бь;д:.дпизся технические достижения в соотзетстсувсщпх областях, включая те, которые де-
:ioHc ?р:п:уд!тся эс зремя проведения национальных окспериментоз. По-прежнему судестзуют 
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различные T O ~ K I: зрения Б оиределекньзи стносениях, но они откровенно высказываются и 
обсзтЕдаются, и ведется поиск комирокиссог. Сзидетельстзок току монет быть сак до
кумент CD/315, который бьы- выработан без особый трудностей. Хотя в конде пункта 7 
этого доку̂ '.ента отлечаетоя, чтс определеннее родрссы еде не решены, все яе ясно, что 
проблема, до которой сз-шестзуют разногласия, будет тдательно рассмотрена в будуцем 
и результатк такого рассмотрения будут доведены до сведения Комитета. 

Еад1-10налькые исследования являются ocнoБны^: аспектом дальнейшей разработки Груп
пой экспертов до сейсмологии назгчных и техничесга-и аспектов глобальной системы, пред
назначенной для использозания э рси-дсах международных совместных пер по обнаружению 
и идентнф1гкации сейсмических язлзнш^. На четырнаддатой сессии Специальной груиды 
научных окспертоз Нсрвегдд дродамокстрировала весьма маневренную и недорогостоядзда 
установку, которая могла 5= явиться осксзо;: для кеждзгнародного центра данных. Нор
вегия продемонстрировала, как:Е; образок может быть быстро осзпдестзлена передача 
данных уровня I I (т.е. подробных записей аср:: волн) и предложила участвовать в экспе
риментальном многостороннем обмене таки>а1 данными, например, с помодью ЭБК, объеди
ненных телефонной связью. Этот эксперимент заслуживает поддержки. 

Швецией к Соединенньсш Штатах̂ и Амерщси была проделана другая полезная работа в 
отношении иоиользоза:-шя данных уровня I I з меддз'народных центрах данных. Эта пробле
ма зсе еше является сдсрно:; или до крайней мере нерешенной. Однако доскольку центры 
данных могт^ сейчас использовать гораздо больший объем информации, чем это было пре
дусмотрено 3 то время, когда впервые определялся ::андат грушш экспертоз до сейсмо
логии, наступило гремя привести этот мандат s соотзетствие с такого рода положением: 
это монет само по себе и ке требовать обязательного официального пересмотра мандата. 

Посол Японии сегодня отметил в своем зыотудлении в Комитете, чтс сущестзует не-
обходи>гость офтщиально оформить обкэн данными уровня I через глобальнзпо систему теле
связи Всемирно.', метеорологической организации, например, з виде просьбы Председателя 
Комитета по разоружению на имя Генерального секретаря ВИО. Б этой связи он проявил 
инициативу и обратил вн1шан:€е на докзгмент CD/319. Австралия, которая, как и Япония, 
является одним из организаторов исследовательской грутшв! 3, занимавшейся вопросом об
мена данны>п1 через ГСТ/ВКС, обращается с настоятельной просьбой о том, чтобы были 
предприняты меры до осуществлению данного предложения. В пункте 7 докзгмеита СБ/318 
caîta Группа экспертов до сейсмологии отмечает преимущества осзгшестзления сотрудк1Гчест-

за Специальной рабочей грзгдпы с системой ГСТ/ЗМО на более регулярной основе. Она 
считает "необходимы!-: провести дополнительные эксперименты с использозаниек ГСТ/ВМО 
для проверки дрзтих аспектов возможного междзгнародного об1-!ена данньзми". Поэтому мы 
можем ожидать, что з 19S3 году будзт ирозедекы в более широком масштабе эксперименты 
по обмену ланнзл-ж через эту систему. Безстлагателькость решения данного вопроса 
очевидна. 

В заключительном пзгнкте докзгкекта CD/31S предусматривается, что третий доклад 
Специальной грзгппы будет представлен в ходе c ecc in i Комитета по разоружению в 19S3 го
ду. Делегация Австралии дриветстзует это дервое конкретное указание сроков пред
ставления доклада и надеется, что Грзгппе экспертов по сейсмологии ничто не помешает 
уложиться в эти сроки. Нет никакого сомнения в том, что работе Комитета в целом 
будет в значительной степени соде1>стзовать в будзтзак году детальный отчет о работе 
Специальной группы научных экспертоз. 



HPEZCEIlàlEJlb (перевод с английского) : Благодарю представителл Австралии за его 
зыстзгпленкэ. 

А теперь н тгредлагаю члена:'. Кот-гатета задавать вопросы Председателю Специальной 
гр̂ тшьт до се;"с:10логии д-?у Эрикссону^ 

Г-н Ф11\11С (Соедг̂ шеннке Штаты А̂ герзгки) (перевод с английского): Г-н Председатель, 
7вал.ае:1Ы-1 посол Í Í ÍOKOTI задал д-ру Эрикссону некоторые, как я полагаю, secbiía интерес
нее и треб̂ тющие разъяснения вопросы, и я дуь'.агз, что Комитету было бы полезно выслупать 
?^тo с'-.-ЕЭ'̂  но. эти вопросы, 

Г;??КСССЧ ('Прения; (Председатель Специальной группы экспертов по сейсмологии) 
(.тзрезод с эиг.титсиог ) : Уваааехагй посол Японии задал мне четыре вопроса. Первый 
вопрос итносг:'Ся к э.-ссперимантам, которые Грзгппа назгчных экспертов проводила, испсльзуя 
сечь ВМС; с тот по трос сйормулирован следзгющи;! обрмом: "Иоей делегации хотелось бы 
знать, качое количество таких дополнительных испытаний потребуется, пренде чем мсает 
быть объедЕнага глоСалькая система передачи сейсмичесхасс данных через BIíO?". 

Как я псдагэл, дтя решения в деталях вопроса об окончательном объединении систе
мы об:-:е̂ э данны-̂ и пз-ьдется подсхдать подробных реззшьтатов эксперимента, проводимого 
с испольэсваниск у.отс^1сз ШО на регулярной основе. Это мыслится следзтлцим образом: 
глосалйнал сеть ВКО представляет собой совокупность национальных элемзнтов, приче:: 
каздая страна о::сплуг?прз-ет ' ту ее честь, которая находится на ее собстзег-гной терри-
тсрии от одной сосгдией страны к дрзтой. Вследствие этого время реакцхп: данной 
CHCTOML! -la раз-ичнг-̂ е изменения является довольно продолнительным. Мь. s прошлом зап
рашивали paspe-ff.Ene для осзгдествле1И1я передачи данных по этим каналам при:̂ ерно за 
три :''РСЯП1 до провядени.'̂  касто.чшего испытания, и этого оказалось недостаточным для 
получггипя доли-)й, позитивной реакции всей системы. й если мы хсогда-ллбо добовмся 
рекима нор::ально;': передачи, то те:<; ;амым мы добьемся и полного функцион1г?ова;п1я ся-
стэмь: в соотзетствиз с нашими потребностями, которые составляют, скажем. 6 - 9 месяцев, 
и тогда это будет, ̂  не с-к9эал бы окончательна, но весьма васный шаг к окончательному 
noHiníann'O го:о, -гг-.^: образом ста система будет работать. 

3 этой сзяз.-, а та̂ с'.е в ответ на второй вопрос, я хотел бы сказать, ••^то теперь 
Грзгппа научный э-гпертсз проводит сзои заседачия дэазды з год и дает з ппределенком 
темно ^̂ езульг'-"" Z:30Í'JÍ р?.бот-л. До C : Í X пор этот темп багл быстрее темпов запрецения 
дд'зрнгз HjnbiTsi-/;:*. т-т: зсигда ипьются зо.-̂ .о-дкосги для соперйзястзозания z огдда-
ад: полЕТИчесг'-.з чз::̂ ЕеЕи:-1 - Второй :<онкрйтзый зопрос посла Окавы: "Ыся делогаци.°: 
довела бн -иат:., ка-:озы. по мнешш Председателя Специальной грзгппы, перспективы да:-:-
ной P<±GOT:I В буд̂ де:!' . Этот :ior-poc такие касается объема работы, которуг) остается 
яроделат!-, с--.оль::с еде времени это монет занять и не оперенает ди быстрый технический 
прогресс пабог/ •''пе1;и̂ ль:-1ой грзгзпьт. Как я сказал, до с:зх пор, по naneîiŝ  :.-нэнию, 
мы работали бь:ст-:̂ ее. чем иродз-пгался зопрос о запрешении :!спытаний. Бели :аг'3:гдем 
сидеть и жда.ь- то образуется разрыв :íe.^y этими проблемами. Назгка развивается 
не очень 6î!Ci'po. но этого нельз.>; сказать о технигсе, особенно об определенных аспектах 
телесвязи, ко-̂ ста̂ те раззиваются крайне стремительно. 3 этой области с 1973 года нас 
просто иастиг технический прогресс, я именно поэтому мы посвятили усилил нескольких" 
лет поиску гс^о, izauzsi обрасом мы :1огли бы лз̂ чше зсего приспособиться к эти:-: новы:'! 
измегэния:̂ . Вопрос -̂б з-ровне I I , а Hi-ieHHO, как оперировать полными данзьЕШ, япляет-
ся прежде - jcero - a r r v K : i слохзым техническим зопросом. Это таксе и вопрос о то::, 
3 ссстс-нип ли згчаснпки использовать эти зозможности. Техника развивается крайне 
стрекитэл^по :-î, зстестзеяно, что этот прогресс осзпцествляется с различной скоростью 
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и в различных районах земного пара. Поэтому возмокнооти участников воспользоваться 
плодами этого прогресса незамедлительно, скажем сегодня, являются весьма различными. 
С другой стороны, совершенно очевидно, что этот вид новой техники в свое время будет 
проникать, я бы сказал, зо зсе страны. Таким образом, система глобального обмена 
данными, которую Грудда научных экспертов изучает, описывает и исследует, должна 
содержать в себе элемент обновления - элемент, учитывающий новые значительные дости
жения в науке и технике. К токз"- же это важный аспект любой системы, которую мы мог
ли бы предложить зак, и, раззтеется, мы обязаны след11ть за тем, чтобы в ней были 
предусмотрены также некоторые необходимые возможности обновления. Бот почему мы 
не спепили при подготовке третьего доклада, поскольку зопрос, который мы сейчас об
суждаем, состоит в том, чтс на языке специалистов называется данныгш згровня 11. 
Надеюсь, что это достаточный отзет на вопросы, заданные згважаемым послом Японии. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): Пы исчерпали имеющееся в нашем распоря
жении время, и я предлагаю прервать это пленарное заседание и возобновить его сегодня 
во второй половине дня з 15 ч. ОС I-OÎE, когда д-р Эрикссон ответит еще на несколько 
зопросов и мы заслушаем последнего выступающего, згказанного з моек списке. После 
закрытия этого пленарного заседания мк перейдем к неофициальному заседанию, которое 
Комитет должен провести сегодня по предложениям, представленным по пунктам 2 и 7 
повестки дня. 

Если нет возражений, я прерываю пленарное заседание. 

Заседание прерывается в 13 ч 05 i-niH и возобновляется в 15 ч 00 мин. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ; 181-е пленарное заседание Комитета по разоружению возобновляет 
свою работу. 

Если среди членоы Комитета есть желающие обратиться к председателю Группы экспертов 
до Bonpocaiî сейсмологии д-ру Эрикссону с вопросами, я предлагаю им сделать это. 

Г-н САРАН (Индия) (перевод с английского); Г-н Председатель, через вас я хотел 
бы поблагодарить д-ра Эрикссона за разъяснения, которые он дал, в частности, в ответ 
на очень згместные воггроок, которые были подняты уважаемым послом Японии, но я должен 
признаться, сэр, чтс моя делегация была несколько огорчена некоторыми зах̂ ечаниями, 
сделанными д-ром Эрикссоном зс время его выступления. По-видимому, он считает, что 
в действительности Специальная группа экспертов по вопросам сейсмологии добивается 
очень, я бы' сказал, достойных одобрения успехов з своей работе, но что политические 
переговоры по вопросу о запрещении ядерных испытаний, по-видимому, идут очень медленно 
и, очевидно, ему представляется, что имела место задержка в выработке политических 
выводов запрещения ядерных испытаний, к пoэтô пг в этом дромензгточяок периоде Специаль
ная грзгппа экспертоз ио вопросам сейсмологии в действительности будет продолжать об
суждать последние достижения з области назгкп и техники. Бо всяком случае, у меня 
создалось впечатление, что Специальная группа экспертов по вопросам сейсмологии не 
торопится, поскольку переговоры полптетеского характера по зопросу о запрещении ядер
ных испытаний, во всяком слзгчае в течение некоторого времени, не будзгг завершены. 
Б действительности это как раз то, что немного беспокоит мою делегацию, ибо, я по
лагаю, это втягивает нас в одну из дискуссий типа: "что было раньше - кз̂ рица и.':и 
яйцо". Затягиваются ли в этом слзгчае политические переговоры по запрещению ядерных 



(г-н Саран. Ин.яия) 

испытаний, потому что Спепиаяьная группа экспертов по зопросам сейсмологии не монет 
прийти ни к каким конкретным выводам относительно создания системы глобальной сейсми
ческой проверки, или 3 действительности система глобальной сейсмической проверки, 
зероятно, монет быть разработана лишь в отдаленном будущем, так как переговоры по 
запрещению ядерных испытаний, по-видимому, не ведут никуда. Что касается моей 
делегапий, то мы с̂ гитаем, что существует очень тесная взаимосвязь меяду политическими 
переговорами по вопросу о запрещении ядерных испытаний и той работой, которая прово
дится Специальной группой экспертов по вопросам сейсмологии; и нам зсегда давали 
пенять, что политические переговоры по вопросу о запрещении ядерных испытаний будут 
значительно облегчены в результате скорейшего завершения работы Специальной группы 
экспертов по вопросам сейсмологии. А сейчас нам з действительности говорят, что 
это своего рода параллельная работа, которая, вероятно, имеет немного общего с по
литическими переговорами по вопросу о запрещении ядерньох испытаний. Для моей деле
гации самым логическим объяснением существования такой грзгппы, то есть Группы эксперте 
по вопросам сейсмологии, язляется то, что она служит интересам скорейшего заключения 
договора о запрещенш! ядерных испытаний. Нет тшакого дрзггого логического объясне
ния ее существования, и если у моей делегации создается впечатление, что Специальная 
группа экспертов по вопросам сейсмологии проводит работу как бы з закзгуме, то есть про 
водит работу, которая имеет очень мало общего с переговорами по договору о запрещении 
ядерных испытаний, я должен сказать, что моя делегация должна будет пересмотреть 
все свое отношение к вопросу о дальнейшем аункционировании этой Группы экспертов. 
Для нас - это очень серьезная проблема, и поэтог̂ у̂ я хотел бы, чтобы председатель 
Специальной грзгппы экспертов по зопросам сейсмологии,по возможности, внес бы ясность 
в этот вопрос. Я не syi's:^, что Специальная группа экспертов по зопросам сейсмологии 
может исходить из предположения, что ее работа носит часто открытый характер и что 
сна может продолжать прхшимать во внимание каждое техническое или каждое научное 
достижение, которые осуществляются в настоящее время, поскольку в перспективе не 
предвидятся запрещения ядерных испытаний, точно так зе как и мы когда переходим к 
политическим переговорам о запрещении ядерных испытаний, зо зремя которых наши коллеги 
задают нам вопрос о том, как можем мы разрабатывать догозор о запрещении ядерных 
испытаний, когда не решены проблемы проверки? Это - не та ситуация, которую нам 
хотелось бы наблюдать, и мы были бы очень рады, если бы председатель Грзпшы экспертов 
по вопросам сейсмологии дал бы нам объяснение относительно того, из какого предполо
жения исходит возглавляемая тл грзгппа в своей работе. Насколько мы понимаем, суще
ствуют определенные предположенЕЯ о создании системы глобальной сейсмической про
верки, которая была разработана, по-моему, когда создавалась caî-ia группа; и я счи
таю, что в докзгменте СС1}/55? очень четко изложен мандат, определяющий цель данной 
Группы экспертов. Как далеко находится данная Группа экспертов от достижения этой 
цели? Это очень простой вопрос, на который можно дать очень простой ответ, и я думаю, 
нам не следзгет спорить об этом, ибо если в ближайшем будущем не будет запрещения 
лдерных испытаний, то Специальная груша экспертов по вопросам сейсмолопш может ке 
торопиться 3 своей работе. 

Д-р У. ЭРИКСССЕ (Швеция) (перезол с английского): Я хотел бы поб.тагодарить 
представителя Индии за постановку очень важного вопроса. Грзгппа научных экспертов 
действует сейчас в соответствии с х̂ андатом, который был дан ей в 1979 году и который 
содержится в докзгиенте CD/46. В нем говорится, что Комитет по разоружению постанов
ляет, чтобы Специальная группа продолжала свою работу по таким мерам, которые могзгг 
быть разработань' в буг^щем э целях междзгнародного обмена сейсмологическими данными. 
В нем далее гозорится, "то эта работа должна включать, среди прочего, дальнейшук 
разработку экспериментальной проверки, которая предусматривается как дальнейшая раз
работка назгчных и техии^есгасс аспектов глобальной системы, а также сотрудничество 
для обзора ана^тза междзгкародных исследований, которые также з осясзном оказались 
нацеленными на досттжение лучшего понхшания научных к технологических возможностей. 
Поэтому мы, разумеется, переживаем сейчас тот период, когда r-ai пытаемся зглзг̂ шить 
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систему, которую мы охарактеризовали и иредлоаили на раоомотре1ше Ko>GîTeTa ио разо
ружению в наших докладах СГ/35£ и С15/13?и наш мандат в этом отношении является 
формально неограниченным ио времени. Раззт-1еется, работа налгчных экспертов органи
зована таки1>1 образом, что мы встречаемся два раза в год здесь, в Женеве, а между 
этими встречами ряд экспертов устанавливают связь со CBOinci коллегами и объединяют 
результаты исследований, составляя проекты глаз для доклада. Если запрещение ядер
ных испытаний войдет в ту стадию предполагаемого осзтцествления, тогда, раззгмеетоя, 
Группа научных экспертов может ускорить свою работу, и я не-вижу в этом-никакой слож
ности, ранее группа также рекомендовала меры, необходимые для создания глобальной 
системы обмена данны>!и з тех докладах, о которых я уже сказал. Однако материал 
этих докладов, раззгмеется, не полностью, а i, некотором отношении устарел Б результате 
чрезвычайного быстрого развития в области техники, а также в результате некоторых 
научных достижений, поэтокзг, само собой раззгмеется, мы пытаемся вкзгочить эти новые 
результаты в предстоящий доклад. Это делается сейчас тею: тeмиâ •î, о которых я 
только что говорил, но если по политическим соображения̂ '̂ : воззшкнет требование пред
ставить срочные результаты, тогда, я вполне згверен, что те государства, которые вы
делили экспертов для сотрудштеестза в данное Назгчно!! груше, могли бы дать им 
инструкции згделить данной задаче больше зремеш:, чем они это делают сейчас. Вероятно, 
я должен сказать, что некоторые делегации располагают экспертал-ш, которые полностью 
посвящают себя этой работе. Дрзггие страны не выделяют ученых в такой яе мере. 
Ученые этих стран- приЕ11мают лишь частичное участие в таких исследованиях. Я думаю, 
что это дает четкое представление о той ситуации, которая, no-Moei-iy, никоми образом 
не затянет, с точки зрения проверки, и что касается задач специальной группы, завер
шение работы по запрещению ядерных испытаний. 

Г-н Г. BEi'íiiaaP (федеративная Республика Германии) (пе-ревод с английского); 
Г-н Председатель, прежде чем задать несколько вопросов, я хотел бы присоединиться к 
дрзггим членам Комитета к выразить свое восхищение и благодарность д-ру Эрикссону 
за ту работу, которз̂ ю ок проводит от нашего имени в течение стольккг лет, а Taiœe 
эз ясность и точность, с которой он отвечает на наши вопросы в TaKiîx слзгчаях. По 
существу у меня два вопроса. Во-первых, теперь, когда создана и работает Рабочая 
грзгппа по запрешению ядерных испытаний, некоторые делегации задаются вопросом о том, 
каковы будут официальные отношения между Грзпшой экспертов по вопросам сейсмологии 
и Рабочей группой по запрещению ядерных испытаний; высказывались различные мнения. 
Очевидно, самым существенным моментом является то, что Группа может, когда необхо
димо, дать совет по техническим вопросам, что взаимосвязь по существу достигнута. 
Д-р Эрикссон, возникал ли этот зопрос во время вашего последнего заседания я какие 
соображения вы и ваши коллеги можете предложить в отношении взаимоотношений, наиболее 
оптимальных взаш-юетношений? Во-вторых, отвечая ка вохгрос посла г-на Окавы сегодня 
утром, вы отметили быстрое технологическое развитие в области уровня I I , и вы под
черкнули тот огромный потенциал, которым обладают эти новые достижения. Еы также 
отметили, что возможности стран в использозаетш зсех преи:-«уществ из згровня I I будзгг 
различными в зависимости от I ÎX собственного уровня развития. Теперь, г-н Эрш:ссон, 
мы знаем, что, как во время работы весенней сессии, так и в ходе настоящей сессии, 
имеется очень много споров относительно того, каким образом достижения уровня I I 
должны быть отражены в докладе, и примечательно, что в противовес первоначально 
предложенному тексту доклада был выдв1шут целый ряд поправок одной конкретной группой 
стран с целью принизить значение уровня I I или даже отвергнуть его. Ыы знаем, что 
ваша Грзгппа с трудом добилась консенсуса по тексту з том виде, в котором мы его сейчас 
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:2-ieeM. Д-р Эрикссон, мой зопрос состоит з следующем: какое у зас и зя.пптх коллег-
экспертоз создалось обоснованное впечатление относительно явного нежелания по до-
стсинстзу рассматривать зозможности уровня I I . С-̂ итаете ли вы,что это объясняется 
монэе развитой техническс̂ с структурой в странах данной группы, которая внесла эти 
nonpasicn, или это скорее объясняется инстинктивным нежеланием использовать потенциал 
данных урозня I I , потому что он предоставляет такие огромные зозможности для развитой 
международной системы проверки в этой области? 

Г-н У. Э?1оКСС0Н (Пзеция) (пех1езод с английского); Прежде зсего, з отношении 
зашего вопроса о взаимоотношениях мажду Рабочей группой КР по запрещению ядерных 
испытаний и Грзтшой научтшх экспертов. Суть ззаимоотнош .ний, разумеется, заклю-
-аэтся в том, '-̂то группа научных экспертов была создана для того, чтобы представлять 
доклады, принятые коисс-нсуспм по конкретным зопросам обмена дгщных з целях оказания 
помощи странам з устайовдении проверки за запрещением ядерных испытаний. Это не 
покрывает всю область проверки запрещения -тдерных испытаний, это .тишь часть ео. 
Как я только что сказал, з сзязи с обстоятельстзают, имевшими место за последние не
сколько лет назад, выработался определенный режим работы, определенные темпы пред-
стазлеяия результатов, и эта работа еше продолжается. Я если, как предполагалось, 
ran сможем представить Комитету по разоружению третий доклад с рекомендациями относи
тельно ряда улзгчшений первоначально предполагавшейся системы, тогда, я надеюсь, что 
мы делаем хорошую работу, внеся 1:клад, по крайней мере, в один элемент комплекса 
проверки запрещения ядерных испытаний. Tei-шы работы довольно медленные, поэтому, если 
зы считаете, что группа в целом должна отвечать на вопросы данного органа и его 
Рп.бочей группы, тогда зопрос о том, каким образом это делать, возможно, я слишком 
Формально подхожу к эти-ту, может быть постазлен перед Группой лишь в феврале, потому 
чтс именно тогда соберется грзгппа, и с этой точки зрения это не очень практично. 
С другой стороны, существование и деятельность данной группы привела, по-моему, к 
то:-г7, что сейчас имеется ряд экспертоз, которые в настоящее зремя хорошо разбираются 
в зопросах проверки запрещенпя испытаний. Поэтому сейчас з этой области в группе 
работают около 20-25 напиональных экспертов, и я считаю, что в настоящее время, по 
-райней мере, самым оптимальиьп! аариаятом использования накопивпихся знаний было бы, 
если бы делегации, представленные здесь, или их правительства просто использовали 
зозможности своих собственных экспертоз. В данных обсто.чтельствах я с̂ 'итаю это 
самым лучшим способом использования этого потенциала. По-моему, это может служить 
ответом на заш зопрос. Заданны!̂  загш STopoíí зопрос з сз̂ щности касается того, почему 
^aI испытываем такие трудности с дашас-'К урозня I I . Длл этого имеется несколько 
протин, и прежде всего мне семог^у было нелегко это понять, потому что трудности, 
очевидно, огро>!ные, и, как л сейчас представляю себе, они состоят из нескольких 
элементов. Два момента я сеггдня уже упомянул, презсде зсего тот Оакт, что некоторые 
из достижений являются просто новыми, созериенно поразительными, и деже для ученого, 
специалттста з области технологи:! потребуется немало времени ДЛ-Ï того, чтобы ознакомиться 
с этими зозможностями. Во-вторых, доступ к ЭТ1Ш технологи«еск1п-1 зозмогностям, который 
3 принципе сзгществует, различен з различных странах. И зопрос о том, как используются 
или могут быть использованы эти зозможности, зависит в большой степени от организащш 
на национально'^ уровне. А эти методы, абсолютно независимо от напей работы здесь, 
просто отрегулированы не зо всех странах. Б некоторых странах, например в Норвегии, 
доступ к этой технологи:! очень прост. 'Такова же ситуация и з моей стране. Другие 
страны еще не решили, как это делать, и это создает действительную трудность в lîaneâ 
работе. Ша предстазляем собой грзгппу, которая долпна на основе консенсуса предста-
зить доклад по зопросам, по которы:: дейстз;ггельно очень трудно прийти к консенсусу. 
Во-зторых, и это было ре;;ультатом налег; кыг-гешней сессии, оказалось, "то государства, 
чьи эксперты участзозали з работе Группы научных экспертов, имеют различные :«!нения 
о том, как они намерены использозать обг̂ ен данных-ги, и это стало созершег-шо ясно зо зремя 
нынешней сессии. Это. по-моому, zзляcтcл объяснением того, почемз»- з последнее зремя 
было трудно дости̂ 'ь договоренности о том, как эти г̂ сзмозности бз'дзт использоваться. 



(г-н У. З-ршсссон. T.3eiizs) 

когда 3 соотзетстзии с занреценпэк ядерных ислытанкй качнет дейстзовать такая системе 
обмена данными. Для некоторых стран зтс оказалось просто вопросом политики. Нам 
приходится с oTiîK считаться, и мы зггяз'ждены здать, пока те или иные политические реше
ния будзгг предприняты, с тем чтобы m-ieTb зозмонность продолнить обсуждение. Так ли 
это будет или нет, я не могу знать. Сдкалсо я заметил, что з этом году, и no-Moeiíy, 
это было отражено з зыстзгплении представителя Шзепии г-на Хилтениуса сегодня утром, 
обсуждение этих довольно тонких и трудных зопросов проходит в Грзпше научных экспертов 
Е очень деловой сботансзке и по сзпяостзу, -и ото меня очень удовлетворяет. ~. танге 
считаю, что имеется некоторая надежда, что в свое зремя мы сможем найти констрзгктив-
кое решение этют вопросам. 

Г-н Ф1Ш1С (Соединенные Штаты Акер1псЕ) (перевод с английского); Г-н Председатель, 
я ознакомился с докладом о ходе работы Спепиалькой грутгттьт научных экспертов и с 
большим интересом выслуша.ч ответы доктора Зрикссона на поставленные оку вопросы. 
В ходе работы четырнадпатой сессии Специальной грзгппы представители Соединенных Штатоз 
сообщали мне, что терпение и тзордость, которые доктор Эри1:сгон всегда проявляет при 
рзгководстве Группой, явились важным фактором Е успехе ее работы. Поэтому моя делега
ция выражает ему свою признательность. Мы также с радостью узнали, чтс доктор 
Эрикссон выполняет фзгнкции советника Председателя Рабочей группы по запрещению испы
таний ядерного оружия, и :-ы уверены, чтс его участие усилит работу этих двух групп. 

Моя делегация считает, что Комитет должен принять к сзедеяию доклад о ходе 
работы Специальной грзгяпн. Для меня лично является обнадеживающи?'. тот факт, что в 
работе Грзгппы приняло згчастие такое большое число государств и что был сделан важный 
вклад 3 виде ряда сообщений о ходе работы в различных исследовательских грзпшах. О 
ценном участии Всемирной метеорологической организации также свидетельствзгет присут
ствие на сессии представителя этой организации.' Д-р Эрикссон, не облегчит ли работу 
Специальной грзгппы згчастие з ней большего числа государств, особенно тех государств, 
которые представлены в этом Комитете? По мнению коей делегации, увеличение числа 
участникоз не только расширг-иго бы географический охват, но и увеличило бы научный 
опыт, способствуя те»: самы:-: повыпешоо обще? эфсективности Специальной группы. Мы 
были бы признательны вам за пзложеиие зашей точки зрения по этому вопросу. 

Г-н Председатель, члены Комитета, зероятно, помнят, что з марте я выразил оза
боченность Б связи с тек, чтс Группа испытывала некоторые трудности при подготовке 
своего третьего доклада Комитету из-за разногласий, касающихся того, что разрешается 
в соответствии с ее мандатом. Наряду с ятт-: я отметил, что среди экспертов не было 
значительных разногласие в отношении зопросов чисто научного характера. В результа
те, моя делегация с удозлетзорениеи отмечает, чтс данный доклад о ходе работы содер
жит более полное описание последних достижений в области сейст-сического оборудования 
и оборудования для передачи данных. Они были представлены Группе на основе нацио
нальных исладоз ряда стран. Эксперты пока не достигли соглашения г. отношении актуаль
ности этих достижений с точки зрения важных функций междзгнарсдных центров данных, 
предусмотренных в рам1:ах глобальной системы обмена cefс>п1ческими данными. 

Моя делегация по-прежнему считает, что наш мандат, предоставленный Специальной 
грзгппе научных экспертоз, в соотзетгтзгж с которым она руководит "дальнейше." разра
боткой назгчных и техничес1шх аспектос глобальной системы", предусматризаэт полный 
учет достижений з ссответствуздих областях назгки i : техники Б целях обеспечения мак
симально эффектизного и плодотзорного международного обмена сейсмические! данными. 
Я полагаю, что эту точку зрения разделяет больошстзо присутстзующих здесь делегаций. 
Разделяете ли зы ее, д-р Эр1Жссон? 
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Ч могу добавить з'этой связи, г-н Председатель, что на этой сессии Комитет извлек 
бслыатв пользу от зпечатляззшей демонстрации быстрой передачи большого объема сейсми
ческих данных на большие расстояния. Благодаря правительству Норвегии, которое вно
сят значительный зклад з работу Специальной группы, здесь, зо Дворце Наций, было 
устанозлеяс нсдорогостсяшее пореносное терминальное устройство,и был проведен обмен 
данными по меадународной телефонной сети, включая использование ощггников связи. Эти 
данные включали настоящие сейсмограммы, полученные из Соединенных Штатоз Ai-iepHKH и 
Норвегии, которые Специальная группа называет данными уровня I I . Эта информация де
монстрировалась на телезизиояном мониторе для ояда делегатов я одновременно яакапли-
зг'лась в миттко1-шьютора. Нет никаких сомнений в том, что мы можем в широких масшта
бах осуществлять обмен даншми в виде электромагнитных золн. Вы с этим согласны, сор? 

Для работы Комитета по разоружению является чрезвычайно важным, чтобы в пред
стоящем третьем докладе Специальной группы нам подробно сообщили об этих достижениях. 
При необходимости отот доклад должен зключать описание зсех тех пунктов, по которым 
достижение консенсуса среди делегатов было незозможным. 

Л полагаю, что Когдатетету нужно будет подумать о дальнейшей работе Специальной 
группы. Некоторые делегацш-! уже начали задавать этот вопрос как здесь, так и. з ра
бочей группе, занимающейся проверкой запрещения ядерных испытаний и проблемами его 
соб.тюдения. Третий доклад Специальной группы послужит основой для того, чтобы вни
мание было сосредоточено на этих соображениях, если это не будет сделано до его опуб
ликования. 

В заключение позвольте мне ановь заявить, что моя делегация удовлетворена докладом 
3 ходе работы Специальной группы, и мы по-прежнему намерены оказывать поддержку группе 
в эе дальнейшей работе. 

Г-н Председатель, мы будем признательны д-ру Эрикссону за его ответы на эти воп
росы. Позвольте мне поблагодарить д-ра Эрикссона за его ответы на вопросы, заданные 
ему дрзггими делегатами, и заранее поблагодарить эго за ответы на мои вопросы. 

Благодарю зас, г-н Председатель. 

Д-з ЭРИКССОН (Шззция) (Председатель Специальной группы экспертоз по сейсмологии) 
(петзевол с английского); Итак, первый вопрос, заданный послом Фк,адссм: Не облегчит ли 
работу Специальной группы ;-частие з ней большего числа государств, особенно тех, ко
торые предстазлезы з этом K Û I C T T C T O ? ЭТОТ зопрос был задан в контексте нашего сст-
рудничестза с ZI-IO, однако я зссирпниг̂ аю его з качестз-э более общего- Разумеется, 
3 физическом зыражен1Л1 ухеличение геограЛического охвата, особенно згзяого полушария, 
язляьтся зесьма важным, поэтому Группа научных экспертов приветствует увеличение числа 
стран-участниц ио этой части земного шара; расширение участия за счет членов Комитета 
по разоружению и дрзггих государств, конечно, увеличит научный опыт, имеющийся з наличии 
для наших обсуждений. Пне бы хотелось напомнить зам, что с самого начала ряд государств, 
не язл-тащихся членами Комитета по разоружению, прислал экспертов на эти переговоры. 
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(Л-р ЭРИКССОН. Швеция) 

и в Группе научных: экспертов они находятся в равных условиях со всеми дрзгггош экспер
тами. Таким примером является Норвегия, которая, как зам известно, вносит свой 
вклад. Имеется также и третий аспект згчасти.т. Я считаг, что наша работа в этой 
научной группе находится на грани между прикладной наукой и политическими соображе
ниями, которые входят з ра:-1ки запрещения испытаний. Поэтому, с этой точки зрения, 
Згвеличение числа участников, особенно за счет государств, входящих в Комитет по ра
зоружению, будет желательным дополнением к нашему пониканию того, где находятся 
политические ограничения для Kamts. научных экспериг^ентов. В таком случае это действи
тельно явл11ется положительны!-! OTBeTOií на вопрос уважаемого посла Соединенных Штатов. 

Второй вопрос, зада1пшй мне послом Фи.'гдсо!-:: согласен ли я с тем, что достижения 
в соответствующих областях науки и техники должны полностью учитываться в наших реко
мендациях. Да, конечно, не и з этом слзгчае учет таких достижений является весьма 
трудной задачей, потому что это не только назгка, но и наука, ограниченная или обус
ловленная политическш-ш целя>!и, а также згсловнями, которые мы создаем, как я заявил 
об этом в ответ на вопрос представителя Федеративной Республики Германия,уважаемого 
посла Вегенера. 

Третий зопрос. Ее может быть и речи о том, чтс существуют вопросы, перед ко
торыми мы можем отступить в замешательстве. Это и в принципе невозможно: об этсй 
технике известно, и принципы ее действия понятны, кроме того, она получает все более 
щирокое распространение. В этой связи мне бы хотелось провести различие в отношении 
обсуждения данных уровня I I . Что касается обмена данными уровня I I , то Грзгппа 
научных экспертов смогла прийти к соглашению о том, как сообщать о них. Такое сог
лашение было достигнуто на последней сессии и, таким образом, его еще нужно включить 
в наш доклад. 

Вгасонец, посол Филдс сказал, что при необходимости третий доклад должен такке 
включать описание всех пунктов, по которым было невозможно достичь консенсуса среди 
экспертов. Б данном докладе о ходе работы есть формулировка, в которой гозорится, 
что сущестззгат важные области для обсуждений и исследований, по которым консенсус 
еще не был достигнут, и это, я думаю, свидетельствзгет о возможности того, что в случае 
необходимости аналогичные заявления могут быть сделаны и в третьем до1а1аде, чего, 
как я считаю, не произойдет. Я надеюсь, что вся работа будет завершена и без по
добных оговорок, однако сейчас л зилу всзмовность того, что в отношении некоторых 
пунктов такие оговорки могзгг быть сделаны з докладе. Еа этом я заканчиваю мой 
ответ на вопросы посла Филдса. 

Г-н САРАЕ (Индия) (перевод с английского): Г-н Председатель, я хотел бы через 
вас выразить мою признательность д-ру Эри1:ссону за разъяснения, которые он дал в 
связи с поднятыми мною вопросами. Я должен признать, что сказанное им фактически 
подтверждает некоторые сомнения, с которых нак следовало бы начать. Из заявления 
д-ра Эрикосона, по всей вероятности, следует, что достижение прогресса по вопросу о 
создании глобальной системы сейсмического контроля задерживается фгастически из-за 
отсзтствия политической золи со стороны некоторых государств. Если бы со стороны 
этих государств было проявлено подлинное желание заключить договор о запрещении 
ядерных испытаний, то работа Грзгппы могла бы быть завершена в более короткие сроки. 
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Второе замечание, которое я хотел бы сделать, касается учета новейших техни
ческий и научных достижений в деятельности Грзгпиы экспертов. Из выступления 
- - р а Эриксона, по-видимо!Г,'', следует, что тэх1:ический прогресс в этой области факти
чески приводит к Toi.îy, что, достигнутые результаты довольно быстро устаревают и, 
ка:-: :̂ a^^ представляется, это создает ситуацию, когда лучшее монет стать враго:-: 
хорошего. Нам а е необходима система, отвечающая налпш целям, т.е. система для 
проверки соблюдения-договора о запрещешш ядэр:-ых 1£опытгний. Я полагаю, что 
Группа экспертов,' для того чтобы действовать в четко определенных рамках, должна 
с::еть достаточно ясное представленое о тон, что, по мнению Комитета по разоружению, 
сч:ггается системой, отвечающей наши:-: цел.<п-:, пото:у что если не будут такЕ>: образе:-: 
чет::о определены соответствующие ракки, то работа Грутшы будет неопределекной по 
СЕое:у характеру/, и я должен заявить, что делегация Индии ке согласна с Teiî, чтобы 
в соответствии с мандате:-! этой грзгппы ее работ?. :с:ела такой неопределенны:! харак
тер . Если дается именно такое толкование мандата этой группы, то она фа1?т:гчвсхи 
но будет группой, разрабатывающей совместные :!е=дзгнародные меры по обнаружению и 
у^евтщлткпщт сейсмичеекгз: явлений, а будет cicopee грзгппой, следящей за :-îay4E0-
тохнически1:и достижениями в области сейсмологии, и если она будет заниматься толь-
:со эти:-!, делегация 1шдии открыто и зесьма серьезно поставит под сомнение значение 
такой группы для наших переговоров о запрещенш: ядерных испытаний, 

ПРЕИСУЯАТЕПЬ (ие-аевод с английского): Я предлагаю после дальнейшего рассмот-
рен::я доклада о ходе работы на следующем пленарном заседании принять рекомендации 
Группы экспертов по сейсмологии на нашем пленарном заседании во вторник, 31 августа, 
то есть через неделю-. 

В соответствии с решением, принятым Комитетом на его 180-м пленарном заседа-
н:и:, я предоставляю слово уважаемому представстелю Сенегала, Его Превосходительству 
послу Сене. Но прежде я хотел бы тепло прххветстзовать его в Комитете :<ак пред
ставителя братской африканской страны. Его большой опыт дипломата, захишавшего 
ряд заяньж постов, а также его опыт ка:: ::ззестного пол1тгческого деятеля, зан:и!ав-
пего ряд правительственных постов, 6e3ya,':oBîîo, в значительной степени будет со
действовать нашей работе. Предоставляю за:: слово, сэр. 

Г-н СЕН (Сенегал) (пе-резод с Фоанщ'-зского) t г-н Председатель, прежде всего 
ise хотелось бы поздравить зас з связи с тег:, -^ю ны возглавили этот высокий 
Кс:1итет; л:1Чно я испытываю от этого огромное и зполне понятное удоэлетзореш:е, 
и зы ион:з-1аете, что как африканец я горжусь те::, что достойный сын нашего ::онти-
:-:еита, выходец ;:з дружественной Сенегалу страны рзасозодит работой этого ед:шого 
органа для ведения шогосторожисс переговоров по расоружеетпо. В этом стиошенш! 
сло::з:ая задача , которую зы зыполн.яете в настоящее вре::я, более чем похсазательна. 
Oi:a сз:1детельствует об осознанхи: международны:: сообцеством необходашости привлечения 
зсех стран, больших и палых, к обсуждешпэ и пероговора:! по разоружению. 11Ья 
делегащи видит в этом ьдогообещающую предиосылхсу процесса действительного разору-
деьпхя, иредцришшаемого и проводимого при поддерп::е зсех государств-членов Орга
низации Объединенных Наций. 

Разрешите ыве также выразить сзою признательность уважаемому представителю 
ЯПС2ПП1, icoToporc вы зг:-!енили на посту Председателя. Я уверен, что ках н посол 
Яцстп.!, зы также блестяще справитесь со стоящей перед вами задачей. 

Наконец, мне хотелось бы поблагодарить всех моих коллег послов, членов Комитета 
и :гх делегатах, а также згзажае:!ых представителей Секретариата, которые любезно 
согласились с те-! , чтобы моя страна пр1С2Е1ала участие з работе этого органа, За-
зеряю зас, чтс кы приложим зсе усилия для того, чтобы оправдать это высо:<ое до-
зор::е. 



(Г-Е Сем, Сскагал) 

йжешняя сэсспл Кокетета по разор;':иеншс проходит сразз»- г.е после второй cпeп:îaль-
ной сесспЕ Генеральной Ассамблеп, посвяцехпгой разортаенпи, результаты которой были 
более чек разочаровываюипки. ДейстЕ:ггельнс, Есесбъеклииая програгп:а разоругеш^я, 
принятие которой ДОЛЕНО &mo стать лог!гчос:дп' продолтеппек Заключительного до::умента 
пэрвой специальной сессш: по разорупешю, была вновь направлека Ко1дл'оту по разору
пению, воз K O S H O , с еще большш число!, ивадрат'згг скобок, чек дс ее расс::отре5П1я Гене
ральной Ассаиблеей. Это свидетельствует о больпой незадаче. Незгдача, хсоторую 
не следует слиикок преукеньшать, чтобы не потерять из виду возкопиые вытекаацие из 
этого отрицательные последствия, которые нопт? проявиться, если не бз̂ дзт приняты 
решительные меры в целях предания нового пзульса переговора:: по разорз-пению. 

Одной из пр1гч:1н, которой обычно объясняет неудачу, иосты'шуш вторзтз специальнзш 
сессию Генеральной Асса1:5леи, посвяшеннус разорзгпекпо, несо1-теЕЕО является ухудшение 
отношений мегцгу великтп: дергава:^! и участ1:вшееся пр:п1енение силь: г мепдзгнародных 
отношениях, 

Эта оценка не лишена осиоваиия, посколы!у roHi:a воорз~еиий, о че:: здесь неодно
кратно говорилось, является cinnrroiioi: болезни, болезни века. Она является объясне-
líiieM конфликтов, политической напряженг-гости, борьбы за сс1еры влияния, а т а 1 =е эконо-
:лгчес1:ого неравенства н нарушения прав человека во веек кире. Мепду те::, naic об 
эток часто roBopiuiocb в ходе второй специальной ccccinî Генеральной Ассакблеп, посвя
ценной разоруненпю, кета: в области разорзгг:еЕПя не могут проводиться в п::знь в усло
виях политического вакуу>:а. Впроче::, было бы сл1П1псок оптимистичны:: надеяться на 
большой прогресс в области разоруг:е:а1я, в то Epei-yi Kaií вооруженная агрессия, интервен
ция, оккупация, расизм, колониализм и э::оио:пгческая эксплуатация остаются уже в тече
ние многих лет фактора1-п!, характеризуюшш-п: ::ег;дзгкародные отношения. Епроче::, згрск. 
который можно было бы извлечь из неутешителынх результатов второй специальной сес
сии Генеральной Ассамблеи, посвященной рааорзггпешзэ, заключается в необходшюсти 
изз^ешхя путей и средств укрепления неждз'кародиой безопасности, наряду с ::ера:-!и по 
разорзшению. В обтек : IK считае:! необходапг!:: перес::отреть наш подход к решению этой 
проблеш. Hi-ieHEO и з - з а кризиса !ierдздíapoднoй разрядки келду велик:пг: дерпавасп: 
в настоящее rpei-uî, к пр̂ икгеру, блогасроваи д::алог Север-Юг. 

Кроме того, ввиду частвх воорутсехизых агрессхи! к войн пегду врапдзтзгипи: группа-
!31 Б третье»: inipe, переговоры по разорут>е:-ило не когут не испытывать :-ia себе отри
цательных последствий такого положепия. Поэтс:.у настоятельно необход:г:о, чтобы 
международное сообщество, в особенпост:: велшню дерпавы, приложили еще большие уси-
Л1:я для укрепления спстетз:! коллектпспой бегопасност:!, 11редусмотре1П10Й З̂ 'ставоп Ор
ганизации Объединерзьхх Haniáí, :: ai:T::3iio соде1"ствоЕал:: з'стаЕовлешпз повогс экономи
ческого порядка. 

В этой связи моя делегация считает, что иэотъе1-ле110й частью процесса перегово
ров по разоружению должен стать подход, устаиавл:1вающий связь мепду разоружение!:, 
безопасностью и развитием. 

Что касается Сенегала, то он всегда прпдсрп1шался этого подхода, и с самого 
начала своей независимости стрегиися не щадить з -̂сил:ш для улучшеш^я кегц З̂Тхародной 
о5ста::оЕ1с:, с Tei : чтобы :и:р, безопасность, сот73'-д:-игчество и эконо:пгчес1ап: прогресс 
всех народов стал:: :-!оркой. 

Исходя из тагл-п: нашш: цеги-:остей'::erpoci;pin:a::c::oñ цивш:изац1п-:,::а1: диалог г т е р -
л:и:ость, Сенегал присоедаиилсл к ус1-т:я:! чс^дуиародного сообцества, направлепньп: 
на разрешен:-:е споров :п:рЕЬП>: пз'те::, в чгст:-:ост::, ир:и-:яЕ згчастие во :и:ог:д: операциях 
по поддреаанг-зэ i n ipa , : : , дейстэз'я соз!:ест::о со OBOir.z: соседя:и-: ь целя:: з-стаиовления 
гли::гтг? довер::я, ззахизого noins-iaí-ní̂  i : рег::онального сотрз'дничества. 
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Î4i счптаем, что процесс разорупенпя з значительной степени будет облегчен, 
если параллельно с проходлцини здесь глсбадьшд-ш neperosopai-c: государстпа одного 
и того ае субрегиона :1ли региона будут етрс:я:"ься преодолеть существугцие :.епду 
ними разногласия, с тек чтобы созкесттаид: ycib-nMiai добиваться эиоиохптгесиого и социаль-
пого прогресса СВОЕ: народов. /bieHEO n o o T c i y , пркдерпизаясь субрегиеиального и 
регионального подхода, ш cтpe^шлиcь содейстзозать укеньшениш напряденности в Запад
ной ДЬрике, к которой кы принадлежим, а такге созданию атмосферы доверия :: гшра, олаго-
--•ряятствзгадей укреплению независи.ссти наш:г колодых государств и zrz эисно1агчсс-
кону прогрессу. 

В любом о-тучае npraieneniíe региои:льного подгода з области orpanrr-íeniza зоорупе-
ний не позволило нам потерять из виду глобального характера проблематихи: разоружения. 
Напротив, кы убеждены в том, что необходимо с одхшакопып рвением пршгзнять данные 
два подхода, если ш хотш-i хотя бы когда-нибзгдь устранить ядерную катастрофу. 

В нашей оценке результатов aTopoi ' специальной сессии Генеральной Ассамблеи, 
посвященной разортгжению, •-а: сделали злюр на зависхпюсть мезду pasopysc in ie i : , безо
пасностью и развитием :1менно в надежде содействовать принятию подхода, иото-̂ ый поз
волит возобновить переговоры по разорз'жехппз и зновь подтвердить зажиость Захслючи-
тельного докзгт4ента первой специальной c ecc in i Гояеральной Ассамблеи, посвященной 
разорзгяенгпэ. По наше1Г5г мнению, вторая специальная сессия Генеральной Ассамблеи, 
посвященная разоружению, проходила действительно з неблагоприятных условиях несмотря 
на то, что делегации, которые принимал:: згчастие з работе этой сессии, пр1Пожшш 

огромные усилия для ее благополучного завершения. 

Heco№îeHHo, обострение напрязенпости з этношеннях между саерхдэрпазаш: препят
ствовало достижению кахсого-либо реального прогресса в этом направлении. Сегодня, 
Ksœ никогда важно, после неудачи, пост:т :ой зторзт: конференцию участ:пп:оз Договора 
о нераспространении ядерного оружия по расскотрсгппз действия Договора з 1980 году 
и после цроБеде1£ия второй специальной сессии Генеральной Ассашблан, пссвяцэшюй 
разоружению, развеять впечатление о ток, что ирушще ядерные дерг:гпи ие иа;:ерены 
выполнять обязательства, которые они зо.'̂л:: на себя перед ке.'здународкы!: сооСцеством 
в отношении ведения серьезных перегозорсв по ::ера:: з области ядерного разоружения. 

По сути дела доверие к нынешним договора:: и обязательствам, приняты:: з области 
ограничения вооружений,оказывает решан^ее г̂ -дяиие на заитачеиие и подппса:п:е новых 
договоров. ПЬсхсольку, выполняя C30:i оСязатальства, сверхдержава:! будет легче 
убедить другие ядерные державы в необхсд1п:ости присосд1ПГЕться :: процессу разоружения 
п эффеютивЕО предотвратить распространение ядсриого орупия. 

HiieHHo поэтому настоящая сессия K3:~TOTa по разоружешпз проходит з решающий 
момент для процесса разоружения. Как 1пи:огда, зелшап: держава:: необходтю проявить 
свою решимость выполнять обязательства, ир:и!ятыс з ходе первой cnemianbixoil сессии 
Генеральной Ассагхблеи, посвященной раоорупепив, и эгХ'Эктивнс сотрудхпгчать з прове 
дении предусмотренхзых переговоров. 

Ядерное разоружение является преи::уцостзе1П1ой областью, в х-соторой сверздержазы 
могли бы доказать, что то, что произошло в :дэле этого года в Нью-Йорхсе, было всего 
лишь случайкостью. 

Действительно, после хгрипятия Заключитэдьиого доку1:ента ядерные арсенал!: намного 
возросли и гоиса зооружеоп! :и-хтенс!:Бис ххродо.чпаотся. 

В настоящее зре:-1я эта гонка зоору^занхи! зь:раг:ается з с-оакт:гчесх:е:: :1а::оплен1п: зсотзгзэ-
нпй - постоянном, уг-асасщек у-ззлгчгEX:I: Х: ..-ьч-ттсхтгльххой мслностхт. Стст гс'слодхпхй ас
пект является гсхслучххтельнс загсь̂ м. Фактич?"̂ :--! подлинней дгнжущей силой гонки вооружений 
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ягляется лровсд1п:ая вел:ссз-п: дэрсава1Е: с тсчллх зрения их качества roHi:a воорзтении. 
Е ее основе лежит использование иаз-чио-теинического прогресса для производства зсе 
более смертоносного оружия, как этс подчер:-и1вается в докладе Организащих Объединен-
ниЁ Наций об экоко>пгческ1гг п coцI íaльши последстзххях гонки Boopj-neEidí : "На долю 
пести государств, несуцхп: самые больп::е зоехище расходы в Miírpe, прхиходится не только 
три четверти мирозыи военных расходог, но и хграктически весь объем военных исследо-
занхпх и разработок к практхгчэски весь экспорт оружия и военного снаряжени.4. Все 
основные новые виды вооружен1п1 разрабатываются хпюнно s этих странах и шхенно отсюда 
они распространяются, с бoльши̂ : илх: пеиьши: опозданием, в остальные стразы хппза. 
Получив начало г группе несколь?31Х зелхииг;: держав, гонка зооружений начинает рас
пространяться îia все регххокы и зсе естественные среды". 

Ввидз' кесоответстзххя требования:: нашего зре::ени, гонка вооружении может прхшести 
только к отрицателызы>! последствиях-:. Эта roinia зооружений, с одной стороны, под
рывает безопасность в i-aipe, иостоякио стазя иод зтрезу пир и меадународиую безопасность, 
и, с другой стороны, призодит к огроххиоху разбазариванию средств, з то время, ка:: 
человечеству нообходхию решать зизнехпхо важные проблемы разв1ггия. 

Несопнс-нно, наличххе тысяч военных боеголовок Советского Союза и Соедхшеиных 
Штатов Амери:-са создает постоянный pi:o:: зозихипхозския ядерной войны в izi-po. Кроме 
того, эти боеголовки, ззрывная мощх-юсть г.оторых эххвивалентна 1,3 м:":ллх:она 6oi:6, 
::а.тдгя из которых равна 6oi-:6e, сброшешхох" на íiipoomiy, могут несколько раз укичто-
иить все жх:зое на 3e :a ic . 

В настоящее время это массовое ::ах:опленис зооружений является то:: хруп;:ой основой, 
па которой зиждется так называемое "разновссие страха" - гарант::я ядерного Гхира в 
послевоенный период. Нетрз'-дно, зпроче::, по::азать, нас:солько этот хдлз неустойчив. 
Кро::е того, ни для кого не секрет, что тысяч:: paiíCT, а1ст::знс развертываехдхе сворх -
дораавагш, когз'т легко ст&ть объехстохг TcxinniecK-x неполадок, погущххх прхпгести к слу-
чайно1у возшпсновошгю ядерной войны. В дах-ихоп сдз-чае речь не идет о х-̂ .ой-либо 
спекуляции, посколыу согласно Международном;/ хшституту по 1хзз'че:-ию ххроблехх хсхра в 
Стоххолыхе за последн::е тридцать лет иро::зошло 125 аварий, связанхдгх с я̂ орхзыхз: ус-
тановкахох, иных-о: словам::, олдг. авария з месяц. C5pa3:îo говоря, судьба человечества 
висит но волоске, который х̂ хожет оборваться от iianeihnefi техничесхсо" on::5ia:. 

Кроме того, равновесие страха, ::оторое, ::ai: бы то ни было, до настоящего времени 
хгрепятствовало вознихшовенихз вооруженного ххснфлхпста между велихапа: державах-н, посте
пенно дестабилизируется под воздействхюх: дика:дгк:: гонки вооружений и появления новой 
до:ггр1гаы частичного ххлн огранхгчезшого использования ядерного оружия. Сдержанность, 
проявлявшаяся до настоящего зрепеш: г отношенхш хюпользевания ядерного оружия, былЕ. 
связана о уверенностью взаи1>1Нсго згн1гчтог:е1И1я. 

Несот-шенно, что ядерная война была невообрглзхсюй, пока имелась згвереиность в том, 
что противник, даже после нанесени.1 еху иревент:л1Ного удара, всегда мог нанести от
ветный з'дар и згничтожить основные прогъпплехгнне центры и города нападающего государ
ства. Однако в настоящее вреня эта уверехшость постепехгао ослабезает, посхсолыу 
последние достижения в области средств доставхах ядерного оружия сделали зозможны:: 
доведение точности попадашхя дс десятхса петроз и позволяют предусматрхп5ать лишение 
прот:-:вЕика возможности наЕесен:1я ответного удара путем т̂ пгчтоженххя пз̂ сххозки шахт с 
баллист:гчес1аош ракета:̂ :. Эти персисхтхзхх дслаэт, таил: образом, я бн ::е схсазал 
замахгчиЕой, но во всяхсок сдз^чае воз::ож:хох" ирозс::т:1з:-:ую ядерную войну ... îbx вовсе не 
хотим е е , но такая вероятность сущестт!ует. 

Тех: не 1:енее,точность средств дсстав:п: ягляотся ае едХ'Пхстзе:и1ы:: элохюито::, 
содействз'ицхш увс-личегпхг; вероятности ядерное зойны. К сожалех-ипг, появляются та:аге 
нозыс доктрины ограниченной ядерной вой:щ. Так, :хапри11ер, на оснозахии: оиределешзых 
сообщений, появляющихся в печатх:, гаогдг у̂ сазызают пальцем на ту илх: IIITJTÍ сверхдержаву, 
предполагая, что она ко-ет серьезно ГОТОБХГГЬСЯ :: зедешпс длхттельной яг;срх:ой ЗО:"ЕЫ. 
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Несомненно, такая тшформация, если ока подтзерадается, могла 5к приблизить нас 
к новому порогу риска возникновения ядерной во:"ны. Креме того, опасность возникно
вения ядерной зойны монет лсиодить такяе из передачи ядерной технолсг1ш отдельным 
расистским и колониальным реннмаьм. 

Кто может гарантировать, что в один прекрасный день режим Претории, который 
стремится стать обладателем ядерного оружия, не будет испытывать сомнений в отношении 
его применения или угрозы его применения? Упорство, с которым этот режим OTpeioiTCH 
сохранить свою отвратительную систему апартеида, является признаком, на основании кото
рого можно предвидеть, что наличие у этого режима ядерного оружия может позволить eiíy 
искать пути замораживания положения в джной части ¿upincn. Несомненно, это всего лишь 
иллюзия, поскольку ход истории нельзя остановить нозкм оружием. Однако международ
ному сообществу необходимо проявлять бдительность в этом отношении. Если расистам 
Претории будет предоставлена возможность получить ядерное оружие, то возникнет бес
прецедентная угроза, глубоко затрагивающая основу стратегий целого региона, который, 
однако, стремится лишь к тому, чтобы стать зоной, свободной от ядерного оружия. 

Африканские страны выразили s этой связи свою обеспокоенность з ходе первой и 
второй сессий Генеральной Ассамблеи Организации Обьединенных Наций. 3 Заключительном 
документе первой сессии Генеральная Ассамблея просила Созет Зезопасности принять эафек-
тивные мерьт, с тем чтобы зоспрепятстзозать Устной Шарике в разработке и приобретении 
ядерного оружия. Мы надеемся, ̂ то Совет Безопасности приложит зсе необходимые усилия 
для предотвращения этой опасной возможности, в частности, запретив лпбое сотрудничество 
в ядерной области, которое поззолило бы ЗЗаной Африке стать обладателем абсолютного 
оружия. 

Именно эти вышеупомянутые риски возникнозения .<?дерного конфликта делают неотлож
ным принятие эффективных мер для предотвращения ядерной войны. " этой сзязи коя 
делегация поддерживает предложение Индии, направленное на создание рабочей группы, 
на которую была бы зозложена задача по изучению проблемы предотврацекия ядерной но:':ны. 
В действительности за последнее время государства, обладающие ядерныг̂  оружием, сделали 
несколько важных предложений. г1оя де.1егация с интересом ознаки-шлась с предложениями, 
внесенными Советским Союзом и Китаем о непрга̂ ененш-: первыми ядерного оружия. Однако, 
бесспорно, этих односторонних заявлений недостаточно для решения проблемы. Вместе 
с тем мы надеемся, что эти преддожекия будут внимательно изучены другжш ядерными 
державами в целях принятия конкретных рекомендаци:': по ограничению и запрещению приме
нения ядерного оружия. 

Несомненно, ядерное оружие представляет собой самую серьезную угрозу заживанию 
человечества. И вместе с тем, несмотря на продолжающиеся з теч(ение десяти лет пере
говоры между сверхдержавами, мы не можем фактически говорить о каком-либо прогрессе 
в области сокращения зооружений. Поэтому необходимо бесотлагате.тьно, ввиду растущей 
опасности возникновения ядерной катастрофы, начать переговоры с целью прзкращения 
произзодства ядерного оружи.1 и постепенного сокращения запасов такого оружия. Именно 
поэтому моя делегация поддерживает предложение Группы 21 о создании рабочей группы 
по прекращению гонки ядерных зооружений и ядерному разоружению. 

Мы далеки от мысли о том, чтобы не оценивать ио достоинству переговоры, проходящие 
в Женеве между Соединенными Штатают AiîepHKn и Советским Союзом. Однако мы считаем, 
что ядерное разоружение не должно быть исиличительно делсм государств, обладающих 
ядерным орзтжием. Это объясняется т-̂ м, что троцесо :-гногссторонЕИХ иерегозорсв с уча
стием государств, не обладают^ ядерных-: орз'жием, всегда г-хеобходи;: зз:и:у унхсзероальности 
ядерной катастрофы, которая ••трожает зсе:"г планете и зсему челозечестзу. 
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Сенегал, как страна, подписавшая Договор о нераспространении ядерного оруасия, 

хотел бы обратить такае знш-шше на тс, что страны, обладавшие ядерным оружием, до 
сих пор не предоставили соответствугцих гарантий государствам, не обладавшим ядер
ным оружием, которые потенпиально могут стать жертвами ядерной угрозы и нападения. 
Несомненно, реэолвпия 2?5 Совета Безопасности от 19 ивня 1966 года является не
удовлетворительной, поскольку постоянные члены не взяли на себя иных обязательств, 
чем те, которые уже предусмотрены в Уставе, и не предусмотрели какой-.1ибо специаль
ной процедуры. Известно, что эффективность гарантии зависит от того, насколько 
она может предотвратить агрессию, а не устранить ее. По мнению Сенегала, в на-
столшее время, когда сушестзует беспрецедентная опасность распространения ядерного 
оружия, Комитету по разоружению необходимо продолзать изучение тгроблегш предоставле
ния гарантий государствам, не обладающим ядерным срухсием. В связи с эт1П'1 моя де
легация с удоБлэт30рением восприняла за;1вленпе Франции по этому вопросу. Речь идет 
о положительном паге з напразлении приняти.": всеми ядерными державами мер в области 
негативных и соответствующих гарантий. 

Однако единственной эффективной гарантией прстиз применения ядерного оружия 
является его запрещение и уничтожение. Поэтому до его запрещения и уничтожения 
необходимо принять эпфектизные меры ̂ сля прекращения и обращения вспять гонки воору
жений. В этой связи мнение моей делегации заключается в том, что, по-видимому, 
настало время пристзгпить к осуществлению пункта 5С Заключительного документа. 

По сзгги дела, уже почти четверть зека рассматривается вопрос о заключении дого
вора о полном запрещенш! ядерных испытаний, который положил бы конец качественному 
усовершенствованию и разработке систем ядерного оружия. 

Причины такой задержки лишены здравого смысла, поскольку известно, с одной сторо
ны, что продолжение ядерных испытаний не способствует безопасности сверхдержав, и, 
с другой стороны, все научно-техничесвие аспекты проблемы были изучены настолько 
всесторонне, что теперь остается всего лишь принять политическое решение, необходимое 
для достижения окончательного согласия, о чек только что говорил г-н Эрикссон. 

Вместе с тем, трудно понять, кагала образок двадцать лет спустя после принятия 
обязательства обеспечить навсегда прекращение всех испытательных взрывов ядерного 
оружия три депозитария Договора о частичном запрещении испытани!̂  ядерного оружия до 
сих пор н£1ходятся на стадии переговоров. После многих лет трехсторонних обсуждений 
эти державы, несмотря на взятые обязательства, отложили переговоры на неопределенный 
срок. Тогда, благодаря другим членам Комитета пс разоружению, было внесено предло
жение о создании Спздиальной рабочей грушш, ограниченный мандат которой ке должен 
препятствовать рассмотрению в соответствующий момент таких вопросов, как сфера дей
ствия Договора. Несомненно, прозерка является важным зопросом, но за ней не следует 
забывать, что смысл данной проблемы носит прежде всего политический характер. 

Как об этом говорится в докладе, подготовленном з соответствии с решением 34/422 
Генеральной Ассамблеи, прозерка соблюдения полного запрещения ядерных испытаний, 
по-видимому, больше не является препятствием. Поэтог-ту, по мнению нашей делегации, 
необходимо, чтобы зопрос проверки, важность которой язляется признанной, не служил 
предлогом для того, чтобы уклоняться от выполнения некоторых обязательств, торпественко 
принятых перед международны!̂  сообщестзок. Захслючение договора о полком запрещении 
испытаний ядерног" оружия косит первоочередной характер и с политической точки зрения 
опасно еще дальше сткла̂ ткзать его заключение. 

Несомненно, было бы желательным, ^тобы все государства, обладад)сие ядерным ору-
жие!-:, приняли участие з работе вышеупомянутой Рабоче:. группы. Фактически между
народное сообщестзо приникает з расчет различные аспекты ответственности в сзлзхг 
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с задершсой заклнзчения догозора о запрещении ядерных испытаний. Однако мы надеемся, 
что после достижения результатоз в раизработке зышезгпсмяяутого догозора зсе госу
дарства, обладающие ядерным оружием, сочтут возможным принять згчастие z работе Рабо
чей грзгппы. 

Другой важный вопрос нашей повестки дня этой сессии, которому >ai уделяем особое 
внимание, заключается в следз̂ ющем: речь идет о полном и эффективном запрещенип 
разработки, производства и накопления зсех видов химического оружия и о его уничто
жении, что в соответстзии с пзгнктом 75 Заключительного докуг-хента является одной из 
cauffis безотлагательньЕ мер з области разоружения. 

3 этой сзязи необходимо, чтобы на переговорах, длящихся згяе з течение долгого 
времени, были доститзуты ощутимые результаты. Моя делегация констатирозалз з этой 
связи, что в адрес Специальной рабочей группы, учрежденной Комитетом, поступили но
вые предложения, давшие новый т-шзгльс переговорам. Мы надеемся, что вскоре будут 
надлежащим образом решены проблемы, касающиеся включения положения, запрещающего 
использование химического оружия, и что по проверке соблюдения запрещения при11енения 

такого оружия вскоре будет принято положительное решение. 

Бесспорно, вопрос запрещения применения химического оружия не может нас оставить 
беззгчастными, поскольку в ходе последних двз̂ х десятилетий оно применялось против 
народов, которые борются в Африке я в Азии за свое освобождение. 

Таким образом, необходимо, чтобы проект конвенции имел достаточно широкзш сферу 
действия с целью охвата оснозных проблем, возникающих в сзязи с химическим оружием. 

В пункте 80 Заключительного документа говорится, что для предотвращения гонки 
вооружений в космическом пространстзе следует предусмотреть новые меры з соответстзии 
с дзггом Договора о принципах деятельности госз'дарстз по исследованиэ и использование) 
космического пространства, включая Лзгну и другпо небесные тела. 

Фактически опасность милитаризации космического прсстранстза конкретизировалась 
в сзязи с поязлением систем противоспутникового оружия. Принимая зо BHHïîaHiio зажную 
роль, которую спутники могзгг играть з области мкадз-народного C0TpyíH:r-íecT3a, з част
ности, 3 таких областях, как связь, метеорология и назигация, необходимо безотлага
тельно принять меры, направленные на то, чтобы не допустить презращенио космоса з 
место военной конфронтации. 

В этом слзгчае тажже отсутстзие результатов двусторонних обсуждений между Со
ветским Союзом и Соединенными Штатами привело к тому, чтс этот вопрос пр1!ходитс.-: 
рассматривать Комитету. 

Предложение, касающееся создания рабочей группы по кос:!Ическоку простракстзу, 
на наш взгляд, является раззгт'ным предложением, которое могло бы помочь Комитету рас
смотреть зопрос о ведении перегозороз по эфсЬектизны>т соглашениям, направленным на пре
дотвращение гонки зооружений з космическом пространстзе. 

Л не могу не затронуть в этом выстзщлении зопрос о колоссальных ресзгрсах, погло
щаемых гонкой зооружений, и о ее отрицательных последстзиях для расзитил, особенно 
самых бедных стран. 
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Этот вопрос, конечно, не внесен в программу работы летней сессии 1982 года, но 
он, тем не менее, фигурирует в повестке днл Комитета. 

Действительно, объем ресурсог, направляемых на гонку воорз̂ аений, представляет 
собой разительный контраст по сравнению со средствами, выделяемыми для удовлетворения 
самых неотложных потребностей человечества. 

Несколько цифр.позволят лучше проиллюстрировать такое расточительство. .Б 1982 
году, согласно ежегоднику СИПРК, сумма военных расходов во всем мире составила 
бСО-650 млрд. долл. CULL. Эта сумма равна трем четвертым доходов самых бедных жите
лей нашей планеты. 

С конца второй миро coi- войны на roHi:y вооружений было израсходовано более б ООО 
млрд. долл. США, что равно валовому национально1'1у продукту, полученному во всем 
мире Б 1975 году. Эти баснословные финансовые ресурсы поглошаются в бесполезном 
поиске безопасности, в то время как 570 l a i i . человек страдает от голода, 2 , 8 млрд. 
человек лишены питьевой воды и 1 млрд. человек лишен эффективного медицинского обслу
живания. Абсурдность и трагизм гонки вооружений проявляются еще больше, если учесть, 
что Всемирная организация здравоохранения потратила за десять лет S3,млн. долл. США 
на искоренение оспы. Однако этой сутп-ш, согласно докладу Организации Объединенных 
Еаций об экономических и социальных последстви'хх гонки вооружений, недостаточно даже 
для покупки одного бомбардировщика. 

Продолжая наш анализ, мы можем констатировать, что бессмысленнаич трата ресурсов 
не ограничивается финансовыми средствами. Большая доля квалифицированной рабочей 
силы используется в малопроизводительных областях деятельности. Еа исследования 
военного характера тратится приблизительно 40?С- всех средств, выделяемых в мире на 
научно-исследовательскзгю работу, причем в этой области занято 400 тыс. инженеров, 
научных специалистов и техников. Окружающей среде также наносится серьезный ущерб; 
новые методы ведения войны, например, бомбометание сплошного поражения, применение 
зажигательного и химического оружия нанесли непоправимый ущерб окружающей среде. 
Кроме того, на военную промышленность приходится непомерно высокая доля потребления 
невозобновляемых pecjrpcoB. Я проиллюстрирую свою мысль зсего лишь одним примером: 
мировое потребление жидких углеводородов ка военные цели составляет 600-750 млн. 
барелей в год или в два раза превышает ежэгодное потребление зсего африканского кон
тинента. Такое расточительное потребление большей частью характерно для довольно 
ограниченного числа стран. Е 1977 году военные расходы стран НАТО и Варшавского 
Договора составляли 71/с от мировых расходов, тогда как на развивающиеся страны при
ходилось гсего лишь 14̂ с. Созершеннс справедливо, что, хотя расходы этой последней 
группы государств, к сожалению, имеют тенденцию к росту и отвлечению ценных ресзтасов 
от экономического развития, нельзя не "констатирогать, что расходы стран НАТО и Варшав
ского Договора Tárate не уменьшаются. 

Последстгия гонки вооружений еще более отрицательно сказываются на междзгнародной 
торговле, помощи на цели развития и передаче технологии. Фактически соображения стра
тегического характера, лежащие з основе доктрин военных держав, приводят к применению 
ограничений и дискриминзционныг мер :-îa уровне международной торговли. Сьфье, самая 
совершенная технология и товары первостепенной важности относятся, тахсим образом, к 
категории стратегических тозарог и поэтому подвергаются ограничениям. Такая практика, 
несомненно, идет вразрез созданию некого междзгнародного экономического порядка, осно
ванного на свободном достзгпе всех стран к рынка:: капиталов, сырья и технологии без 
какой бы то ни было дискрхп-сшации. 
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Другой областью, в которой сказьшается отрицательное воздействие гонки воору
жений, является развитие. Действительно, помощь на цели развития со стороны воен
ных держав несет на себе отпечаток соображений политического и стратегического ха
рактера, в результате чего она стала недостаточной. Сумма средств, направляемых 
на помощь а целях развития, составляет всего лишь четыренадцатую часть мировых воен
ных расходов и остается на одном и том яе уровне уже в течение многих лет. Цель, 
состоящая в отчислении 0,1% ЗНП, поставленная в стратегии развития, далеко не до
стигнута. Вместе с тем, всего лишь 5% военных расходов этих держав хватило бы для 
того, чтобы страны с рыночной экономикой превысили показатель 0,32^, который отмеча
ется в настоящее время, достигли требуемых 0,7%. 

Эти соображения подробно были изложены в докладе Организации Объединенных Наций 
по проблемам разоружения и развития. 3 этом докладе говорится, в частности, что 
продолжение гонки вооружений приведет лишь к циклу конфронтации, отдалению перспек
тив взаимовыгодного сотрудничества и згменьшению возможностей развития всех наций. 
Напротив, политика, направленная на содействие развитию, расширила бы базу для раз
рядки и создала бы более благоприятные и многообещающие условия для диалога между 
Севером и Югом. Из этого можно было бы одновременно извлечь и экономические и по
литические выгоды. 

В завершение я хотел бы сказать несколько слов об усилении эффективности работы 
Комитета по разоружению. Ны считаем, что используемый механизм является более демо
кратичным чем тот, который сугществовал до 1978 года. Тем не менее, основной зопрос 
остается тем же. Полны ли решимости сверхдержавы предоставить возможность всем 
странам, большим и малым, участвовать в переговорах по разоружению в соответствии с 
пунктом 28 Заключительного документа? До тех пор пока они не изменят позиции по 
этому вопросу, необходимо продолжать борьбу за демократизацию. Комитет по разору
жению сможет эффективно выполнять свою задачу только в том случае, если все признают 
и будут применять принцип демократизации процесса разоружения. Поскольку разоружение 
является политическим процессом, подходить к нему необходимо под этим углом зрения 
и не слишком поддаваться искушению верить тому, что делая основной упор на вопросы 
технического характера, можно решить фундаментальные политические проблемы, стоящие 
перед нами. 

Мы считаем, что вопрос о расширении членского состава Комитета должен рассматри
ваться на основе права высказывать свое мнение на переговорах по разоружению, кото
рого требуют неядерные государства и в защиту которого уже выступали представители 
Швеции и Индии, и с учетом тех элементов, которые действительно препятствуют эффек
тивной работе Комитета по разоружению.. 

В соответствии с пунктом 120 Заключительного документа, с резолюцией 36/97J 
и пунктами 55 и 62 Заислючительного докзгмеита второй специальной сессии Генеральной 
Ассамблеи, посвященной разоружению, предложения, касающиеся ограниченного расширения 
состава Комитета, получили широкую поддерпку. 

Поэтому мы надеемся, что Комитет сможет вынести соответствзшщзш рекомендацию 
по этому вопросу с учетом, несомненно, критериев справедливого географического рас
пределения. 

Участие стран-членов Движения неприсоединившихся стран в переговорах по разо-
рз^ению уже привело к появлению нового подхода, смягчающего атмосферу конфронтации, 
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присущур политике создания блоков, и именно этот подход неприсоединившихся стран 
придал постоянную преданность делу разоружения. Это сдерживающее влияние неприсоеди
нившихся и нейтральных стран следует и дальше поощрять пзгтек более активного привле
чения этих стран к участию в переговорах по разоружению. 

Стремление людей к миру без войны восходит к незапамятным временем, И это стрем
ление вдохновляет сегодня наши обсуждения и наши действия в рамках Kô aI7eтa по разо
ружению, и мы хотим пзгтем переговоров и диалога открыть пути в будзпцее, которые обес
печат, несмотря иа сзгществующие противоречия, выживание человечества. Что касает
ся моей страны, то она прилагает и будет прилагать зсе усилия для внесения своего 
скромного вклада в это обшее дело, которое ставит в качестве обязательного условия 
продолжен:!е судьбы человека и его присутствия в будущем на Земле, а также в косми
ческой вселенной, среди удивительных казгчно-технических открытий, которые делались на 
протяжении веков благодаря человеческому гению, обогатившему культурное и всемирное 
наследие человечества. Благодарю вас за внимание. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): Благодарю уважаемого представителя Сене
гала за его выступление и теплые слова, высказанные в адрес Председателя. На этом 
имеющийся у меня список ораторов на сегодня исчерпан. Желает ли выступить какая-
либо другая делегация? 

Г-Е БЕГЕН1ТР (Федеративная Респз^лика Германии) (певевод с английского): Г-н Пред
седатель, я бы хотел обсудить небольшую техническую проблему, задав вопрос через вас 
секретариату. Мой вопрос относится к документам СБ/314 и С 1 ) / 3 1 5 , которые были рас
пространены сегодня на 13 страницах плотного печатного текста. Как это видно из 
самих докз̂ ментов и как нам объяснил выстздгающий, ознакомивший нас р этими документами, 
они представляют собой выдержки из стенограммы пространного выстзгпления одной и той же 
делегации на специальной сессии по разоружению. Сегодня меня удивил тот факт, что эти 
документы лежат перед нами, мы все имеем их в досье, они находятся в нашем полном рас
поряжении, если мы хотим прочитать IŒ. И когда мне сообщили, что имеется около ты
сячи экземпляров этих документов на различных языках, у меня возник вопрос, какую цель 
преследует их повторное раопросранение?^ задаю этот вопрос, потому что мы переживаем 
период чрезвычайных ограничений бюджета Организации Объединенных Нгщий, и делегация, 
которая распространила этот докзгмент, больше зсех настаивает на том, чтобы этот бюд
жет не увеличивался. Раззгмеется, у меня нет даже малейших намерений оспаривать 
право любой делегации распространять документы, которые она пожелает, но мне лично 
хотелось бы ползгчить от секретариата разъяснение или краткую смету возможных расхо
дов, которые возникнут в том слзгчае, если здесь, в Комитете, все 40 делегаций будут 
повторно распространять свои выступления, сделанные на специальной сессии по разору
жению. Для того чтобы показать, что я не хочу превращать эту проблему в спорный 
вопрос, меня вполне удовлетворит, если ответ будет передан лично моей делегации. 

ПРЕДСКДАТЕЛЬ (певезод с английского): Благодарю уважаемого представителя Феде
ративной Респзгблиют Германии и призываю секретариат рассмотреть последнее предложение. 
А сейчас слово предоставляется уважаемому представителю Перу. 
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Г-я KAFÏÏOK (Перу) (перевод с английского): Г-н Председатель, поскольку сегодня 
я впервые официально принимаю участие в работе Комитета по разорузению, позвольте мне 
преаде всего выразить удовлетворение делегации Перу по поводу того, что вы, уважае
мый представитель страны, к которой нала страна питает самые теплые чувства, рзгко-
зодите нашей работой в августе. Насколько мне известно, в ходе той части нынешней 
летней сессии, которая ysre псошла, мои коллеги имели возможность по достоинстзу оце
нить ваше компетентное и конструктивное рзгководстзо работой данного Комитета, и вас 
считают чрезвычайно достойным преемником посла Окавы, чьи заслуги хорошо известные 
делегации Перу. 

В своем зыступлении я хотел бы прежде всего, г-н Председатель, выразить свою 
блги'одарность вам за ваши добрые слова приветствия, к которым присоединились многие 
из моих новых коллег, которых я также хотел бы поблагодарить. î'Ine уже было извест
но, что Комитет по разоружению является не обычным форумом э семье международных ор
ганизаций, и я рад возможности пох1згвствовать это сегодня лично, ощутить тот климат 
личной доброжелательности, в котором он ведет свою работу. У меня нет яи малейших 
сомнений относительно того, что такая атмосфера создает самые благоприятные условия 
для группы людей, прилагающих усилия к нахождению формул с целью примирения целого 
ряда различных интересов. 

Со своей стороны, я намерен выполнять своя функции главы делегации Перу з дан
ном Комитете таким образом, который соответствует как высокому :1нтеллектз^1ьному 

уровню его членов, так я компетентности моего предшестзеншпса посла Филипе Вальди
виесо, от имени которого я хотел бы поблагодарить членов Комитета за добрые слова 
по случаю его недавнего отбытия. Я постараюсь обеспечить, чтобы вклад Перу з дело 
всеобщего и полного разоружения по-прежнему бь:л и практическим и принципиальным з 
соотзетствш! с традицией ее внешней политики, основанной на защите законности и по
рицания высокомерия. 

С другой стороны, я знаю, что Комитет переживает трудный период, когда как внут
ри Комитета, так я за его пределами ставится под зопрос сама необходимость эго су
ществования. Явное отсутствие позитивных результатов на второй специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению, лишь усилило такие настроения; и, 
по-видимому, создается ситуахдая, при которой мы не только не знаем точно, что мы 
собой представляем, яо мы также яе знаем, чем мы хотим быть. 

За этой неопределенностью в действительности на карту поставлена способность 
ведения переговоров Комитетом, который мы все признаем "единстзеяным многосторонним 
форумом для перегозороз по разоружению", но который з течение этих четырех долгих 
лет не смог добиться успешного завершения перегозороз ни по одному отдельному воп
росу и даже не смог начать переговоры по вопросам самой первостепенной важности, 
которые находятся в сфере его компетенции. 

Неудивительным, хотя и вызывающим беспокойство является тот факт, что сохраня
ются препятствия на пути создания рабочих групп по вопросам первостепенной важности; 
неудивительно также, что существуют другие вопросы, которые включены в нашу повест
ку дня, но которые даже яе выносились на рассмотрение, например "Разоружение з раз
витие" или "Разоружение в области обычных зооружений", 3 этом контексте также 
совсем не удивителен тот факт, что три из рабочих групп, созданных Комитетом, реши
ли не вести работу з иоде нынешней сессии п что сейчас переговоры, которые могут 
быть названы пэреговораг-ги, ведутся только ио одном;'- вопросу. 

3 этих условиях участие нашей страны з работе Ког̂ итета будет капразлено з пер
вую очередь на защиту полномочий Комитета по ведению переговоров, дрзггими словами, 
самой его сущности и ка активное содействие созданию згслоэий, которые сделают воз
можным проведение эффективных переговоров ио глазным вопросам в рамках Комитета, 
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Нам очень приятно сознавать, что наши усилия будзгт предприниматься в этой ат
мосфере личной благожелательности, о которой я зше говорил и которая характеризует 
работу Ко1-1итета и создает, как мае каается, самую благоприятную основу для подготов
ки будущих переговоров. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): Благодарю посла Каннока за его выступ
ление и за теплые слова в адрес Председателя. 

Преаде чем закрыть пленарное заседание, мне хотелось бы напомнить, что через 
5 минзгт Комитет проведет неофипиальное заседание, с тем чтобы продолжить обсзщдение 
предложений, представленных по пунктам 2 и 7 повестки дня. 

Следздощее пленарное заседание Когштета по разорз'жению состоится в четверг, 
26 августа в 10 ч 30 мин. 

Ойиниальное пленарное заседание объявляется закрытым. 

Заседание закрывается в 1 б ч 55 мин. 
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ОКОНЧАТЕЛЬВЫЙ ОТЧЕТ О 1S2-M ПЛЕНАРНОМ ЗАСЕДАБШ, 

состоявшемся во Дворце Наций в Женеве, 
в четверг, 26 августа 1932 года в 10 ч 30 мин. 

Пведседатедь; г-н Гатере МАЙНА (Кения) 

GE.32-66143 
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СШСОК ЛИЦ, ЦРИСУТСТЗОВДБШИХ ЕА ЗАСЕДАНИИ 

Австралия: г-я ФИВДЛЗЙ 
г-жа С. Б02Д 

Алии£: г-н А. ТАФщАР 

Авгентииа: г-н Н, HACHIÍBEHE 

г-я А. ОНКЕЛИНКС 
г-н H.-íí. НУАРФАЛИС 

Бивма: У МАУН I'im ГИ11 
У тт КЬЯУ титтг 
у ТАН ТУН 

Болгария; г-н ТЕЛЛаЛОВ 
г-н СОТИРОВ 
г-н ДЕЙЯНОВ 
г-н ИРАМОВ 

Бразилия: г-я А. ДЕ СУЗА 3 СИЛЬВА 
г-н С. ДЕ КИЕРОС ДУАРТЕ 

Венгрия: г-я И. КЁМИЗЕШ 
г-я Ф. ГАЙДА 

Венес-тэла: г-н ХЛ, САРРАГА 

Германская Демократическая Репттуйлткя г-я Г. ХЕРДЕР 
г-н X, ТИЛИКЕ 
г-я ЗАЙАЦ 
г-н Р. ТРАШ 

Федвратадная Ресдубдика Германии: г-я Г. Bull •N H hi H 
г-я H. КЛИНГЛЕР 
Г-н В. POP 

Египет: г-н И.А. ХАССАН 
Заир; г-жа Е. ЕКАНГА КАБЕЙЯ 
Иащя: г-н С. САРАН 
Индонезия: г-н ХАРИОМТАРАМ 

г-н КАРЙОНО 
г-н Н. СУТРЕСНА 
г-н ХИДАЙАТ 

Иран: г-н Дж, ЗАХИРША 
Италия: г-я М, АЛЕССИ 

г-я Ч.М, ОЛИВА 
г-н Э. M Д!ЮВАННИ 
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СШСОК ЛЩ, 

Канада; 

Кенид; 

Китай; 

Куба; 

Magoïoço : 

Мексика ; 

Монголия; 

Нигерия; 

Нидетшандл; 

Пакистан; 

Петуу; 

Польша ; 

Соединенное Королевство; 

ПРИСЗ^СТВОВАВЩ-К НА ЗАСЕДАНИИ 

г-н Д . С . ИАКсЭЙД 
г-к Д Е . Р . СКИННЕР 

г-к С. ГАТЕРЕ M ¿ ^ 
г-н Д.Д. ДОН ЕАНДаИРА 
г-н Да.М, КИБОИ 
г-н Дж.Е, ИУЕШ 

г-н ТЯЕЬ ЦЗИНЬ 
г-н ЕЁ МЭНЦЗЯ 
г-н ЗАН Ч2ЖЕЬ 
г-н СО КАЙ1Ш 

г-н П. НУНЬЕС МОСКЕРА 

г-н М. ШРАИБИ 

г-га С. ГОНСАЛЕС И 7SSSEP0 

г-н С. БОЛД 

г-к Д Е . О . ЙЕБЕРЕ 
г-н У.О. АКИНСдНЬЯ 
г-к Т. АГУЕИ-ИРОНСИ 
г-н А.У. АБУЕАКаР 
г-н А .А. АДЕПОДаУ 
г-га И.Е.К. З'КЕДШ 

г-н А. ВАГЕНМЕЙКЕРС 

г-н К. АХМАД 

г-н П. КАВНОК 
г-н X. БЕЕАВИДЕС ДЕ ЛА СОТТА 
г-н Я. ЧАЛОВИЧ 
г-н Т. СТРОЕЗлС 

г-н И. ДА'Ш 
г-н Т. МЕЛЕСЧАНУ 
г-н Т. HAHAIÍT 
г-к Н.С. ДОГАРУ 

г-н Д.М, CAI'îMEPXEîuC 
г-аа Да:,И, ЛИНК 
r-sa Дк,Е.Ф, РАЙТ 
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СШСОК ЛЩ, ПРИСУТСТЗОЕАБШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Соедияекнке Штаты Америки; г-н ЛJÏï£, ФИЛДС 
г-н М.Д. БУС5И 
г-н М. УИНСТОН 
г-н ?. СЛОТТ 

Союз Советских Содиаяистическяз: Республик; 
г-н в.л. ИСРАЭЛЯН 
г-н P.M. IHIffiPEASB 
г-н В.Ф. ПРЯХИН 
г-н З.Л. ГАл 

Чехословакия; 

Шведия; 

ШРИ Ланка: 

ЭДаиодяя: 

Югославия; 

Япония: 

г-н Ж. ДЕ БОСС 
г-н д>АБСВИЛЬ 

г-н М. ВЕЙВСДа 
г-н Л. СТДНИНОЯА 
г-н Я. ЙИРЗ̂ ЗЕК 

г-н К.М. ХИЛТЕНИЗ'"С 
г-н X. БЕРГЛУНД 
г-н Дж. ЭКОЛЫ-1 
г-н у. ЗРИКССОН 
г-жа SOHAHT 

г-н ДМЙАКОДЕИ 

г-а Т. ТЕРРЭФЕ 
г-н Ф. /1СГ.ШНЕС 

г-н М. МИХАЙЛОВИЧ 

г-н й. ОКАВА 
г-н М. ТАКАХАШ 
г-н Т. КАВАКИТА 

ПРЕДСТАВИТЕЛИ. НЕ ЯЗЛЯКДИЕСЯ ЧДЕЕА1'1И 

Ирландия; г-н О.Л. ХЕЙС 
г-я П. 1ЗД0НА5 

Секретарь Комитета до разор'.таению и 
личный представитель Генерального 
секретаря • г-н Р. ДКАЙПАЛ 

Заместитель Секретаря 
К&митета до вазортжеаию. г-к В. БЕРЕСАТЕГЙ 
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ПРЕДС'̂ ТТДТЕЛЬ (перевод с аетлийскогс ) : 182-е пленарное заседание Коюгтета по 
разоруаенно обълвляю! открытым. 

Сегодня Комитет продолпает рассмотрезше пзтп-.та 1 своей позестки дня '"Запрещение 
ядерныг испытаний'. Однако при нелании члены Комитета могут зыступить по любому 
другому зопросу, относящемуся к работе KoMiîTeoa. 

Вначале позвольте напомнить, что ка нашем последнем пленарном заседании делегат 
Японии представил докзгмеи'̂  СБ/319»^'^^™^°'^ адресованной Генерально»«у секретарю 
Всемирной метеорологической 01зггкизапии просьбы в сзязи с использованием Глобальной 
cиcтê 2й телесвязи. Как я уне объявил по этому случаю, я просил Секретариат распро
странить для рассмотрения Комитетом и принятия решения проект сообщения Генеральному 
секретарю ВЖ) по этому вопросу. Этот проект содернится в рабочем документе I? 7 3 . 
Мы рассмотрим этот рабочий документ на нашем следующем пленарном заседании вместе с 
докладом Группы экспертов по сейсмологии. 

В моек списке выступающих на сегодня значатся представители Чехословакии, Швещш, 
Бельгии, Китая, Федеративной Республики Германии, Соединенных Штатов Америки и 
Ирландии. 

Сейчас я предоставляю слово первому выступающему, указанному Б моем списке, 
уванаемому представителю Чехословакии Его Превосходительству Послу Бейводе. 

Г-н М. ВЕЙВОДА (Чехословакия)(перевод с английского): Г-к Председатель, пункт 1 
нашей повестки дня - запрещение ядерных иопытан11Й - действительно является вопросом 
первостепенной важности и находхггся в центре внимания не только этого глазного менду-
народного органа по седенвю многосторонниг перегозороз по разсрзгаению, но и всего 
мендународного сообщества. Вазность этого вопроса подчеркивалась в многочисленных 
резолюциях Генеральной Ассамблеи ООН, включая такой запный мепдународный документ, 
как Заключительный документ ССООЕР-I, значение которого еще раз было подтзерадеко 
CCOCHP-II. 

Так называемый Ыоскозский договор 1963 года, запрещающий испытания ядерного 
орудия в aTiíoccpepe, коскггческом пространстзе и иод эодой, который стал полезным ин
струментом по ограничению разработки ядерного оруния, а такке необходимым шагом, на
правленным на охрану окрупазэщей среды, не охватывает вопроса о подземнт-дс испытаниях 
ядерного оружия. Более того, две дерпазы, обладающие ядерны:: оружием, до C:Œ пор 
не сочли необходимым присоединиться к это1у Договору. Поэтому зполне понятно, 
почему народы пирами болыпшство государств в течение ттаогих лет стремятся добиться 
безусловного вапрещезшя всех испытани?'. ядерного оружия. Едва ли есть необходимость 
на этом форзгме объяснять, чтс загугюченне догозора о запрешешо: испытаний ядерного 
оружия будет представлять собой важный шаг на'^ти к ограх-итченис гонки воорзгг.ений, 
что он создаст барьер на пути дальнейшего усовершенствования ядерного оружия и 
уменьшит опасность ядерной войны. Его заключение также укрепит принципы нераспро
странения ядерного оружия, лишив государства, стремящиеся к получению ядерного оружия, 
возможности проводить ядерные вэрдвы, которые являются необходимы:: этапом в его 
производстве. 
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(PI. Вейдода. Чехословакия) 

Г-я Председатель, Чехословакия уделяет особое внимание прекращению исвктаний 
ядерного оружия. Ее представители еще в 1958 году приняли згчастие в первом совещании 
экспертов, на котором обсуждалась возможность обнаружения нарзщений возможного запреще
ния ядерных взрывов. Уже тогда эксперты пришли к выводу о том, что можно создать 
практическую н эффективную систему в этом отношении. 

В Комитете по разоружению и в органах, предшествовавших ему, мы также полностью 
поддерживали все предложения, направленные на скорейшую разработку и принятие договора 
о запрещении испытаний ядерного оружия на зсе времена, во всех сферах и с участием 
зсех государств, включая, разумеется, все государства, обладающие ядерным орзгжием. 
Ш всегда присоединяли наш голос к голосам тех, кто призывал а началу переговоров по 
этому вопросу в деловой обстановке и к созданию соответствующей рабочей группы. 

JÎH приветствуем тот факт, что Специальная рабочая группа по запрещению ядерных 
испытаний начала свои обсуждения. Однако, по мнению нашей делегации, мандат данной 
Группы недостаточно пирок. И мы видим, что многие в этом зале разделяют наше мнение. 
ISü считаем, что было бы неразумным слишком ограничивать нахш обсзгждения к концентриро
вать внимание только на зекоторых конкретных аспектах данной проблемы. Подход к ман
дату Рабочей грзгппы, согласно которому полностью игнорировались бы другие зизненно заж-
ные аспекты, кроме проверки и соблюдения контроля за запрещением, мог бы стать серьез
ным препятствием в нашей работе. По-зидш-юму, вполне очевидно, что проверка и кон
троль за соблюдением запрещения не могут обсуждаться в изоляции от других имеющих к 
этому отношение вопросов, главным образом от вопроса об объ^е запрещения. Нал подход 
к деятельности Специальной рабочей группы по запрещению ядерных испытаний основывается 
на предположении о тем, что все, чем будет заниматься данная Группа, должно содейство
вать скорейшей разработке проекта соглашения о запрещении ядерных испытаний. Было бы 
в высшей степени полезно, если бы Комитет по разоружению мог бы принять меры, которые 
обеспечили бы разработку такого соглашения во зсех его аспектах. 

Наше мнение относительно ориентации деятельности Специальной рабочей грзгппы з 
соответствии с существующим мандатом изложено в документе группы социалистических 
стран, внесенном на рассмотрение 15 августа этого года делегацией Германской Демокра
тической Республики. Мы считаем, что семь предложенных дунктоз, а именно: 

- национальные технические средства ггро верки 
- международный обмен сейсмическт-ш данными 

- комитет экспертов 
- процедуры для проведения консультаций 
- инспекция на местах 
- шэопел7Т5ы подачи яалпб 

- возмогшая актуальность соглашений между двумя или более сторонами, 

создают логическую я полную структуру, которгия могла бы служить основой для эффективных 
и плодотворных переговоров. 

Г-н Председатель, в течение нескольких лет Специальная рабочая группа научных 
экспертов занималась техничес1шми аспектами мер международного сотрудничества з цел(Е 
обнарзгжения и идентификации сейс:-1ичес1сих явлений. Наши эксперты принимали участие 
3 работе этой Грушш с самого начала. Эксперты проделали огромную и полезную работу 
в целях эффективного решения проблемы идентификации сейсгшческих яв.тений при помощи 
национальных средств. Подробные отчеты CCD/55C 1978 года иС1)Д '31979 года, содер
жащие инструкции по обмену сейсгатческиз-т данными, подтверждают тот факт, что нет 
никаких существенных, непреодолимых трудностей д.дя разработки действенной системы, 
основанной на существующ:^: эозмопностях з области сейсмолопгя. 



(lI.Be.'bsza, чехссдозакия) 

Поззольте :nîe Б этой связи высказать несколько зги-хечанпй в отношении сзязи мегду 
возконны:: заиредением испытаний и теинзгческип обеспечение!: прозерки. ]У1ы зсе сог.1асны 
с те::, что сейсмическое обнарзпзение :Í эдентификащия были бы ас̂ фективным инструпентом 
системы проверки з pâ !кгг будзпзего запрепения ядерный испытаний. Однако с чисто тех
нической точки зрения созершенно ясно, что стопропенткая кадепиость обнаругсення недости-
nm-ia. Поэтому все обсуждения относительно таг: называемого порога обнаружения и 
усилий по его спределениэ с ::акс12:альной точнсстыз могли бы представлять охгределенный 
интерес, но з то же вре:м они не отвечают данной цел::. Нельзя !:е 1грин1Е:ать зо знима
ние тот c¡5aKT, что сейспологическпе кето'ды не является сдхп:стзе::ны:! средством проверки, 
что проверка и собЛ1эден:{е запреценххя будут гарант1П)озаться кошлексом различный проце-
дзгр. 1^ таксе исходш: из иони:;ания, что проверка запреценгд! ядерных испытаний должна 
осзшествляться национальным:: техн1гчес1:и:з1 средстза:п:. Кеждзгнарод:-гый оС::ен сейс:1ичес-
кипи данзы:-1и должен проводиться такт: образе::, "тсбы ::аддое государотво-члеи и:-:ело 
доступ к сейсхагческш-! дâ иш̂ ;, з то зре:ц: как идент:1?1п:ация явлеи:и1 будет осуцеотзлять-
ся государства:1и-члена131 при по110!ц:: их собстзешгс нахуонадьнтгг средств. HeoбzoдE :̂o 
будет создать международные центры данг-длх, для того чтобы обеспечить :-:адажеиный, на
дежный и быстрый обмен данными о сейс:агческих .явлениях. Фзгнкции таких цеятроз данных 
Б настояцее время подробно обсуждаются. 

Достигнутые до настояцего speMeini группой экспертов результаты показывают, 
что система международного обмена сейс!-1ически1я: даннытп:, по̂ тученныхп: при помо13И на
циональных средств, дост:-1Гла высокого згрозия надежности, приче:-: з некоторих аспектах 
она испытывается на оснозе междзгнародных экспериментоз. 

Эти результаты также подтверждают мнение о том, что каждая система проверки дол
жна соответствовать техническим возможностям всех государств-згчастников будзщего до
говора при соблюдении гарантии разных прав и обязательств для всех. Мы считаем 
это очень важным аспектом, если мы x o T m i создать реальную и эффективную систему. 
Необходимо также отметить, что даже в тех случаях, когда останутся некоторые 
технические проблемы, их всегда можно бзгдет преодолеть при условии, что все заинте
ресованные стороны проявят добрую волю и готовность к поиску приемемого решения. 

Ход событий в настояшее зремя совершенно явно подводит к выводу о том, что тех
нические аспекты проверки должны быть частью обцей концепции будущего соглашения во 
всех его аспектах. Мы не можем решать вопрос о проверке до того, как мы будем знать, 
каков будет охват соглашения, будет ли это соглашение ограничено по сроку его действия 
или будут в нем участвовать все государства, особенно те, которые обладают ядерным 
оружием. Проверка и соблюдение запрещения могут быть ревультатом лишь детального 
обсуждения будущего соглашения во всех его аспектах. Даже если кто-либо пожелает 
строго придерживаться сзппестсуищего мандата Специальной рабочей грзшпы, то едва ли 
возможно будет обсудить со всей серьезностью вопрос о проверке и соблюдении запреще
ния отдельно от других основных положений бз'дущего запрещения. 

Г-н Председатель, два года тому назад, после того как мы изучили 
трехсторонний доклад Комитету по разорзщению(сВ/13С}, мы могли отметить прогресс, 
достигнзгтый на трехсторонних переговорах между СССР, США и Соединенным Королевством 
Великобритании и Северной Ирландии по вопросу о запрещении ядерных испытаний. Мы 
та1ше могли с удовлетворением отметить, что участники трехсторонних переговоров 
были "полны решимости приложить зсе силы, проявить необходимую золю и настойчивость, 
чтобы привести переговоры к скорейшему и успепгногу завершению" { - O ^ I ^ S T CD/13O, 
пункт 2 5 ) . 
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(M. Вейаода. Чехосдозакия) 

Однако в последнее время мы являемся свидетелями опасной перемены з подходе США 
к этому вопросу первостепенной важности. Мы глубоко обеспокоены этим, поскольку 
на карту поставлен зопрос о том, будет ли иметь место продолжение гоняй ядерных зоору
жений или ее эффективное обуздание, либо произойдет укрепление международного мира 
или его дальнейший подрыв. Решение президента США Рейгана не возобновлять трехсто
ронних переговоров; отказ ратифицировать соглашения об ограничении подземных испытаний 
ядерного оружия и о мирных подземньпс взрывах, подписанные соответственно в 1974 и 
1976 годах; усилия, прилагаемые США в целях продолжения широкой программы испытаний 
ядерного оружия, превышающего согласованный уровень в 150 килотонн, а также другие 
конкретные меры, противоречащие требованиям народов мира предотвратить опасность 
ядерной войны, едва ли могут кого-либо убедить в том, что в США серьезно рассматривают 
зозможность заключения договора о запрещении ядерных испытаний будь-то сейчас иди 
когда-либо позже. 

Поэтому не очень ободряющим является тот факт, что в настоящее время из всех го
сударств, обладающих ядерным оружием, только одно выражает политическую волю и готов
ность принять участие в разработке запрещения ядерных испытаний как в рамках многосто
ронних переговоров в Комитете по разоружению, так и путем возобновления трехсторонних 
переговоров. îua сожалеем, что США и Соединенное Королевство Великобритании готовы 
обсуждать только вопросы, касающиеся проверки и соблюдения запрещения. Глубокое 
сожаление вызывает такге тот факт, что два государства, обладающие ядерным оружием, 
Китай и Франция, не считают необходимым принимать участие в деятельности Специальной 
рабочей грушш, к созданию которой так долго стремилось большинство государств-членов 
Комитета. Какова бы ни была наша оценка существующей ситуаций, зсе государства, 
представленные в этом органе, доланы приложить максимум усилий для того, чтобы содей
ствовать принятию мер, направленнш: на ограничение гонки вооружений, особенно в ядерной 
области. Поэтому мы можем полностью согласиться с послом Нидерландов г-ном Ван Дон-
геиом, который 17 августа заявил, что "опасность ядерного оружия такова, что мы с тру
дом можем согласиться с тезисом о том, что для некоторых государств дальнейшие испыта
ния в' целст увеличения их ядерного потенцигила остаются необходимыми до рассмотрения 
вопроса об их прекращении". 

Г-н Председатель, в заключение я хотел бы выразить уверенность в том, что Комитет 
по разоружению с представленными в нем пятью государствами, обладаюЕШМи ядерным оружи-
ем, несомненно, может сыграть важную роль и решении проблем, связанных с аапрецением 
испытаний ядерного оружия. Однако политическая воля всех государств, и прежде всего 
государств, обладающих ядврным оружием, в отношении их активного участия в этой работе, 
яз.1яется необходимым условием для достижения успеха. 

Г-н AJíDiTEHHyC (Швеция) (перевод с английского) : Г-н Председатель, сегодня я в ка
честве исполняющего обязанности главы делегации Швеции намерен сделать заявление по 
Lопросу о запрещении ядерных исхштаний. 

Заключение договора о запрещении ядерных испытаний было бы одним из самых 
важных шагов в деле прекращения и обращения вспять гонки ядерных вооружений. На про
тяжении многих лет Швеция постоянно стремилась сделать зсе, что з ее силах, чтобы со
действовать этой цели. Всеобъемлющее запрещение ядерных испытаний сохраняет ддя нас 
свое полное значение, как средство предотвращения распространения ядерного оружия, и 
как проявление заинтересованности держав, обладающих ядерным оружием, вступить наконец 
3 новый этап взаимных ядерных ограничений. 
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(Г-н Хидтениус, ЕЬещ^я) 

Как часть своих усилий зо достпЕеяиЕ тахссго дсгсвсра, Швеция цредставила в 
1577 году проект договора о всеобъемлззцеп запрецеЕии ядерных испытаний (CCD/52o/Rev.l). 
Делегация Швеции намерена представить перес:ютренЕЫЙ вариант этого проекта, по всей 
вероятности, во зремя весенней сессии 1 9 8 2 года. Пересматривая нап сзществзтщий 
проект договора о всеобъе^тащем запрешении ядерных испытаний, ыы пpи̂ îeî: во зоп-хание 
развитие событ1± с 1977 года. Одним из ванных с политической точ1си зрения факторов 
яв-чяется проведение трехстороньшх переговоров пс этомз' вопросу. Швеция глубоко 
сопалеет по поводу недавнего решения одной из сторон не возобновлять эти переговоры. 

Б июле 1 9 8 0 года Ооединенные Штаты Амершс:, Советсгатй СОЕЗ И Соедгшеппое Коро-
лезство представили свой самый последний догахсд о трехсторонних переговорах. Дате 
если этот доклад и дает sai: некоторзгю интересг-ти информацию, т. считаем, что l îoizi-
тет по разоруяению, располагая ценны!-: справочны:: ::атериалок для пэреговорсг в pai-ncax 
этого органа по вопросу о договоре о запрецешш ядерных испытаний, мог бы обеспечить 
более обширный отчет об этш: о6сугден1:ях. Исход.» из этого, Швеция призывает учаот-
ди1:оз трехсторонних переговоров представить 1\о:п:тету го разоружению по возмогиости 
скорее полный отчет о достигнзггом прогрессе и об остаапцЕхся препятствиях. 

Вопросы ядерного разоруаения и нераспространения ядерного оружия затрагивают 
1ятересы всех стран i-rspa. Для того, чтобы запрещение испытаний было эффективным, 
оно должно быть ориентировано на привлеченпе всеобщего зачастил. Соглашение, достиг-
HjToe в данном Ко121тете по вопросу о будзгщем договоре, откроет -разукзуг зсзмопность 
прив<)вчеЕия такого участия. Ко1-31тет по разоружению в качестве единственпого :310го-
стороннего органа переговоров действительно яв.дяется подходящим форуг:о1: для проведения 
пепеговоров о запрешешп: ядерных испытаний. 

Как многие другие страны, Швеция искренне сожалеет о ток, что Китай и Оранция 
не участвуют в работе Специальной рабочей групвы. Ib надеемся, что они пересмотрят 
свою позищпо по этому вопросу. 

Что касается объема будущего договора о запрещешш испытаний, наша цель состоит 
в достижен1ш всеобъемлющего договора, который запрещает все ядерные испытательные 
взрывы во всех средах на все времена. Эта цель ::ожет быть достигнута в один или 
иссколько этапов. Что касается ядерных вэргвов в xicpsix целях, то необдодхзхости 
достижения договора о Бсеобъе1-'ЛЮщем запрещешИ': ядерных испытаний, по гаешзэ делегации 
Швеции, должно быть отдано предпочтение по сравненпг с БОЗМОЖНВП-Д: будущша: выгодами 
от проведения таких взрывов. Ноя делегащш готова рассмотреть все серьезные пред
ложения 3 этой связи. 

1'Ья делегация с удовлетворением констатирует, что в конце концов бил достигнут 
::оЕсенсус в настоящем Ко1Е:тет4 по вопросу о создашп! Специальной рабочей группы по 
запрещению ядерных испытаний. Мандат этой рабочей группы, по мнению дспсгащш 
Пзеши: к многих друпз делегаций, явно i:o з'довлетворяет цели подлинных переговоров 
о всеобъемлющем запрещении испытаний ::, следовательно, должен был бы быть улучшен. 
Ео пока он открывает единственнзто достзтшзто возногность по крайней 1:оре начать 
процесс-переговоров. Должны быть сделаны решительные услия, чтобы иззгчхггь по су
ществу аспекты проверки и соблюдешь запрещепия ядерных испытаний, icai: это подчерк
нуто в мандате Специальной рабочей грзгппы. l i i надеемся, что окажется зозможпш: 
охват::ть в данной группе некоторую область проОле:: при подготовке подлишдп: перего
воров о запрещении ядерных испытаний. 
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Посол Лидгард в своем заявлении на аденарнон заседашш 12 августа после того, 
он" принял назначение на пост Председателя этой Спещ1альной рабочей грз'ппы, сказал, 

срсдп прочего, следующее: "Я хотел бы подчерхпхуть, чтс мы согласились ЕЫИОЛИЯТЬ оту 
задачу на конкретном условии, что обе крупные ядерные державы будут искренне сотрудни
чать 3 целях достизеяия того, что может быть достигнуто в paincax наяего мандата", 
Вряд ли нужно подчеркивать далее важность этого заявления. Только при условгш актив
ного сотрудничества всех участников, и особенио зедуттих ядерных держав, будет возмо
жен прогресс а работе этой Рабочей грзтидг. 

Некоторые страны неоднократно утзеззждали, что отсутстзие соотзстсгггзггхгих'::стсдоз 
проверки является главныт̂  препятствием ка изтти, всдз̂ цеп к заг-иэчензз договора о з с з -
объемлэцеп запрещении ядерных испытаний. ЙЬгенно сейчас и здесь следует приступить 
:: разреше1ша в rsoroстороннем контексте этиг важных вопросов проверки. 1Ья делега
ция надеется поэтогу, что все страны проязят сейчас готовность откровенно обсудить 
эти вопросы. 

Я иотел бы сейчас остановиться на reKOTo:;six важных аспектах зоиросоз, касающихся 
проверки соблюдения запрещения ядерных испыташа!, которые, по иненпю ::оей делегации, 
должны быть рассмотрены в соответствии с 1:а:д;атоп Специальной рабочей грушщ. 

Одним из вопросов проверхп:, которог.у моя страна придает больное значение, яз.-яется 
вопрос о ::еждународЕой системе проверкг. 1''чэстие з проверке выполнения договора 
о запрещеш-з! ядерных испытаний - это право долг всех сторон. Но в стдгу своего 
географического положения, доступных технггчсси:̂ : средств и других обстоятельств страны 
могут располагать совершенно различными техническими возможностями для контроля за зы-
полнояием договора с помощью одшс: только национальхахх средств. 

Цель международной систеш проверхп: - зыравнять эти различия и оказать по::ощь 
зсе: : странам в контроле з а зыпо.1нениом договора. Обеспечивая легкий г. быстрый 
доступ к накопленным и предварительно проаиализирозанны:! данным и зашюя!:, иолучен-
кып на глобальной основе, междзшародиая система проверки дает всем стороиап-згчаст-
иика:: в O C E O B H O I : одинаковую асзпожность для контроля з а договором. Для ныполиения 
этих общих требований международная система npoBopini должна обладать спосоСностьгз 
обеспечивать информацией, данньп-ш и 3an::c.H2{ в достаточной мере, чтобы сл^гдить о с н о 
вой для проверки з а соблюдением договора. Пождународная система провегки должна, 
тахш! образом, быть передозой и совремеииой системой, располагая тех:-п1чес:ип: оборадо-
заниоп и потенциале!:, не устзгпающша-: те : : , ::оторые :п1еются з распсряже:пп1 отделыд!Х 
стран. Международная система проверки долж1:а та^хе обладать зозпспностяхи: предостав
лять упзформацию и данные в фор^е, полезно:! для зсех сторон. 

Большинство глобальных систег: прозсрк::, героятно, могут про:хзвод1ггь та1:сй з н а 
чительный обем основных данных, что обработиа и а:1ализ всех oTirs O C H O B Î I Î X да1п31Х 
были бы для большшства стран непотгорно трудно:! задачей, связанной с болыЕзд: р а с -
Х0Д21П:. Не существует далее никаких политичоскгпс ivsi технических причин, в силу 
иоторых эт:: оснозиые и стандартизованные анализы - иеобходжзде з любом случае - яе 
:!Огли бы производиться в международных центрох данных (ИЩ). Потребовалось бы 
ибс:<олысо таких центров, чтобы дать всем страиа:̂ : сираводливзгю возможность осуществлять 
::оитроль за аапрещением ядерных пспытаи:±. Слсдозательно анализы, иговод:пг!е в 
::еждупародЕых центрах данных, дозволяют зосдользозаться ̂ ховейшдд: технхгчеотсдд: :: 
научными дост:а1енпя:п1 на основе зсех дсдзгче:-пз̂ д ставш:з достудкыгд: дазхнид з рг1д:гх 
междзгнародной систсш дроверки. Jfe)6oe огра:дгче:-с:с дг1НЕыд, которое ::одет :!сдо.1ьзо-
ваться Б леддународных центрах данных, ~ ' : ~ е л о бы в зиачдтельно пере :: со::рддо1Дд: 
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отхректквностп пелдзгкародной системы проверкь Для тег стра:-:, которые зависят от 
услзгг 'гегдз'кародныг цектрог данный, та1:ая длс::р1гдд:ад:1я в рагзад гхеидународной системы 
irpoBspKi: вряд Л1Г была бы дрнеглемой. 

Правительство Швещи: несд:-:ократно заявляло о своей готовности создать, оксплуати-
розать и фгиган сиро ват ь одх'н из негдуна̂ хздиыд дситроз данных в Швещи:. Г качестве 
части национальной исследовательской работы ис проверке запрещения испытаний, в ЕЬецпи 
бил создан экоперпиентальный центр данных с цсльс дальнейшего развития методов и про-
цедзгр, кототае будут прюгеняться в мехугународзыд центрах данных. Подробше резуль
таты этой работы былу. представлены Специальиой группе экспертоз по сейсмологии. 

Специальная группа экспертов по сейсколсгии тпательнс рассмотрела совмоотнис 
меры пс обнарз-гениЕ) и гщектификаци:-: С£ЙС:З:Ч&СЕ1Г: явлениМ, котоше долины быть частью 
мепдзгнародной оистеш проверггг:. По iníeinno делогащи: Швеции, работа этой групш: эк
спертов обеспечит хороизпо основу для разработгл: ссйсм-слогичсской части 1:егд;а1ародной 
c:rcT3i3i проверки. Но самое вапноо, чтобы полиостью были приняты во внимшшс новейшие 
иг-згчиые и техн1гчсс:сие достиаения результаты зо всех ксшонектах глобальной системы. 
Hiai:, дальнейаая модернизация глобальной сегЧохзгчоской системы - ото вапиая задача, 
стоящая перед Специальной группой экспертоз по сейсмолопш в ра>а:ах ее настоящего 
мандата. 

Прошедшей весной Швеция поставила вопрос о том, дслзша ли мезд̂ тхародиая система 
проверки включать такяе сеть глобального оСнарупсиил радиоактивности зоздзтшых масс, 
чтобы, дополнит ель но к сейсхатчесюз-: средствам обнарупения, наблюдать за корыты1-а! ядер-
nai-23 B3]3>iBain: в нипнпх слоях атмоа)еры (СБ/257). Наблюдение за такшзг взртами., 
проведение которых запрещено Договором о частичном запрещении испытавши 1963 года, 
до сил пор проводилось с по1ющью только одхзх национальных техкичесюск средств. 

Взятие проб ка радиоакт1П!Н0оть в атмоа^ере является очевидным методом обнарупения 
ядерных взрывов в атмос̂ е̂ре, и это тажге метод, з пригтененпи которого особешю ваяно 
иепдународное сотруднпчестзо, посколысу дяя кгддогс государства трудно создать соб
ственными силагж сеть, достаточную для глобального охвата. Делегащш Пвоцгп: считает 
поэтому, что деляны были бы быть исследованк возмоппости создания глобальной COT: Î об-
нгрупения радиоактивности воздзгшных г:асс, аиалогичной сети обнаружения ссйс1згчес1пз 
явлений. Такая сеть предоставила бы всем сторонам по существу такую пе способность 
обнаругеиия радиоахгтивности в атмос̂ )сре, вознгисаищей в результате ядерных взтивоз. 

.Другие технические средства могут обеспечить дополнительнзш nein^ya шк̂ орх-хацпю 
для контроля за запрещогшем испытаихий, иапршер, записи 1п:зкочастотных звухсозых и гра
витационных волн в атмосфере, электромагнитные исмерснпя, сходные с изпсрснилти:, про-
водшзйми для записи удароз мс.теии, и гидроагустичесхсис измерения звутсозыи воли в глу-
6míc океанов. Такие гидроакустические sanrîcu могли бы таксе увеличить возмсплости 
для контроля за подземными взрывами в оксакическхп: областях, где установлсио мало 
сззйсгагчесхаЕХ станций. 

Введение методов проверхж в дополнение к общепризпанЕЬШ оейсмолсп-гческпм средствам 
ие следовало бы рассматривать пак иощгтхг'' з?тяизть обсуждение проблеш проверки luni 
ело более затруднить разрешспие вопросов провср::и. Цель состоит лишь в исследовании 
потенциальных прсшуществ прга-:енеЕ11я всех тсишхчссдд средств проверхих и в том, чтобы 
сделгть такие средства, если бы они охсазались иолсзи1да1, доступныта! для всех сторон-
участников будущего договора о запредонхи- гсхштаЕхз;, а не тольхсо для ограшхчонного 
числа стран, располагающих достаточных- ооорз'-дозанххсм. 
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5 заклшчекпе я хотел оы кратко оста1:ог1:ться :ia некоторых исходных асхоитах 
проверки и собл2)дет1я. 

При осутцс-ствлонии договора зозЕИкает ряд политических и технических вопросов, 
п поэтоку ваяно :о:еть пеханиз;!, с попоцьзо которого :;огзо рассматривать тгаз:е вопросы, 
иа соотзетствзгпцих уровнял авторитетности и погзхетеятностн. 5 дополиснис и соглз-
иенпям о проведетш двусторонних и гшогостороингп: иснсультапий кепду стороиахд: с л о -
доЕСЛо бы, по мнению ПЬецшг, создать два коютота с ОО'ЕЩН секретариатом. 

Одшп: из KoiniTOTOB был бы Техиичесгахй иопитет, на который возлагалась бы задача 
наблюдения за пт1пщиокированном мепдзт1ародио:1 c n c T e i i i проверки :: решения л::бпи т е х -
пических проблем, которые могли Зы вознихигуть в з-тграглеши! этой системой. Он дол:.'сн 
был бы такте следить за научно-технически!! разЕ::тиэп в областях, 1д:еац1п: отиспехию 
п пездународЕОЙ системе проверки. Далее с!.у следовало бы пор̂ гчить га:х:с видвипсиие 
предложений о технической модернизации этой системы. Другой задачей была йы органи
зация cbopyi'-a для обсуждения техничесгзп: сопросов, связанных с иаблюдае:д1:д: ЯБЛСНИЯ:Д1, 

z отношении которых страны могли бы потребовать дгльиойнего разъясиегид:. Стот : : о -
12г:ет мог бы быть также отаетотвеиан з а техш:ческое проведение imcneixnil ::а г.остах. 

Другой коютет - Консультатидный - Сы;: би долит:гчсс1си:-: органом, : :стсрс!у пору
чалась бы задача наблюдения з а действие:: дсгодсра г: цело!!. Этот •CCÎ.: :TOT бил Сы 
оорзлюм для долит1:ческих обсуждений пробле::, связак:1ых с осущестдлзшхе:: договора, 
включая его провер:су. Б этой связи ок приии::ал бы, среди прочего, заядд:: о ::еоб-
ходшгости инспекции на :честах и пкфор:эдид о результатах :д£сдэкций да местах. Он 
наблюдал, бн тлкае за работой Техш:ческого ::о1п:тота. Кснсультат::впыи ::о1д:тот ::ог 
Caí также длая:-:ровать д вести подготовху для дрозеде:д:я необходимых ХчОифоренщЛ до 
рассмотрению действия договора. 

В заключение хотел бы подчеркнуть вновь, что драБДТсльство Швецд:: будет до-прад-
дегу предпр:ш1Д!ать все уоил1:я в ItoiiHTeT до разоружоьддэ, его СдсциалькоИ рабочей 
группе по запрешению адершх дспытапи:'. и в Сдегдхальдой группе окспертоз до сейс::о-
логии с целью содействия прогрессу з достджзнд:: договора о зсеобъе1-люде:: запрсцехдд: 
ядерных испытаний. ПЬеция выражает ::адедду, что зсе страны, и особс:д:о государства, 
обладающие ядср:-а>п1 орз'жиег, готовы в дастоящсе зрс!:я ЗЬП1СЛЕ1:ТЬ C B C : Î обязан::ост1: :: 

: 1 с д д у и а р о д ш е обязательства з это:: отноисгдд:. Время - рошав1Д[± фа::тор. II доэто :у 
де следует более откладывать серьезное :: ::он::ретдос расс!:отрсн::с этого вопроса, даже 
если мы, по :<paÜHcñ ::ере до сдх дор, Бынуидс:^! работать в соотзетстз:д: с ::e:-î£e чек 
удозлетвор1:тельным мандатом. 

Г-н ОЕКЕШ-ЩС, (Бельгия) (перевод с й-панцузсхсого) : Свое зыстз^тление согод::я т е 
хотелось бы посзятить пу?жту 1 напе11 позестхси ддя о дредращонхд: Я1;ер1:ых дсдытанд^х, 
вопросу,которому правительство Бельг:д:, яо-преждб1у, уделяет перБостедо:п:сс з:дд:аиие 
3 >:апсй работе. 

Я ужо говорил на первом заседахдд: РабочеИ rpjixm, что этому Iicзô :y с р г а : у обяза
тельно следует использовать предо от азленнзгю с:у зозх:ожность опредбле'Д^я дуте11, веду-
щдх :: дерегоБора:! о запрещешс: ядерных дсдытаиий. И это необходимо'сделать з о д -
pexai или, возможно, до дрхгчпне ссво1г;'пнсстд,по-зддд::о:у,деблагодриятд1Д падтсроз , 
главным образом, перерыва.в трехсторощшх дсрогозсрад, а та:о1е заявлеи1:я до::оторых 
ядерных государств о том, что они ие могут да данис:: отапе сбсзп:д!;ать з'слоз:д': :д: 
зозможиого др::соед:д1ения :с договору о задрог;е:дд: ядср1д::: дсдытакдй. 

Чз̂ зство сожаления, ::оторое погут п-:зБать тглдхс сбстсятельстза , было Jii ::адрао:31::, 
если бы O:ÍO згг!екьдало нашу репдхюсть гы::элиг-:::д1 рсшехд:.-: Кэ:дхтета, ::гдразлс::::сгс ::а 
то , чтобы "сдссобстзозать дрогрессз'' з дадразлс:дд: лерсгсзороз о задрсдс:дд: .-z'cpí-nx 
додытаиЕй". 
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Кроме того, ограничительный характер мандата Рабочей группы не доляен препят
ствовать прогрессу, к которому мы стремимся в этой области. Еа этом этапе бесполез
но начинать дискуссию о харгистере, толковании и особенностях развития этого мандата. 

Недавний опыт Рабочей груттттьт по химическому оружию доказал возможность того, что 
можно делать полезное дело и в рамках ограниченного мандата. 

В любом слзгчае, в том, как пристзгпить к работе в рамках этой новой грушш,должна 
быть проявлена определенная гибкость. Б этой связи в нас вселяют надежду первые 
выступления по этому вопросу и, в частности, выступления делегащш Соединенных Штатов 
Америки. 

Но самым важным,на наш взгляд, является то, чтобы упомянутый мандат соответ
ствовал сзгшеству проблемы запрещения испытаний, а именно, вопросам, каоавлцимся про
верки к соблюдения. Это вопросы, решение которых всегда намечалось лишь в самых 
общих чертах в ходе трехсторонних переговоров, и которые по-прежнему, хотим мы этого 
или нет, остаются ключевыми для возможного международного соглашения о прекращении 
ядерных испытаний. 

В докладе Генерального секретаря Организации Объединенных Еаций, содержащем иссле-
довгшие всей проблемы ядерных испытаний и представленном на тридцать пятой сессии 
Генеральной Ассамблеи, указывается, что "проблемы, возникающие в связи с проверкой 
полного запрещения испытаний, несомненно, имеют иное значение, чем те, которые свя
заны с Договором о частичном запрещении испытаний ядерного оружия, подписанным в 
1963 году". 

Поэтому на первом этапе, на наш взгляд, было бы полностью оправданным уделить 
этому все наше внимание. 

Эффективность нашей работы в значительной мере зависит от той основы, на которой 
мы ее проводим. На данном первоначальном этапе важно, чтобы мы договорились без 
ущерба для позиций государств, и я подчеркиваю это в отношении рабочей гипотезы, ко
торая может заключаться только во всеобщем и полном запрещении всех ядерных испытаний. 

Достоинством этого подхода является его обоснованность, поскольку он соответ-
ствзгет пели, поставленной в пункте 51 Зак.тючительного докзгмента 1978 года. 

Преимущество этого подхода заключается такке в том, что он не переключает нашу 
работу иа обсуждение вопросов, которые Комитет в настоящее время решить не может. 
Я имею в виду, в частности, ядерные взрывы в мирных целях. ^ 

Такой подход сразу же нацеливает на определение условий проверки полного от
сутствия ядерных взрывов. Эта проверка играет решающую роль в том смысле, что 
какая-либо страна может получить в результате скрытого проведения ядерных испытаний 
неприемлемое военное преимзгщество. 

Теперь мне хотелось бы сделать попутное замечание, которое мои коллеги не найдут 
в тексте распространенного выстутшения. Я хотел бы выразить сожгиление по поводу 
задержки в разработке программы работы в Рабочей группе. Вызывает сожаление то, что 
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все делегации не проявляют в связи с одним зопросом, который, впрочем, каается вто
ростепенным, ту гибкость, которая позволила бы быстрее перейти к существу дела. По 
меньшей мере три заседания Рабочей группы, по-видимому, были потеряны, в то время каг 
согласие с документом, подготовленным Председателем, которым был представитель Ззе-
ции, не нанесло бы ущерба позициям отдельных стран по различным обсуадаемым вопро
сам, и я хотел бы призвать к тому, чтобы уже сегодня как можно скорее были начаты 
переговоры и консультации, с тем чтобы завтра, когда мы соберемся на заседание Рабо
чей группы во второй половине дня, нам не пришлось зновь выражать сожаление по пово
ду потери времени на обсуждение, которое, на мой взгляд, носит второстепенный ха
рактер. Нам необходимо как можно скорее перейти к сути вопроса, иными словами, к 
обсуждению пунктов, предложенным делегацией Швеции. 

Мы считаем также, что в нашей работе нам следует опираться скорее на политиче
скую и юридическую основу, а не заниматься псевдотехническими вопросами, которые ни
сколько не помогут нам и приведут к ненужным прениям, например, прениям, касающимся 
приемлемого уровня проверки. Опыт показывает, что з этой области такой уровень 
устанавливается в определенной точке равновесия, которое является результатом перего
воров, а не предшествует им. 

Группа научных экспертов по обнаружению и идентификации сейс>агческих явлений, 
несомненно, оказывает техническую поддержку в нашей работе. Отношения между этой 
группой экспертов и Рабочей группой должны характеризоваться постоянством и в то же 
время гибкостью, чтобы не возникла необходимость в установлении подчинения одной 
группы другой. Участие председателя груттттьт экспертов з обсуждении в рамках Рабочей 
ipyiiiihT, которое мы приветствуем, должно быть достаточным для того, чтобы мы были 
уверены в координации деятельности этих дз̂ тс грзгпп. 

Я уже подчеркивал, что требования проверки полного запрещения, естественно, яв
ляются более важными, чем требования, касающиеся частичного запрещения. 

В докладе Генерального секретаря, на который я уже ссылался, псдчеркякается, 
что в случае полного запрещения "вероятно, невозможно будет обеспечить соблюдения 
запрещения только теми средствах-ш, которыми располагают стороны. Поэтому необходи
мо предусмотреть проведение проверки при помощи как национальных, так и меадународ-
яых средств". 

В случае необходимости проверка при помоши национальных технических средств 
может быть достаточной для тех, кто ими распол£1гает. Однако мы понимаем, что в 
данном случае речь идет о гипотезе, котораич по меньшей мере является оптимистичной. 
Кроме того, государства, не располагающие такими национальными средствами, будзгт 
вынуждены в этом случае зоспользоваться заключением третьей стороны. Наконец, 
такое использование национальных средств совсем не поддается конкретной международ-
ной координации, поскольку каждое государство имеет суверенное право использовать их 
по своему усмотрению. Такш! образом, в целом в международном соглашении можно 
ограничиться договоренностью о том, что стороны могзтт использовать национальные 
средства и что они взаимно обязуются не препятствовать использованию таких средств. 
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Полсшения, касающиеся доступа третьих государств к информации, полз̂ ченной при помощи 
национальных средств, также могут стать предметом возможных соглашений. Однако все 
эти положения никогда не смогут заменить междзгнароднзш систему проверки. По-види
мому, такая система в этой области является необходимой. Таким образом, в случае 
полного прекращения испытаний, подземные ядерные взрывы больше не смогзгг заменить 
собой взрывы в других средах, как это было до сих пор согласно Договору 1963 года. 
Этот договор не предусматривал наличие международной системы проверки, в частности, 
из-за высоких расходов на меры маскировки и опасности обнаружения тайно проводимых 
взрывов в атмосфере, в космическом пространстве или под водой. Именно теперь потре
буется проверка полного прекращения взрывов, и на всех этапах будут необходимы точные 
условия международной проверки, включающие возможность проведения инспекций на местах, 
причем это относится как к постоянному контролю, так и расследованию фактов в случае 
сомнений или подозрений. 

Само собой разумеется, что сейсмологическая проверка станет одним иэ ключевых 
элементов всемирной системы контроля за соблюдением запрещения подземных испытаний. 
В этой связи мы придаем самое большое значение деятельности Грзшпы назгчных экспертов, 
членом которой Бельгия является с самого начала. Одной из наших персостепеиных 
задач с момента вступления Бельгии в Комитет по разоружению в 1979 году, было укреп-
-ление связей между Комитетом и Грзшпой экспертов. Именно в результате этого было 
проведено неофициальное заседание Комитета 18 июля 1980 года с участием членов 
Группы экспертов. 

Что касается работы Группы экспертов, то, на мой взгляд, важно еще раз проверить 
экспериментальным пзггем значение международного обмена данными. Поэтому нам хотелось 
бы, чтобы, наконец, было проведено глобальное испытание системы передачи данных, 
с участием как можно большего числа государств. 

Предстоящий Конгресс Всемирной метеорологической организации также даст воз
можность для зггочнения роли, которую эта организация - и в особенности ее всемирная 
система связи - может сыграть в международном обмене данными. Б представленном 
Японией документе, который был распространен недавно, с полным основанием затронут 
этот вопрос,и мы считаем, что Комитету по разоружению следует в ближайшее время вы
сказать свое мнение в связи с предложениями, выдвинyты̂ îи в этом документе. 

Нам такае следует уделять все наше внимание распределению сейсмических стан
ций, которые будут включены в сеть обмена данными. Здесь мы также отметили большое 
совпадение мнений в пользу как можно более широкого географического распределения 
с учетом, в частности, пробелов в распределении сейсмических станций з хпшок полу
шарии, а также политической заинтересованности в привлечении большого числа государств 
к междзгнародной системе проверки. Однако мы знаем,- что достижение этой цели будет 
связано с серьезными проблемами доступа государств к соответствующей технологии, в 
частности, к методу автоматического извлечения сейсмических параметров. 
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Необходимо будет такяе уточнить полоаение об обмене данными о форме золн, 
то есть данными уровня I I . 

В той степени, з которой наличие новых методов ползгтения таких данных позволит 
точнее обнаруаивать местополоаение, глубину и мощность сейсмических явлений я сде
лает таким образом эти данные настолько необходимыми, что и данные уровня I I , то есть 
основные параметры обнаруаенных сейсмических сигналов, возмоано, следует предз'смот-
реть какой-либо постоянный зид передачи данных згровня I I , а не ограничиваться только 
передачей "по просьбе"? 

Кроме того, нам необходимо подумать о "меадзгнародном" статусе национальных 
сейсмических станций, участвзгющих в этой сети, а таете о статусе меадународкых 
центров анализа данных. 

В этой связи полезной основой для размышлений мог бы стать докзгмент СВ/95, 
представленный в свое зремя Австралией. 

Однако сейсмическая проверка, по-зидимому, не является достаточной для удовлет
ворения требованиям меадзгнародной проверки. Именно это нам следует постараться 
определить. 

Следует ли, например, предусматривать дополнительные методы проверки такие, 
как наблюдение за уровнем радиоактивности атмосферы? 

Монет ли проверка позволить безошибочно обнарукить радиоактивные выбросы в 
атмосферу, которые могут быть результатом подземных взрывов? 

Будет ли этот метод по-преанему эффективным в случае уменьшения мощности 
взрывов? 

Не следует ли нам сохранить это средство обнарукения для сдераивания я проверки 
скрытого проввдеЕ:1я взрывов в атмосфере или избежания неясностей, аналогичных тем, 
которые имели место в связи с событием, происшедшим 22 сентября 1979 года в районе 
1 к н о й Африки? 

Отоет, который мы пытаемся дать в предварительном порядке на вопросы, аналогич
ные тем, которые я только что затронул, несомненно, скажется на пересмотре :1андата 
группы экспертов, а также яа расширении ее состава, если будет признана необходи
мость применения, наряду с сейсмическим, дрзггих методов обнаружения. 

Можно также предусмотреть и другие дополнительные методы с тем, чтобы они 
сделали проверку более надежной, не усложняя при этом без необходапюсти положения 
международного соглашения. 

Таким образом, трудность распознавания ядерных взрывов малой мощности и ззрьшов 
химических боеприпасов большой мощности можно, например, в конечном счете преодолеть 
при помощи процедуры предварительного уведомления и проверки. 
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Инспекция на месте затрагивает другой важный аспект международной проверки. 
Политическая оценка этого понятия, по-видимому, претерпела изменения за последние 
годы. Протокол к советско-американскому Договору 1976 года о подземных ядерных 
взрывах в мирных целях стал важным новым шагом в этой области. 

Другие признаки этого изменения проявились недавно в других областях, в частно
сти в тех, которые касаются химического оружия и проверки гражданской части щпсла 
производства ядерного топлива. 

Инспекция на месте должна проводиться как в рамках процедуры регулярного наблю
дения, так и при установлении фактов в случае возникновения сомнений или подозрений. 

И в этом вопросе нам также необходимо определить детали этих процедур, соблюдая 
при этом принцип, который, по-видимому, является новым и полезным в области проверки -
минимальную необходимую степень вмешательства. 

Заканчивая свое выступление, я хотел бы выразить нашу надежду на то, что мы не 
упустим возможность, которую мы получили в результате создания Рабочей группы по 
запрешению ядерных испытаний. 

Наша первая задача должна заключаться прежде всего в том, чтобы определить 
стоящие перед нгаш проблемы. Определив здесь некоторые из них, мы поняли их важ
ность и сложность. Затем нам необходимо предложить решения и впоследствии прило
жить усилия для их согласования. 

Именно таким образом Комитет сможет, на мой взгляд, внести свой максимальный 
вклад в достижение главной цели - запрещение ядерных испытаний. 

Г-н Т5ШЬ ЦЗИНЬ (Китай) (перевод с английского); Г-н Председатель, сегодня я 
хотел бы высказать некоторые соображения по вопросу о прекращении гонки ядерных 
вооружений и о ядерном разоружении, который касается всех. 

Но прежде всего я хотел бы тепло поприветствовать от имени делегации Китая 
нашего нового коллегу посла Перу Каннока. Я хотел бы также воспользоваться этой 
возможностью и выразить нгшу признательность нашим коллегам, которые завершили 
или завершают свою работу в Комитете, за их взслад в его деятельность и пожелать им 
больших успехов в выполнении ими своих будущих обязанностей. Я имею в виду посла 
Индии Венкатесварана, посла Алжира Салах-Бея и посла Югославии Врхунеца. 

В последние годы в результате интенсификации гонки ядерных вооружений между сверх
державами и ускорения их подготовки к ядерной войне над народами всего мира нависла 
мрачная тень серьезной ядерной угрозы. Люди настойчиво требуют, чтобы вопрос о 
ядерном радоружении решался безотлагательно и были приняты эффективные меры для предот
вращения ядерной войны. Широкие массовые кампании ггоотив ядерной угрозы, развернув
шиеся в ряде регионов мира, отражают большое стремление народов всех стран к сохра
нению мира и безопасности и их решительный протест против ядерной войны. К сожалению, 
вторая специадьная сессия Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, по
священная разоружению, которая привлекла к себе внимание всего мира, не оправдала 
нддяжд общественности. Но даже в этих условиях ряд разумных предложений и рекоменда
ций по вопросу о прекращении гонки ядерных вооружений и ядерном разоружении, выдвинутых 
многими странами на этой специальной сессии, заслуживает нашего внимания и дальнейшего 
рассмотрения. 
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Бесчисленные йажты показывают, что гонка ядерных зооруасений, ядерная монополия 
и угроза ядерной войны - асе это проистекает из соперничества между двумя сверхдер
жавами с пелью установления гегемонии. Ряд неприсоединившихся стран предложили 
на второй специальной сессии, чтобы две главные ядерные державы - СССР и Соединенные 
Штаты Америки - заявили о немедленном прекращении испытаний, производства и развер
тывания ядерного оружия и средств его доставки. В этом предложении,точно харак-
теризз^щем положение, сложившееся в области ядерных зооружений и подчеркивающем 
особую ответственность в области ядерного разоружения, которую должны взять на себя 
эти две страны, располагающие самыми крупными ядерными арсеналами, содержится спра
ведливое требование о том, чтобы они неме,цленно прекратили свою гонку ядерных зоору
жений. Оно заслуживает серьезного рассмотрения. Для уменьшения опасности ядерной 
зойны СССР и Соединенным Штатам следует не только прекратить испытания, производство 
и развертывание ядерного оружия, но и сзт1ественно сократить свои ядерные арсеналы. 
В этой связи делегация Китая конкретно предложила, чтобы СССР и Соединенные Штаты 
сократили на 50^ арсеналы ядерного оружия всех категорий, поскольку обе эти страны 
уже обладают такими гигантскими ядерными арсеналами, подобное сокращение ни з ма
лейшей степени не нанесет ущерба их безопасности. После того, как они ирт-гут меры 
с целью сокращения огромного разрыва между ними и другими ядерными государстзами, 
зсем ядерным государстзам следует прекратить свои испытания, разработку и производ
ство ядерного оружия, а также сократить и э конечном итоге полностью его уничтожить. 

Некоторые страны предлагают, чтобы применение ядерного оружия было запрещено 
до реализации ядерного разоружения. Мы одобряем это предложение. :-!ы считаем, если 
асе ядерные госзгдарства возьмут на себя обязательство не применять ядерное oyysze, 
опасность развязывания ядерной зойны может быть несколько уменьшена. Но нам не 
следует игнорировать тот факт, что з условиях, когда ядерное оружие сверхдержав уже 
достигло опасного уровня, достаточного для многократного уничтожения, одно лишь только 
запрещение применения, несомненно, не может привести к ликвидации ядерной угрозы. 
Как могут небольшие и средние страны считать себя з безопасности и избавленными от 
страха, особенно в период, когда сверхдержавы по-прежнему активизируют расширение 
в области ядерных зооружений и непрерывно модернизируют и развертывают новые виды 
ядерного орзгжия? 

Учитывая вышезгпомянутые причины, мы считаем, что запрещение применения ядерного 
оружия должно быть связано с его сокращением и уни^гтожением. Кроме того, одновремен
но с осзществлением ядерного разоружения следует также уделить достаточное внимание 
разоружению в области обычных вооружений. Только таким путем можно действительно 
содействовать укреплению мира во всем мире и безопасности государств, а также уменьше
нию угрозы войны,, нависшей над человечеством. 

Что касается вопроса о прекращении ядерных испытаний, то :ш считаем, что это 
один из аспектов общей проблемы ядерного разоружения. Прекращение ядерных испытаний 
будет содействовать замедлению гонки ядерных зооружений. Но оно будет способствовать 
уменьшению угрозы ядерной войны только в случае, если оно будет проводиться з соче
тании с другими мерами по ядерному разоружению. Две сверхдержавы уже провели 
более 1000 ядерных испытаний различного рода и располагают большим ко-тичествсм ядер
ного оружия высокой точности. В отзет на требования людей всего мира им следует 
немедленно прекратить все ядерные испытания и гонку ядерных зооружений и вести перего
воры о подлинном и радикальном сокращении арсеналов ядерного оружия, с тем чтобы э 
ближайшее время осуществить ядерное разоружение. Если они действительно поступят 
таким образом, то дрзггие ядерные государства захотят прекратить испытания и производ
ство ядерного оружия и сократить его количество. Кроме того, это поможет такае 
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(г-н ТяЕЬ Дзинь. Китай) 

Згбедить государства с возможным ядерным потенциалом не вести разработки в области 
ядерного оружия. Однако реальность идет вразрез со стремлениями людей. Одна 
сверхдержава открыто заявила, что, поскольку она хочет восстановить свое утрачен
ное превосходство, она не может на данном этапе остгщовить ядерные испытания. Дру
гая сверхдержава,на словах выстзщая за ядерное разоружение и полное згшрещение ядер
ных испытаний, на деле активизирует свои ядерные испытания. В 1979 году она по
ставила рекорд, проведя 29 ядерных испытаний в течение одного года. Эта цифра 
превышает общее число ядерных испытаний, проведенных всеми дрзггими ядернБ0>п1 го-
сударствеаш в этот год. Ядерные испытания, проведенные ею в 1980 году и в 1981 году, 
также превышают число испытаний, проведенных другими ядершгки государствами. Как 
можно верить, что эта сверхдержава действительно искренне стремится к прекращению 
гонки ядерных вооружений и к ядерному разоружению? 

Ограниченный ядерный потенциал Китая является средством самозащиты, необходи
мость которого вызвана существованием серьезной угрозы извне. Будучи развивающейся 
социалистической страной, Китай нуждается в ускорении своего экономического развития 
и не желает тратить ресзгрсы на ядерное оружие. Однако перед лицом военной угрозы 
со стороны сверхдержав мы не можем не поддерживать необходимую способность к обороне, 
в то же время занимаясь строительством. Глава делегации Китая на второй специаль
ной сессии, посвященной разоружению, вновь заявил, что никогда и ни при каких об
стоятельствах Китай не применит первым ядерное оружие и что Китай берет на себя 
безоговорочное обязательство не применять ядерное оружие против любого неядерного 
государства. Это полностью подтверждает тот факт, что очень ограниченный ядерный 
потенциал Китая служит единственной цели самообороны от иностранной агрессии. Китай 
такке готов взять на себя обязательство по ядерному разоружению. Как только два 
государства, располагающие самыми большими арсеналами, хфоявят инициативу в прекра
щении испытаний, модернизации и производства ядерного оружия и сократят свои ядерные 
арсеналы на 50?í, Китай возьмет на себя обязательство прекратить разработку и произ
водство ядерного оружия и присоединится к ним в сокращении и,в конечном итоге, 
полном уничтожении ядерного оружия. Китайский народ, как и народы других стран, 
надеется, что этот день скоро придет. 

Г-н БЕПЖР (федеративная Республика Германии) (перевод с английского); 
Г-н Председатель, я прошу вас быть снисходительным, если в своем выступлении я затро
ну несколько вопросов, а не только остановлюсь на сегодняшней основной теме. Зато 
мое выступление будет кратким. 

у нашей делегации вызывает озабоченность то, что Рабочая группа по запрещению 
ядерных испытаний все еще занчта своей программой работы и что перспективы выработки 
формулировок, приемлемых для зсех, не так хороши, как нам бы этого хотелось. Со 
своей стороны мы удовлетворены новым текстом программы работы, который неофициально 
обсуждался в различных грзщпах на основе консультаций и вклада ряда делегаций. 11ы 
считаем необходимым, чтобы договоренность по этому тексту была достигнута до 27 ав
густа для того, чтобы иметь хотя бы минимальное время для первоначального чтения 
в связи с различными вопросами, которые будут обсуждаться. Если договоренность не 
будет достигнута, то непроходимо четко устаигюттх. <уто1>та<пагга»^— •«•т 
мы полагаем, рзгкозодотвуясь скрытыми мотивами, не дает своего согласия. Всем де
легациям известно, что мандат Рабочей грзшш по запрещению ядерных испытаний являет
ся ограниченным. Многие считают такое положение дел неудовлетворительным. Но 
каких бы мнений ни придерживались делегации, единственным конструктивным способом 
показать предполагаемую недостаточность мандата является, по-видимому, скорейшее 
выполнение нынешней рабочей задачи. После ее выполнения просьбы в отношении расши
рения мандата з будущем, несомненно, станут более убедительными. 
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(г-н Зегенер. ФРГ) 

На своем пленарном заседании 24- августа Комитет имел возможность обсудить доклад 
о годе работы Группы зкспертов по сейсмологии. Этот доклад, а такке дополнительная 
ииЬормация, так быстро представленная компетентным председателем Группы д-ром 
Эрикссоном, дали Комитету хорошее представление о том, на каком этапе находится рабо
та группы. Наша делегадия, как и другие делегации, чрезвычайно признательна послу 
Окаве за его конкретные и свидетельствуэщие о проницательности вопросы, касающиеся 
того, в каком направлении Группе следует направить свои дальнейшие усилия. Я хотел 
бы присоединиться к многим другим делегациям, которые не хотят, чтобы работа Группы 
цродолхалась бесконечно, превращаясь в чисто академическое занятие. Наша деле
гация будет ориентировать экспертов на завершение их следующего доклада о ходе 
работы как можно раньше с 1983 году предпочтительно к весне. На данный момент 
эксперты по сейсмологии собрали очень много письменных материалов. У них не хва
тает экспериментальных данных. Особенно в связи с работой, которую начинает сейчас 
Рабочая грудда по запрещению ядерных испытаний, Комитету следует серьезно рассмотреть 
вопрос о расширении и конкретизации мандата группы экспертов по сейсмологии. По 
нашему мнению, такой расширенный мандат должен зключать следующие задачи: 

- экспериментальное изучение всех аспектов междзгнародной системы обмена 
сейсмическими данными с помощью всех имеющихся научно-технических методов; 

- в пределах срока, который будет уточнен, автоматическое и/или согласованное 
извлечение всех параметров уровня 1 в течение испытательного периода про
должительностью по меньшей мере в две недели; 

- передача этого полного набора параметров через систему ГСТ/ШО на основании 
официального признания Группы экспертов со стороны ВМО; 

- изучение путем практически испытаний возможности передачи данных уровня 2 
по каналам ВМО, а также по другим каналам данных; разработка стандартных 
форматов для этой цели; 

- разработка и экспериментальная проверка в центрах данных аналитических 
процедур с использованием современных методов оценки, ведущие к сопоставле
нию соответственно результатоз данных уровня 1 и уровня 2. 

Мне бы хотелось подчеркнуть, что большая ориентация работы экспертов на про
ведение экспериментов даст результаты, представляющие особую ценность для стран, кото
рые не располагают сейсмологическими средствами и которые могли бы использовать 
эту систему обмена как основу для своей собственной деятельности по проверке в сфе
ре ядерных испытаний. 3 любом случае наша делегация считает, что как работа Группы 
экспертов в течение этого года, так и наши обсуждения на пленарном заседании 24 ав
густа продемонстрировали необходимость включения в мандат положения о том, что зсе 
страны-участницы готовы в политическом и научном отношении применить самые совре
менные достижения науки и техники и использовать их с максимальной пользой. 
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(г-н Вегене-д. ФРГ) 
Останавливглсь на вопросе о химическом opysnn, líne бы хотелось выразить удовлет

ворение нашей делегации по поводу метода работы, который использовала Специальная 
группа в этой области. Применяемый в настоящее время метод ведения переговоров, 
заклЕчавздийся в создании ряда небольших энергичных групп, не имеющих конкретного 
мандата, оказался вполне успешным. Это такой эксперимент в рамках многосторонних 
переговоров, из которого мы, возмснно, захотим извлечь урок и для других мероприятий. 
Нам следует поблагодарить Председате.гя Суйку за то, что он применил такой гибкий 
метод ведения переговоров; впервые участники наших переговоров в области химиче
ского оружия вышли за рамки простого сопоставления позиций отдельных стран. В на
стоящее время они приступили к оценке различий в точках зрения и стали приходить ко 
зсе большему согласию в отношении общих позиций. 

Ранее на этом заседании наша делегация высказала свою точку зрения по чрезвы
чайно важному аспекту нынешней сессии: новым аормулировкам по вопросу о международ
ной проверке, предложенным делегацией Советского Союза в Нью-Йорке и вновь предла
гаемым здесь. Мы попытались продолжить переговоры в конструктивном духе, задав 
делегации Советского Союза некоторые вопросы з сзязи с аспектами, которые, по нашему 
мнению, требуют дополнительного разъяснения. Эти вопросы содержатся з документе CD/СЧ/ 
СНР.бЗ. Для того, чтобы сделать нап перечень зопросов более лcны̂ : и облегчить 
ответ на HIŒ со стороны делегации Советского Союза, несколько дней спустя мы объеди
нили усилия с делегацией Нидерландов, ̂ тобы по-новому сформулировать наш небольшой 
вопросник и придать ему более логичную структуру. í. признателен послу Исраэляну 
за то, что он 3 своем выстзтлении 12 августа дал некоторые первоначальные ответы на 
нашу первую серию вопросов. Очевидно, что з тот момент было невозможно подготовить 
ответы на зсе наши вопросы. Мы зсе понда:аем. насколько сложным является этот пред
мет. Тем не менее, выражая вновь большое интерес нашей делегации к точке зрения 
Советского Союза, я хотел бы заявить, что наша делегация по-прежнему надеется по
лучить 3 свое время полный официальный ответ на наши вопросы. Советский Союз чрез-
вычах̂ н̂о ясно подчеркнул необходимость скорейшего заключения конвенции с химическом 
оружии. Поскольку, по зсей видимости, рагъяснения в сфере международной проверки, 
которте интересуют нашу делегацию, важны для быстрого прогресса на наших переговорах, 
мы можем с узеренностью предположить, что получение ответов на наши вопросы в скором 
времени будет способствовать ускорению хода наших перегозоров. Мне такке хотелось 
бы напо>шить уважаемому соБетско>:у делегату о ток, что наша делегация была готова 
безотлагательно представить ответы на aнaлoги̂ îныe вопросы з области проверки, которые 
были направлены нам после распространения нашего рабочего документа CD/265. .Я оста
новился на этих зопросах в подробно:'! выступлении на пленарном заседании 15 апреля, 
и наша делегация воспользовалась возможностью для уточнения наших ответов и развясне-
ния дополнительных аспектов во время непосредственных контактов с советскими коллега
ми. Мы, конечно, были бы признательны за определенную ззаимность. 

3 заключение мне бы хотелось сделать короткое сообщение как нынешнему председа
телю Специальной рабочей группы по радиологическому оружию. В ответ на гисьмо, 
распространенное з начале нашей сзссии 3 августа, я получил подробные ответы от 
13 делегаций и один ответ от представителя региональной группы, выступающего от 
имени ее 8 членов. В сумме это ответы почти половины членов Комитета. Я особенно 
признателен всем, кто представил ответы. В течение нескольких следующих дней я 
буду рад встретиться с теми, кто предпочитает устные сообщения, и с теми, кто хотел бы 



уточнить свои письменные ответы. Я прошу эти делегации обратиться ко :ще как монно 
скорее. Официальное заседание Рабочей группы по радиологическому орунию состоится 
2 сентября во второй половине дня. Зо зремя этой сессии я намерен сообщить о вы-
сказаннБос мне мнениях и внести предлогения в отношении дальнейшего хода работы. 

Бладодарю зас, г-н Председатель. 

Г-н ФИЛДС (Соединенные Штаты Америки) (пеневсд с английского); Г-н Председатель, 
выраная гонение моей делегации, я присоединяюсь к высказанным вами лично и друтиги 
коллегами словам соналения, но вместе с тем и высокой оценки работы наших двух коллег, 
которые со времени моего последнего выступления уне уехали - уваааемого посла Юго
славии д-ра Марко Врхунеца и посла Аниса Салах-Еея, представителя Алжира. 1'1ы желаем 
им обоим удачи и успехов в их новых начингишях. Моя делегация такае присоединяется 
к многочисленным теплым приветствиям в адрес нашего нового коллеги из Перу, посла 
Питера Каннока, и мы рассчитываем на приятное, продолжительное и плодотворное сотруд
ничество, мы рады возможности совместно работать с коллегаг-ш из нашего ползпяария и с 
нетерпением ожидаем этого. 

На пленарном заседании во вторник члены Комитета явились свидетелями двух вы
ступлений, которые, к сожалению, не способствуют, а скорее препятствуют жизненно 
важной работе Комитета. Риторические высказывания, цель которых скорее затзгма̂  
нить, чем пролить свет на действитальные вопросы, стоящие перед нами, не служат ни
какой полезной цели. Я не верю, что подобные выступления, в которых делается по
пытка, специально подбирая цитаты из высказываний, которые были сделаны сзободными 
людьми в свободной прессе, возложить вину на тех, кто явно не виноват, по-настоящеку 
способствуют обеспечению более прочного г-шра. 

Эти два выступления, о которых я говорю, были сделаны представите.гя:а1 Советского 
Союза и Мексики. Советское заяэление относотся к такой категории, которую зсе деле
гации могут объяснить определенными мотивами. Второе же выступление можно воспринять, 
как стремление создать узкую я предвзятую историческую оценку с тем, чтобы показать 
или пытаться показать, что позиция моего правительства по зопросу с запрещении испы
таний ядерного оружия некоторым образе:: яе соответствует интересам ::отиннсй национальной 
безопасности Соединенных Лтатов Америки. 

Я хочу ответить кратко. Для любого правительства Соединенных Штатов Америки 
н£1иболее важными проблемами, которые оно должно решить, как для народа Амершеи, TEIK 

и для всего мира, являются вопросы, связанные с .тдерным оружием. До тех пор, пока 
существует угроза безопасности Соединенных Птатов и их союз:-1Иксз, з частности, зтроза 
применения ядерного оружия, Соед:шенные Штаты не имеют возможности выбора, а вынуждены 
полагаться на стратегию устрашения. Эту стратегию, согласно которой наш стратегиче
ский арсенал должен быть достаточны:-!, чтобы предотвратить любое преднамеренное :-1ацаде-

ние на Соединенные Штаты Ах̂ ерики или их союзников, поддерживают вое президенты Соеди
ненных Штатов со времени президента Эйзенхауэра. Невозможно представить, чтобы 
Соединенные Штаты в одностороннем порядке т̂ редприняли какие-то шаги, которые могли бы 
ослабить это средство устрашения. Но :-харяду с этик Соединенные Штаты будут искренне 
стремиться с помощью переговоров к эффективиг^! мерам, направленным :-îa то, чтобы 
уменыпить эту угрозу и, з коне -̂Еом итоге, устранить ее. Ясно, что з наших интересах 
поступать таким образом. 
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(Г-н Фиддс. СЖ) 

Над тгважаемый коллега, посол Гарсия Роблес, продемонстрировал чрезвычайно вы
борочный трок истории» Чтобы проиллюстрировать свое понимание истории, он процити
ровал двзгх знаменитых американцев, которые около десяти лет назад выстзшали от свое
го частного имени. ' Уважаемый представитель Советского Союза, посол Исраэлян, стре
мился придерживаться той же самой тактики, цитирзгя сообщения из прессы наших дней. 
Краткие поиски в обширных и легко доступных анналах общественной жизни Соединенных 
Штатов позволят найти цитаты не менее выдающихся американцев, которые придерживались 
или придерживаются других взглядов. Я не бзгдзгт приводить,в свою очередь, цитат, 
поскольку наше время является слишком пенным, чтобы его использовать для такого бес
полезного занятия. 

Более того, это занятие ни к чему не приведет. Оно только затуманит региш-
стпческзгю перспективу, которой руководствуется мое правительство в* своих действиях. 
Разрешите мне сказать несколько слов об этой перспективе. В июне 1946 года Соеди-
ненкые Штаты Америки, которые были в то время единственным государством, обладающим 
ядерным оружием, решительно взяли на себя инициативу и предложили отдать это оружие 
под контроль Организации Объединенньз Наций. Г-н Бернард Барух, предлагая план, 
который носит его имя, горько заметил: "Нам здесь предстоит сделать выбор: либо 
действовать быстро, либо погибнуть". План Баруха поддержали большинство государств 
Организации Объединенных Наций, но ему эффективно препятствовало государство-участ
ник, которое вскоре качало гонку ядерных вооружений. Появление ядерного оружия у 
Советского Союза и его политика привели к созданию Организации Североатлантического 
договора, регионального коллективного органа защиты, что соответствует положениям 
Устава Организации Объединенных Наций. Эта перспектива правительства США включает 
многочисленные настойчивые усилия, которые были предприняты за прошедшие четверть 
века Соединенными Штатами для ограничения ядерного оружия. Эти меры включают: 
Договор об ограничении испытаний 1963 года. Договор о космическом пространстве. 
Договор о нераспространении. Конвенция по морскому дну и переговоры ОСВ. Эта 
перспектива также включает щирокие планы моего правительства сделать достзгп-
ныни для всего мира преимущества мирного использования ядерной энергии, и поддерж
ку, которую оно оказало для з'чреждения МАГАТЭ с его важной системой международных 
гарантий. У нашей перспективы есть и другая сторона, это - история поведения Со
ветского Союза. Мы помним Берлинскую стену и Кубинский кризис. Наша перспектива 
учитывает и тот факт, что Советский Союз стал обладателем огромного количества ядер
ного и обычных видов вооружений в 70-е годы, когда Соединенные Штаты демонстрирова
ли сдержанность во время так называемого периода разрядки. Мы также осведомлены о 
том, что Советский Союз разрабатывает противоспутниковое оружие, и о его постоянной 
политике авантюризма и агрессии, последним примером которой является грзгбое вторже
ние в Афганистан. 

С зачетом этой перспективы, какую позигию любой здравомыслящий человек может 
ожидать от Соединенных Штатов? Долгсны ли мы в ответ разоружаться в одностороннем 
порядке? Положиться на добрую волю Советского Союза и отказаться от мер предо
сторожности? Ни одному ответственному официальному лицу в США и в голову не могут 
прийти такие действия. 

Но взаимное сокращение уровня вооружений,как ядерных, так и обычных, явно в 
интересах Соединенных Штатов. Такое сокращение может высвободить экономические 
ресурсы для лзгчшего приг-тенения. Наша экономическая система, если ей будет дана та
кая возможность, может создать огромные блага для всего мира. Необходимость сорев
новаться с Советским Союзок в военной сфере, конечно, ке является перспектгаей, ко
торую можно приветствовать. С помощью пуль нельзя накормить детей или построить 
больницы. 
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(Г-н зиддс, CEIâ) 
Не следует сомнеБаться з дриверженности правительства США делу ограничения 

ядерного оружия и сокращения ядерных зооружений. Ни одна дрисутствуащая здесь де
легапия не может не знать тот факт, что в настоящее зремя между Соединенными Шта
тами и Советским Союзом зедзггся жизненно важные переговоры, чтобы.добиться этих 
двух целей. Не̂  следует сомневаться в приверженности правительства США делу дости
жения полного и поддающегося проверке запрещения химического оружия. .Не следует 
сомневаться з готовности Соединенных Штатов продолжать переговоры по взаимному и 
с балансированному сокращению сил и вооружений, которые проходят з настояцее время 
в Зене. И -не следзгет сомневаться в соблюдении моей страной своих междзгнародных 
обязательств по •соглашения!'!, участником которых она сзляется, в частности. Догово
ра о нераспрострещении. 3 сзете переговоров по ограничению стратегических воору
жений и перегозороз в отношении ядерных средств средней дальности, - усилия, в ко-
торь!Х инициатива принадлежит Соединенны:! Штатам, - я не могзгг понять, :-:аким образом 
какое-либо правительство может утверждать, что мое правительство поче:'!у-то с^гита-
ет, что статья VI Догозора о нераспространении утратила силу, как это подразумева
лось некоторыми делегациями зо время сессии 1952 года. Что касается вопроса о 
запрещении ядерных испытаний, мы неоднократно згияБЛяли, что это - долгосрочная цель. 
Но она должна рассматриваться в пироком спектре мер по ограничению ядерного оружия 
и обеспечения интересов общей безопасности Соединенных Штатов и̂:ерикп. Моя деле
гация готова активно участвовать в работе Рабочей грзгппы по запрещению ядерных испы
таний. Я присоединяюсь к моим коллегам, которые зыстзгпали сегодня зггром, требуя 
скорейшего достижения договоренности относительно програ1-:мы работы для этой группы. 

Вызывается сожаление, что некоторые делегации, по-зидимому, подходят к работе 
этого Комитета как игре, как к политическому театру, цель которого - набирать очки 
в споре и ставить в затруднение тех, кто придерживается противоположных взглядов. 
Моя делегация ни з коей степени не разделяет эту точку зрения. Независимо от того , 
популярна она или нет, делегация США будзт по-прежнему прадерживаться позиций, к о т о 
рые основываются яа серьезном подходе к национальным интересам и реальной оценке 
мира, 3 котором мы живем. 

ПРЕДСКЛАТЕЛЬ (пе-ревод с английского): Я благодарю представителя Соединенных 
Штатов Америки за его выстзщление, 

В соответствии с решением, ггринятым Когахтетом на его 17б-м пленарном заседа
нии, я предоставляю слово уважаемому представителю Ирландии , Его Презосходитэль-
ству послу Хейзу, которого я тепло приветствую в схашем Комитете, 

Г-н Ф.М. ХЕЙЗ (Ирландия) (перевод с английского): Благодарю г а с, г-н Предсе
датель, и , 3 частности, за ваши добрые слова. Поззольте пне начать сзои зах^еча-
нил с поздравлений по слзгчаю зашего вступления на пост Председателя данного Коми
тета. Мы хотели бы присоединиться к :!Ногим зполне заслуженным комплиментам, ко
торые в зале заседаний данного Комитета были сказань! з ваш адрес и з адрес заднего 
Згзажаемого !гредшественника. 

Для меня большая честь участзозать в качестве наблюдателя з работе Комитета 
по разоружению при обсуждении пункта 1 позестки дня Комитета, зсоторое предстоит 
сегодня провести на пленарном заседании. Как зам, г-я Председатель, так и дрз»--
гим членам Кох-штета иззестно, Ирландия является кандидатом s члены этого органа. 
Если наша кандидатура будет принята, как нам хотелось бы надеяться, мы убеждены, 
что зопрос о зоеобъемлющем запрешении .эдерных исгщтакий, з' частности, будет одним 
из наиболее важных зоиросоз, которьасг мы займемся з качестве члена Комитета. 
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(Г-н с.а.Хейз. Ирландия) 

Все, кто следили за обсуждением данного конкретного вопроса, знагт о том зна
чении, какое правительство Ирландии придает всеобъемлющему запрещению ядерных испы
таний в контексте усилий международного сообщества по достижению ядерного разору
жения. Из года в год мы высказывали наши взгляды на заседаниях Генеральной Ассам
блеи и были соавторами резолюции по этому вопросу вместе с другими государствами. 

Оглядываясь вокруг, мы видим, что,хотя и предпринимаются усилия по проведению 
переговоров о мерах разоружения в ядерной области, слишком часто эти усилия не по
спевают за темпами раввития технологии, и поэтому они не ослабляют гонки ядерных 
вооружений. Всеобъемлющее запрещение ядерных испытаний могло бы выполнить жизнен
но важнз?ю фзгнкдию. Оно помогло бы ограничить качественное соперничество среди 
ядерных держав путем ограничения технологического прогресса в области ядерного ору
жия. Хотя Договор о частичном запрещении испытаний ядерного оружия 1963 года и 
более поздний Договор об установлении пороговых ограничений для подземных испытаний 
ядерного оружия были важны с психологической точки зрения, они ке привели к ограни
чениям в отношении усовершенствования ядерного оружия. Мы убеждены в том, что не
обходимо что-то большее. Не сзшествует альтернативы переговорам о всеобъемлющем 
запрещении ядерных испытаний такого рода, в отношении которого стороны-участники 
Договора о частичном запрещении ядерных испытаний 1963 года приняли на себя обяза
тельство. 

Последующие правительства Ирландии подчеркивали необходимость принятия дейст
вий по запрещению распространения ядерного оружия. В 1959 году министр иностран
ных дел Ирландии внес на рассмотрение Организации Объединенных Наций резолюцию по 
этому вопросу, В последующие годы мы неизменно продолжали нашу инициативу, по
степенно добиваясь все большей поддержки, пока в итоге не был заключен в 1967 году 
Договор о нераспространении ядерного оружия. Мы считаем, что Договор о нераспро
странении ядерного оружия явился весомым вкладом в усилия международного сообщест
ва по ограничению распространения ядерного оружия. Принятие ядерными державами 
полного запрещения всех ядерных испытаний было бы огромной поддержкой международ
ным усилиям по поддержанию и укреплению Договора о нераспространении ядерного ору
жия. Ирландия и другие страны, которые поддерживают данный договор, считают, что 
он должен быть принят всеми государствами и призывают государства, которые в состоя
нии приобрести ядерное оружие, воздержаться от этого в интересах всех. Достижение 
договоренности в настоящее время между существующими ядерными державами о прекраще
нии испытаний показало бы, что они также желают согласиться с ограничениями и яви
лись бы огромным стимулом для хех из нас, кто хотел бы, чтобы Договор о нераспро-
страшении ядерного оружия прочно утвердился и был принят всеми. Говоря словами 
Комиссии Пальме, всеобъемлющее запрещение ядерных испытаний "сделало бы Договор о 
нераспространении ядерного оружия более приемлемым и надежным". 

Учитывая то большое-значение, которое правительство Ирландии придает соглашению 
о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний, у нас вызывает большое сожаление тот 
факт, что перспективы достижения соглашения не улучшились за последние месяцы. 
Трехсторонние переговоры, которым мы предаем большое значение, не возобновились, 
а недавние сообщения являются в некоторой степени песоимистическтш в отношении 
перспектив возобновлени их в ближайшем будущем. Однако мы уверены, что последнее 
слово по этому вопросу еще не было сказано, и мы, со своей стороны, продолжаем на
деяться на их скорейшее возобновление. Мы считаем, что конкретное обсуждение меж
ду государствами, обладающими ядерным оружием и имеющими к этому непосредственное 
отношение, является существенным, если мы хотим, чтобы усилия Комитета по разоружению 
завершились с успехом. 
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(Г-н g.Ii. Xeíis. Ирландия) 

Те, ÎCTO не участвует в работе Комитета ио разоруЕсению, следят за иредирини-
мавшимися в последние годы в рамках Комитета усилиями по разрешению этого самого 
важного вопроса, включая ваши усилия по достижению договоренности относительно соз
дания Рабочей группы. 1ш, разумеется, знаем о том, что зы приняли решение з ап
реле этого года создать Специальную рабочую группы по запрешению ядерных испытаний 
и что"зы договорились относительно мандата, который будет вручен этой группе. Я 
тут же должен признаться, что мандат, о котором вы договорились, будет не таким, 
который мы бы предложили. Я бы добавил, что, по кашеггу мнению, в обсуждении долж
ны принимать участие все государства, обладающие ядерным оружием. 

Золи зы помните, 29 февраля 1972 года тогдашний Генеральный секретарь Органи
зации Объединенных Наций, выступая на заседании Совещания Комитета по разоружению, 
предшественника данного Комитета, заявил в отношении всеобъемлющего запрещения ядер
ных испытаний следующее: "Я полагаю, что зсе технические я научные аспекты этой 
проблемы были настолько полно изучены, что в настоящее зремя для достижения оконча
тельного соглашения необходимо лишь политическое решение". Разумеется, проблема 
проверки на протяжении многих лет была тесно уэязана с обсуждением всеобъег-шащего 
запрещения ядерных испытаний. Однако моя де-чегация считает, что то, что сказаи: 
Генеральный секретарь Организации Объединенных Наций з 1972 году, разумеется, дейст
вительно я сегодня. Поиски надежного метода проверки могзгг оказаться о^ень длитель
ными, но допустимость ошибки 3 области проверки постоянно уменьшается в резу-тьтате 
научных достижений в области обнаружения я идентисрикации. 14ы должны быть готовы 
найти сбалансированное решение. Это, разут̂ еется, и имел в виду Генеральный секретарь 
в 1972 году, когда он высказал мнение о том, что сейчас необходимо лишь политическое 
решение для достижения окончательного соглашения. 

Из того, что я сейчас сказал, ясно, почему мо.я делегация первоначально имела 
некоторые оговорки в отношении мандата новой Специальной рабочей группы. Однако 
это не означает, что наше отношение к нему является отрицате.1ЬНым. Создание Спе
циальной рабочей группы позволяет Комитету начать работу по этому самому важному 
вопросу. Нас также вдохновляет опыт Специальной рабочей группы по хим1гческсг-1у ору
жию, у которой первончально был, если можно так сказать, несколько ограшгченный 
мандат. Несмотря яа этот ограниченный мандат, она смогла, как мы знаем, проделать 
чрезвычайно полезную работу. Hai-í хотелось бы надеяться, что з сзете данного опыта 
Специальная рабочая группа, которая только что была создана для рассмотрения вопро
са о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний, сможет провести такзлэ же полезнзтю 

. работу. 

ПРЕДС?.ЛАТ5ДЬ ; Я благодарю представителя Ирландии за его зыступление и за 
добрые слова в адрес Председателя. 

Данное зыступление завершает список ораторов на сегодня. Желает ли какая-либо 
делегация ззять слово? 

Г-жа ГОНСАЛЕС И VaMíLifO (Мексика) (перевод с испанского): Благодарю вас, гос
подин председатель. Я взяла слово, чтобы зарезервировать за моей делегацией право 
высказать за1.1ечания в отношении заявления уважаемого представителя Соединешгых Штатов 
Америки, как только моя делегация знш-хательно изучит содержание этого заявления. 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): По моей просьбе секретариат распростра
нил неофициальный док̂ -мент, содерааший расписание заседаний Комитета и его вспомо
гательных органов на предстоящую неделю. Как обычно расписание является ориенти
ровочным и монет быть в случае необходимости изменено. Если нет возражений, я буду 
считать, что Комитет одобряет этот неофициальный документ. 

Решение пвинимается. 

Прежде чем объявить о закрытии пленарного заседания, позвольте мне напомнить, 
что на нашем следующем пленарном -заседании во вторник я внесу -на рассмотрение Ко
митета вопрос о принятии расписания работы, содержащегося в пункте 10 доклада Спе
циальной группы научных экспертов по рассмотрению международных совместных мер по 
обнаружению и идентификации сейсмических явлений, который содержится в документе 
CD/IÎS, а также проект сообщения в Рабочем докз̂ менте К° 7 3 . 

Позвольте мне также напомнить, что сегодня днем в 15 ч 00 мин Комитет проведет 
неофициальное заседание для рассмотрения оставшихся предложений, внесенных на рас
смотрение в соответствии с пзгнктами 2 и 7 повестки дня, а также вопроса об улучшении 
и повышении эффективности работы Комитета по разоружению 

Следующее пленарное заседание Комитета по разоружению состоится во вторник, 
31 ашгуста в 10 о 30 мин. 

Заседание закрывается в 12 ч 35 мин 
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